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SECRETARIO 
 
(B-302) Llama México a abrir los mercados agroalimentarios mundiales ante volatilidad 
de precios 
Ante el pleno de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura 
(FAO), el Gobierno de México se pronunció por la apertura de los mercados agroalimentarios 
y la práctica de un comercio justo e incluyente, para sumar a la seguridad alimentaria mundial, 
ante la volatilidad global de los precios de los alimentos e insumos. Al participar como invitado 
especial en el lanzamiento del Reporte: “El estado de los mercados de  productos básicos 
agrícolas 2022” de la FAO, el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Víctor Villalobos Arámbula, enfatizó que el nexo entre comercio, seguridad alimentaria y la 
paz, es cada vez más evidente. 24 Horas, 17 / Excélsior 30, 6 
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precios-de-alimentos-sader-8517485.html 
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-
precios-de-alimentos-sader-8517485.html 
https://www.diariodexalapa.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-
alimentos-sader-8517485.html 
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-
de-alimentos-sader-8517485.html 
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-
alimentos-sader-8517485.html 
https://www.tallapolitica.com.mx/llama-mexico-a-abrir-los-mercados-agroalimentarios-mundiales-ante-
volatilidad-de-precios/ 
https://www.notimx.mx/2022/06/llama-mexico-abrir-los-mercados.html  
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/nacional/llama-mexico-a-abrir-mercados-agroalimentarios-
mundiales-ante-volatilidad/ 
https://www.axisnegocios.com/breves.phtml?id=109393  
https://mexico.eseuro.com/noticias/257078.html  
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/pide-mexico-abrir-mercados-agroalimentarios-mundiales-
ante-volatilidad-de-precios?fbclid=IwAR0QYoH1nzYsEUVRdNoRHrw3IeYcaRU8V-
yaSz9KVrbKJAYWxg7b0hZ1kcI  
https://www.masclaro.mx/nota.php?d=5824&fbclid=IwAR24UbPF6D0yMIbCG-
XqQKK2lBe8xEtrE2S5RVlSoUD0A--NRb3jnn7417I  
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/llama-mexico-a-abrir-los-mercados-agroalimentarios-mundiales-
ante-volatilidad-de-precios/  
https://abarloventoinforma.com/2022/06/28/llama-mexico-a-abrir-los-mercados-agroalimentarios-
mundiales-ante-volatilidad-de-precios/ 
https://twitter.com/ABarloventoInfo/status/1541959636508504064 
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1541863251511857153 
https://twitter.com/vocesdiario/status/1541930117693427712  

https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/comercio-justo-e-incluyente-ante-volatilidad-en-precios-de-alimentos-sader-8517485.html
https://www.tallapolitica.com.mx/llama-mexico-a-abrir-los-mercados-agroalimentarios-mundiales-ante-volatilidad-de-precios/
https://www.tallapolitica.com.mx/llama-mexico-a-abrir-los-mercados-agroalimentarios-mundiales-ante-volatilidad-de-precios/
https://www.notimx.mx/2022/06/llama-mexico-abrir-los-mercados.html
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/nacional/llama-mexico-a-abrir-mercados-agroalimentarios-mundiales-ante-volatilidad/
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/nacional/llama-mexico-a-abrir-mercados-agroalimentarios-mundiales-ante-volatilidad/
https://www.axisnegocios.com/breves.phtml?id=109393
https://mexico.eseuro.com/noticias/257078.html
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/pide-mexico-abrir-mercados-agroalimentarios-mundiales-ante-volatilidad-de-precios?fbclid=IwAR0QYoH1nzYsEUVRdNoRHrw3IeYcaRU8V-yaSz9KVrbKJAYWxg7b0hZ1kcI
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/pide-mexico-abrir-mercados-agroalimentarios-mundiales-ante-volatilidad-de-precios?fbclid=IwAR0QYoH1nzYsEUVRdNoRHrw3IeYcaRU8V-yaSz9KVrbKJAYWxg7b0hZ1kcI
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/pide-mexico-abrir-mercados-agroalimentarios-mundiales-ante-volatilidad-de-precios?fbclid=IwAR0QYoH1nzYsEUVRdNoRHrw3IeYcaRU8V-yaSz9KVrbKJAYWxg7b0hZ1kcI
https://www.masclaro.mx/nota.php?d=5824&fbclid=IwAR24UbPF6D0yMIbCG-XqQKK2lBe8xEtrE2S5RVlSoUD0A--NRb3jnn7417I
https://www.masclaro.mx/nota.php?d=5824&fbclid=IwAR24UbPF6D0yMIbCG-XqQKK2lBe8xEtrE2S5RVlSoUD0A--NRb3jnn7417I
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/llama-mexico-a-abrir-los-mercados-agroalimentarios-mundiales-ante-volatilidad-de-precios/
https://vocesdelperiodista.mx/nacional/llama-mexico-a-abrir-los-mercados-agroalimentarios-mundiales-ante-volatilidad-de-precios/
https://abarloventoinforma.com/2022/06/28/llama-mexico-a-abrir-los-mercados-agroalimentarios-mundiales-ante-volatilidad-de-precios/
https://abarloventoinforma.com/2022/06/28/llama-mexico-a-abrir-los-mercados-agroalimentarios-mundiales-ante-volatilidad-de-precios/
https://twitter.com/ABarloventoInfo/status/1541959636508504064
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1541863251511857153
https://twitter.com/vocesdiario/status/1541930117693427712
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https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1541866316432302081  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1541863209359089664  
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/a.106070658659181/156428983623348/  
https://www.facebook.com/ATodoCampoMx/photos/a.338531030072208/1105949009997069/  
https://www.facebook.com/MasClaroClick/photos/a.1595874587296475/3179137352303516/  
 
Desde el Piso de Remates / Migración y energía dominarán reunión AMLO/ Biden / 
Maricarmen Cortés 
Tatiana Clouthier, organiza hoy un panel sobre el T-MEC, a dos años de su entrada en vigor, 
en el que están confirmados el titular de la SADER, Víctor Villalobos: Francisco Cervantes, 
presidente del CCE: Claudia Ruiz Massieu, presidenta de la Comisión de Seguimiento e 
Implementación del T-MEC del Senado, y Luz María de la Mora, subsecretaría de Comercio 
Exterior. Excélsior, 4 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002589nc.pdf 

 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
C/ el encargado de la embajada de #Haití en México, Yves Rosa Jean, planteamos un plan de 
cooperación científico-técnica p/ la atención de la Peste Porcina Africana y el desarrollo de la 
pesca sostenible a favor de pequeños productores de esa hermana nación del Caribe. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1541933575209209858 

 
@vmva1950 
Tuvimos reunión de trabajo con el embajador de la #India en México, Pankaj Sharma, orientada 
a fortalecer la cooperación científico-tecnológica en materia agroalimentaria y la ampliación 
comercial. (1/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1541863056929611777 

 
@vmva1950 
Confiamos en reforzar el desarrollo de una agricultura sostenible y la oportunidad de 
complementar mercados en las regiones de América Latina, el Caribe y Asia. (2/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1541863058460610565 

 
@vmva1950 
Ante el pleno de la @FAO, México se pronunció por la apertura de los mercados 
agroalimentarios mundiales, y la práctica de un comercio justo e incluyente, a fin de evitar la 
volatilidad de los precios en alimentos básicos e insumos, y sumar a la seguridad alimentaria 
global. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1541818112332505090 

 

https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1541866316432302081
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1541863209359089664
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/a.106070658659181/156428983623348/
https://www.facebook.com/ATodoCampoMx/photos/a.338531030072208/1105949009997069/
https://www.facebook.com/MasClaroClick/photos/a.1595874587296475/3179137352303516/
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002589nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1541933575209209858
https://twitter.com/vmva1950/status/1541863056929611777
https://twitter.com/vmva1950/status/1541863058460610565
https://twitter.com/vmva1950/status/1541818112332505090
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@vmva1950 
Como invitado especial en el lanzamiento del Reporte sobre “El estado de los mercados de los 
productos básicos agrícolas 2022” de la FAO, enfatizamos que el nexo entre el comercio, la 
seguridad alimentaria y la paz es cada vez más evidente. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1541818114815451136 

 
@vmva1950 
Es necesario trabajar en equipo por un sistema de comercio multilateral abierto, transparente 
y con reglas claras para agilizar la provisión de alimentos e insumos, en un contexto global 
delicado. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1541818116338065408 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@SE_mx 
Te esperamos el día de mañana en el panel de discusión: “El futuro y el #TMEC: logros, retos 
y prospectivas a dos años de su entrada en vigor”. 
#NoTeLoPierdas 
29 de junio, 15:30 h. Síguelo en🏻 
https://facebook.com/SE.Economia 
https://twitter.com/SE_mx/status/1541859602681274371 

 
 

SECRETARÍA 
 
(B-303) Establecen alianza CONAPESCA y JCF para sumar capacitaciones en pesca, 
acuacultura y servicios turísticos 
Puerto Río Lagartos, Yucatán. El programa Jóvenes Construyendo el Futuro (JCF) y 
la CONAPESCA dieron el banderazo de arranque a la alianza estratégica para poyar a las y 
los jóvenes interesados en capacitarse, contar con herramientas e insertarse en el mercado 
laboral de los sectores de la pesca, acuacultura y servicios turísticos. Excélsior 32 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002858nc.pdf 
https://www.debate.com.mx/boletin/Conapesca-y-Jovenes-Construyendo-el-Futuro-acuerdan-capacitar-
en-pesca-acuacultura-y-turismo-20220628-0308.html 
https://hojaderutadigital.mx/establecen-alianza-conapesca-y-jcf-para-sumar-capacitaciones-en-pesca-
acuacultura-y-servicios-turisticos/ 
https://www.tusbuenasnoticias.com/noticias/mexico/2022/06/28/13700-vives-en-zona-costera-podras-
inscribirte-en-jovenes-construyendo-el-futuro-conoce-requisitos 
https://sectorprimario.mx/pesca/establecen-alianza-conapesca-y-jcf-para-sumar-capacitaciones-en-
pesca-acuacultura-y-servicios-turisticos/ 
https://www.arout.net/conapesca-and-youth-building-the-future-agree-to-provide-training-in-fishing-
aquaculture-and-tourism/ 
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/establecen-alianza-conapesca-y-jcf-para-sumar-capacitaciones-
en-pesca/ 

https://twitter.com/vmva1950/status/1541818114815451136
https://twitter.com/vmva1950/status/1541818116338065408
https://facebook.com/SE.Economia
https://twitter.com/SE_mx/status/1541859602681274371
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002858nc.pdf
https://www.debate.com.mx/boletin/Conapesca-y-Jovenes-Construyendo-el-Futuro-acuerdan-capacitar-en-pesca-acuacultura-y-turismo-20220628-0308.html
https://www.debate.com.mx/boletin/Conapesca-y-Jovenes-Construyendo-el-Futuro-acuerdan-capacitar-en-pesca-acuacultura-y-turismo-20220628-0308.html
https://hojaderutadigital.mx/establecen-alianza-conapesca-y-jcf-para-sumar-capacitaciones-en-pesca-acuacultura-y-servicios-turisticos/
https://hojaderutadigital.mx/establecen-alianza-conapesca-y-jcf-para-sumar-capacitaciones-en-pesca-acuacultura-y-servicios-turisticos/
https://www.tusbuenasnoticias.com/noticias/mexico/2022/06/28/13700-vives-en-zona-costera-podras-inscribirte-en-jovenes-construyendo-el-futuro-conoce-requisitos
https://www.tusbuenasnoticias.com/noticias/mexico/2022/06/28/13700-vives-en-zona-costera-podras-inscribirte-en-jovenes-construyendo-el-futuro-conoce-requisitos
https://sectorprimario.mx/pesca/establecen-alianza-conapesca-y-jcf-para-sumar-capacitaciones-en-pesca-acuacultura-y-servicios-turisticos/
https://sectorprimario.mx/pesca/establecen-alianza-conapesca-y-jcf-para-sumar-capacitaciones-en-pesca-acuacultura-y-servicios-turisticos/
https://www.arout.net/conapesca-and-youth-building-the-future-agree-to-provide-training-in-fishing-aquaculture-and-tourism/
https://www.arout.net/conapesca-and-youth-building-the-future-agree-to-provide-training-in-fishing-aquaculture-and-tourism/
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/establecen-alianza-conapesca-y-jcf-para-sumar-capacitaciones-en-pesca/
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/establecen-alianza-conapesca-y-jcf-para-sumar-capacitaciones-en-pesca/
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https://origenyucatan.com/establecen-alianza-conapesca-y-jcf-para-sumar-capacitaciones-en-pesca-
acuacultura-y-servicios-turisticos?fbclid=IwAR39qmmGWIsskQmQA29lufGTU656M-PZa-
9wB0HlMnEI8gkfJF-tdWqY3j0  
http://suresteinforma.com/noticias/establecen-alianza-conapesca-y-jcf-para-sumar-capacitaciones-en-
pesca-acuacultura-y-servicios-turisticos-301325/ 
https://twitter.com/STEinforma/status/1541942069660360704 
https://twitter.com/cobras_santiago/status/1541941986407620608 
https://www.facebook.com/Socializando-Ando-
540668050209835/photos/pcb.910938193182817/910937353182901/  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=465477325527154&set=pcb.465477768860443  
https://www.facebook.com/LineaAbiertaYucatan/photos/pcb.3327928247532029/3327928214198699/  
https://www.facebook.com/SuresteInforma/photos/pcb.3243084229271482/3243083719271533/  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=799948624508832&set=pcb.799948977842130  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=7746002718807539&set=pcb.7746003015474176  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=10227472106298962&set=pcb.10227472115819200  

 
(B-301) Avanzan Asambleas de Producción para el Bienestar para sumar esfuerzos en 
pro de la autosuficiencia alimentaria 
Al 25 de junio de 2022, el programa Producción para el Bienestar (PpB) ha realizado dos mil 
495 asambleas comunitarias a lo largo del país, con la participación de 83 mil 154 campesinos, 
en las que se transmite el exhorto del presidente Andrés Manuel López Obrador de utilizar 
todos los elementos y capacidades disponibles para producir alimentos. 
https://acustiknoticias.com/2022/06/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-
esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/ 
https://hojaderutadigital.mx/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-
en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/33278/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-
esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria 
https://www.angulo7.com.mx/2022/06/28/produccion-para-el-bienestar-realiza-2-mil-495-asambleas/ 
https://encuentrodemichoacan.com/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-
esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/ 
https://adnportal.mx/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-
de-la-autosuficiencia-alimentaria/ 
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-
autosuficiencia-alimentaria/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-
esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/ 
https://sectorprimario.mx/general/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-
esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-
esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-
alimentaria/?fbclid=IwAR0pqyd4wYzLUHzhmPrNUdJghLzyBBDags-c5p-sNViO0TaH9uDjxaSKOdU  
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/avanzan-asambleas-de-ppb-para-esfuerzos-en-autosuficiencia-
alimentaria/?fbclid=IwAR2pIKa5ERPW23KNi8v1SBy4Y9vRWYY0b6Q8UACtqDWymoGeBMv5uiPVfLk 
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1541892607588065285 
https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1541854274849804288 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1541857419239849985 

https://origenyucatan.com/establecen-alianza-conapesca-y-jcf-para-sumar-capacitaciones-en-pesca-acuacultura-y-servicios-turisticos?fbclid=IwAR39qmmGWIsskQmQA29lufGTU656M-PZa-9wB0HlMnEI8gkfJF-tdWqY3j0
https://origenyucatan.com/establecen-alianza-conapesca-y-jcf-para-sumar-capacitaciones-en-pesca-acuacultura-y-servicios-turisticos?fbclid=IwAR39qmmGWIsskQmQA29lufGTU656M-PZa-9wB0HlMnEI8gkfJF-tdWqY3j0
https://origenyucatan.com/establecen-alianza-conapesca-y-jcf-para-sumar-capacitaciones-en-pesca-acuacultura-y-servicios-turisticos?fbclid=IwAR39qmmGWIsskQmQA29lufGTU656M-PZa-9wB0HlMnEI8gkfJF-tdWqY3j0
http://suresteinforma.com/noticias/establecen-alianza-conapesca-y-jcf-para-sumar-capacitaciones-en-pesca-acuacultura-y-servicios-turisticos-301325/
http://suresteinforma.com/noticias/establecen-alianza-conapesca-y-jcf-para-sumar-capacitaciones-en-pesca-acuacultura-y-servicios-turisticos-301325/
https://twitter.com/STEinforma/status/1541942069660360704
https://twitter.com/cobras_santiago/status/1541941986407620608
https://www.facebook.com/Socializando-Ando-540668050209835/photos/pcb.910938193182817/910937353182901/
https://www.facebook.com/Socializando-Ando-540668050209835/photos/pcb.910938193182817/910937353182901/
https://www.facebook.com/photo/?fbid=465477325527154&set=pcb.465477768860443
https://www.facebook.com/LineaAbiertaYucatan/photos/pcb.3327928247532029/3327928214198699/
https://www.facebook.com/SuresteInforma/photos/pcb.3243084229271482/3243083719271533/
https://www.facebook.com/photo/?fbid=799948624508832&set=pcb.799948977842130
https://www.facebook.com/photo/?fbid=7746002718807539&set=pcb.7746003015474176
https://www.facebook.com/photo/?fbid=10227472106298962&set=pcb.10227472115819200
https://acustiknoticias.com/2022/06/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://acustiknoticias.com/2022/06/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://hojaderutadigital.mx/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://hojaderutadigital.mx/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://hiptex.com.mx/noticias/33278/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria
https://hiptex.com.mx/noticias/33278/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria
https://www.angulo7.com.mx/2022/06/28/produccion-para-el-bienestar-realiza-2-mil-495-asambleas/
https://encuentrodemichoacan.com/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://encuentrodemichoacan.com/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://adnportal.mx/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://adnportal.mx/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-autosuficiencia-alimentaria/
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-autosuficiencia-alimentaria/
https://www.tallapolitica.com.mx/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://www.tallapolitica.com.mx/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://sectorprimario.mx/general/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://sectorprimario.mx/general/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://agendadeldesarrollosocial.com/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/?fbclid=IwAR0pqyd4wYzLUHzhmPrNUdJghLzyBBDags-c5p-sNViO0TaH9uDjxaSKOdU
https://agendadeldesarrollosocial.com/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/?fbclid=IwAR0pqyd4wYzLUHzhmPrNUdJghLzyBBDags-c5p-sNViO0TaH9uDjxaSKOdU
https://agendadeldesarrollosocial.com/avanzan-asambleas-de-produccion-para-el-bienestar-para-sumar-esfuerzos-en-pro-de-la-autosuficiencia-alimentaria/?fbclid=IwAR0pqyd4wYzLUHzhmPrNUdJghLzyBBDags-c5p-sNViO0TaH9uDjxaSKOdU
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/avanzan-asambleas-de-ppb-para-esfuerzos-en-autosuficiencia-alimentaria/?fbclid=IwAR2pIKa5ERPW23KNi8v1SBy4Y9vRWYY0b6Q8UACtqDWymoGeBMv5uiPVfLk
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/avanzan-asambleas-de-ppb-para-esfuerzos-en-autosuficiencia-alimentaria/?fbclid=IwAR2pIKa5ERPW23KNi8v1SBy4Y9vRWYY0b6Q8UACtqDWymoGeBMv5uiPVfLk
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1541892607588065285
https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1541854274849804288
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1541857419239849985
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Inflación, tema de preocupación para Tatiana Clouthier 
Es una realidad, me preocupa y me ocupa el tema inflacionario", dijo la funcionaria en el 
programa EntreDichos de El Financiero Bloomberg, aunque refirió que el mayor trabajo está 
del lado de la Secretaría de Hacienda, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, del 
Banco de México, y del Presidente de la República. El Financiero, 8 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002721nc.pdf 

 
7 mil 200 pesos van a recibir los beneficiarios del programa Bienpesca 2022: Conapesca 
Siete mil 200 pesos en una sola exhibición van a recibir los beneficiarios del programa de 
Bienpesca 2022, de tal manera que puedan enfrentar los efectos de las vedas, refirió Alberto 
Almada Palafox, titular de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca). “El 
objetivo es que les llegue ese apoyo (…), en meses como mayo, junio, julio y agosto, que es 
cuando hay una veda casi en la mayoría de las pescaderías del país. Adelantó que se analizará 
hacia finales de agosto la posible distribución de 5.0 por ciento más de recursos que tendrá 
Conapesca en octubre para ver si se hacen nuevas incorporaciones. El Heraldo de México, 18 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001591nc.pdf 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/6/29/mil-200-pesos-van-recibir-los-beneficiarios-del-
programa-bienpesca-2022-conapesca-417535.html 

 
Desplegado / Gobierno del Estado de México / Pueblos Mágicos El Oro 
La secretaría de turismo y la Secretaría de Agricultura invitan a visitar a los Pueblos Mágicos 
que tiene nuestro país para disfrutar de sus vistas, artesanías y gastronomía. Así ayudar a 
nuestros artesanos ara levantar la economía local. El Valle, 13 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001321nc.pdf 

 
Política Confidencial 
La reunión que sostendrá con Joe Biden, presidente de Estados Unidos, el 12 de julio, tendrá 
como tema central la migración. Hoy les podemos informar que también ha obtenido contratitos 
con Capufe, Liconsa y Conapesca y hay más sorpresas, nos dicen. Agustín Carstens y Arturo 
Herrera, ambos exsecretarios de Hacienda, uno del neoliberalismo que tanto dice odiar la 
autodenominada 4T, y el otro de esa misma 4T. Publimetro, 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001036nc.pdf 

 
 

AGRICULTURA 
 
Mercado laboral se debilita; en el quinto mes perdió 500,000 empleos 
En mayo del 2022,57.1 millones de personas estuvieron ocupadas, cifra menor en 518 mil 079 
respecto a abril, luego de tres meses al alza, pero 2.2 millones más que en igual mes del 2021, 
informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002721nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001591nc.pdf
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/6/29/mil-200-pesos-van-recibir-los-beneficiarios-del-programa-bienpesca-2022-conapesca-417535.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/6/29/mil-200-pesos-van-recibir-los-beneficiarios-del-programa-bienpesca-2022-conapesca-417535.html
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001321nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001036nc.pdf
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El 59% de la contracción reportada por (Inegi) se explica por la reducción del empleo en las 
actividades de agricultura, silvicultura, caza pesca y ganadería. El Economista, 1/ El Financiero, 1/ 

El Universal, 25/ La Razón, 1/ La Jornada, 20/ 24 Horas, 1 / Ovaciones, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002724nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002615nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002505nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002092nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001980nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001927nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002729nc.pdf 

 
Ley Mezcal, la propuesta para defender los agaves mexiquenses 
En el tercer foro de Concientización en Favor del Campo Mexiquense, organizado por la 
Comisión Legislativa de Desarrollo Agropecuario y Forestal para generar una agenda 
parlamentaria que promueva el fortalecimiento del agro mexiquense y vincular a las y a los 
diputados con actividades como la explotación del agave y la producción de mezcal, la 
legisladora apuntó que, ante el auge nacional y mundial del destilado se requiere una 
legislación acorde y actual. Portal, 1/ Diario de México, 14/ La Calle, 12  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001111nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022000835nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022000625nc.pdf 

 
Respuestas eficientes, eficaces y efectivas: Del Villar 
Para poder desarrollar al campo los siguientes 20 años es necesario empezar a trabajar de 
manera ardua, constante y en coordinación, por lo que se requiere una alianza por el campo, 
con propuestas como comercialización, marca colectiva y priorizar básicamente al sector 
agropecuario y ganadero como sector económico. Lo anterior se dijo en Villa Victoria luego de 
la visita de Enrique Vargas y en donde se firmó esta intención por parte de floricultores, 
ganaderos, aguacateros, acuícolas y apícolas. Diario Amanecer, 3 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022000710nc.pdf 

 
Fortalecen economía con tianguis agropecuario y de trueque en Chimalhuacán 
Durante el tercer Tianguis Agropecuario y de Trueque celebrado en Chimalhuacán, 
productores locales y de municipios vecinos ofrecieron sus productos artesanales y del campo; 
actividad que les permite a las familias comercializar de una manera más directa y justa.  El 
gobierno de Chimalhuacán a través del Departamento de Fomento Agro pecuario y Forestal, 
llevó a cabo éste encuentro a fin de rescatar los alimentos tradicionales del municipio, así como 
impulsar los productos del campo dentro y fuera del territorio para fortalecer la economía local 
y la de los productores. Heraldo de México, 8 / Puntual, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002447nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001354nc.pdf 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002724nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002615nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002505nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002092nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001980nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001927nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002729nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001111nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022000835nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022000625nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022000710nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002447nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001354nc.pdf
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Lupa al empleo 
Se incluye -además de quienes laboran en micronegocios no registrados o sector informal- 
otras modalidades análogas, como los ocupados por cuenta propia en la agricultura de 
subsistencia, a quienes laboran sin seguridad social y cuyos servicios son utilizados por 
unidades económicas registradas. Reforma, 17 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002541nc.pdf 

 
Promueven el autoconsumo 
Ante la agravada situación económica por la pandemia de Covíd-19, el cultivo de hidroponía 
de vegetales o frutos para el autoconsumo es una alternativa a bajo costo y sana, señaló Gloria 
Samperio, presidenta de la Asociación Hidropónica Mexicana A.C. indicó que en Toluca desde 
hace 28 años la asociación ha promovido esa técnica en la población en general justamente 
porque es más barata y asegura el consumo de alimentos inocuos. El Sol de Toluca, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001668nc.pdf 

 
Realizan jornada de siembra en ÁO para evitar la contaminación ambiental 
La alcaldía Álvaro Obregón comenzó una jornada de reforestación en la barranca de Volta y 
Kotch, con la participación de vecinos y trabajadores de la alcaldía, con el objetivo de mitigar 
las consecuencias del cambio climático y evitar la contaminación ambiental. En la jornada se 
sembraron especies como huizache, liquidámbar, encino, tejocote, agave, temporales, pinos, 
dedos de niño, cactáceas, uñas de señorita y crasuláceas. Con esta acción la alcaldía ÁO se 
suma a la defensa de la barranca a petición de los vecinos, quienes lograron convertirla en un 
Área de Valor Ambiental (AVA). 
https://www.cronica.com.mx/metropoli/realizan-jornada-siembra-ao-objetivo-evitar-contaminacion-
ambiental.html 

 
Casi 50 millones de m3, en poder de industriales 
En el área metropolitana de Monterrey, Nuevo León –que hoy padece escasez de agua– se 
han otorgado 63 concesiones a diferentes industrias para el uso de los mayores volúmenes 
subterráneos del recurso, con las que se autorizó la explotación de cerca de 50 millones de 
metros cúbicos, que equivalen a mil 600 litros por segundo, de acuerdo con información de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua). Cervecería Cuauhtémoc-Heineken tiene dos, una de 
2 millones 212 mil y otra de un millón 419 mil metros cúbicos. Le sigue Bebidas Purificadas 
(refresquera), con un volumen de un millón 400 mil metros cúbicos. Bebidas Mundiales 
(producción, distribución y venta de refrescos, particularmente de Coca-Cola) puede explotar 
un millón 292 mil metros cúbicos. 
https://www.jornada.com.mx/2022/06/29/estados/028n2est 

 
Pretenden formalizar a 75 mil jornaleros 
La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) busca formalizar, con un programa piloto, 
a 75 mil recolectores de aguacate en Michoacán que laboran en empresas exportadoras.  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002541nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001668nc.pdf
https://www.cronica.com.mx/metropoli/realizan-jornada-siembra-ao-objetivo-evitar-contaminacion-ambiental.html
https://www.cronica.com.mx/metropoli/realizan-jornada-siembra-ao-objetivo-evitar-contaminacion-ambiental.html
https://www.jornada.com.mx/2022/06/29/estados/028n2est
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En entrevista, Luisa Alcalde, titular de la STPS, comentó que en la zona de Uruapan, donde 
se cosecha el aguacate, la informalidad es muy grande, pues se estima que de 100 mil 
trabajadores que hay sólo 25 mil están registrados en el IMSS. Reforma, 19 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002578nc.pdf 
 
Citibanamex: ¿sigue siendo la joya de la corona? / Cuenta corriente, Alicia Salgado 
No sólo para Sinaloa, sino para el agro del país, la producción de fertilizantes se ha vuelto 
critica, tras la suspensión de importaciones de Ucrania y Rusia. De ahí que el gobernador 
Rubén Rocha está poniendo especial atención en cuidar los preparativos de la consulta 
indígena a las 60 comunidades del pueblo yoreme-mayo, que se llevará a cabo el 9 y 10 de 
julio próximos. Recordemos que éste ha sido socializado por la empresa desde hace unos 
ocho años entre la población de Ahome, Guasave y El Fuerte. Excélsior, P5 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002602nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Avala Cuba carne de 30 sitios mexicanos 
Cuba autorizó a 30 establecimientos Tipo Inspección Federal (TIF) de México para que puedan 
exportar carne bovina, porcina, aviar y ovoproductos a dicho país, informó la Asociación 
Nacional de Establecimientos TIF. Participaron negocios de Ciudad de México, Chihuahua, 
Durango, Guanajuato, Jalisco, Nuevo León y Puebla, entre otras entidades. Milenio Diario, 19 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002200nc.pdf 
 
Busca EAU convertirse en potencia de renovables 
Ha comprometido 400 millones de dólares para posibilitar la transición de las naciones en 
desarrollo a la energía limpia y ha prometido ayudar a suministrar electricidad verde a 100 
millones de africanos para el 2035. El Estado del Golfo, junto con EU, también prometió 
recaudar 4 mil millones de dólares para invertir en tecnologías que transformarían la agricultura 
y la producción de alimentos para limitar el cambio climático. Reforma, 20 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002620nc.pdf 

 
Auctoritas / Razones de la inflación / Carlos Alberto Martínez 
Se dice que Ucrania es un altísimo proveedor de trigo, maíz y cebada por lo que, al estar 
impedida a comercializarlos, hay poco producto en el mercado global y por eso su precio. Esta 
afirmación es parcialmente correcta; este país produce 20% de estos cereales, sin embargo, 
no es nada ante el efecto del bloqueo occidental a Rusia, quien produce 75% de los fertilizantes 
que, sin estos, simplemente no hay agricultura. El Economista, 40 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001442nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002578nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002602nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002200nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002620nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001442nc.pdf
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ABASTO | PRECIOS 
 
Bajan las importaciones de granos y oleaginosas 
Durante los primeros cinco meses de este año las importaciones de granos y oleaginosas 
retrocedieron 7.7 por ciento, al pasar de 16.7 millones de toneladas en el mismo periodo del 
2021, a 15.4 millones de toneladas en este año, informó Grupo Consultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA). En entrevista con La Razón, el director del organismo, Juan Carlos Anaya, 
detalló que esta disminución se debe a que las empresas, el sector pecuario y la industria 
harinera están reduciendo sus compras de estos básicos, ante el incremento de los precios 
internacionales a futuro, así como por la caída en la demanda. 
https://www.razon.com.mx/negocios/bajan-importaciones-granos-oleaginosas-488540 

 
Maíz y trigo suben en Chicago por relajación de China 
Los futuros de la soya también se vieron respaldados por un descenso más pronunciado de lo 
esperado en los cultivos, y por los avances en los mercados financieros después de que China 
suavizara las normas relacionadas al Covid-19 para los viajeros. El contrato de maíz en la 
Bolsa de Comercio de Chicago subió 8.75 centavos a 6.6175 dólares el bushel, la soya sumó 
31 centavos a 14.6375 dólares por bushel, y el trigo subió 18.75 centavos a 9.3625 dólares el 
bushel. El Economista, 22 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001600nc.pdf 
 
95.8% ha subido el precio del gasóleo marino en lo que va del año. Ya cuesta 1,417 
dólares por tonelada.  
El precio del gasóleo marino se duplicó en lo que va de 2022 y ha generado otro desafío más 
para el transporte de mercancías en el mundo. La cotización de este combustible fue de 
1,417.50 dólares por tonelada el 22 de junio pasado, 95.8% más que al comenzar 2022, según 
datos referidos por el Departamento de Agricultura de Estados Unidos. El Economista, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001385nc.pdf 

 
ALIMENTACIÓN 

 
Este es el granito de arena que aportan los bancos de alimentos para combatir el hambre 
Para mejorar su alimentación, desde hace 15 días, los habitantes de El Quelite reciben 
costales de grano y comida del Banco de Alimentos Estado de México, uno de los 54 que 
existen a nivel nacional y que opera sin fines de lucro. “En México desafortunadamente no hay 
hambruna, pero sí hay carencia alimentaria, aquellas familias que medio comen, medio 
desayunan”, explica Alberto Canul, director del Banco de Alimentos del Estado de México de 
la Red de Banco de Alimentos de México (BAMX). 
https://www.reporteindigo.com/reporte/este-es-el-granito-de-arena-que-aportan-los-bancos-de-
alimentos-para-combatir-el-hambre/ 

https://www.razon.com.mx/negocios/bajan-importaciones-granos-oleaginosas-488540
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001600nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001385nc.pdf
https://www.reporteindigo.com/reporte/este-es-el-granito-de-arena-que-aportan-los-bancos-de-alimentos-para-combatir-el-hambre/
https://www.reporteindigo.com/reporte/este-es-el-granito-de-arena-que-aportan-los-bancos-de-alimentos-para-combatir-el-hambre/
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Hambre cero no se cumplirá: OCDE 
El consumo mundial de alimentos crecerá 1.4% anual durante la próxima década, pero la 
producción agrícola del orbe avanzará 1.1% anual, con el riesgo de que un alza prolongada de 
precios de insumos, limite la productividad en los próximos años, señala el informe 
Perspectivas Agrícolas OCDE-FAO 2022-2031. Las proyecciones sugieren el ODS 2 
(Objetivos de Desarrollo Sostenible) sobre el Hambre Cero no se logrará para 2030 y las 
emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) de la agricultura seguirán aumentando, señala 
el reporte. El Financiero, 8 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002717nc.pdf 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Exhibe tragedia frontera porosa 
La tragedia de un tráiler abandonado en la Carretera Interestatal 35 en San Antonio, Texas, 
ocurrió en medio del desborde migratorio en ese estado que apenas el pasado mes de mayo 
registró un aumento de 204 por ciento de cruces irregulares respecto a lo reportado en 2021. 
Hace un año ingresaron 44 mil 414 migrantes por 135 mil 073 de mayo pasado, de acuerdo 
con cifras oficiales. Reforma, PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002336nc.pdf 

 
Detención de mexicanos se dispara en frontera 
Según cifras de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP, por 
sus siglas en inglés), las detenciones de mexicanos que intentaron cruzar la frontera se 
dispararon 35.2% en los últimos ocho meses en comparación con él periodo entre octubre de 
2020 y mayo de 2021. La CBP indicó que durante ese lapso fueron arrestados 414 mil 345 
mexicanos y de octubre de 2021 a mayo pasado la cifra se incrementó a 560 mil 579. El 

Universal, PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001987nc.pdf 

 
México y EU indagan a redes de polleros 
Autoridades de México y de Estados Unidos tienen en la mira a redes de traficantes tras el 
hallazgo de un tráiler con migrantes, abandonado cerca de esta ciudad. De los 51 muertos, 39 
hombres y 12 mujeres, 27 eran de origen mexicano. "La tragedia fue provocada por 
contrabandistas que explotan a migrantes, sin respeto por sus vidas", acusó Joe Biden, 
presidente de EU, Para el embajador Ken Salazar, detrás de la tragedia "en este corredor tan 
doloroso" está el crimen organizado. Excélsior, PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002636nc.pdf 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002717nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002336nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001987nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002636nc.pdf
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Registra "tropiezo" mercado laboral en el país 
La recuperación del mercado laboral se frenó en mayo, ante la pérdida de 518 mil puestos de 
trabajo, debido al impacto de la desaceleración en la actividad productiva, y los analistas 
advirtieron el riesgo de un mayor debilitamiento en las contrataciones, ante la coyuntura 
económica. De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, Nueva Edición 
(ENOEN) del INEGI, la población ocupada bajó de 57.7 millones en abril de este año, a 57.1 
millones de personas en mayo, su primer revés en cuatro meses. El Financiero, PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002615nc.pdf 

 
PRESIDENCIA 

 
Migración, inflación... temas a tratar por López Obrador y Biden el 12 de julio 
Se debe de poner orden, tiene que haber legalidad, que no haya tráfico de personas, pero al 
mismo tiempo, que haya opciones, si no hay trabajo en el sur y ellos necesitan fuerza de 
trabajo, ¿por qué no llegar a acuerdos con gobiernos? Qué distinto es que alguien sepa que 
tiene una oportunidad, aunque sea temporal de ir a Estados Unidos y no tiene por qué correr 
todos los riesgos para llegar, un programa ordenado de acuerdo con la demanda en Estados 
Unidos en agricultura, industria, servicios. ABC / Edomex, 8 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002152nc.pdf 

 
AMLO lamentó muerte de 50 migrantes en tráiler abandonado en San Antonio, Texas 
Un programa ordenado de acuerdo con la demanda de EE.UU. en la agricultura, en la industria, 
en los servicios, remarco López Obrador informó que la agenda conjunta del encuentro con el 
presidente de Estados Unidos está en proceso de definición, sin embargo, adelantó que 
abordará la cooperación para el desarrollo bilateral y que estará acompañado por la doctora 
Beatriz Gutiérrez Müller y el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon. 
Uno más uno, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022000843nc.pdf 

 
PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 

 
Realiza la Legislatura foro en favor del campo mexiquense 
La diputada del PRD, Elida Castelán Mondragón, presidenta de la Comisión Legislativa de 
Desarrollo Agropecuario y Forestal, llevó a cabo el tercer Foro de Concientización en favor del 
Campo Mexiquense, con productores mezcaleros de la entidad, especialistas y compañeros 
diputados de dicha comisión agropecuaria. Por lo que dicha Comisión Legislativa de Desarrollo 
Agropecuario y Forestal genera una agenda parlamentaria qué promueva el fortalecimiento del 
agro mexiquense y por lo que se requiere una legislación acorde y actual. Puntual, 3 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001310nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002615nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022002152nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022000843nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_29062022/29062022001310nc.pdf
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Martin Wolf
“Una era de desorden 
mundial amenaza el 

libre comercio” - P. 24 Y 25

Irene Vallejo
“Hoy parece mérito que 
un atleta o un vendedor  

sean agresivos” - P. 29

Héctor Aguilar Camín
“El negocio de la droga 

ha mutado a la extorsión 
de la sociedad” - P. 3

El dirigente del PRI exhibe su 

pequeñez y da la razón a sus pro-

minentes correligionarios. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Alito se clavó un 
clavito… en el coco

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Cervantino 50. De La Mancha a Guanajuato
Una vasta comunidad artística será parte del Festival Cervantino que cumple medio siglo en Guanajua-
to, con Corea del Sur y Ciudad de México como país y entidad invitados. En la inauguración figuran las 
sopranos María Katzarava y Hera Hyesang, mientras que Caifanes bajará el telón. ARIEL OJEDA  PAG. 29

OMAR BRITO, CIUDAD DE MÉXICO

 El acuerdo de Conagua 
con 64 concesionarios implica la 
aportación de 200 litros por se-
gundo en Nuevo León. PAG. 14

Cerveceras y purificadoras 
pactan con gobierno federal 
aportación de agua en NL

Segundo año consecutivo
Por pandemia, instruye la 
SEP a no reprobar alumnos 
ALMA PAOLA WONG - PAG. 4

Ofunam. “Quiero una 
orquesta incluyente”: 
Sylvain GasanÇon

P.  28

¡Comienza la batalla! 
Liga Mx Apertura 2022
Por el cetro del bicampeón

ROBERTO VALADEZ, CDMX

 La autoridad federal pagó 
200 pesos por metro cuadrado de 
tierra cuyo valor real es de 2 mil, 
se quejan hoteleros. PAG. 18

Sedatu pagó solo 
10% del valor de la 
tierra para el Tren 
Maya: hoteleros

LILIANA PADILLA, SAN ANTONIO

 Flores, velas y altares im-
provisados rodean la vigilia que 
ciudadanos y organizaciones reli-
giosas armaron anoche en el par-
que Pearsall de esta ciudad para 
honrar a las 51 víctimas mortales 
de un tráiler abandonado, 27 de 
las cuales son mexicanas.

La Secretaría de Relaciones 
Exteriores anunció una investi-
gación conjunta con Estados Uni-

dos y la Fiscalía General de la Re-
pública ya envió peritos a Texas 
para apoyar la pesquisa. De los 
tres detenidos, dos son mexica-
nos y uno estadunidense.

Migración aseguró que es im-
posible que el tráiler, con placas 
texanas, haya cruzado desde el 
sur del río Bravo. José Luis Guz-
mán, oaxaqueño, está hospitali-
zado y su familia dice que se salvó 
de milagro. PAGS. 6 A 8

Mexicanos, más de la mitad 
entre los muertos del tráiler

Tragedia. Ebrard anuncia indagatoria conjunta con EU y la FGR manda peritos a San Antonio, donde sube 
la cifra de fallecidos a 51; Migración descarta que el transporte, con placas de Texas, cruzara desde México

Monjas padecen asedio
Copan la Tarahumara narco, 
mercenarios y paramilitares
J. A. BELMONT E I. ALVARADO - PAG. 10

Audiencia en el Congreso
“Trump quiso ir al Capitolio 
en La Bestia y fue sometido”
DIEGO SALCEDO - PAG. 15

“Acceso a mayor calibre”
Moreno propone “armar a 
la población”; Sauri dice no
ÉDGAR LEDESMA - PAG. 11
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INVADIDOS
POR LAS ARMAS

La lucha contra
el hambre en México

Juntos por Ucrania

NACIONAL LATITUD

Los alimentos a punto de expirar o que 
fueron producidos en exceso y que 
son donados por empresas llegan a 

las manos de personas en situación de 
carencia alimentaria a través de los 54 

bancos de alimentos que existen en 
todo el país, lo que ayuda a mejorar su 

calidad de vida

 En el marco de la reunión del G7 en 
Alemania, los integrantes del grupo 
decidieron reforzar su respaldo al 
gobierno ucraniano a través de un 
apoyo económico y de defensa, lo cual 
puede acercar aún más a este Estado a 
Occidente

La crisis de violencia ocasionada por las armas de fuego azota a México y a Estados 
Unidos. Pese a que ambos países se han comprometido y han hecho esfuerzos para 

regular y frenar el tráfico de armamento, los constantes tiroteos y las masacres 
evidencian que las estrategias no están funcionando
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TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

PARA el Presidente no importan las 120 mil personas
asesinadas en su gobierno; tampoco importan los
8 mil pesos de extorsión que pagan al mes tianguistas
de Celaya; y no importan los negocios que fueron
quemados ayer en Acapulco. Para Andrés Manuel
López Obrador, lo importante es que él está
combatiendo las causas de la inseguridad.
OJALÁ que las causas y las cosas se resolvieran
regalando dádivas y otorgando becas. La realidad
es que no es así. Por ejemplo, ¿qué causas encuentra
el Presidente para explicar que un narco entré a una
iglesia y mate a dos jesuítas? ¿Cuáles son las causas
de que un comando dispare contra padres y niños
que estaban formados para vacunarse en Puebla?
ES INGENUO creer que si hubiera estado afiliado a
Sembrando Vida, el pollero no habría dejado morir
a más de 50 personas en un tráiler, sin ventilación y bajo
una temperatura cercana a los 40 grados en Texas.
DA LA IMPRESIÓN de que López Obrador no puede
cambiar su estrategia de seguridad porque en realidad...
¡no tiene estrategia!

ALGO RARO está pasando en el parque La Mexicana,
pues seguido se escuchan quejas por supuestos actos
de discriminación. Uno de los más recientes fue el de un
grupo de alumnos del Conalep, a los que los guardias
de seguridad les impidieron tomarse fotografías.
TAMBIÉN ha habido denuncias, por increíble que
parezca, de al menos dos mujeres a las que no dejaron
pasar por llevar puesto un top que consideraron
inadecuado para el lugar. El reglamento en ninguna
parte menciona que esté prohibido el uso de esa prenda.
De hecho, su primer artículo señala que no discriminan
a nadie, pero la realidad parece ser muy diferente.
Tal vez es hora de que el Conapred haga un picnic
en el parque para cerciorarse de cómo andan las cosas.

LLEGÓ el día: hoy se decide en la Segunda Sala
de la Suprema Corte de Justicia el caso de la
inmobiliaria que lleva 10 años luchando por obtener
el reconocimiento legal de que un tramo de la autopista
MéxicoToluca... ¡pasa por su propiedad! La empresa
concesionaria de la autopista, Pinfra, fue una de
las consentidas del gobierno de Peña Nieto. Pese
a que la propiedad de los terrenos ha sido acreditada .
ante tribunales, incluido el agrario, el conflicto se ha
atorado por un supuesto peritaje que, misteriosamente,
no logró encontrar el terreno... ¡de 350 hectáreas!

¡QUÉ NERVIOS! Este viernes se inaugura en Dos
Bocas la más grande y moderna refinería sin refinería.
Muy al estilo de la 4T, AMLO cortará el listón de una
instalación con sobreprecio y sin utilidad, pues, en el
mejor de los casos, pasarán algunos años antes de que
pueda funcionar. Lo único es que la 4T debe meterle
prisa, pues Darren Woods, el CEO de Exxon Mobil,
que algo sabe de petróleo y refinación, afirmó
que para 2040 todos los autos nuevos serán eléctricos.
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CIRCUITO
INTERIOR

EL TERCER Informe
de Gobierno de la
Jefa de Gobierno se

entregó en septiembre
pasado.
EL TURNO de
la Secretaría de

Turismo para la Glosa
en el Congreso era en
noviembre, pero se
reprogramó a marzo
tras la salida de Paola

Félix y el tiempo ¡
holgado que querían
darse para encontrarle
relevo.

EN AQUEL entonces,
no faltó quien
propuso que ya
mejor se esperaran
a la rendición de
cuentas del cuarto

año y que —ja, ja, ja—'
se hiciera una sola

bicomparecencia.

ERA CHISTE, pero
cada vez va tomando
más forma de

posibilidad.
A FINALES de enero
fue nombrada Rebeca
Sánchez como titular

de la dependencia
y es fecha que los
congresistas no la

llaman.

Y COMO que tanta
flojera legislativa ya
sólo provoca risas... ¡de
nervios!

ANTE el repunte
de contagios por
Covid19, ya son
varias agrupaciones
de padres de familia
las que han pedido
la relación detallada

de casos que se
han presentado en
las aulas, tanto a la
Autoridad Educativa
Federal como a la
Secretaría de Salud.

DICEN que hasta
ahora no han

conseguido nada,
salvo comentarios
de autoridades de al
menos cinco escuelas
de Iztapalapa y GAM,
quienes —como
libreto.^
despreocuparse,
pues a estas alturas
de la pandemia la
enfermedad es como

una "gripita".

SI NO piensan
informar, de menos
que no ¡desinformen!

Fecha: 29/06/2022

Página: 24
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Redacción

Costo: 22,256
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

Morir en un tráiler

Convendría ampliar la inmigración
legal en Estados Unidos, pero la verdadera
solución es generar los empleos bien
pagados que los migrantes buscan.

"Ellos votaron con los pies".

Atribuido a Lenin

No es la primera tragedia de este
tipo en San Antonio y sus al
rededores. En 2003 se encon

traron 19 cuerpos de migrantes en la
caja de un tráiler en Victoria, unos 160
kilómetros al sureste de la ciudad. En
2017 fueron 10 los cuerpos hallados en
otro tráiler en un Walmart. Este 27 de
junio han sido 50 los muertos en un
tráiler en San Antonio. No es Texas el
único lugar en que ocurren estas trage
dias. En diciembre pasado 57 inmigran
tes fallecieron en Chiapas por la volca
dura de un tráiler que transportaba,
hacinados, a unos 150.

Los migrantes están votando con
los pies. Si bien los políticos les dicen
que el capitalismo es perverso, millones
arriesgan su vida para buscar el "sueño
americano". Ninguno quiere ir a Cuba.
Venezuela, que durante décadas fue un
importante receptor de migrantes, hoy
los expulsa Ni siquiera México, con
sus generosos programas sociales, es el
destino elegido. Los centroamericanos
vienen solo para cruzar a Estados Uni
dos. El número de mexicanos que emi
gra ha estado aumentando también en
los últimos años.

Entre 1990 y 2000 las aprehensio
nes de la Patrulla Fronteriza estuvie
ron siempre por arriba del millón anual,
con un pico de 1.7 millones en 2000,
pero las cifras decrecieron en años

posteriores. Entre 2010 y 2018 el to
tal se mantuvo por debajo del medio
millón anual, pero en 2019 se dupli
có para alcanzar los 859,501. En 2020
hubo un descenso por la pandemia,
pero en 2021 el número se disparó a
1,659,206. En 2022 las cifras han se
guido aumentando; nada más en mayo
se registraron 239,416 "encuentros" de
la Patrulla Fronteriza con inmigrantes
ilegales.

El gran salto de 2019 coincide con
el inicio del gobierno de López Obrador,
quien primero ofreció abrir las fronte
ras a los inmigrantes centroamericanos
y después endureció el ingreso y em
pezó a usar la Guardia Nacional pa
ra frenar a los migrantes. En 2021 y
2022 el aumento ha tenido lugar en el
comienzo del gobierno de Joe Biden;
por eso el gobernador de Texas, Greg
Abbott, lo ha responsabilizado a él, y a
su política de "fronteras abiertas", por
las muertes en el tráiler. No hay, sin em
bargo, ninguna indicación de que Biden
haya realmente abierto las fronteras
a la migración.

Abbott culpa a Biden porque sabe
que la inmigración ilegal es sumamen
te impopular en Estados Unidos y su
estrategia política, como la de Trump,
es pedir el cierre a la inmigración. El
arzobispo de San Antonio, Gustavo
GarcíaSiller, ha criticado a Biden des
de el otro lado de la ideología; "La falta
de valentía para hacer frente a la refor
ma migratoria está matando y destru
yendo vidas". En realidad, ninguna re

forma políticamente posible permitiría
la libre migración a Estados Unidos.

Las nuevas muertes trágicas de
migrantes en San Antonio se están
registrando, paradójicamente, en un
momento de aguda escasez de mano
de obra en la Unión Americana. Las
empresas están teniendo enormes
dificultades para llenar puestos que
usualmente ocupan los migrantes.
Se está llegando incluso a afectar la
productividad de la economía. Lo que
más convendría a los estadounidenses
sería ampliar la inmigración legal, pero
el rechazo popular lo hace difícil, si no
imposible. oi>¡ u ¡.v

Los migrantes, sin embargo, no de
jarán de votar con lós pies. El desastre
económico y de seguridad de México
y Centroamérica impulsa el éxodo. Re
partir dinero en dádivas, como ha he
cho López Obrador, no ha frenado el
proceso. La verdadera solución sería
impulsar la inversión productiva para
generar esos empleos bien pagados
que los migrantes están buscando en
la patria del capitalismo.

• APERGOLLADOS

Según AMLO, los religiosos que piden
un cambio de estrategia de seguridad
"están muy apergollados por la oligar
quía mexicana". Curioso. Los jesuítas
asesinados estaban trabajando direc
tamente con los rarámuris en Chihua
hua Supongo que esos indígenas son
oligarcas encubiertos.
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¿Cuántos niños nacerán hoy en el
mundo?

¿Y cuántos perritos y gatitos, y cuántos
borreguitos, y potrillitos, y becerritos y
cerditos?

¿Cuántos animalitos del bosque y de la
selva, de la pradera y del desierto, de la
estepa, la tundra y la montaña verán hoy
por primera vez la luz el día?
¿Cuántos peces y demás seres
marinos empezarán hoy a vivir en las
profundidades del océano?

¿Cuántos pajarillos saldrán hoy del
cascarón en la calidez del nido?

¿Cuántas miríadas de insectos
comenzará^ hoy la breve aventura de su
efímero vivir?

La muerte existe, es cierto.

Pero cada niño que nace, cada criatura
que viene al mundo, es una promesa que
hace el creador de la vida de que la vida
seguirá.

La muerte existe, es cierto.

Pero la vida prevalecerá.

Hasta mañana!...
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No es la pobreza
n 50 años de casados te en//¦p
gañé sólo una vez. Fue conLI la comadre Mesalina". Eso

le dijo don Languidio a su esposa do
ña Gorja la noche en que celebraron
sus bodas de oro. Eso de que las cele
braron es un decir, pues don Langui
dio no pudo ponerse en aptitud de
recordar los tiempos del amor. "Pues
qué pendejo ripostó la señora. Lo
útil que nos habría sido esta noche
esa única vez"... Astatrasio Garrajarra
llegó a su casa a las 3 de la mañana en
competente estado de ebriedad. Besó
repetidas veces al reloj de pedestal y
trató de darle cuerda en una bubi a
su enojada esposa. Le reclamó ella
hecha una furia "¡Me dijiste que la
reunión con tus amigotes sería de 8 a
10!". "Y no te eché mentiras, amorcito
farfulló el temulento. De 8 a 10 bote
llas"... Una señora le contó a otra 'In
venté una nueva pildora anticoncepti
va Está hecha de harina con azúcar;
pesa un kilo y cuarto y mide 30 centí
metros de diámetro". Preguntó la otra,
intrigada "Y ¿funciona?". "Sí aseguró
la señora. Cuando acabo de tomár
mela a mi marido ya se le pasaron las
ganas"... "Un arma el diablo la carga,
y un pendejo la descarga". El asesina
to de tina joven artista a manos de su
pareja, uno de los peores especímenes

humanos que en México se ha visto, es
prueba fehaciente de que la criminali
dad no es producto de la pobreza, sino
de la estupidez y la maldad. El asesino
es un hombre soberbio, prepotente e
inmoral que en el dinero y en el tráfi
co de influencias fincó su poderío. Si
en esta ocasión escapa a la acción de
la justicia eso demostrará que en Mé
xico la justicia no existe. Recordemos
los dolidos versos que un anónimo reo
escribió en la pared de su celda en la
temible y terrible prisión que se lla
mó "el Palacio Negro de Lecumberri":
"En este lugar maldito / donde reina la
tristeza / no se castiga el delito: / se
castiga la pobreza". La justicia penal,
en efecto, ha sido comparada a una
tela de araña: solamente los pobres
caen en ella; los ricos la rompen con
facüidad. El homicidio cometido en
la persona de aquella infeliz joven fue
un crimen proditorio que no puede
quedar sin castigo, lo mismo que el
asesinato de los dos sacerdotes y el
hombre al que trataron de proteger
en la iglesia de Cerocahui. Lo cierto es
que ya da miedo enterarse de las noti
cias del día, porque parecen más bien
las de una ominosa noche. La trágica
muerte de las decenas de migrantes
que perecieron en la caja de un trái
ler al sur de San Antonio, Texas, debe

ser motivo de vergüenza para los go
biernos tanto de Estados Unidos co
mo de México y de los países de don
de los fallecidos eran originarios, de
los que tuvieron que salir por causa
de la pobreza o la violencia criminal.
La palabrería que estos sucesos sue
len suscitar, las expresiones de pesar
que se oyen en boca de los políticos,
no sustituyen a un acuerdo interna
cional que tendría que hacerse para
dar cauce al doloroso problema de la
migración. En medio de la vibrante
fuerza de la vida estas muestras de la
presencia constante de la muerte nos
recuerdan la fragilidad de la condición
humana, y deberían llevamos a hacer
un ejercicio de meditación si no fue
ra porque tenemos que ver la nueva
serie de Netflix... Un tipo le dijo a su
amigo: "Mi esposa me dejó para irse
con otro hombre". Propuso el amigo:
"Vayamos a tu casa a ahogar tu pena
con licor". "No tengo" le informó el
abandonado. Preguntó el amigo: "¿No
tienes licor?". "No precisó el tipo.
No tengo pena"... Un pescador sacó
en su red a una bellísima sirena Sin
vacilar la devolvió al mar. Su compa
ñero le preguntó, asombrado: "¿Por
qué hiciste eso?". Respondió el pes
cador: "Soy alérgico al pescado y a la
leche"... FIN.
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"ta Parka'' en la nómina de la SEP
::::: Exsecretario general del Comité de Base Es
tudiantil de la Escuela Normal Rural Raúl Isi
dro Burgos y señalado en la investigación de la
CNDH como uno de los que ejercía el control
de drogas en ese plantel antes de la desapari
ción de los 43 normalistas, David Flores Mal
donado, alias "La Parka", trabaja en la Secreta
ría de Educación Pública como subdirector de
área eventual. Según el portal Nómina Trans
parente, Flores Maldonado percibe un sueldo
mensual de poco más de 31 mil pesos mensua
les. Por cierto, nos recuerdan que a él, junto a
otro grupo de normalistas, se les conocía como
"Los Pachecos". ¿Será que la dependencia
mantiene a don David en sus filas para alejarlo
de la delincuencia? Trabajos, no balazos.

Adán Augusto, rounds en redes
sociales
::::: En la pelea por la candidatura de Morena a
la Presidencia de la República, el secretario de
Gobernación Adán Augusto López, busca ga

nar algunos rounds en el
ring de las redes sociales.
Nos hacen ver que a la cuen
ta de Facebook 'Yo voy con
Adán" subieron un video de
respaldo del exboxeador
Juan Manuel Márquez.
"¿Qué tal Adán Augusto Ló
pez? Te manda un saludo tu
amigo Juan Manuel Már
quez. Échele muchas ganas y
abrazo a la distancia, herma

no ¡Con todo!", dice en un breve video el púgil.
Aún falta tiempo para que suene la campana
por la pelea estelar, pero ya todos los aspirantes
tienen los guantes puestos, nos comentan.
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La presencia de la 4T en el
funeral de los jesuitas
::::: Nos hacen ver que la encargada de hacer lle
gar el acompañamiento del gobierno federal en
el duelo que se vive en Cerocahui, en la Sierra
Tarahumara de Chihuahua, luego de los hechos
violentos que cobraron la vida de dos sacerdotes
jesuitas y un guía de turistas, así como la desa
parición de dos hermanos, aún no encontrados,
fue la secretaria de Bienestar, Ariadna MontieL
Nos explican que dado que uno de los jesuitas
asesinados, Javier Campos Morales, conocido
como "El Padre Gallo", así como uno de los de
saparecidos Paul BerreUeza Rábago, fueron
beneficiarios del programa Sembrando Vida,
que administra la dependencia federal, y que
doña Ariadna ha tenido por años con las comu
nidades tarahumaras y coordinación con los
miembros de la Compañía de Jesús en esa área,
se facilitó la posibilidad de que existiera presen
cia de un miembro cercano del presidente Ló
pez Obrador en el funeral de los sacerdotes.

Diputados Mer. Anaya y Puente en
nesgo de recKHr sanciones penales
::::: La Junta de Coordinación Política en San
Lázaro se reunirá este miércoles para resolver
definitivamente el tema de la integración de
Movimiento Ciudadano (MC) a la Comisión Per
manente. Nos dicen que esta reunión se dará
luego de que se conoció el proyecto de senten
cia del magistrado Felipe de la Mata en el que
propone que, ante el desacato de la resolución
del Tribunal Electoral de no integrar a MC a la
Permanente, se impongan las sanciones necesa
rias, incluso penales, contra los coordinadores
del bloque de la autollamada Cuarta Transfor
mación, es decir, Ignacio Mkr (Morena), Al
berto Anaya (PT) y Callos Puente (PVEM).
¿Será que cambian de opinión?
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Humo blanco: hay conductora
de la elección mexiquense.
::::: Nos comentan que en comisiones, el Insti
tuto Nacional Electoral (INE) por fin nombró
al titular del Instituto Electoral del Estado de
México (DEEM), en este caso se trata de una

mujer, Amalia Pulido Gó
mez, quien se espera que
sea ratificada en el cargo
por la sesión del Consejo
General. En tanto, en tierras
mexiquenses celebran que
haya titular en ese órgano
autónomo, pues durante
meses estuvieron con una

Amalia Pulido presidenta provisional. Aho
Gómez ra bien, nos hacen ver que

no le espera una tarea sen
cilla a la politóloga, egresada de la Facultad
de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM y
quien posee un doctorado en el CIDE. ¿La ra
zón? Pues le tocará encabezar al árbitro elec
toral en una elección de gobernador que se
vislumbra muy reñida para el próximo año.

Van por ampliar programa
Blindar
::::: Las alcaldías de oposición le siguen apos
tando al blindaje para tratar de disminuir los
índices delictivos. Este lunes, la alcaldía
Cuauhtémoc puso en marcha este programa
de seguridad creado en la demarcación Beni

to Juárez, cuyo titular es el
panista Santiago Taboada,
para reforzar la seguridad
en las 33 colonias de la de
marcación, mientras que es
te miércoles Tlalpan, que
gobierna la perredista Alfa
González, se sumará al
blindaje y entregará patru

Alfa llas y vehículos a la corpora
ción policial de la demarcaGonzález

ción para aumentar la segu
ridad pública. Este programa lo aplican otras
alcaldías como Miguel Hidalgo, Alvaro Obre
gón y Cuajimalpa con buenos resultados, por
lo que se pretende replicarlo en todas las de
marcaciones de la UNACDMX. ¿Se podrá?

Y que ya está listo el mercado
Morelos
::::: Le contamos que ayer en redes sociales, la
alcaldesa de Venustiano Carranza, Evelyn
Parra, presumió fotografías de un recorrido
que hizo en el mercado Morelos, el cual ya

fue rehabilitado, luego del
incendio que hubo y se da
ñaron locales cuyos comer
ciantes han tenido que ven
der, desde 2020, en el esta
cionamiento. La morenista

indicó que será la próxima
semana, en concreto el
miércoles, cuando el centro
de abasto sea inaugurado.

Evelyn Ahora el turno será de los
Parra otros mercados donde se

han registrado siniestros y
todavía no están al 100%, como es el San Cos
me o la Merced, este último ubicado en Ve
nustiano Carranza.
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El humilde "sí' de Enrique Alfaro
ante el destape de Dante Delgado
::::: Nos dicen que durante la convención esta
tal de Movimiento Ciudadano en Jalisco, el
dirigente nacional de ese partido, Dante Del
gado, señaló que el actual gobernador del es

tado, Enrique Alfaro, está
listo para ser candidato pre
sidencial en 2024. Ante esta
declaración, el aludido,
—quien en 2018, mientras
contendía por la gubernatu
ra dijo que esa era su última
campaña y unos años des
pués señaló que en el futuro
más bien se veía dirigiendo
algún equipo de fútbol—,
ahora, casi resignado, señaló

estar listo para "hacer lo que tiene que hacer
antes de lo que quiere hacer", pues desde Ja
lisco se va a construir el futuro de México.
¿Así o más modesto?

una aspiración
: Hablando de destapes, nos cuentan que la

secretaria de Gobierno de Guanajuato, Libia
García, ya está cimentando el camino para
posicionar su imagen, luego de que en los
corrillos políticos ha sido ventaneada como •

probable candidata a la gu
bernatura de Guanajuato
para 2024, y en ese afán,
este fin de semana causó
revuelo con un video en el

que aparece con atuendo tí
pico comiendo helados,
mismo que la perfila más
como modelo de catálogo
turístico o candidata, pero
nada tiene que ver con su
perfil como responsable de

la política interna del estado y la segunda al
mando en la entidad. En este sentido, nos di
cen que no faltó quien le pidió a doña Libia
poner sus barbas a remojar y mirar otros
ejemplos en el estado o la Federación, donde
quien pierde es quien no se enfoca.
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Se enciende tricolor sinaloense
::::: Los priistas de Sinaloa, nos platican, se
atrincheraron y han enviado un claro mensaje
de desafío a su dirigente nacional, Alejandro
Moreno, esta vez al defender la libre elección
de su próximo líder local, cargo en el que ac
tualmente se encuentra como responsable
Cinthia Valenzuela, quien cubre un interi

nato que termina en seis
meses más. El tema, nos di
cen, es que hace varios me
ses, don Alejandro envió un
delegado con la encomien
da muy precisa de relevar
de la dirigencia estatal del
partido, a fin de imponer a
un incondicional, lo cual
molestó a los priistas de ce
pa, quienes consideran que
aún pueden hacer frente a

las futuras batallas electorales y recuperar
parte de los espacios perdidos, pero eso sí,
con alguien conocedor del estado y fiel al par
tido, no a un personaje. ¡Ni hablar!

Un pasado poco "transformador
::::: Desde Puebla nos cuentan que el secreta
rio de Cultura del gobierno estatal, Sergio
Vergara Berdejo, se encuentra en la tablita, y
no precisamente por su pasado en adminis
traciones panistas, sino por las repercusiones
de sus decisiones, que hoy caen mal a los
principios de la autodenominada Cuarta
Transformación que gobierna. Resulta, nos
explican, que en la administración estatal y
en los corrillos políticos más de uno lo ha se
ñalado como responsable de haber entregado
lugares históricos de la ciudad de Puebla al
sector privado para su explotación comercial
durante gobiernos panistas, decisión que has
ta el día de hoy tiene consecuencias para el
"pueblo bueno". ¿Será que sus aciertos actua
les le bastan para acallar estas voces?

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Los peligrosde ser
mujer en la CDMX (I)
La Ciudad de Méxio, en

su inmensidad, tient dos
avenidas muy impotan

tes: avenida Masaryk, que »s la
más cara y exclusiva de Anéri
ca Latina, y avenida Insurgen
tes, una de las más largasdel
mundo. Esta ciudad titánicí en
su inmensidad es tambiér. la
ciudad que nos acerca a la na
lidad del mundo en cada acea.
La violencia no tiene territorios,
se apropia de calles y avenidis,
ignora su importancia o su ti
maño y simplemente actúa /
oprime algunas veces cobijadi
por la impunidad.
La gentrificación y estos fe

nómenos de desplazamiento
traen consigo muchos más pa
rámetros que exclusividad en
la vivienda y el comercio, tam
bién traían consigo, por lo me
nos en el imaginario, seguri
dad. Podríamos leer esas dos
palabras como justificación de
los altos costos de habitar esa
zona: seguridad y exclusivi
dad. La realidad es otra. La rea
lidad es que la violencia no se
grega entre clases sociales, si
acaso las matiza. La violencia,
sobre todo de género, nos tiene
caladas hasta los huesos.
Hace apenas unos días, y se

me corta la voz al recordarlo,
una mujer, más allá de su fama
o sus logros para reconocerla,
fue asesinada en la mesa de un
restaurante en manos de

quien era su marido. El asesi
nato ocurrió justamente al la
do de avenida Insurgentes, en
un restaurante.
Los feminicidios no suceden

sólo en las cloacas ni en los es
cenarios armados que televi
san para tener rating en vez de
ejercer justicia. Los feminici
dios suceden en cualquier lu

palabras como justificación de
los altos costos de habitar esa
zona: seguridad y exclusivi
dad. La realidad es otra. La rea
lidad es que la violencia no se
grega entre clases sociales, si
acaso las matiza. La violencia,
sobre todo de género, nos tiene
caladas hasta los huesos.
Hace apenas unos días, y se

me corta la voz al recordarlo,
una mujer, más allá de su fama
o sus logros para reconocerla,
fue asesinada en la mesa de un
restaurante en manos de
quien era su marido. El asesi
nato ocurrió justamente al la
do de avenida Insurgentes, en
un restaurante.

Los feminicidios no suceden
sólo en las cloacas ni en los es
cenarios armados que televi
san para tener rating en vez de
ejercer justicia. Los feminici
dios suceden en cualquier lu

gar y a cualquier hora. Los ase
sinos son maridos y amantes,
parejas. Por eso alguna vez les
mal llamaron crímenes pasio
nales, porque justificaron du
rante años la violencia en nom
bre de la pasión, pero la reali
dad de la violencia es otra. Los
agresores matan por el odio e
impunidad. Cuántos casos hay
archivados sobre los cientos y
cientos de feminicidios repor
tados en las últimas décadas.
Cuántos asesinos sueltos.
Cristina Rivera Garza escri

be en El invencible verano de
Liliana cómo la justicia en este
país es inexistente para las víc
timas, y confiesa la frustra
ción y el peligro de vivir con la
impunidad de los asesinos que
andan sueltos por la indife
rencia de las autoridades.
El caso de la cantante Yrma

Lydya Gamboa, la mujer asesi
nada en el restaurante Suntory
hace unas noches, es de profun
da indignación y tristeza, por
que las mujeres asesinadas no
son un número ni una estadís
tica, son personas que les arre
bataron la vida por el simple he
cho de ser mujeres en manos de
un feminicida.
Cuántas mujeres asesinadas,

Las mujeres asesinadas no son un número
ni una estadística, son personas.

cuántas marchas, cuántos mo
numentos bastan para cambiar
esta realidad.
Los ciudadanos debemos en

tender el problema. Encararlo
como se encara una enferme
dad, un cáncer. La violencia de
género no son hechos aislados,
no pertenecen a un solo estrato
social ni a la política. La violen
cia debemos nombrarla y seña
larla, detenerla.
Abrir los ojos y entender que

90% de las violaciones contra ni
ñas en México sucede en el en
torno familiar. Hemos normali
zado la violencia hasta el punto
de que nos ha costado la vida.
Lo normal es que no exista

la violencia, no ignorarla ni
"entenderla" ni justificarla.
Por eso es tan importante
nombrar las cosas como son.
Por eso es indignante cuando
la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum Pardo, señala que
la Ciudad de México es una de
las ciudades más seguras del
mundo, cuando no lo es, por
que si lo fuera, Yrma Lydya
Gamboa y miles de mujeres
más no habrían muerto en las
manos de un feminicida. •
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Un tratado todo terreno
Cuando se firmó el TMEC

hace dos años (que se
cumplen el viernes) Méxi

co era la economía 14 del mundo.
Ahora somos la economía 16 y se
gún el FMI al final del año próximo
estaremos en el lugar 17.
En el mismo lapso de tiempo

Estados Unidos sigue siendo la
economía número uno del mun
do y Canadá la número nueve. Los
tres países hemos pasado por la
pandemia; la escasez de suminis
tros y la actual guerra en Ucrania,
pero somos el único de los tres que
ha caído en tamaño de economía
Nuestro crecimiento ha sido me
diocre, a pesar de que pertenece
mos a un tratado ^liosísimo.
Este club de tres países repre

senta una tercera parte del PIB del
mundo; 12 por ciento del comer
cio global. Es un mercado de 12
billoñes de dólares al año; 2 mi
llones de dólares por minuto.
La certeza que ofrece el TMEC

permite que sigamos teniendo In
versiónExtranjera Directa. Sin em
bargo hemos dejado de ser un
imán de esta IED. Hemos salidodel
ranking de entre los 25 países más
atractivos para invertir, de acuerdo
a la consultora Kearney, con todo y
que somos el único país en vías de
desarrollo que compartimos más
de 3 mil kilómetros de frontera con
una economía desarrollada

En lugar de aprovechar el
"near"y"friendshoring" en medio
de la reconfiguración global por la
guerra en Ucrania y la comercial
entre EU y China, el gobierno me

mundo; 12 por ciento del comer
cio global. Es un mercado de 12
billoñes de dólares al año; 2 mi
llones de dólares por minuto.
La certeza que ofrece el TMEC

permite que sigamos teniendo In
versiónExtranjera Directa. Sin em
bargo hemos dejado de ser un
imán de esta IED. Hemos salidodel
ranking de entre los 25 países más
atractivos para invertir, de acuerdo
a la consultora Kearney, con todo y
que somos el único país en vías de
desarrollo que compartimos más
de 3 mil kilómetros de frontera con
una economía desarrollada

En lugar de aprovechar el
"near"y"friendshoring" en medio
de la reconfiguración global por la
guerra en Ucrania y la comercial
entre EU y China, el gobierno me

xicano ha optado por alejarse de
nuestros socios y abrazar a los dic
tadores y autócratas del mundo.
A la pregunta de qué balance le

dan a estos dos primeros años del
TMEC, varios de los principales
negociadores me respondieron
que es positivo que cumpla este
tiempo, pero preocupa que Méxi
co los ha desperdiciado.
El TMEC es un tratado todo te

rreno, en el sentido de todo lo que
ha logrado sortear y a la vez sigue
funcionando, me dijo la periodista
experta en temas económicos,
Barbara Anderson. El mayor ries
go que tenemos ahora es olvidar lo
cerca que estuvimos de que las co
sas salieran mal cuando Trump
amenazó con cancelar al antece
sor del TMEC, el TLCAN, y dejar
nos sin nada, me comentó Juan
Carlos Baker, subsecretario de
Economía el sexenio pasado. Es
necesario que lo recordemos y
pongamos la atención necesaria
para cuidar el TMEC, sobre todo
cuando es clarísimo que la ame
naza del regreso de Trump o de un
trumpista está más que latente.

En este momento el TMEC no es
un tema de batalla política en nin
guno de los tres países y eso es po
sitivo, de acuerdo con Luis de la Ca

xicano ha optado por alejarse de
nuestros socios y abrazar a los dic
tadores y autócratas del mundo.
A la pregunta de qué balance le

dan a estos dos primeros años del
TMEC, varios de los principales
negociadores me respondieron
que es positivo que cumpla este
tiempo, pero preocupa que Méxi
co los ha desperdiciado.
El TMEC es un tratado todo te

rreno, en el sentido de todo lo que
ha logrado sortear y a la vez sigue
funcionando, me dijo la periodista
experta en temas económicos,
Barbara Anderson. El mayor ries
go que tenemos ahora es olvidar lo
cerca que estuvimos de que las co
sas salieran mal cuando Trump
amenazó con cancelar al antece
sor del TMEC, el TLCAN, y dejar
nos sin nada, me comentó Juan
Carlos Baker, subsecretario de
Economía el sexenio pasado. Es
necesario que lo recordemos y
pongamos la atención necesaria
para cuidar el TMEC, sobre todo
cuando es clarísimo que la ame
naza del regreso de Trump o de un
trumpista está más que latente.

En este momento el TMEC no es
un tema de batalla política en nin
guno de los tres países y eso es po
sitivo, de acuerdo con Luis de la Ca

Dos años del TMEC y es una tristeza que
México ha decidido desperdiciarlo.

lle, colega de estas páginas que ha
participado en las 'negociaciones
de los múltiples acuerdos comer
ciales que ha firmado México.
Preocupa la serie de incumpli

mientos de los 3 países: México en
materia energética; Estados Uni
dos en el sector automotriz en

donde se brincan las reglas de ori
gen y viola el acuerdo con los sub
sidios a los vehículos eléctricos; y
Canadá viola las reglas en el mer
cado de lácteos. Esto ocurre con
cero o nulas consecuencias para
los tres países. Y es que ¿cómo po
dría México reclamarle a EU el dis

curso contrario al TMEC de Buy
American cuando violamos de
forma flagrante lo acordado; rati
ficado y firmado hace dos años en
materia energética, agrícola y la
boral, principalmente.
Ahora somos insulares por el

discurso nacionalista del presi
dente López Obrador y esto com
plica que, por ejemplo, podamos
reclamarle a Biden que el Buy
American tiene que convertirse en
Buy North American o que esté

utilizando el tratado como unahe
rramienta proteccionista con la
excusa de que México está violan
do disposiciones laborales.

Otro de los integrantes del equipo
negociador mexicano, Ken Smith
Ramos, me comenta que debería
mos estar trabajando con nuestros
socios comerciales en el desarrollo
de mecanismos para fortalecer y
profundizar el Tratado en temas to
rales como el cambio climático, las
cadenas de valor, la entrada tempo
ral de profesionistas, entre otros.
Dos años del TMEC y es una

tristeza que algo que ameritaba so
lo buenas noticias en un momento

complejísimo para la economía
global, México ha decidido des
perdiciarlo y le ha dado la espalda
a su principal socio comercial y ha
prácticamente ignorado al otro in
tegrante del TMEC, a Canadá
Todo esto cuando el acuerdo ha

sido la pieza más valiosa para man
tenerafiotelaeconomíamexicana,
me dijo el exsecretario de Econo
mía, Ildefonso Guajardo. •
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El testigo estrella se les volteó
El caso Lozoya estaba dise

ñado para ser la gran
muestra de la corrupción

del régimen de Enrique Peña
Nieto. Hoy se ha convertido en la
gran muestra de la corrupción
en el régimen de Andrés Manuel
López Obrador.
Se esperaba que Emilio Lozo

ya Austin, exdirector general de
Pemex, fuera el testigo protegi
do estrella del gobierno actual
que revelara la trama de sobor
nos a políticos priistas y panis
tas. Lo que en realidad ha reve
lado el caso Lozoya ha sido el
apetito del gobierno obradoris
ta por mentir y ha profundizado
el escándalo en la gestión del
fiscal General de la República,
Alejandro Gertz Mañero.
Hoy sabemos, por testimo

nio de su entonces abogado Ja
vier Coello, que a Lozoya lo de
tuvieron y extraditaron hasta
que su papá el exsecretario de
Estado salmista, Emilio Lozoya
Thalmann y el fiscal Gertz
acordaron que declararía que
había dado millones en mordi

das a un listado de personas que
al gobierno lé convenía des
prestigiar para mantener aisla

dos de la política y sobre todo
para alimentar la narrativa del
presidente AMLO. Y eso lo haría
a cambio de un trato privilegia
do para él y su familia.
Lozoya llegó a México y dijo

lo que el gobierno quería que
dijera. El montaje fue tan burdo
que en la denuncia era clara
mente identificable el cambio
de tipo de letra al citarse los

nombres que el gobierno había
pedido agregar. Lozoya cum
plió y el gobierno también: le
otorgó la prisión domiciliaria.
Tan a gusto se sentía el exdirec
tor general de Pemex con su
arreglo, que cometió el error po
lítico de restregar a la sociedad
su pacto de impunidad: una fo
to cenando pato laqueado en el
cotizado restaurante Hunan lo
puso de regreso tras las rejas.
Han pasado dos años desde

su extradición y el caso se ha caí
do pedazo por pedazo. Del lis
tado de personajes de alto nivel
no hay a la vista ninguna prue
ba. De las 18 horas de videos que
filtraron habría con altos

funcionarios recibiendo male
tas de efectivo, no se vieron más
que unos minutos de un par de

operadores panistas de medio
pelo. Ayer entrevisté en W Ra
dio a Coello, exabogado de Lo
zoya, y lo dejó claro: el exdirec
tor de Pemex sabía que lo que

iba a declarar eran mentiras, sa
bía que no tenía pruebas, pero
el gobierno lo estaba extorsio
nando. Incluso hizo pública
una carta en la que Lozoya, ca
riñosamente, da cuenta de esa
presión gubernamental.
En cambio, de lo que sí se es

tán acumulando pruebas es de
la actuación del fiscal Gertz Ma

ñero: las grabaciones telefóni
cas lo exhiben envuelto en un
rosario de irregularidades y de
litos. Su gran ventaja es que el
presidente lo respalda, al costo
que sea. Ese costo es chapotear
en el pantano y luego sonreír
para las cámaras.
De aquella bandera antico

rrupción que enarboló con ga
llardía López Obrador, hoy
queda un trapo roído y despe
dazado por Pío, Martinazo, la
casa gris, Bartlett, Esquer... y
un largo etcétera que llega al
apellido Gertz. •

historiasreportero@gmail.com
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NTES

1 Para ocurrencias, las deAlito. Al presidente nació
• nal del PR1. Alejandro Moreno, se le ocurrió propo

ner cambios en la Ley de Armas ele Kuego y Explosivos
para permitir que los ciudadanos se armen para deten
derse de los delincuentes. Como si no tuviéramos su
ficiente COn los Ciertos de muertos por día. También
quiere que los militares puedan portar sus armas sin es
tarde servicio para que no queden indefensos. No, señor
Moreno, lo que debe imperar es la aplicación de la justi
cia. México no puede ni debe emulara Estados Unidos.
La Segunda Enmienda de la Constitución estaduniden
se otorga el derecho a comprar y tener armas, pero ya
sabemos los resultados. Mejor ocúpese del desastre que
tiene en su partido.

2 Mejor solos que mal acompañados Claro men
•saje le envió Dante Delgado a la alianza PRI, PAN.

PRD '"Lo tenemos que decir con todas sus palabras fren
te a quienes imploran que Movimiento Ciudadano se
sume a un proyecto fracasado, nosotros desde Guada
ñara advertirnos que no vamos a dar un paso frente a la
tragedia que han construido de un barco que vaapique.
que no inviten a MC a subirse al Titanic eso no lo vamos
a permitir", dijo. Y tiene razón, los partidos de la alian
za necesitan fortalecerse antes de invitar a otros a inte

grarse El PRI se hunde con la soberbia de Moreno y en
el PAN. Marko Cortés de to que menos sabe es de auto
crítica, así piensan que van bien. Si quieren contender, a
robustecerse. ¿Podrán?

3 Fuera de control Los coordinadores de Va porMe
¦xico, PAN, PRI y PRD, en la Cámara de Diputados,

lamentaron la muerte de Eos 51 migrantes dentro de un
tráiler en San Antonio. Texas, por lo que urgieron a las
autoridades a trabajar en ese tema. El líder de los dipu
tados federales del PAN. lorge Romero, lamentó el de
ceso de los viajantes y convocó a considerar el asunto
de la migración. "Es un tema en el que debemos traba

jar con todo nuestro esfuerzo", señaló. El coordinador de
los diputados del PRI, Rubén Moreira, llamó al Servicio
Exterior Mexicano a atender a los connacionales hospi
talizados y asistir a las familias. No deben hacer politi
quería de la fatalidad,
4 Botón de alerta. Las historias macabras de mi

grantes muertos en la frontera norte de México no
suceden por el neoliberalismo. sino por una realidad
que, justamente, la Cuarta Transformación está tratan
do de corregir, "Sostuve comunicación con el secretario
Alejandro Mayorkas sobre la tragedia en San Antonio.
Trabajaremos juntos, México y EIJ, para ubicar y sancio
nar a los responsables de la tragedia. Equipos ya entran
en comunicación para ello", expresó el canciller Marcelo
Ebrard El tráfico de personas es condenable, un lucro
que no debe permitirse. Desgracias como la ocurrida
agravan la necesidad de acuerdos y acciones bilaterales
que pongan Tin a este flagelo. Requieren de voluntad po
lítica a toda prueba. ¿Quién levanta la mano?

5 Que aprendan la lección. Por segundo año con
secutivo, la Secretaría de Educación Pública (SEP),

que lleva Delfína Gómez, ordenó a los profesores de
primaria y secundaria no emitir calificaciones reproba
torias para los alumnos. "En todos los casos en que se
asiente una calificación numérica en la boleta de eva
luacion de las y los estudiantes de educación primaria y
secundaría, la calificación que deberá registrarse no po
drá ser inferior a 6", indican las disposiciones que emi
tió la SEP en el Acuerdo 11/06/22 por el que se regulan
las acciones especificas y extraordinarias para la con
clusión del ciclo escolar 20212022 y el inicio del ciclo
escolar 2022 2023. con el propósito de favorecer la re
inserción escolar, el trayecto educativo y la permanen
cia de estudiantes en el Sistema Educativo Nacional. ¿Y
el regaño de mamá qué?
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Sin

maquillaje
"NUEVAS" RUINAS

Alfredo La Morrt III

Sr. La Moni, ¿cúmo es posible que después de tantos cirios
ríe exploración aiín se están descubriendo nuevas rtj i nos,
como la reciente Engel Amazonas, cómo le hacen?

R. Don Esteban, encaramados en un helicóptero a unos
300 metros pies de altura, los científicos utilizaron tecno
logia de teledetección basada en la luz dictar) para defores
tar digltalmente ei dosel e identificar las antiguas ruinas de
un vasto asentamiento urbano alrededor de Llanos de Mo
jos en la Amazonia boliviana que fue abandonado hace unos
600 años.

Las nuevas imágenes revelan, en detalle, un bastión
de la socialmente compleja Cultura Casarabe (5001400 E.C.)
con centros urbanos que cuentan con plataforma monumental
y arquitectura piramidal.
las calzadas elevadas conectaban una constelación de asenta
mientos similares a los suburbanos, que se extendían durante
millas a través de un paisaje que estaba moldeado por un sis
tema masivo de control y distribución de agua con embalses
y canales
El sitio, descrito esta semana en Nature, es el descubrimiento
más llamativo que sugiere que el "desenfermo" de la selva tro
pical del Amazonas estaba realmente densamente poblado, y

en lugares bastante urbanizados, durante muchos siglos antes
de que comenzara la historia registrada de la región.
KOSHER

Sí deseo incorporarme a una dieta kosher pura. ¿cómo sé cuá
les alimentos están bien registrados y autorizados?

R. Busque aquellos que tengan la estrella y logo de certificado
Maguen David, que incluye la garantía de la supervisión kos
her, que es una auditoria que se realiza en la planta productora
por ei supervisor de la certificadora kosher para garantizar que
ciertas líneas de producción cumplan con normas y especi
ficaciones de calidad requeridas: revisión de materia prima,
revisión de equipos, comprobar que no haya contaminación
cruzada de un producto no kosher.
Es notable mencionar que muchos que no profesan la religión,
con gusto buscan y consumen productos kosher que llevan
esta garantía.
LA INFLACIÓN

Don Alfredo, ¿cómo ve la inflación aquí en México y cómo se
compara con otros países?
R. Maestro, aquí le comparto estos datos:
México tendrá entre 5.1 a 7,4% de inflación.

Estados Unidos, entre 7.5 y 10 por ciento.
Turquía, arriba del 50 por ciento.
Brasil, más del doble nuestro: 15 por ciento.
Colombia, entre 7.5 y .10 por ciento,
España, igual, entre 7.5 y 10% de inflación.
En este ambiente inflacionario esto se traduce en aumento
general de los precios que, con el tiempo, reduce el poder
adquisitivo de los consumidores, yaque una cantidad fija de
dinero permitirá un consumo cada vez menor.
Los consumidores pierden poder adquisitivo, ya sea que la in
flación sea del 2% o del 4%, simplemente lo pierden el doble
de rápido a un ritmo más alto,
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Capital
político
Cierra la 4T
segunda línea del Metro
Adrián Rueda

La jefa de Gobierno de ¡a CDMX anunció ayer el cierre de
la Línea 1 del Metro, a fin de rehabilitarla en su totalidad
y garantizar la seguridad de los usuarios, pues dijo que
desde hace 10 años le urgía una cirugía mayor que no se
le ha hecho.
Quizá se le cfiispoífó, pero lo cierto es que Claudia

Sheinbaum acepto sin querer que tampoco su adminis
tración ha atendido el tema, a pesar de la gravedad.

Si la funcionaría trató de no molestara Marcelo Ebrard.
y a la vez darle un llegue a Miguel Ángel Mancera al ase
gurar que hay urgencia desde hace 10 años, con esa de
claración se dio un tiro en el pie, pues ella llegó hace tres
y tampoco le ha hecho nada
La cuestión es que ios trabajos mantendrán cerrada

por más de un año la línea del Metro que más pasajeros
transporta, afectando a millones de personas que depen
den de ese transporte.

Qué bueno que se rehabilite para que no vaya a pasar
otra tragedia como la de la Línea \'¿, pero lo cierto es que
la actual administración tendrá que cargar con el estigma
de haber cerrado dos líneas del Metro al mismo tiempo,
lo cual la marcará para siempre,

Si bien es cierto que Sheinbaum dio su palabra de que
en un año reabrirá una Linea i

totalmente renovada, queda la
duda entre los capitalinos, pues
lo mismo pasó con la Linea 12 y
aún no se ve para cuándo.
Los malpensados dicen que

la 4T utilizará el viejo truco de
generar caos y desesperación, y
al final resolver el problema para
devolverle la alegría a los eluda ¦
danos... sobre todo cerca de las
elecciones,

A todo esto habrá que recor

dar que tan sólo el costo inicial de los trenes, que cons
truirá la empresa china MexiRRC, SA de CV, será de 16 mil
823 millones de pesos, según el contrato SCT195.2020,
firmado el 18 de diciembre de 2020 por la exdirectora.
Florencia Serranía

El contrato para la Modernización Integral de Trenes,
Sistema de Control y Vías de la Linea 1 tendrá vencimiento
hasta el 31 de diciembre de 2039. lo que dejará endeudada
a la CDMX por 17 años, pagando, al final, alrededor de 40
mil millones a los chinos,

Fsa cantidad significa alrededor de la quinta parte del
presupuesto anual de toda la ciudad, y los próximos tres
gobiernos que lleguen tendrán que seguir pagando la deu
da, avalada por la Secretaría de Finanzas y el primer Con
greso local, entonces dominado por Morena y sus aliados.

Se estipula un pago multianual hasta saldar la deuda,
pero, de hecho, los empresarios asiáticos ya reciben depó
sitos los primeros cinco días de cada mes, y no hay manera
de cancelar el larguísimo contrato ni aunque se cambiaran
las leyes locales

Como garantía de pago, el gobierno capitalino puso los
ingresos totales del Metro, así como las participaciones
presentes y futuras de la CDMX, correspondientes al Fondo
General de Participaciones.
El documento de 84 páginas quedó perfectamen

te blindado, con sanciones importantes en caso de
incumplimiento.

Fue la última jugada de Florencia antes de irse.

O
CENTAVITOS

Tras haber superado hace algunas semanas una infección
por covid 19, Alfredo Hernández Raígosa sucumbió ante
ias graves secuelas de esa enfermedad y murió la tarde
de ayer
Conocido entre los amigos como £7 Camarón.

Hernández Raígosa fue un destacado luchador social, y en
su trayectoria ocupó diversos cargos partidistas, legislativos
y en la administración pública local. Su amor por la Ciudad
de México, pero, en especial por Iztapalapa, era conocido
por todos, Descanse en paz el querido Camarón, se te va a
recordar y a extrañar.

Como garantía,
la CDMX puso
los ingresos
torales del
Metro al Fondo
General de

Participaciones.
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Nudom gordiano
Yuriria Sierra
yurlrla_slerrai3yahoo.com

2024: el factor LGBTQ+
* Catorce millones de votos sor una fortuna electoral
con la que podrían, decidirse las próximas elecciones.
Quien piense que podrá competir o ganar las elecciones
presidenciales de 2024 en México, sin tener en cuenta (y
de manera muy con runden te) a la comunidad LGBTO es
tará cometiendo el más terrible de los errores de cálculo
políticoelectorales.

Y no me refiero a un tema que podría discutirse desde lo
ético, filosófico e ideológico (que bien podríamos llenar pla
nas con ello), sino de lo meramente pragmático y los datos
que arroja nuestro panorama político para la próxima elec
ción presidencial. En México, 11% de la [¡oblación se consi
dera a si mismo, ae parte de la comunidad de la diversidad
sexual Esto significa que 14 millo
nes 410 mil personas pertenecen
a la comunidad LGBTQ*.

¡Catorce millones y medio de
votantes directos! (Más los varios
millones de personas que asocia
das por efecto,''cariño/respaldo a
un ser querido de la comunidad,
tomarán este tema profundamen
te en cuenta a la hora de decidir
su voto), Catorce millones y me
dio de votos que son una fortu
na electoral. Si comparamos, por
ejemplo, la diferencia con la que
ganó AMLO en 2018 en una
elección totalmente atípica, que
fue de holgados 8 millones de vo
tos y que. atni asi, quedan casi 5
millones corros frente al padrón
de la diversidad.

Según la encuesta más recien
te presentada por PlanningOuam

sexual Esto significa que 14 millo
nes 410 mil personas pertenecen
a la comunidad LGBTQ*.

¡Catorce millones y medio de
votantes directos! (Más los varios

millones de personas que asocia
das por efecto,''cariño/respaldo a
un ser querido de la comunidad,
tomarán este tema profundamen
te en cuenta a la hora de decidir

su voto), Catorce millones y me
dio de votos que son una fortu
na electoral. Si comparamos, por
ejemplo, la diferencia con la que
ganó AMLO en 2018 en una
elección totalmente atípica, que
fue de holgados 8 millones de vo
tos y que. atni asi, quedan casi 5
millones corros frente al padrón
de la diversidad.

Según la encuesta más recien
te presentada por PlanningOuam

México, si bien 49% de la población LGUTQ+ encuestadavotó
por López Obrador en 2018, hoy cuatro de cada 10 decía
ra que jamás votaría por Morena en 2024. Y de los que sí
lo harían (23%), sólo daría su voro a Claudia Sheinbaum o
Marcelo Ebrard Y aunque la oposición también está bastan
te desdibujada entre el colectivo, sólo Luis Donaldo Colosío
Riojas y Ricardo Anaya capturan algunas preferencias.

Quien no vea, no entienda y no decida hacer las ofertas
necesarias para atraer y capitalizar el músculo electoral del
arcoírls estará, Insisto, cometiendo el error más elemental
de un abe electoral.

Quien no decida
hacer las ofertas

para atraer el
electorado del
areoíris estará
cometiendo un

grave error
E^E

ES
Consulte más artículos
do Yuriria Sierra al

esceneer el código QR,
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La coach

Focus IV. El entorno

Pacta Domínguez Boullosa

• Es necesario tomar distancia, escuchar lo que sentimos y lo que cada
una de las personas que nos rodean significan realmente para nosotros.,.

Las personas cambian cuando se rían cuerna
del potencial que tienen para cambiarlas cosan,

Paulo Coelho

La. RAE define entorno como ambiente, lo que rodea; también
(...) como conjunto de puntos próximos a otro ti entorno
es la primera selección que debemos hacer conscientemente
los que decidimos reinventamos

Del entorno, lo más importante son las personas, son los
elementos esenciales para la creación del ambiente óptimo
para evolucionar. Las relaciones que mantenemos con los de
más son la clave que permite el equilibrio básico en nuestra
vida: la paz mental.

Los nuevos comienzos necesitan nuevas elecciones. Fs ne
cesarlo tomar distancia, escuchar lo que sentimos y lo que
cada una de las personas que nos rodean significan realmente
para nosotros.,, lo que nos dan y lo que nos quitan, porque ele
gir implica también una renuncia, y muchas veces debemos ser
selectivos con las personas que elegimos en nuestra vida. No
existen estudios que nos revelen el tíxíto en ninguna relación
—las personas cambiamos continuamente—, pero si existen
ciertas investigaciones que nos ofrecen una visión clara sobre
los puntos que debemos tomar en cuenta.

Coincido con los expertos en que. como base, uno mismo
debe ser el primer ejemplo de las personas que desea en su
vida. El respeto es y siempre será el pilar de cualquier relación
de la índole y naturaleza que sea. elegir a alguien en nuestra
vida implica también que sintamos el deseo de sumar a sus
intereses, de hacer su vida mejor y de saber ser y estar en los
procesos de cada uno.

En primer tugar, es la voluntad de querer, la voluntad de
comprometerse con relaciones sólidas y estables en nuestra
vida, pérsonas que sean capaces de proveernos de la mo
tivación necesaria para superar cualquier circunstancia en
nuestra vida con éxito y viceversa. Los criterios, los valores,
los principios, la esencia básica sobre la que ambas partes se

constituyen, ésa siempre debe coincidir. La complicidad, la
sana convivencia, la intimidad, la cercanía y la confidencia.
La absoluta seguridad de que podemos ser nosotros mismos
siempre y ofrecer ese mismo espacio a los demás, Créame, no
existe nada más importante que sentir que no estamos solos.
Porque es ahí", en las relaciones sanas, donde descansa nuestro
equilibrio mental, emocional y racional y. sobre todo, nuestra
felicidad, sin importar las circunstancias que estemos viviendo.

En segundo lugar, considero que la empatia es esencial, la
empatia es la participación afectiva de una persona en una
realidad ajena a ella, generalmente en los sentimientos de
otra persona, es decir, comprender la realidad propia y la de
los demás y esa empatia debe ser cognitiva —es la habilidad
para entender y comprender la perspectiva de vida de la otra
persona—; la empatia emocional —es la habilidad de sentir
lo que el otro siente v el interés empático la habilidad de
sentir lo que el otro necesita de nosotros.
Y. por último, en tercer lugar, el respeto por la esencia del

otro, la verdadera amistad, el verdadero amor, el verdadero
trabajo en equipo respeta la esencia del otro, lo que es, lo que
cree, lo que ama, lo que desea... Se trata de sumar y multiplicar,
de hacer que nuestra vida y la vida de quienes nos rodean sea
mejor, se trata de sacar lo mejor de nosotros mismos, se trata
de compartir lo simple y también lo complicado, se trata de
ser y de estar en esta vida acompañado de la gente correcta,
esa la que saca la mejor versión de nosotros mismos, la que
nos inspira, nos motiva, nos empodera, nos acompaña, nos
apoya, nos contiene... se trata de risas, de abrazos sinceros,
de palabras honestas y de actos heroicos, de historias boni
tas, de batallas conjuntas, de permanencia, de honestidad, de
fidelidad, de admiración, de cuidado, de amor incondicional,
se trata de la felicidad, del equilibrio... de la suma de! tiempo y
de las experiencias conjuntas, se trata de vivir mejor y de ser
mejor. Hoy sólo le invito a preguntarse quién merece y quién
no estar en su vida y en qué lugar, Como siempre, usted elige.

[Felices entornos, felices vidas!
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Por un derecho pétreo
Condenable por donde se le mire, resulta la decisión de
la Corte Suprema de los Esiados Unidos que permite a los
estados de la Unión Americana prohibir ¡a interrupción
del embarazo. Si el dictamen de Roe en 1973 estuvo mal
fundamentado —que lo estuvo—, no es eí asunto central a
discutir. Una Corte Suprema que no hubiese sido tan con
servadora, como la que hoy tiene Estados Unidos, nunca
litibíese dejado pasar el proyecto del juez Afilo de devolver
el tema del aborto a los representantes electos del pueblo y
dar a los estados la facultad de legislar sobre él: incluidas la
potestad de regularlo, restringirlo o prohibirlo,

La decisión de la Corte Suprema es tan brutal que dejará
a cientos de miles de mujeres sin un derecho que. aunque
todavía con muchas dificultades, podían ejercer. Peor aún,
que haya la amenaza de que derechos similares como el
acceso a los anticonceptivos o el matrimonio igualitario
también sean anulados.

Pocas veces se oye que un derecho fundamental ardua
mente ganado, sea paralizado y revertido. Es como si. de
pronto y en atención de una mayoría conservadora, en la
Corte se permitiera a cada estado legislar sobre la esclavitud
o la segregación

Dos lecciones derivo del retroceso producto de la vo
luntad de seis jueces,

La primera, que no por obvia debemos esquivarla, es el
proceso de nominación —incluidos tiempos y requisitos— y
las facultades de los jueces que tienen en sus manos entre
otras cosa; el destino de derechos fundamentales que no
deberían estar sujetos a las ideologías o inclinaciones de
quienes ocupan el puesto.

Se entiende que las normas constitucionales evolucionen
y se adecúen a una realidad cambiante, pero, al menos cier
tos derechos fundamentales deben quedar al margen de los
vaivenes en la composición del Tribunal Supremo. Lo mismo
debería operar para las legislaturas federales o estatales.

Para frenar estos retrocesos, seria recomendable instau
raren las constituciones eso que los juristas llaman cláusu
las pétreas, esto es, normas inquebrantables, normas que no
pueden cambiarse ni por ei Legislativo ni por la interpreta
ción de las cortes. Instaurar una disposición constitucional
que establezca una limitación al poder de reforma de una
constitución o ley fundamental.

Algunos países las llaman "cláusulas o garantías de la
eternidad". En esta categoría caen, en muchos países, la
forma republicana y democrática de gobierno, la división de
Poderes y los derechos y garantías individuales. El derecho
de las mujeres a decidir sobre su cuerpo debería estar, de
finitivamente, entre estos últimos, Es necesario protegernos
de los peligros del mayoritarismo.

La segunda es que, parafraseando al clásico, no me ven
gan con que una sentencia es una sentencia. Está claro que
las sentencias no lo son para siempre como lo demuestra
el caso Roe vs. Wade

México no ha caído en esa tentación. Lo digo porque que
el año pasado la Corte Suprema tuvo el acierto de declarar
por unanimidad íadescriminalización del abono. Un triunfo
para las mujeres, pero un triunfo que no podemos dar por
sentado porque el sentido de esa sentencia no es irreversible
ni hay garantía que, a futuro, pudiera haber una legislación en
contra del derccho de las mujeres a decidir sobre su cuerpo.

La sentencia de la SCJN en la que se declaró inválido el
artículo 196 del Código Penal de Coahuila, que establecía
pena de prisión a mujeres que decidieran abortar y a aque
llas personas que las ayudaran a hacerlo, fue una magnífica
decisión que llevó tiempo y años de lucha

Pero estamos a años luz de que las mujeres tengan ase
gurados sus derechos y mucho menos a que puedan ac
ceder a los medios para ejercerlos. Descriminalizado tno
necesariamente legalizado) el aborto, no hay política públi ¦
ca que oriente y ayude a las mujeres que, por 1a razón que
sea, tomen tan difícil decisión.

En los Estados Unidos se dejó pasar la oportunidad de
votar una ley federal que resguardara el derecho a inte
rrumpir el embarazo. En México también se le ha sacado
al bulto. Ni en ésta ni en pasadas administraciones se ha
querido consagrar ese derecho y la política de salud que lo
acompañe. Seguimos a expensas de tos legisladores y sus
conveniencias electorales.

Insisto, la situación es inaceptable y la solución pasa por
hacer irreversible ese derecho en lugar de sujetarlo a la de
cisión de quienes en una coyuntura específica ocupen los
puestos de la corte o en el Congreso. Lo que hace falta es
constitucionalizar el derecho y hacerlo pétreo. Sí. escrito
en piedra.
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Alito vs. Osorio
y la propuesta
de armar a ciudadanos
Es una locura lo que propone el diputado Alito Moreno, presí
deme del PRI: facilitar el acceso de armas de fuego a los ciuda
danos para proteger sus vidas, familias y patrimonio acabaña
por generar más violencia. "Se traía de que, a falta de un Estado
que cuide a los mexicanos, los delincuentes sepan que la gente
Se va a poder defender" explico Moreno.

Me atrevo a pronosticar que una medida así. lo único que
haría es agrandar la pila de cadáveres que ya tenemos. No que
remos en México una réplica de la 2a enmienda de la Consti
tución de EU. Esa que recoge el derecho de los ciudadanos a
poseer y portar armas. ¿Será que no ha visto lo que ocurre al
norte del rio Bravo con tiroteos de civiles que ocasionan masa
cres? En lo que va del año se han registrado en la Uni ón Ame
ricana 277 tiroteos masivos (más de uiqo por dial, según la BBC.

Nosotros tenemos más muertos por la feroz violencia del
crimen organizado El promedio es alrededor de 1G0 asesinatos
al día. Cifras que documentan el horror que padecemos,
"Moreno sabe que una iniciativaasf no tiene futuro Parece
más bien un distractor estilo López Obrador para desviar
la atención de loque pasa en el encogido PRI, F.I pleito que
crece en el tricolor es por los malos resultados electorales, El
tono sube entre Alito y sus detractores. Ayer llamó "penden
ciero" a su critico más abierto: Miguel Angel Osorio Chong
El senador reaccionó de inmediato. Recordó que con

Moreno en la presidencia del PR] se han perdido 19 guberna
turas Ya encarrerado. acusó al dirigente de hacer acuerdos con
el gobierno federal. "Está arrastrando al PRI a su desprestigio'.
subrayó,

Osorio anuncia que el asunto no sólo se quedará en pala
bras, l.e van a pedir al PRI que anticipe ¡a elección de una nue
va dirigencia, que entraría en funciones después de que Aliro
cumpla con el periodo para el que fue electo (hasta agosto del
23.) El objetivo es que el PAN y PRD negocien con el relevo de
la dirigencia de Alito, ia alianza para las elecciones de 2024,

Si en el partido le dicen que no lo que es más seguro,
entonces acudirá al Tribunal.

¿Hay riesgo de que Moreno se reelija en agosto del 23?  íe
preguntaron reporteros del Senado.

No hay reelección. No hay posibilidad. Desde ahora les
digo que el señor piensa alargar la dirigencia tres meses y des
pués quedarse para estar en todo el proceso electoral. No lo
vamos a permitir. Los cocotazos a Alito se completaron ayer

con el pronunciamiento, publicado en diarios locales, por rres
exgobemadores del PRI en Chihuahua. Fernando Baeza,
Patricio Martínez y losé Reyes Baeza. i e piden que se vaya.

"Su permanencia en la presidencia del partido no abona al
campo electoral, donde se siembra con credibilidad, confianza
y liderazgo con arrastre" argumentan. la dirigencia estatal
del PRI en Chihuahua salió de inmediato a deslindarse de los

exgobernadores y acerrar filas con Moreno. "Es válido no com
partir el contenido de la publicación" dice en un comunicado.

En el PRI nacional consideran que Osorio se equivocó al
emplazar publicamente a la dirigencia del partido. Argumentan
que eso rompe la confiabilidad de una interlocución privada.

"Se supone que se platica y después se acuerda lo que se
anuncia Eso permite la confiabilidad de los encuentros. Me
parece que Osorio quiere protagonizar su pape! y aparecer
como el que lo condiciona, Eso no ayuda", nos dijo una fuente
del CEN, que solicitó el anonimato.

Alito faltó a su palabra cíe reunirse con los expresidenies
del PRI, el primer martes de cada mes recordamos.

Un recordatorio del hecho es procedente, ¿pero un em
plazamiento? Se supone que en el marco de un diálogo existe
el beneficio de la duda replicó la fuente.
"Quedó confirmado^ más de la mitad de los migrantes que
murieron en el tráiler de San Antonio Texas 27 de 51 eran

mexicanos. Huían de ese "paraíso" llamado 4T, cuyo lema
principal es "primero los pobres".

Cifras de la Oficina de Aduanas y Protección de Migrantes de
Estados Unidos ¡lustran la amplitud del fenómeno de migración
de mexicanos hacia ese país, Del millón 17 mil 951 detenidos
por la Patrulla Fronteriza, de enero a mayo de 2022, 379 mil
206 son mexicanos y 210 mil Í57G centroamericanos. Un récord.
Y eso que al sur del Suchiate no están haciendo historia
*E1 Inai "regañó" a Marcelo Ebrard por dar a conocer datos
personales délos sobrevivientes mexicanos en latragediade
San Antonio. Y es que de las dos credenciales de elector difun
didas enTwitterporel canciller, una es de alguien que no iba en
el tráiler. Se trata de una mujer de Chiapas a la que le fue robada
su credencial.

"Estas son las consecuencias de divulgar información con
fidencial. aunque sea de buena fe" escribió en Twitter el co
misionado del Inai, Francisco Javier Acuña.
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Juegos de poder
Leo Zuckemiann
leoíüioplnar.conrLm3í

Empleados, no becarios
• En la caja del contenedor, diseñada para transportar mercancías,
no seres humanos, fallecieron pordeshidratación. asfixie
y sobrecalentamiento. Literalmente, una muerte infernal

La gran apuesta del gobierno de López Obrador para salir
de la pobreza son los programas sociales. Transferencias en
efectivo a ciertos grupos sociales. En lo personal, y asi lo he
dicho, me parece muy bueno el que se reparte a los adultos
mayores. De los otros pueden decirse muchas cosas, pero una
es cierta; mientras la economía no crezca y se generen buenos
empleos en el país, no se resolverá ni la pobreza ni (a seguridad
n 1 la migración de indocumentados.

©
Veamos lo ocurrido ayer en San Antonio, Texas. Dentro de un
camión se encontraron 51 cadáveres de migran
tes sin papeles, de los cuales, se ha confirmado,
27 eran mexicanos. En la caja del contenedor,
diseñada para transportar mercancías, no seres
humanos, fallecieron por deshidratatión, asfixia
y sobrecalentamiento Literalmente, una muerte
infernal.

¿Cuál fue el pecado de estos mexicanos para
terminar asi sus vidas?

Ser pobres. No tener oportunidades en la vida.
Residir en un país que no crece económicamente
sin hallar buenos empleos bien remunerados.

Ése es el fondo del asunto: la mala economía.
Por eso tantos mexicanos traían de cruzarse sin

documentos a Estados Unidos, donde, a pesar de
la gran discriminación que sufren, encuentran
mejores oportunidades. Ganan mucho mas y envían dinero a
su parentela. Algunos, incluso, se convierten en empresarios
exitosos de clase media y alia, algo que difícilmente podrían
lograren su país.

México, antes que entrara el presidente López Obrador al
poder, ahí la llevaba en generación de empleos, incluso me
¡or pagados que en el pasado, sobre todo en la frontera norte,
Esto permitió que. de acuerdo a las cifras oficiales de Estados
Unidos, bajara considerablemente el cruce de mexicanos in
documentados a ese país,

El problema es que, desde 2019. el crecimiento económico
se estancó en México y luego vino la recesión por la pandemia
de covid 19. La migración de indocumentados, que es muy
sensible a la situación económica nacional, comenzó a crecer
de nuevo.

El estancamiento ba sido la marca de este sexenio. Si bien
nos va, la economía mexicana crecerá un 2% durante todo el
período AMLO. Y nos quejábamos cuando crecíamos eso cada
ano durante el neoliberalísmo. Seis arios perdidos en materia
económica.

Naturalmente, el numero de migrantes mexicanos indo
cumentados se ha incrementado. De acuerdo a la Unidad de
Política Migratoria de la Secretaría de Gobernación, duran
te los primeros cuatro meses de este año, la repatriación de
mexicanos desde Estados Unidos aumentó un 521 por ciento
Y no es porque los estadunidenses estén efectuando más de
portaciones, sino que ha subido el número de paisanos que
cotidianamente tratan de cruzarse para encontrar las oportu
nidades que no bailaron en nuestro país.
Quiero ser muy claro: de ninguna forma estoy culpan

do al gobierno de AMLO de los homicidios del camión de
San Antonio. La responsabilidad la tienen los criminales y

sus redes de corrupción gubernamental en
ambos lados de la frontera, que los abandona
ron para que se murieran de calor. Ojalá la poli
cía los encuentre y reciban un castigo ejemplar.
Ya hay información de detenciones de presuntos
responsables.
Lo que me gustaría resaltar es la falaz idea

de que la pobreza se terminará en México y, por
ende, la migración hacia Estados Unidos, dándole
dinero a los jóvenes. Para nada. La gran mayoría
de esos muchachos están buscando el éxito en

la vida, No exagero. Están dispuestos a viajar a
la frontera norte, cruzar sin papeles a la Unión
Americana por lugares cada vez más peligrosos,
ponerse en manos de bandidos que en muchas
ocasiones los engañan, extorsionan, violan y has

ta matan Todo con tal de salir adelante en la vida. Tienen
unas ganas y empuje envidiables. Ya, allá, laboran ¡ornadas
extenuantes. Muchas veces viven hacinados. Son verdaderos
héroes que envían nada menos que 50 mil millones de dólares
al año en remesas.

Remesas que presume el presidente López Obrador como
indicador de que la economía mexicana va muy bien, Qué ver
güenza. Si los paisanos envían más dinero es porque hay más
rompiéndose el lomo en Estados Unidos, donde encontraron
esas oportunidades aquí inexistentes.

Así que no nos vengan con el cuento de que la política social
resolverá ta pobreza, la inseguridad y la migración indocumen
tada casi como por arte de magia, No. Lo que requerimos es
una economía pujante. Y en eso, como en tantas otras cosas,
este gobierno ha fracasado. Ellos claman "becarios, no sica
rios", Hay que responderles "empleados, no becarios".

O
Twitter:@leozuckermann

No nos vengan
con el cuento

de que Ja política
social resolverá

la pobreza,
la inseguridad
y la migración
casi como por
arre de magia.
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Mátalos en caliente
El jueves 9 de febrero de 2017 ocurrió un enfremamiento en
Tepic. Kayarit, entre la banda de los Beltrárt Leyva y efectivos
de la Armada.

Los marinos entraron en la colonia Lindavista, de la perife
ria de esa ciudad. con la intención de detenera Juan Francisco
Patrón Sánchez, El H2, quien había asumido el liderazgo del
grupo criminal luego de la muerte de Arturo Belrrán Leyva,
en 2009. y la captura de su hermano Héctor. £7 Hl en 2014.

La relación que hizo la Marina sobre lo que ocurrió en Tepic
fue que a sus elementos los recibieron a granadazos y disparos
de armas de alto poder cuando llegaron a la casa de seguridad
de El H2 y que, para proteger a sus hombres, un helicóptero
que sobrevolaba la zona disparó contra la residencia. En la
acción, murieron Patrón y 11 de sus hombres,

Esc mismo díase encontraba en ía capital nayarita Andrés
Manuel López Obrador, realizando acilvidades como aspi
rante presidencial, Al comentar el suceso, dijo que ios de la
Marina, desde un helicóptero, masacraron a seres humanos".

El hoy Presidente ha repetido esa versión muchas veces. Lo
hizo esta misma semana, al rechazar las críticas a su política
de seguridad que se expresaron luego de los asesinatos de los
jesuítas en Chihuahua.

Quienes objetan su estrategia de "abrazos, no balazos"
afirmó el ¡unes "no dicen nada de cómo ajusticiaban a per

sonas, cómo aplicaban el mátalos en caliente', cómo creció
en México el número de masacres, los índices de letalidad,
cómo remataban a los heridos", Y agregó: "¿Qué quieren? ¿Que
se vuelva a ametrallar desde los helicópteros? ¿Eso es lo que
quieren? No. no".

Se equivoca el mandatario al decir que sólo hay dos maneras
de enfrentarla inseguridad que asuela al país: violando los de
techos humanos de los delincuentes o siendo comprensivo con
ellos. Hay una tercera ruta, que debiera ser la única: aplicar la ley.

Personalmente no sé de nadie que proponga que los "abra
zos" sean reemplazados por "masacres", pero, más allá de
eso, habria que tomar en serio las constantes afirmaciones de
López Obrador de que, antes desu llegada al poder, operaba

la instrucción de "mátalos en caliente" una expresión que se
atribuye a Porfirio Díaz, tomada de un telegrama en el que
ordenó ejecutar, sin juicio previo, a los sublevados deVeracruz
en 1879 y de "rematara los heridos".

Si el Presidente está convencido de eso, debiera proce
der en consecuencia y presentar denuncias contra quienes
así obraron. En cuanto a ex altos mandos policiacos, yo sólo
sé de aquellas que involucran a Genaro García Luna y sus
subalternos, presentadas después de que el exsecretario de
Seguridad fue detenido en Estados Unidos, asi como a Tomás
Zeron de Lucio, acusado de manipular las pesquisas sobre la
desaparición de los normalistas de Ayotzinapa.

Sin embargo, esos son casos aislados, si acaso piezas sueltas
de una política de "mátalos en caliente" dictada desde lis más
altas esferas del poder, que. de haber existido, hubiese requerido
de la participación de los mandos militares de mayor jerarqu ia.

Dado que las declaraciones presidenciales sobre "ametra
Ilamiento desde helicópteros" recuerdan los hechos de Tepic,
quiero suponer que el Ejecutivo tiene pruebas de que allí hubo
una ejecución extrajudicial múltiple, ordenada desde arriba.
Me pregunto, entonces, por qué no han sido sometidos a in
vestigación los elementos de la Armada que intervinieron en
ese enfrentamiento. así como toda la cadena de mando que
dio esau otras órdenes. A estas alturas, López Obrador pudo
haber pedido que le acercaran el expediente para conocer lo
que sucedióy ya debe tener claro si ésa fue o no fue ana "ma
sacre". como ha sostenido por cinco años

Si su gobierno está buscando aclarar los hechos de repre
slón del periodo 19651990, cpor qué no hacer lo mismo con
la violencia de este siglo?

Nadie que crea en el Estado de derecho puede estar de
acuerdo con una política de "mátalos en caliente". Entonces,
lo honesto seria proceder contra esas presuntas violaciones a
los derechos humanos, si es que hay evidencias, o desistiree
de seguir con esa narrativa, que parece hecha para justificar
su política de seguridad,
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I Migración: un cáncer
que hizo metástasis
• Hace tiempo que este negocio dejó de ser de polleros.

La muerte de 50 migrantes en la caja de un tráiler en la peri
feria de San Antonio, en Texas, no es ni un hecho aislado ni un
problema que origina exclusivamente la política racista de mi
gración que impera en muchos ámbitos de la Unión Americana,
comenzando por el gobierno de Texas. Es un síntoma más de
un problema estructural, de un fenómeno social explotado por
el crimen organizado que opera a ambos lados de la frontera y
que no puede ser ignorado

El tráiler en cuestión, que viajó desde México, riene que ha
ber pasado varios controles de seguridad, además de los fron
terizos, donde, además, en ambos lados de la frontera se cuenta
con escáneres para poder revisar los transportes sin exhibir la
carga. Unas 26 millas, unos 40 kilómetros ingresando a territo
rio estadunidense, en la carretera entre Uredo y San Antonio,
hay otro puesto de control fronterizo más exhaustivo aún. Ese
tráiler con su carga de decenas de personas tiene que haber
cruzado todos esos controles. Imposible hacerlo sin un manto
protector alimentado por la corrupción.
De los más de 70 ocupantes, unos 13 están

aún sin identificar, pero entre los fallecidos. 22
son mexicanos, siete guatemaltecos y dos hon 
durenos. Que la. gran mayoría sean compatriotas
demuestra, una vez más, que el flujo migrante,
desde 2019. no es ni remotamente sólo centroa
mericano. sino que son cada vez más los mexi
canos que están intentando cruzar la frontera. La
mayoría de los detenidos por la patrulla fronteriza
son paisanos, casi la mitad del total, Eso implica,
también, que la pobreza y la falta de oportuni
dades han crecido en el país. No siempre fue así, desde 2010
hasta el 2018. esos flujos migratorios disminuyeron significa
tivamente, tanto que, incluso en algunos años fue negativo,
fueron más los mexicanos que regresaron a nuestro país que
los que trataron de dejarlo. Hoy son cientos de miles los que
intentan ingresar a la Unión Americana como sea.

El presidente López Obrador pidió nuevamente respeto a
nuestros migrantes en Estados Unidos y dijo que trataría el tema
el 12 de julio cuando se reúna con Joe Biden en Washington.
Tiene razón y tiene derecho a exigirlo, pero et reclamo se debi
lita cuando en México los migrantes, los nuestros y los que pro
vienen de otros países, terminan siendo tratados, literalmente,
como reses por los criminales que organizan sus traslados para
tratar de ingresarlos ¡legalmente a la Unión Americana.

Lo ocurrido en San Antonio no puede separarse, por ejem
plo, de lo sucedido en diciembre, en Chiapa de Corzo. Chiapas,
donde en un accidente perdieron la vida 55 personas y más de
un centenar quedaron heridos, en un camión en el que viajaban
cerca de 200 personas, hombres, mujeres y niños, hacinados

en la caja de un tráiler con sólo unos hoyos en el techo para
que pudieran respirar en un viaje proyectado de centenares
ríe kilómetros. Antes de aquel accidente, como en éste de San
Antonio, habían pasado, por lo menos, por tres garitas de con
trol, es imposible que nadie los hubiera detectado, que nadie
hubiera visto nada y hay varios viajes similares cadadía. desde
el sur hacia ía frontera norte y casi nunca son detectados.

No nos engañemos, hace tiempo que éste dejó de ser un
negocio de polleros. No se puede montar un negocio de tráfico
de personas de esta magnitud, movilizando miles de personas
cotidianamente, sfn complicidades en los ámbitos municipal,
estatal y federal, en México y en Estados Unidos. Mientras se
pone la atención publica y política en las caravanas de migran
tes en las que una bola de vi vales hace caminara unos cientos
que quieren llegar trabajosamente a la frontera norte, el verda
dero tráfico se realiza en tráileres, camiones y autobuses, casi
siempre en condiciones inhumanas, en trayectos en los que los
traficantes hacen lujo de violencia, pero también de impunidad.

Los que manejan el tráfico de personas en Mé
xico son las redes del crimen organizado que han
encontrado en ese delito un enorme filón econó

mico, que a la vez les permite consolidar y extender
sus redes de tráfico de drogas y de muchos otros
productos, Les permite extender y generalizar la
extorsión de la que son objeto los migrantes y sus
familiares en sus países de origen y en Estados Uni
dos; acceder a personas que. coaccionadas o no.
trasladen drogas al otro lado de la frontera; a través
de esos migrantes se hacen, obligados o no, de si

carios u operadores. Los migrantes se convierten en ocasiones,
demasiadas, en una suerte de mano de obra casi esclava en sus
largos recorridos hacia la frontera norte, donde al final pueden
quedarse estancados y en situación altamente precaria durante
meses, En muchas oportunidades de esas redes los criminales
obtienen mujeres y niños para las redes de prostitución, Las
agresiones y violaciones son. también, una constante.

En Chiapas. al inicio del sexenio, operaban dos grupos re
laclonados con cárteles criminales, hoy hay por lo menos cin
co y varios otros grupos armados, algunos relacionados con la
guerrilla, otros con caciques locales, que están con un pie en
la política y otro en el crimen organizado y todos los días se
construyeron nuevas redes, la corrupción que ya existía no hizo
más que extenderse y generalizarse. El negocio de la migración
ilegal que ya era muy lucrativo se potenció geométricamente.

La muerte de medio centenar de migrantes en San Antonio
es terrible, pero no es más que un síntoma de un cáncer que
nace en la frontera sury que, ahoraconfirmamos, cruzó la fron
tera basta hace metástasis en la Unión Americana,

Los que manejan el
tráfico de personas
en México son las

redes del crimen

organizado.
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¿Apoya el salinismo
a Colosio Riojas?
* Trascendió que el exgobernador Granados ya habría
sostenido un primer encuentro con el hijo de Luis
Donaído Colosio.

Ayer, 20.959 contagios de uno pandemia "domada",,.

Ahora si que créalo usted sí así le parece o simple y senci 
llamente deseche el dato, pero cada vez son vez más cons
tantes las versiones, según las cuales, el salinismo está de
vuelta en la arena política y por paradójico que ello parezca,
con un solo y exclusivo proposito: valorar primero, orga
nizar e impulsar, en su caso, la postulación del aún (polí
ticamente) imberbe alcalde regiomontano Luis Donaldo
Colosio Riojas de cara al cada vez más cercano 2021

Tal es la situación que. incluso, al más alto nivel de no
pocas de las poderosas cúpulas empresariales asentadas
en la capital neofeonesa —"entre los integrantes del po
deroso CIO"— se da por válida la versión sobre la reciente
creación de un warroom. encabezado por el exgobernador
hidrocálido Otto Granados que sería el responsable directo
del operativo concebido por Carlos Salinas de Gortari con
miras a erradicar el (nefasto) lopezobradorismo para, ya con
el hijo del sacrificado candidato priista en el poder, retomar
el proceso de modernización de
México que, en forma por demás
exitosa, aquel puso en marcha,..

Existen, incluso, quienes afir
man que el siempre controversial
exmandatario habría sostenido
ya un primer encuentro con el
jovenjoven edil en marzo,

Hablamos, insistamos, de una
versión extraoficial según la cual
el expresidente habría decidido
apostar todo su poder y capaci
dad para aprovechar la indiscu
tibie buena imagen y aceptación
que los más diversos sondeos y
encuestas recientes conceden al
joven Colosio Riojas. quien des
pacha ahora en el Palacio Muni
cipal de Monterrey, donde llegó
con apoyo del siempre polémico
Dante Delgado y MC y que, para
sorpresa de no pocos, consiguió

el proceso de modernización de
México que, en forma por demás
exitosa, aquel puso en marcha,..

Existen, incluso, quienes afir
man que el siempre controversial
exmandatario habría sostenido
ya un primer encuentro con el
jovenjoven edil en marzo,

Hablamos, insistamos, de una
versión extraoficial según la cual
el expresidente habría decidido
apostar todo su poder y capaci
dad para aprovechar la indiscu
tibie buena imagen y aceptación
que los más diversos sondeos y
encuestas recientes conceden al
joven Colosio Riojas. quien des
pacha ahora en el Palacio Muni
cipal de Monterrey, donde llegó
con apoyo del siempre polémico
Dante Delgado y MC y que, para
sorpresa de no pocos, consiguió

encaramarse ya sobre los dos gobernadores de extracción
naranjanaranja
Esperemos, pues, a la confirmación de la especie y la

definición de la presunta alianza que le apoyaría o, en su
caso, de su desmentido formal...

©
ASTERISCOS

* Sorprendió a muchos el inédito involucramiento e impulso
del titular de la Suprema Corte Arturo Zaldívar en Caníbal
la serie producida por el vicepresidente de Televisa lavíer
Tejado Donde que evidencia el grave problema en materia
de feminlcidlo que se vive en el país, ante la franca omisión
e incapacidad del gobierno para resolverlo,
* Al presentar Paseo 5 de febrero, la obra a realizar en Que
rctaro, el gobernador Mauricio Kuri destacó que ésta se
convertirá en ejemplo de movilidad del siglo XXI, benefi 
ciará a más de 300 mil usuarios de transporte público, a
120 mil automovilistas y decenas de miles de paseantes,
amén de aportar al ordenamiento de la zona metropolitana
y captar nuevas inversiones. Rien.
* Centrado ahora en Nayarit, Colima y Sonora, ei director
del IMSS, Zoé Robledo, avanza en la implemeniación del
programa nacional Salud para el Bienestar. En la primera de
las entidades citadas, por ejemplo, anunció que ya eí 100%
de los hospitales cuenta con quirófanos en funcionamiento.
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Hay que esperar
la definición de la

presunta alianza
que le apoyaría
o. en su caso, de
su desmentido
formal.

Consulte mas artículos
del Mor gl escanear
el GR.
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El pasado 3 de junio se llevó a cabo la llO*5
Conferencia General de la Organización in
ternacional del Trabajo, la cual versó sobre
una propuesta de resolución para ¡a inclu
sión del trabajo seguro y saludable en el
marco de la OÍT, relativo a los principios y
derechos fundamentales del trabajo, desta
cando como hitos importantes los siguientes:

1, Incentivar el diálogo social y la coo
peración entre los gobiernos, empleadores
y trabajadores mediante un sistema de de
rechos, responsabilidades y deberes bien
definidos.
2, Enmendar el párrafo 2 de la Decía

ración de la OIT relativa a los principios y
derechos fundamentales en el trabajo, a fin
de incluir como compromiso de los países
miembros, el preservar un entorno de tra
bajo seguro y saludable; de igual forma se
introdujeron las enmiendas en el Anexo de
Seguimiento a la referida Declaración so
bre la justicia social para una globallzaclón
equitativa y en el Pacto Mundial para el Em
pleo, reafirmándose los principios y dere
chos inherentes a la pertenencia de la OIT,
a saber

a! 1.a libertad de asociación y la libertad
sindical y el reconocimiento efectivo del de
recho de negociación colectiva.

b) La eliminación de todas las formas de

trabajo forzoso u obligatorio.
c) La abolición efectiva del trabajo

infantil.
d i La eliminación de la discriminación en

materia de empleo y ocupación.
e> Un entorno de trabajo seguro y

saludable.
3, Declaró que el convenio sobre segu

ridad y salud de los trabajadores, de 1981
(Convenio 155), y el convenio sobre el marco
promocional para la seguridad y salud en el
trabajo, de 2006 (Convenio 187), deben ser
considerados fundamentales en el sentido
enunciado en la Declaración de ía OIT relati
va a los principios y derechos fundamentales
en el trabajo, en su versión enmendada.

4, Invitó al Consejo de Administración a
adoptar todas las medidas apropiadas con

miras a introducir enmiendas que se deriven
de la referida resolución en todas las normas
internacionales del trabajo pertinentes, en la
declaración tripartita de principios sobre las
empresas multinacionales y la política social
y en la Declaración de la OIT sobre la justicia
social para una globalización equitativa.
5 Finalmente, se precisó que nada de

dicha resolución debe de interpretarse en
el sentido que afecte de algún modo no in
tencionado a los derechos y obligaciones de
un miembro que deriven ele los acuerdos
de comercio y de inversión existentes entre
estados,

Es menester recordar que los principios
y derechos fundamentales en el trabajo se
adoptaron en 1998 como parte de la Decla
ración de la OIT. de tal suerte que los Esta
dos miembros de ella, con independencia de
su nivel de desarrollo económico, se com
prometen a respetar y promover estos prin
cipios y derechos, hubieran o no ratificado
los convenios correspondientes.
En ese sentido, y si bien es cierto que

México sólo tiene ratificado el Convenio 155
desde 1984, ello no lo exime de dar cumpli
miento a las disposiciones y principios con
sagrados en el Convenio 187.

Finalmente, se abordaron lemas de gran
relevancia en aras de adoptar medidas que
permitan promover la economía social y so
lidaria para la transición de la economía in
formal a la economía formal, de igual forma
se puntualizó en la regulación de! salario mí
nimo y salario vital, del teletrabajo, asi como
de los derechos laborales de los trabajadores
que prestan sus servicios para plataformas
digitales,
En Coparmex celebramos que se pre

serve la salud de las personas trabajadoras
como un derecho fundamental, pues ello
contribuirá a promover una mejora en sus
condiciones laborales y, consecuentemente,
la reactivación del empleo, por lo que esta
mos convencidos que a través del diálogo
tripartita se podrá lograr que un mayor nú
mero de países puedan ratificar este Con
venio 187,
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Pese a todo lo que se ba dicho en los últimos años.
e¡ gobierno de México reconoció que en nuestro
país se registró un exceso de muertes durante la
pandemia y que México se ubica entre los siete
países mis afectados por este virus en el mundo

En esta semana sorprendió la publicación de
un estudio con dichas conclusiones elaborado
por 18 investigadores mexicanos, entre ellos el
subsecretario Hugo LópezGatell. en la revista
británica The Lancet; una de las ediciones cien
tíficas médicas más importantes del mundo.

El documento llama la atención, de manera
particular, porque explica y detalla diversos te
mas sobre la atención que le dio el gobierno a la
pandemia, pero también el alcance real que ha
tenido la misma en el país. Temas que han sido
evitados por las propias autoridades de Salud que
ahora escribieron en la revista Los especialistas
en salud reportan en este estudio que covid19
fue principé causa de muerte en 20202021, con
439 mil 582. Cifra que llama la atención porque
el gobierno reconocía al 31 de diciembre de 2021
sólo 299 mil 428 defunciones debido al virus.

El informe titulado "Principales causas de ex
ceso de mortalidad en México durante la pan
demia de Covid19 20202021: un estudio de

certificados de defunción en un país de ingresos
medios", establece que el exceso total de morta
lidad en estos años, por todas las causas, fue de
600 mil 590 muertes, 38.2% más de lo esperado.

Los mayores aumentos en la mortalidad por
causas especificas se produjeron en diabetes
(36.8% de lo esperado): las infecciones respira
torias (33.3%}; las cardiópatas isquémicas (32.5%),
y las enfermedades hipertensivas (25,0%),

Dicho informe reconoce que si bien la mor
talidad por covid19 se convirtió en la primera
causa de muerte en 2020 2021. el aumento de
otras causas de muerte puede explicarse por los
cambios en los patrones de utilización de los ser
vicios de salud causados por la conversión hospi
(alaria o el miedo a que la población los utilizara.

El exceso de mortalidad de estas dos enfer
medades puede atribuirse a múltiples causas, ya
sea directamente como factor de riesgo de mor
talidad por covid 19 o indirectamente debido a la
falta de acceso oportuno al tratamiento de aten
ción médica necesario y continuo, Fsto debido a

la conversión hospitalaria o al aplazamiento de
la atención médica. Algunos pacientes pudieron
haber evitado ¡os servicios sanitarios debido al
miedo al contraer covid 19. En el documento se
reconoce que 55.9% de tas muertes no relaciona
das con covid19 tuvieron lugar en los hogares,
¿Recuerdan el llamado a quedarse en casa?
ABATELENGUAS

El aumento de contagios por covid19 ha pues
to en alerta a varios estados del país, después de
meses de que la pandemia cayó hasta cero de
funciones y que las medidas sanitarias se relaja
ron. Algunos plantean volver a implementar los
filtros sanitarios. En algunos centros de trabajo
como en juzgados se fueron a puertas cerradas
un día sí y un día no; en otros han vuelto a man
dar a sus trabajadores vulnerables a fióme office.

Para los expertos, las subvariantes cíe ómicron
(BA.4 y BA.5) son capaces de evadir inmunidad y
causar reinfecciones. Las autoridades sanitarias
sólo han recomendado las medidas de preven
ción que todos sabemos, pero no se han pro
nunciado por cancelar eventos masivos donde el
común denominador es la falta del cubrebocas
y la sana distancia Aún vacunadas, las personas
con alguna comorbilidad pueden complicarse, sí
se enfermar de covid 19,. y hasta ahora los anti
virales orales (Paxlovid y Molnupiravir) no están
disponibles, a pesar de que se autorizaron por la
Cofepris en enero y están en la Guía de Trata
miento covid 19 de la Secretaria de Salud desde
febrero. Son armas contra e! SARSCoV2 que no
se tienen todavía en México
BAJO EL MICROSCOPIO
México se ha convertido en un destino turístico de
salud para muchos extranjeros, sobre todo de EU,
que vienen a México a resolver problemas de sa
lud porque les resulta más barato que en su país.
Y en especialidades que para ellos son muy caras
como odontología y cirugía plástica. De acuerdo
con Miguel Torruco. secretario de Turismo fe
deral. el gasto medio de turistas internacionales
eneroabril de 2022 fue de 7119 dólares, lo que
significa 56.1% más comparado con 2021.

Y abora. tras el revés de la Corte estaduni

dense en materia de aborto, se espera que en la
frontera norte se comience a recibir lo que se co
nocería como "turismo abortivo" Al tiempo.
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Se discriminan entre trans
en San Lázaro
Fuerte fue ayer la protesta al interior de Morena por la discri
minación entre los discriminados. Resulta que para la organi
zación y participación de la comunidad trans en los trabajos de
la Semana Pride, en el Palacio Legislativo de San Lázaro, "para
erradicar la discriminación de la comunidad LGBTTTIQ", la di
putada todavía morenista trans María Clemente García
fue excluida, por lo que presentó una denuncia ante el Consejo
Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred). La legis
ladora se quejó de su correligionaria, la diputada, también del
partido guinda, Salma Luévano Luna, quien es presidenta de la
Comisión de Diversidad. De paso denunció también al coordi
nador parlamentario morenista, Ignacio Mier, y hasta al presi
dente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez.

Migración, debate impostergable
Con la muerte de 27 mexicanos al interior de un remolque, que
intentaban llegar a Estados Unidos para iniciar una nueva vida,
se agudiza el debate acerca de la migración ilegal de conna
cionales hacia aquel país: no son sólo los países del llamado
Triángulo Norte, coinciden especialistas, los que deben redoblar
esfuerzos para reforzar instituciones y crear más y mejores em
pleos en sus países; además, insisten, se vuelve impostergable
una regulación efectiva de la migración, toda vez que la realidad
nos demuestra, con estampas terribles como la del lunes por la
noche, que el crimen organizado es quien lleva mano en el tema.

A la Judicatura, con las ideas claras
La nueva consejera de la Judicatura Federal, Lilia Mónica
López Benítez, asume el nuevo cargo con una idea bien
clara: para consolidar un Estado de derecho en México, es ne
cesario el respeto a los derechos humanos, al igual que la sepa
ración de poderes; es a través de estas acciones, enfatizó, como
se podrá mejorar la impartición de justicia en México. Se trata,

qué duda cabe, de dos pilares fundamentales del Poder Judi
cial, necesarios ante las famosas presiones que, dicen, reciben
los jueces mexicanos.

La descoordinada

coordinación priista
Las duras descalificaciones y fuertes choques públicos entre
Miguel Ángel Osorio Chong y Alejandro Moreno Cárde
nas tienen hoy a una coordinación de la bancada priista en el
Senado muy descoordinada de su partido. El hidalguense Oso
rio, como coordinador, y la guerrerense Claudia Ruiz Massieu,
como principal operadora y más activa y aguerrida integrante
del grupo parlamentario tricolor, son dos de los principales crí
ticos contra la gestión áeAlito Moreno, que le piden reflexione
su salida del CEN del partido. ¿Qué pasará con la moratoria
constitucional?, ¿quién acordará con Va por México qué se
aprueba y qué no en la Cámara alta, el "mentiroso" presidente
del partido o el "trapecista" coordinador? Así se califican, así se
llevan ellos.

Ven "chicanada" de Morena

contra fallo del TEPJF
Magistrados de la Sala Superior del TEPJF están más que con
vencidos de la constitucionalidad de la sentencia del domingo
pasado, en la que se declaró en desacato al Congreso federal y
se le emplazó para incluir al partido Movimiento Ciudadano en
la Comisión Permanente del Congreso, o se ordenarán sancio
nes a legisladores, incluso penales. Por ello, según nos cuen
tan, creen que la controversia constitucional que, a nombre
de la Cámara de Diputados, promovió el diputado de Morena
Sergio Gutiérrez, no es más que una acción retardataria, lo que
los abogados conocen como "chicanada", para acatar el fallo
y, en una de esas, tratar de hacerlo ya que la Permanente haya
cerrado trabajos, el 31 de agosto próximo. No obstante, el pre
cedente quedará y podría evidenciar a más de uno.
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El 'Maestro Limpio'
de la 4T

L USO DE prestanombres en las empresas benefi
ciarías con contratos de la administración pública,E es una práctica que a pesar de ser denunciada sigue
más vigente que nunca en el gobierno de la 4T.
A principios de año la Jefa del SAI, Raquel Buen

rostro, denunció públicamente a un conjunto de empresas,
entre las cuales figuraba en los primeros lugares Rapax S.A.
de C.V.

Hablamos de una firma especializada en servicios de lim
pieza de inmuebles, que no obstante haber sido señalada,
Compranet da cuenta de los contratos que le han asignado
diversas dependencias este año.
El INAH le asignó directamente uno mayor a los 25 millo

nes de pesos a través de un contrato cuya vigencia va del 25
de febrero (posterior a la denuncia de la titular del SAT) al
31 de diciembre del 2022.

La Fiscalía General de la República de Alejandro Gertz
Mañero, el ISSSTE que dirige Pedro Zenteno, la Comisión
Nacional del Agua a cargo de Germán Martínez y Preven
ción y Readaptación Social que lleva José Ángel Ávila son
otras que le dieron contratos.
Tan solo entre finales de 2018, que marca el inicio del go

bierno de Andrés Manuel López Obrador, y 2021 Rapax
ha obtenido un total de 76 contratos gubernamentales por
más de mil 300 millones de pesos.
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Buenrostro denunció que hay un conjunto de empresas que pertenecen a los mismos dueños utilizan
prestanombres mismas que no pagan debidamente cuotas al IMSS, pagan incompleto a sus trabajado
res, les dicen que les van a dar un sueldo, pero reciben otro y son en general un desorden.
"El año pasado separamos del cargo a varios servidores públicos que se dedicaban a supervisar los

contratos de prestación de servicios principalmente los de limpieza".
Por la falta de cumplimiento de contratos el SAT penalizó a la empresa Rapax y además solicitó a la

Secretaría de la Función Pública de Roberto Salcedo eliminarlos del contrato marco en el que partici
pan licitando.
Sin embargo, y a pesar de la denuncia, esta compañía presumiblemente propiedad de Marco Anto

nio Jesús Reyes Saldívar, "El Zar de la limpieza", a la fecha sigue obteniendo beneficios.
Aunque con un monto menor y con vigencia de contrato de marzo a diciembre de 2022, la FGR, bajo el

procedimiento "otras contrataciones", la recibió como proveedor los servicios.
El ISSSTE hizo lo propio, bajo el procedimiento de licitación e invitación a cuando menos tres perso

nas, y le otorgó otro contrato más con vigencia de febrero a diciembre de 2022.
¿De quién es en realidad Rapax?

COMO LE ADELANTAMOS, ayer fue el Consejo de Ad
ministración de Altán Redes. La Asociación Públi

caPrivada (APP) creada en el sexenio de Enrique
Peña Nieto cambió toda su estructura, tras la capi
talización de más de 388.1 millones de dólares don
de la banca de desarrollo, léase Nafinsa, Bancomext
y Banobras, aportó más de 160 millones, y le dio el
control al gobierno federal. Se oficializó la entrada
de Anthony McCarthy como nuevo presidente y Car
los Lerma como nuevo director general. Asimismo
se modificó todo el consejo. Los nuevos integrantes
son Blanca Treviño, Héctor Toledo, Raúl Luci
do, Carlos Robles, Héctor Velarde, Yacine Said
ji, Johan Pfeiffer, Laura Vila y Mohsin Sohani.
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OTRA APP QUE que heredó el gobierno de la 4T es la
que tiene con el laboratorio Sanofí para producir vacu
nas. El fantasma de su cancelación

parece que ya se disipó, si recuer
da los amagos del propio Andrés
Manuel López Obrador en el
arranque de su sexenio, los cua
les fueron atemperados por el
entonces Jefe de la Oficina de la
Presidencia, Alfonso Romo. Esta
administración ha pagado la deu
da histórica que sumó más de tres
mil 398 millones de pesos al 1 de
diciembre de 2021. Tan solo en lo que va de este ré
gimen se le han pagado a la multinacional que presi
de Paul Hudson mil 293 millones 992 mil 653 pesos
y el saldo se está amortizando a razón de 100 millones
de pesos mensuales.

AINDA, EL FONDO especializado en infraestructura y
energía que copresiden Oscar de Buen y Juan Car
los Echeverry, sigue fortalecien
do su gobierno corporativo. Ahora
incorporó a Gloria Hutt Hes
se como miembro independiente
del Comité de Inversión. Fue mi

nistra de Transportes y Telecomu
nicaciones de Chile en el gobierno
de Sebastián Piñera. Fue socia
por 12 años del bufete Steer Da
vies Gleave, prestigiosa consul
tora británica para el transporte,
donde se desempeñó como directora Regional para
América Latina, supervisando las operaciones en Chi
le, Colombia y Puerto Rico, ampliando luego su pre
sencia a Brasil y México.
SEGÚN EL CEO de CB Corporate Business, José Ka
ram Jiménez, México es uno de los más competitivos
para la inversión internacional, in
dependiente de los movimientos
económicos y políticos naciona
les e internacionales. La inversión

extranjera directa aumentó en 19
mil 427 millones de dólares en el
primer trimestre de 2022 y según
el World Investment Report Méxi
co se ubicó en 2021 como el nove

no receptor de inversión y el sexto
entre las economías en desarrollo.

Bajo esa visión, Karam asegura que la perspectiva de
inversión en los próximos dos años será alentadora y
de muy buen crecimiento.
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¿Abusos, pedo filia y
corrupción bajo el amparo

de Julio Menchaca?
Julio Menchaca Salazar está ha

ciendo mucho ruido antes de to

mar protesta como gobernador de
Hidalgo, pues se encuentra en medio
de señalamientos por tráfico de in
fluencias, amenazas de muerte, enri
quecimiento ilícito y hasta de tener a
varios allegados violadores y pedófi
los... todo esto, además de estar direc
tamente involucrado con la secta de La
Luz del Mundo.

Héctor Herrera Ocampo, di
rector de la Agencia Global de In
formación en Hidalgo, me reveló en
entrevista exclusiva una serie de acu

saciones que destapan la red de co
rrupción y abusadores sexuales bajo
la protección del gobernador electo.
Destacando que Menchaca Salazar

es uno de los "incondicionales" de

Naasón Joaquín García, líder de
la "iglesia" de La Luz del Mundo,
quien recientemente fue condenado
aló años y 8 meses de prisión por el
abuso sexual de al menos tres me

nores de edad, el periodista eviden
ció las "atrocidades" de un grupo de
colaboradores y cercanos al morenista

que pretende "adueñarse" de Hidalgo.
Y, aunque no es ningún secreto que

Julio Menchaca es señalado por pre
suntamente endosar cheques a Eliezer
Gutiérrez García, ministro de La Luz
del Mundo, y a Benjamín Joaquín Gar
cía, abogado y hermano de Naasón,
el periodista refirió que muy poco se
sabe que es su sobrino, Abner Nicolás
Menchaca Tristán, quien actualmente
está a cargo de la secta.
Ojo, eh, Herrera Ocampo re

cordó que, fue a pocos días de las elec
ciones del pasado 5 de junio, cuando
el líder de La Luz del Mundo se de

claró culpable de tres delitos graves
(uno por acto lascivo y dos por cópula
oral forzada en contra de tres niños).
Un día después de decirse culpable,
apuntó el periodista el sobrino de
Menchaca quedó a cargo de la organi
zación por un periodo de 15 años.
Pero, aún menos conocido es el

caso de Guillermo Olivares, quien era
colaborador de Menchaca cuando fun

gía como senador por Hidalgo, donde
le consiguió trabajo como secretario
técnico de la Comisión de Justicia, en
2018.
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Un año después, el amigo del mo
renista fue acusado de abuso sexual

por parte de una mujer a la que le ren
taba un local, y quien, por resistirse a
tener relaciones, fue acusada de "in
cumplimiento de contrato" y además
multada y embargada, todo esto ha
ciéndose presente la intimidación, el
uso de la fuerza pública, así como las
influencias y apoyo del que siempre
presumió este sujeto.
Más recientemente, William Trejo,

un empresario del municipio de Zi
mapán, también muy cercano al go
bernador electo, fue acusado junto a
otras tres personas, de violar a dos ni
ñas, de tres y seis años de edad, cuya
familia se encuentra desesperada al
ver cómo estos presuntos agresores
se protegen bajo el amparo de Julio
Menchaca.

"Las carpetas de investigación de
todos estos casos están ocultas, todos
los casos están parados, todo por las
influencias del señor Menchaca....

Las víctimas se sienten vulneradas y
amenazadas, por lo que acudieron a
nosotros, entonces, hacemos toda la
investigación, las damos a conocer, y
es cuando empiezo a recibir amenazas
de muerte", acusó el periodista, quien
aseguró que ha recibido al menos un
mensaje violento por parte del exdi
putado de Morena.
"No me importan esas amenazas,

estoy casado con la verdad, con la jus
ticia y, sobre todo, con la defensa de
las mujeres que, hoy en Hidalgo nadie
las escucha. Cuando no son de Mo

rena, cuando no son ad hoc a esos par
tidos, cuando no son aquéllas que le
rinden pleitesía al nuevo gobernador".
"Yo voy a seguir trabajando, aun

que me cueste la última gota de san
gre fría o informando a la gente y,
sobre todo, la denuncia ciudadana
y también las investigaciones que
de ello desemboquen. Todas y cada
una de ellas las vamos a dar a cono

cer. ¿Cuánto tiempo duraremos? No lo
sé, pero vamos a seguir trabajando".

"BIENES VALUADOS EN 45 MDD EN EU"

Y por si los escándalos sexuales en
las filas del próximo gobernador
hidalguense fueran poca cosa

para temer en manos de quién quedará
la entidad, Héctor Herrera también
expuso que la familia de Menchaca,
así como asociados y prestanombres,
cuentan con empresas y propiedades
en Estados Unidos valuadas en aproxi
madamente 45 millones de dólares, sin
contar que también tienen propiedades
en España, Querétaro y, por supuesto,
en Hidalgo, en las cuales, incluso, el
morenista pide que le condonen "mi
serables" deudas que van desde los 13
pesos; todo esto, en transparencia del
gobierno federal.

"Todas estas denuncias han ocasio

nado que le incomodemos mucho al se
ñor, claro, pues en el estado de Hidalgo
somos los únicos que estamos dando a
conocer estas atrocidades, pero no te
nemos miedo y vamos a seguir traba
jando", agregó.
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Las tragedias y un
gobierno ensimismado
Luego de que fuera el artí

fice de la visita de Donald

Trump a México, y para
acallar la indignación que ésta
provocó, Luis Videgaray dejó la
Secretaría de Hacienda, per
diendo buena parte del poder
que tuvo hasta ese mes sep
tiembre de 2016 en el gobierno
de Enrique Peña Nieto.
La caída de Videgaray, que sin

embargo meses después sería
nombrado secretario de Relacio

nes Exteriores, marcó el fin de
su competencia en la sucesión
presidencial. Las aspiraciones
de Miguel Osorio Chong, el otro
pilar del gobierno de EPN, se for
talecieron. Si ya luego el mexi
quense dio la candidatura priista

a José Antonio Meade, es otra
historia.

Este episodio nos recuerda que
dentro de los gobiernos conven
cionales distintos colaborado

res compiten entre sí. Eso, que
puede causar rupturas o llegar

al punto de significar parálisis
pues personajes de diferentes
ministerios suelen obstaculizarse

con tal impedir el lucimiento de
quien los puede desplazar, tam
bién ayuda a una administra
ción a debatir cambios o ejecutar
correcciones.

Pero, ¿qué pasa cuando se
decreta que lo más importante
es la sucesión, que encima se ha
adelantado mucho más de un

año? Cualquier crítica o disenso

al interior del grupo gobernante
será visto sólo como grilla, una
inoportuna acción que po
dría debilitar las posibilidades
partidistas.
De ahí que el único incentivo

del grupo es mantener el poder,
no gobernar, mucho menos em
prender revisiones de políticas
o del desempeño de personajes
clave del gobierno.
La terrible tragedia de San

Antonio nos muestra un ejemplo
de ello. En la administración de

López Obrador nadie dentro del
gobierno tendrá el mínimo sen
tido común de preguntar en voz
alta si se puede o se debe revisar
autocríticamente lo que este go
bierno está haciendo en materia
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migratoria.
Quién le dirá al Presidente

que lo que su canciller Marcelo
Ebrard ha negociado en su nom
bre desde tiempos de Trump
debe revisarse a la luz de las
funestas noticias del lunes. El se
cretario de Relaciones Exteriores

no mató a los 51 migrantes de
San Antonio, pero lo que él haga
o acuerde en este tema transna

cional por ejemplo, medidas
antiinmigrantes más agresivas,
como las que esta administra
ción ha adoptado a contrapelo
de su humanista oferta inicial

empeora las condiciones que
enfrentan quienes se van sin pa
peles a Estados Unidos.
Ebrard está ligado a Trump y

Biden en el enfoque que persi

gue a migrantes nacionales y
extranjeros en territorio mexi
cano. Debería comparecer en el
Congreso para explicar eso. Esto
no va a ocurrir, pues el gobierno
que controla ambas cámaras
ha entrado en suspensión de
actividades, en veda por motivos
electorales.

Y se puede agregar que hay
incluso algo peor. México se ha
vuelto de nueva cuenta exporta
dor neto de migrantes. En estos
años se revirtió la tendencia que
había alcanzado el equilibrio de
que sólo se iban tantos como los
que volvían, o incluso menos.
Por supuesto que entre las cau

sas de ese cambio en la migración
se debe ponderar a la pandemia,..

pero no sólo a la pandemia.
Es ingenuo pensar que Andrés

Manuel decidirá hacer una revi

sión de por qué se da esa nueva
diáspora. Y nadie en su equipo,
ni las secretarías de Hacienda ni

la de Bienestar, tendrán la osa
día de acercarle al Presidente

ideas o correcciones para atajar
este fenómeno. Menos mencio

nará alguien como posible causal
a la violencia. Su partido hará
mutis igualmente.
La tragedia será propaganda

en la mañanera, pero puertas
adentro reinará el conformismo,
porque, a dos años de la suce
sión, con tal de no reconocer
error o falla alguna, se instalará
la mediocridad, y las consecuen
cias de ésta.
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Tragedias
El Presidente

responde con algún
chistorete, un insulto
o alguna frase
estúpida
Su balance estará

salpicado de
sangrey de muerte
por la criminal
ineptitud
Las tragedias se suman.

No salimos de una y esta
mos en otra. La semana

pasada fuimos aplastados por
la noticia cruel y pavorosa del
asesinato de dos sacerdotes

jesuítas y un guía de turistas
adentro de una iglesia en la
sierra Tarahumara, cuando

hace un par de días aparece la
nota de 51 indocumentados

muertos en la caja de un tráiler
en Texas. Hasta el momento 27
de esos 51 son mexicanos. Ya
lo hemos comentado repeti
damente en este espacio: las
reacciones del Presidente ante

las tragedias son lamentables e
indignantes.
Este sexenio al igual que los

anteriores tiene sus propias
tragedias. La única diferencia
es que a López Obrador pa
recía que no se le apuntaban
los muertos en alguna cuenta,
pero sí, ahí está la abrumadora
y sangrienta lista de todos sus
muertos y su nulidad como ge
nerador de políticas públicas
eficientes en materia de seguri
dad y de migración para dar un
ejemplo con las muertes de que
hablamos.

El Presidente se enoja, hace
rabietas y reclama acremente
que se le señale, que se le vol
tee a ver como responsable.
Pareciera que no se ha dado
cuenta de que ya no es candi
dato y que es Presidente del
país desde hace unos años 
muy lamentables, por cierto,
y que en efecto lo que suceda
pasa por una suerte de respon
sabilidad suya. Claro que nadie
lo señala por tener una pistola
y disparar contra gente ino
cente, o de manejar el camión
de la muerte y abandonarlo
en otro país con migrantes
adentro ya muertos de asfixia.
Él cree que de eso se le culpa.
Pero no: se trata de un reclamo

lógico por su manifiesta inep
titud para ponerse a trabajar
a fondo en esos temas. Porque
la política de seguridad con los
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abrazos en lugar de balazos es
un fracaso. No importa que el
Presidente insulte a los jesuítas
y a la jerarquía católica todos
los mexicanos sabemos que el
insulto, la agresión es la ma
nera en que se relaciona con los
demás, lo que importa es que
su gobierno no ha hecho nada
más que contemplar cómo el
crimen organizado se apodera
del territorio nacional. Desde
ir a matar a unos sacerdotes a

su iglesia en Chihuahua, co
brar derecho de piso, humillar
a los miembros de las Fuerzas

Armadas o prohibir la venta
de pollos al público como ha
sucedido en Guerrero. A eso el

Presidente responde con algún
chistorete, un insulto o alguna
frase estúpida.
La migración ha sido otra

tragedia en este sexenio. Basta
ver las escenas en nuestra fron
tera sur de decenas de miles de

centroamericanos que son re
cibidos a golpes y patadas por
las autoridades mexicanas. La

represión a los migrantes de los
países vecinos es vergonzosa
y es fruto de una política orde
nada por Trump y obedecida
por López Obrador. Recorren
nuestro país y son esquilmados
por las autoridades, saquea
dos por los polleros que son

parte del crimen organizadoy
varios de ellos son apresados
en cuanto cruzan la frontera
del norte o mueren de manera

espantosa asfixiados en la caja
de un tráiler junto con otros
mexicanos.
Este sexenio también está

marcado por la tragedia. Su ba
lance estará salpicado de san
gre y de muerte por la criminal
ineptitud de este gobierno.
Sangre y muerte, dos cosas
que siempre estuvieron en el
discurso del candidato López
Obrador como crítica sus ad
versarios y que ahora forma
rán parte de la historia de su
gobierno.
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Flor de abril
Aunque el dato más re

ciente del índice Global
de Actividad Econó

mica resultó muy positivo, todo
apunta a que las cosas no están
del todo bien. Ese dato corres

ponde a abril, y la mayor apor
tación que ocurre durante ese
mes proviene del turismo, que
afortunadamente se ha recu

perado ya prácticamente por
completo, en el dato agregado,
Gracias a ello, los sectores de
transporte, entretenimiento y
hospitalidad están ya en el nivel
previo a la pandemia, y todo in
dica que el verano será todavía
mejor. Se trata de un fenómeno
global, que afortunadamente
en este caso nos beneficia. En el

lado contrario está la inflación,
también un evento externo,
pero negativo.
Si uno descuenta el impacto

de la recuperación del turismo,
el resto de la economía no tiene
una dinámica tan atractiva. El

comercio, por ejemplo, que tuvo
un crecimiento en la parte co
rrespondiente al mayoreo por
un buen tiempo, ahora depende
más del menudeo. Entre las dos,
ya estamos al nivel con que ini
ció este gobierno, septiembre de
2018. Casi cuatro años, con cre
cimiento prácticamente de cero.
El turismo, decíamos, está

teniendo un momento excep
cional, después de un enorme
bache de dos años, en que casi
no hubo actividad. Esto parece
ser una reacción natural de una

población que no pudo salir, en
contra de su voluntad, por todo
ese tiempo, y que ahora intenta
recuperar el tiempo perdido.
Esto quiere decir que si bien
habrá muy buenos números

por el resto del año, no debe
mos considerar que ese ritmo
se mantenga para el futuro in
mediato. Más si, como parece,
hay un aterrizaje brusco de las
economías más importantes del
mundo.

Los datos del mes de mayo,
todavía incompletos, mues
tran que la dinámica fue bas
tante menor en ese mes, y por
lo mismo es muy probable que
el dato de abril deba corre

girse en las siguientes entregas,
conforme la información va
actualizando el cálculo desesta

cionalizado. Creo que hay seña
les de que en este 2022, como
en 2021, después de un primer
trimestre muy positivo, el resto
del año será decepcionante.
En mayo las ventas en auto

servicio y departamentales ya
no mantuvieron una dinámica
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de crecimiento, las importa
ciones de bienes de consumo

y capital, quitando el efecto de
la inflación, se contrajeron, y
la producción de petróleo se
mantuvo estancada. Con esos

elementos, insisto, no parece
razonable esperar mucho de
la actividad económica en ese

mes, y no parece que junio haya
sido muy diferente.
Los expertos, considerados en

la encuesta de CitiBanamex, si
guen elevando sus estimaciones
de inflación, pero no cambian
significativamente su perspec
tiva de crecimiento económico.

Ese mismo banco, que tenía una
de las proyecciones menos favo

rables, ha mejorado un poco sus
números, pero sigue esperando
un crecimiento inferior a 2%,
para este año y para el próximo.
En un par de días conoceremos
la encuesta del Banco de Mé

xico, que no creo que sea muy
diferente.

Con esas proyecciones, en
2023 la economía mexicana al

canzará un nivel similar al que
tenía en septiembre de 2018, o
ligeramente mayor que el pro
medio de ese año. Será un sexe

nio de estancamiento, como ya
tantos han dicho. Sin embargo,
los riesgos a la baja son ahora
mucho mayores que hace unos
meses. Tanto la probabilidad
creciente de una recesión en

Estados Unidos y Europa, como
el potencial de la invasión a
Ucrania de convertirse ya sea en
un conflicto de largo plazo, o en
detonante de una conflagración
mayor, implican dificultades
para la economía mexicana.
Más grave aún, esta columna

sigue pensando que la probabi
lidad de una crisis fiscal a partir
de 2023 es muy elevada. Creo
que en esto todavía son pocos
los colegas que me acompañan,
pero tal vez en unos meses la
perspectiva general cambie. Si
todavía no ha ocurrido ha sido

por los ahorros de 25 años que
este gobierno ya dilapidó. Y
como ya no hay...
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El abogado, rumbo a la libertad
(Tiene) amigos
poderosos, como su
íntimo por más de
3 décadas, el fiscal
Alejandro Gertz
El abogado
tiene otro amigo
poderoso, el director
del Centro Nacional

de Inteligencia
La suerte del abogado Jesús

Hernández Alcocer parece
estar echada. Existen condi

ciones no sólo para que el abo
gado de las élites, detenido por el
presunto asesinato de su esposa
Yrnia Lydya el jueves pasado en
el restaurante Suntory, continúe

su proceso bajo arresto domicilia
rio, sino que lo declaren inocente.
Se ha declarado inocente del
asesinato, y su defensa habla con
mucha confianza que recuperará
su libertad. Hombre poderoso por
sus relaciones políticas yjudicia
les, Hernández Alcocer caminará
por una ruta opaca y turbia desde
el primer momento de su captura.
Detenido por un escolta en el

restaurante momentos después
de que Yrma Lydya murió de tres
balazos tras discutir en el privado
que siempre ocupaba Hernández
Alcocer en el Suntory, fue presen
tado por la policía de la alcaldía
Benito Juárez ante el Ministe
rio Público. De acuerdo con una
versión de la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México
publicada por El Universal, el arma
que entregaron al Ministerio Pú

blico no había sido disparada. El
arma homicida, hasta donde se
sabe, está desaparecida. No se
necesitaría esa arma para impu
tar al abogado, pero tampoco se
conoce si le hicieron la prueba de
rodizonato de sodio para saber
científicamente si disparó un arma
de fuego.
El arma homicida, sin embargo,

es altamente relevante. Según las
fuentes de El Universal, esa pistola
pudo haber sido intercambiada
por terceros, lo que revela la sospe
cha informada de los funcionarios,
de que la cadena de custodia del
arma se rompió. Esto significa que
minutos después del asesinato, la
evidencia estaba contaminada,
la escena del crimen alterada y el
caso prendido de alfileres. El que
supuestamente hayan encontrado
el arma asesina 48 horas después,
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como informaron las autoridades

capitalinas, no repone la cadena
de custodia, vital para poder es
tablecer jurídicamente la validez
de esa prueba. Se necesitaría lla
mar a declarar a todos los policías
involucrados en la detención del

abogado para tener claridad y cer
tidumbre sobre la prueba. De otra
manera, lo que tienen terminará
en el basurero, pues ni huellas dac
tilares de él podrían encontrar en
el arma.

Todo esto no significa que se
libraría del proceso, pero, por su
edad, 79 años, sin tomar en cuenta
que Hernández Alcocer tiene un
cuerpo de roble y una energía que
sorprendía a muchos, existe la po
sibilidad de que un juez le permita
salir de la cárcel y defenderse bajo
arraigo domiciliario. Ya sería su
evaluación si la red de amigos po
derosos, como su íntimo por más
de tres décadas, el fiscal general
Alejandro Gertz Mañero, o su se
gundo Juan Ramos, fiscal de Con
trol Competencial, por cuyas citas
con él Hernández Alcocer cobraba
comisiones de hasta 4 millones de
pesos, llevaría al juez a conside
rar que sacarlo de la cárcel podría
ser riesgoso. El abogado tiene otro
amigo poderoso, el director del
Centro Nacional de Inteligencia,
Audomaro Martínez, y relaciones
en los pisos más altos de la Secre
taría de la Defensa Nacional.

Hay otra variable que lo podría
dejar en libertad, aunque gene
rará controversia jurídica. Es la
acusación que le ha fincado la
Fiscalía General de Justicia capi
talina por el presunto delito de
feminicidio, y que podría abrirle el

cerrojo de la prisión. De acuerdo
con penalistas, el delito de femi
nicidio, de acuerdo con el artículo
148 Bis del Código Penal para el
Distrito Federal, establece, como
razones de un crimen de género,
que existan antecedentes o datos
que establezcan que el imputado
haya cometido amenazas, acoso,
violencia, lesiones o cualquier
otro tipo de violencia en el ám
bito familiar, laboral o escolar
de la víctima; que haya existido
entre el imputado y la víctima
una relación sentimental, afectiva
laboral, docente o de confianza, y
que haya existido una relación de
parentesco por consanguinidad o
afinidad, de matrimonio, concubi
nato, sociedad de convivencia, no
viazgo o cualquier otra relación de
hecho o amistad, subordinación o
superioridad.
Penalistas experimentados sos

tienen que el delito por el cual lo
acusó la fiscalía, feminicidio, es co
rrecto. Otros difieren. La agresión,
dicen, derivó no por ser mujer,
sino por ser cónyuge, donde esta
descripción desvanece la cues
tión de género, de acuerdo con
las leyes de la Ciudad de México,
que permite matrimonios entre
personas del mismo sexo. Cón
yuge, agregan, es un término más
preciso que mujer y, al ser más es
pecífico, suele aplicarse en general
el concepto específico, que sería
cónyuge, no esposa.
Este alegato tiene que ver con

el artículo 14 constitucional, que
establece que, en los juicios del
orden criminal, queda prohibido
imponer, por simple anal ogía, y

aun por mayoría de razón, pena
alguna que no esté decretada por
una ley exactamente aplicable al
delito de que se trata. Si la defensa
escogiera esta estrategia, podría
argumentar que a Hernández
Alcocer lo juzgaron por un delito
equivocado, por lo que tiene que
sobreseerse el caso y no volverlo
a acusar del mismo delito. Si son
persuasivos, el juez podría deter
minar su libertad.

No es tan sencillo, pero es un
camino con potencial para esa
defensa. Al utilizar el término cón

yuge en lugar de esposa, apoyada
la defensa en el artículo 125 del

Código Penal capitalino, la discu
sión sobre el futuro de esa relación

matrimonial, que es lo que ha tras
cendido como móvil del crimen,
se convertiría en una pieza clave
de la argumentación en contra de
acusarlo de feminicidio. La discre

pancia que finalmente provocó el
homicidio, explicó un penalista,
fue porque, según los medios,
había un desacuerdo en cuanto al

divorcio de los sujetos, por lo que
el crimen se inscribe en un ámbito

netamente civil y no así por una ra
zón de género.
Aunque el asesinato de Yrma

Lydya es de alto impacto, por las
relaciones del abogado y el perfil
de la cantante, hay puertas de sa
lida para su libertad. La fiscalía ca
pitalina haría bien en adelantarse
a esta eventualidad y, por ejem
plo, abrir investigaciones sobre
muertes sospechosas muy ligadas
a Hernández Alcocer: su hija, que
estaba discapacitada, y su anterior
esposa, donde se usaron armas de
fuego.
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López Obrador (y el Congreso
deEU), ensangrentado
MIAMI, FL. La muerte

de más de 20 mexica
nos asfixiados en un

tráiler en Texas es una mancha

horrible en la ensangrentada
banda presidencial que López
Obrador deberá entregar dentro
de dos años y cuatro meses.
Esos mexicanos, muertos de as

fixia y de calor, huían del mundo
de fantasía que sólo existe en la
propaganda del gobierno.
Murieron cuando escapaban

de la violencia y la inseguridad
inaguantable en México, donde
los principales cárteles crimi
nales cuentan con la simpatía
presidencial.

El Congreso de Estados Unidos
también tiene responsabilidad en
estas tragedias. Desde 1986 no ha
avanzado un centímetro en el de

bate sobre la reforma migratoria,
que los presidentes de este país
(salvo Trump) han impulsado.
Resulta escandaloso que al día

siguiente de la muerte de más
de medio centenar de migran
tes, López Obrador ofenda en
la conferencia matutina con la

payasada de que "en México hay
como 20 millones de conserva

dores que se creen fifís".
El dolor ajeno le es indiferente

por completo.
Después dijo que le va a pre

sentar a Biden a esos muertos

en Texas como "una amarga
prueba de que hay que atender la
migración".
Nuestro Presidente ha descu

bierto un poco tarde la existencia
del hilo negro y del agua tibia.
Tendrá problemas adicionales

en su solicitud de colaboración

con Washington:
¿Qué resultados va a obtener

luego de haber ofendido a los con
gresistas demócratas al negarse a
reconocer el triunfo de Biden?

¿Qué respaldo espera en el Se
nado de Estados Unidos, luego
de insultar a los líderes de las co
misiones de Relaciones Exterio

Fecha: 29/06/2022

Página: 34

Area cm2: 404

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 90,011

Página 17 de 23



res, BobMenéndez (demócrata),
y de Inteligencia, Marco Rubio,
(republicano)?
¿Quién va a creer en un presi

dente que se preocupa más por
exigir la presencia de dictadores
en la cumbre de Los Ángeles, que
en usar las ventajas estratégicas
de la vecindad en beneficio de sus

gobernados?
México ha comprobado, con

sangre y con muertos, que López
Obrador no sabe gobernar, ni
aprenderá nunca.
Imposible soslayar el tema

luego de la tragedia en San Anto
nio, ante los cuerpos inertes de 27
mexicanos que huían de su patria,
en las condiciones que fuera.
Parte de la responsabilidad

recae sólo en parte en el Con
greso de Estados Unidos, porque
se niega a abordar la reforma mi
gratoria que regularizaría a ilega
les que ya se encuentran aquí.
Más que comprobado está que

son necesarios, útiles, y contri
buyen a la grandeza de este país,
no sólo en la parte económica.
Lo principal del problema, sin

embargo, está en México.
Y eso corresponde solucio

narlo al presidente López Obra

dor. Pero no sabe, ni quiere ni le
interesa.

No es capaz de proporcionar se
guridad personal ni patrimonial.
México había logrado una tasa

cercana a cero emigración en ad
ministraciones pasadas, y ahora
se ha vuelto a disparar.
Los que se van a Estados Unidos

huyen de la violencia, los asesina
tos y extorsiones de grupos crimi
nales que tienen en el Presidente
de la República a un amigo.
El Presidente que iba a acabar

con la violencia en seis meses

tiene al país en la cima mundial
del crimen y de la impunidad de
los homicidas.

Diez mujeres son asesinadas
cada día.

México es el país donde matan
a más periodistas.
Cada 15 minutos ocurre un ho

micidio doloso.

Para López Obrador combatir
a los criminales es hacer el mal.

"No se combate el mal con el

mal", dice.
En lugar de usar la fuerza con

tra los criminales fuerza que
la Constitución sólo le otorga al
Estado, el Presidente abdica de
su responsabilidad y deja que la

usen los cárteles.

Los mexicanos que escapan
al norte, a riesgo de sus vidas, lo
hacen porque buscan el cobijo
del Estado de derecho.

Se la juegan en busca de un
trabajo que les permita vivir en
paz.
El gobierno mexicano no

otorga certeza jurídica a la inver
sión para impulsar cadenas pro
ductivas y con ello crear empleos
y arraigar a los mexicanos en su
tierra.

A las empresas las trata a pata
das. Así no se puede.
La emigración, obviamente,

crece por esas razones.
Igual sucede con guatemalte

cos, hondureños y salvadoreños.
Eso no es culpa de Estados

Unidos.
Y el Presidente de México

"castiga" a Estados Unidos al
liderar el boicot a la Cumbre de
las Américas que convocó el pre
sidente Biden.

Ahora López Obrador anuncia
viaje a Washington para atender
el tema migratorio.
Es decir, atender el problema

de los que se van porque en Mé
xico no funcionan ni la ley ni la
economía.
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Cisma en Morena por Monreal
El ADN de Morena es si

milar al del PRI, cuando
menos en mantener la

cohesión entre sus militantes

mientras que haya posiciones
y cargos que repartir; sin em
bargo, en el momento que una
de las fracciones, tribus, secto
res, o grupos, se vean margi
nados de éstas, de inmediato
avanzará la amenaza de la

ruptura interna que, incluso,
posibilita a la creación de nuevos
partidos políticos.
Así pasó con el tricolor en

1987, con la ruptura de Cuauhté
moc Cárdenas y Porfirio Muñoz
Ledo para abrir otra franquicia
con las siglas del PRD.
Lo demás ya es historia, el

PRI vino a menos, el partido del
sol alcanzó la cúspide en poco
tiempo para gradualmente ex
tinguirse en el espectro político
nacional.

Las inconformidades que exis
ten en el seno de Morena contra

Mario Delgado, líder nacional,
cada vez son mayores, particu
larmente en varios estados de

la República y, por supuesto, a
nivel nacional con liderazgos re
gionales como el de John Acker
man, por citar tan solo alguno.
Esto es poca cosa ante lo que

se está gestando con la exclusión
del senador Ricardo Monreal en

la competencia por abanderar
la causa de Morena rumbo a la

elección presidencial.
Si bien es cierto que Monreal

ya fue invitado como una más
de las corcholatas al evento de

arranque ante los comicios del
próximo año en Coahuila, la ver
dad es que fue convocado por el
riesgo que representa su salida
del partido, que por las autén
ticas posibilidades que tenga el
zacatecano para ser el candidato
presidencial de ese partido.
Hay que decirlo con todas sus

letras, Ricardo Monreal está
más afuera de Morena de lo que
piensan muchos de sus corre
ligionarios, y solo es cuestión
de tiempo para que ocurra esa
salida.

Con el paso de las sema
nas y con la consolidación de
Adán Augusto López y Claudia
Sheinbaum en el ánimo presi
dencial, se cristalizará la esci
sión al interior de Morena con el

abandono del pastor de los se
nadores morenistas, porque no
solo saldrá Monreal de ese par
tido, sino que lo seguirán cientos
de militantes buscando nuevos

horizontes en donde puedan ac
ceder a posiciones de poder.
Este escenario ya lo vislum

bra el presidente López Obrador
y solo está tratando de retrasar
la ruptura para que el daño sea
menor.

Monreal seguirá siendo invi
tado con las demás corcholatas a

eventos para que, cuando hagan
las encuestas del caso, sea rele
gado a un cuarto lugar.
En estos momentos AMLO ne

cesita más a Monreal cerca de él,
que en una posición de lejanía.
Reza el dicho que a los ene

migos hay que tenerlos cerca, y
por esta razón el presidente no
le cerrará la puerta al cuarto en
donde están los precandidatos;
sin embargo, en cuanto sean
momentos de definiciones lo sa

cará por la puerta de atrás.
Ante este escenario, qué le

queda hacer a Monreal, pues
lo que está haciendo en estos
momentos, ser una voz crí
tica al interior de Morena y de
forma inteligente convertirse
en un contrapeso legislativo
ante los arrebatos del régimen
totalitario.
El senador fue uno de los

primeros en alertar sobre los
actos anticipados de campaña
con recursos públicos que han
realizado la jefa del gobierno
capitalino y el secretario de
Gobernación.

De igual manera, ha criticado
la política de López Obrador en
materia de seguridad pública,
además de fustigar el talante re
presor del gobierno de la 4T.
Ricardo Monreal apesta para

muchos de sus pares en la Cá
mara alta y no se diga entre los
llamados duros, que se ubican
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en el círculo más cercano de co

laboradores del presidente.
Es recíproco el desdén que re

cibe, porque él siente lo mismo
contra muchos de los causantes

del fuego amigo que recibe to
dos los días.

La crónica anunciada de un
cisma en Morena se escribe

todos los días y no tarda en es
tallar, tan solo es cuestión de
elegir el mejor momento para
que Monreal deje ese partido.
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Manipulación
Cuando Richard Nixon ini

ció su administración, a
los periodistas se les per

mitía entrar al vestíbulo del lado

oeste de la Casa Blanca, donde
esperaban parados a los visitantes
para entrevistarlos. Por la tarde
salía el secretario de prensa, les
daba alguna información y con
testaba una o dos preguntas. Las
televisoras tenían muchas dificul

tades para trabajar. Nadie estaba
a gusto.
Como al presidente no le gus

taba nadar, decidió techar la
alberca en la terraza oeste y con
vertirla en un pequeño auditorio
para que se pudieran dar sesio
nes de información (briefings)
diariamente. Donde antes había

salones de vapor y de masaje,
pusieron escritorios y cabinas de
radio, edición y fotografía. (La
alberca no se destruyó y, aunque

no se usa, se puede acceder a ella
desde una escotilla que está en el
suelo del podio).
En el auditorio sólo hay 49 bu

tacas, acomodadas en siete filas.
En las dos de adelante se colocan

los representantes de los diarios
más leídos (The New York Times,
The Washington Post, The Wall
Street Journal y USA Today), de
las principales agencias de noti
cias (Associated Press, Bloomberg
y Reuters), cadenas de televisión
(NBC, CBS, Fox News y CNN) y
de radio (NPR y CBS Radio).
Los medios digitales (Político,

The Hill y Real Clear Politics)
han ido avanzando hacia ade

lante del salón, mientras que las
revistas (Newsweek o Time) cada
vez se van más atrás. De los me

dios extranjeros sólo alcanzan
lugar France Press, BBC,Finan

cial Times y The Guardian. El
resto de los asientos son compar
tidos. Como están acreditados
más de 100 reporteros, cada día
hay como 40 o 50 que se quedan
parados.
Para evitar preferencias polí

ticas, la asignación de los sitios
no la hace el gobierno, sino la
Asociación de Corresponsales de
la Casa Blanca. Además de la im

portancia del medio, se toma en
consideración la asiduidad con la

que asisten.
Resulta extremadamente difícil

obtener una acreditación que per
mita el ingreso a esas instalacio
nes o acompañar al presidente en
sus giras. Además de laborar para
un medio reconocido y demos
trar que se ha tenido una carrera
exitosa (un premio Pulitzer, por
ejemplo), hay que someterse a
una verificación de antecedentes
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por el Servicio Secreto.

¡MPLANTE

Por eso, resultó extraño cuando,

en febrero de 2003, apareció por
primera vez ahí Jeff Gannon,
que decía laborar para un blog
conservador del que nadie había
oído hablar. Todos asumieron

que se le estaba dando oportu
nidad a los nuevos medios y que
se buscaba equilibrar la presen
cia de muchos comunicadores
liberales.
Normalmente las sesiones in

formativas diarias duran menos

de una hora y rara vez dejan pre
guntar a los de las filas de atrás
o a los que están de pie. Por eso
se les hizo raro que, frecuente
mente, el jefe de prensa le diera
la palabra a Gannon y que éste
interrogara al vocero sobre te
mas banales o sin actualidad,
que utilizara mucho tiempo
para ello y que no mostrara la

agresividad que es común en esa
fuente.

Algunos pensaron que era un
despistado y le sugerían que
formulara con más garra sus
intervenciones. Otros se dieron
cuenta de que Ari Fleischer, o su
sucesor Scott McClellan, los vo
ceros en esa época, le decían "Go
ahead, Jeff", cuando esperaban
preguntas incómodas o las cosas
se les ponían difíciles.
El colmo fue cuando en una

conferencia de prensa le hizo
una pregunta softball (fácil y
cargada) a George W. Bush:
"¿Cómo va a trabajar con los
líderes demócratas del Senado
(Harry Reid y Hillary Clinton), si
parecen haberse divorciado de la
realidad?".

Todos se indignaron. Se pusie
ron a investigarlo e indagaron
que cuando empezó a 'reportear'
en la Casa Blanca ni siquiera
existía Talón News, el blog para

el que decía trabajar. Que no
tenía estudios de periodismo ni
había publicado nada antes, que
sus despachos eran copias lite
rales de los boletines de prensa,
que nunca fue investigado por el
Servicio Secreto, que no estaba
acreditado y que lograba entrar
con pases por un día, algo suma
mente irregular.
Descubrieron que era men

tira que hubiera sido marine o
amigo del senador Joe Biden,
que en algún tiempo se dedicó a
la prostitución masculina y que
su verdadero nombre era James
Guckert.
Se dieron cuenta también de

que había sido utilizado por Karl
Rove, estratega del presidente,
para filtrar documentos que per
judicaban a sus enemigos.
El supuesto periodista fue

sacado a patadas y empellones
y Rove renunció "por motivos
personales".
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MAESTRO DE CE
EMONIAS. Los

dirigentes estata
les del PAN cerra
ron filas con Mar

ko Cortés para los
próximos procesos
electorabs y ya co
menzaron bstra
bajQsrumboa las
elecciones 2023,
2024 y los prepara
tivospara la Asam
blea Nacional
Ord inaria y Extraor
dinaria. El presiden
te nacional de Ap
pión Nacional dice
que las coaliciones
lócale! í/iener) # pe
tición de fes estados

y en breve se insta
larán mesas políti
cas en las entidades
donde habráelee
ción a gobernador.
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La recesión en EU
acabará con las buenas
intenciones de A.\ll,O
Las recesiones económicas de Estados Unidos casi

siempre han golpeado a la economía mexicana.
La de 19371938, que duró un año y un mes y cau

só una caída del 1 8.2% en el producto interno bruto
(PIB) estadounidense, causó que el PIB de nuestro país,

que en 1936 creció 8.2%, perdiera su dinamismo y solo
aumentara 3.25%en 1937y 1.4%en 1938. En 1938 ter
minó la recesión en EU y el PIB de México aumentó 5.52%.
En 1940, el PIB solo creció 1.31 %, pero en 1941 experi
mentó un fuerte crecimiento, del 9.68 por ciento.
La recesión de 1945, que duró ocho meses y desplo

mó en 12.7% el PIB de ese país, ocasionó que la econo
mía mexicana creciera ese año 3.23%, después de que
en 1944 aumentara 8.04 por ciento. En 194ó la econo
mía nacional se recuperó y el PIB aumentó 6.49 por ciento.
La de 19481949, que duró 10 meses y provocó que el

PIB de EU decreciera 1.7%, no tuvo efecto sobre la econo
mía mexicana. En 1948 el PIB de México aumentó 3.92 y
5.66% en 1949.

La de 19531954 duró 10 meses y ocasionó que el PIB
estadounidense disminuyera 2.6 por ciento. El golpe a la
economía de nuestro país fue fuerte porque en 1953 el PIB
solo aumentó 0.32%, recuperándose el año siguiente al cre
cer 9.97 por ciento.

La de 19571958 duró 8 meses y esa vez el PIB de EU
disminuyó 3.7 por ciento. Los efectos en México se sintieron
yen 1958 el PIB creció solo 5.28% cuando el año anterior
aumentó 7.57 por ciento.

La de 196061 también duró 10 meses e hizo que la

economía decreciera 1.6 por ciento. En México, el PIB,
después aumentar 8.11 % en 1960 solo creció 4.32% en
1961 y 4.46% en 1962.
La de 19691970 duró 11 meses y solo hizo que el PIB

disminuyera 0.6 por ciento. En México, el PIB solo amentó
3.42% en 1969 después de haber crecido 9.42%en 1968.
La de 19731975 duró un año y cuatro meses. La caí

da del PIB fue de 3.2% y el PIB de México, después de au
mentar 8.23% en 1972, creció 7.86,5.78, 5.74%, 3.39
y 4.42% en los años 1973, 1974, 1975, 1976 y 1977.
En 1978 se recuperó la economía nacional y creció 8.96
por ciento.
La de 1980 duró seis meses y case hizo que el PIB de

EU disminuyera 2.2 por ciento. No tuvo mayor repercusión
en México. Sin embargo, solo un año después llegó la re
cesión de 1981 1982, que duró un año con cuatro meses
y en la que el PIB de EU decreció 2.7 por ciento. Esa rece
sión golpeó duramente a México ya que en 1982 el PIB
disminuyó 0.01 % y en 1983 se desplomó 4.36 por ciento.

La recesión de 19901991 duró ocho meses y causó
que el PIB de EU disminuyera 1.4%. No tuvo mayores efec
tos en México.

La de 2001 duró ocho meses e hizo que el PIB solo per
diera 0.3 por ciento. En México se sintieron sus efectos ya
que el PIB decreció 0.4% en 2001 y 2002, recuperándo
se ligeramente hasta que llegó la Gran Recesión de 2007
2009, que duró un año y medio y causó que el PIB de EU
perdiera 5.1 por ciento.
La Gran Recesión causó que el PIB de México solo au

mentara 2.29% en 2007y 1.14% en 2008, para desplo
marse 5.29% en 2009.

¿Cómo le irá a México durante la casi segura recesión
que ocurrirá pronto en EU? De acuerdo con la Reserva Fe
deral de ese país hay poco más del 50% de probabilidad
que esa recesión ocurra.

De cumplirse el pronóstico de la Fed, los últimos dos
años del gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador difícilmente serán los mejores de su sexenio, a pe
sar de que hace algunos días aseguró que así será.

Recesión mata buenas intenciones.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Externalizar a
migrantes es
racismo
Externalizar es una estrategia: es el

acto con el que se alivian los costos
de producción una empresa.

Boris Johnson decide externalizar
el control de la migración a Ruanda.

Es decir, seres humanos tratados como mue
bles que no son aceptados en Reino Unido
serán trasladados a 6,500 km de distancia
para depositarlos en una bodega/hotel. Por
supuesto, mediante el pago de 120 millones
de libras.

También lo ha hecho Israel. En 201 8 Ben

jamín Netanyahu deportó a 37,000 mi
grantes africanos por ser "infiltrados". Aten
ción con el código lingüístico utilizado por
el entonces primer ministro. Sólo faltó decir
que eran antisemitas. Miles de eritreos y su
daneses llegaron a Israel como refugiados,
pero Netanyahu también dijo que sólo que
rían buscar trabajo. ¿Es delito buscar traba
jo? De buenas a primeras Netanyahu les en
tregó papeles, 3,500 dólares y los despachó
a Ugandaya Ruanda.
Australia es el paísparaíso que, al hablar

de migración, se mueve a través de zonas
obscuras. En el año 201 3 firmó un acuerdo
con Papúa Nueva Guinea y la isla de Nauru
para enviarles a seres humanos no desea
dos. La prensa australiana ha descrito un es
cenario de palizas y de abusos sexuales que
orillan a los migrantes hacia la depresión y a
pensamientos suicidas.
En el sistema de control migratorio de

Gamberra los inmigrantes pasan en prome
dio 689 días detenidos, frente a los 55 días

en Estados Unidos y 14 en Canadá.
Estados Unidos fue, quizá, el pionero en

externalizar a humanos. Desde la década de

los 90 decidió despachar a haitianos y cu
banos a Guantánamo, Cuba. A George W.
Bush le brillaron sus ojos cuando decidió lle
var a musulmanes a la isla.

La Unión Europea, con excepción de Ale
mania, no pudo llegar aun acuerdo entre sus
miembros para otorgarles refugio a 160,000
sirios que escapaban de la guerra civil. A
cambio de 6,000 millones de euros otorga
dos a su socio y autócrata RecepTayyip Erdo
gan, Turquía se comprometió a recibirlos. Por
cierto, a finales de este año tocará la renova
ción del acuerdo.

El lunes por la tarde nos enteramos de la
ubicación de un tráiler abandonado con más

de 50 migrantes sin vida.
Donald Trump y Marcelo Ebrard decidie

ron externalizar a México el aseguramiento
de migrantes no deseados por Estados Uni
dos. El programa Protocolos de Protección al
Migrante resulta ser uno de los mejores eufe
mismos por su distanciamientoa la realidad.
Mejor conocido como Quédate en México,
el programa pone en riesgo la vida de miles
de migrantes que se tienen que enfrentar a
los crímenes organizado y desorganizado.
No contento con el programa, Trump de

cidió aplicar el Título 42 para expulsar a mi
grantes por motivos sanitarios: Covid19.

Se fue Trump y llegaron las vacunas, pe
ro los jueces decidieron que los programas
se quedaran.

Externalizar es un acto de racismo.

Fecha: 29/06/2022

Página: 41

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

Fausto Pretelin Muñoz de Cote

Costo: 152,052

Página 4 de 9



Disparidades
en Coahuila
La elección para renovar la gubernatura de

Coahuila será justo dentro de 12 meses, pero la
convocatoria para esos comicios deberá ser pu
blicada a más tardar dentro de 60 días. Por eso,
la Secretaría general de acuerdos de la Supre

ma Corte de Justicia de la Nación incorporó a la lista
oficial de asuntos a resolver para las próximas sema
nas la acción de inconstitucionalidad 28/2022 y su
acumulada 36/2022.

La ministra Loretta Ortiz Ahlf, en cumplimiento de
los criterios de máxima publicidad del Alto Tribunal,
socializó su proyecto de sentencia en el juicio inter
puesto por los representantes legales del PVEM y la
Unión Democrática de Coahuila, partidos aliados de
Morena, para reclamar la invalidez del decreto 193
que reformó la Constitución estatal para incorporar
la paridad de género en la postulación a cargos de
elección popular.

La LXII Legislatura de Coahuila entró en funciones
en enero del 2021. De los 25 diputados locales, 1 ó
son priistas, cuatro morenistas, tres panistas, una pe
vemista y otra, de la UCD. La mayoría —leal al go
bernador Miguel Riquelme— hizo un peculiar ejerci
cio de su libertad de configuración para adecuar la
legislación con la reforma constitucional federal que
procuró la "paridad total" desde el 2019.

Hace tres meses fue la reforma en Coahuila, materia
lizada en el decreto 193 y en la Carta de los Derechos
Políticos. El modelo de paridad aprobado por la mayo
ría entraría en vigor hasta el 2029. "En ningún caso, la
paridad aplicará en forma retroactiva para el proceso
electoral 2023, en perjuicio de cualquier género", sus
cribieron los legisladores, "el género de la persona que
tome posesión en el 2023 condicionará el género de
las postulaciones del proceso electoral posterior".

En el estudio del caso, la ministra Ortiz Ahlf requi
rió sus argumentos a las instancias demandadas —

los poderes Ejecutivoy Legislativo de Coahuila— ade
más de informes circunstanciados a la Sala Superior
del Tribunal Electoral, a la FGRy a la Consejería Jurí
dica del Ejecutivo federal.

Respecto de probables violaciones al proceso le
gislativo, los magistrados electorales respondieron
que ese tema no debe ser materia de su opinión por
que escapa de su competencia en materia electoral,
pero consideró que los artículos transitorios que con
figuran el modelo de paridad para Coahuila "son
esencialmente constitucionales".

La ministra propuso a sus colegas que la acción de
constitucionalidad es parcialmente fundada y será en
el pleno donde se resuelva sobre las reglas de pari
dad que —si entran en vigor en las próximas eleccio
nes locales— obligarían a los partidos a postular can
didatas a las gubernaturas.

La propuesta de Ortiz Ahlf se conoció en la víspera
de la sesión plenaria del Tribunal Superior de Justicia
de Coahuila, que fuera del orden del día, desahogó
una queja —tramitada por Morena— porque los ca
bildos de los 38 ayuntamientos de la entidad no ha
bían dado su aval y dejó sin efectos el decreto 193.
Los diputados coahuilenses tuvieron sesión ordinaria,
pero al cierre de este espacio no habían sido notifi
cados del fallo, que entre sus resolutivos mandato al
pleno a sesionar para cumplir con la sentencia, den
tro de las 24 horas siguientes. El presidente de la Jun
ta de Gobierno, Eduardo Olmos Castro, adelantó que
podrían admitir una nueva iniciativa.

En ese caso, la acción de inconstitucionalidad que
daría sin materia... y el PRI podría seguir con su es
trategia: asegurar que la nominación en el Estado de
México recaiga en una mujer y que, en consecuen
cia, la paridad de género compense en Coahuila. En
caso contrario, ni siquiera hay un plan B. Morena y
sus aliados están pendientes de esta definición, por
las implicaciones que tendría en la definición de las
candidaturas.

El asunto sigue en la lista de la SCJN y también en
tre los pendientes de! INE, donde circuló un proyec
to elaborado por la Comisión de Prerrogativas y Par
tidos Políticos que mandato a los partidos a definir
dónde postularán a una mujer en las elecciones pa
ra las gubernaturas del 2023 a más tardar 30 días
antes del inicio de su proceso interno de selección de
candidatos.
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El proceso creativo
La iniciativa personal y la creatividad son elementos

que, si bien pueden considerarse como virtudes, en
términos de la organización, también son temas de
distracción, indisciplina y generación de errores.
Alguna vez, el director de la firma en la que tra

bajaba me comentó que prefería personas no muy inteli
gentes pero trabajadoras y disciplinadas a genios, ya que
estos últimos no eran productivos y en general pierden el
tiempo. No estoy totalmente de acuerdo con su comenta
rio; sin embargo, tenía un punto importante a considerar.
Por un lado, el tema de la disciplina es para ser toma

do en cuenta. El orden y el respeto por los tiempos son fac
tores necesarios para poder cumplir cualquier meta u ob
jetivo. Para el funcionamiento de cualquier entidad que
existen procesos puntuales para llevara cabo las metas y
objetivos, en el momento en que las tareas no son cumpli
das en tiempo y forma, se rompe la secuencia del proce
so y deja de funcionar, evitando que se cumplan las me
tas. Desde un punto de vista de servicio de una persona
o área a la siguiente que continúa con el proceso, se di
ce que no se está proporcionando el servicio requerido al
cliente interno.

El otro punto es la pérdida de tiempo, que hoy en día
es un asunto que muchas organizaciones están buscando
tratar o por lo menos canalizar. La pérdida de tiempo se
puede dar por varias razones, entre ellas están la necesi
dad natural de socializar que tienen los colaboradores,
es común que se dediquen a platicar de diversos asuntos:
deportes, noticias, familia o comentarios y especulacio
nes sobre la organización. También la pérdida de tiem
po se da por distractores como aplicaciones de entreteni
miento en los teléfonos celulares, en las computadoras o
revistas, periódicos o libros (yo tuve un jefe que se ponía
a leer novelas en horas de trabajo). Sin embargo, uno de
los distractores más dañinos en la organización, es ge
nerado por la buena intención de querer cambiar la for
ma en la que se llevan a cabo las cosas para "mejorar los

procedimientos".
Este último punto es el más dañino por que crea la in

tención de crear nuevos procedimientos sin la autoriza
ción necesaria y el acuerdo entre todas las partes. Dicha
situación creará incumplimiento, confusión y falta de resul
tados en la cadena de tareas que provocará una avalan
cha de consecuencias en los procesos de la organización.
Sin embargo, por la otra cara de la moneda, es que

esas ¡deas bien enfocadas y dirigidas pueden dar los
resultados adecuados en la organización. Para esto, la
administración deberá establecer protocolos de comuni
cación y autorización que permitan canalizar adecuada
mente dicha creatividad.

Para lograr lo anterior, existen varios caminos, como:
1. Crear un buzón de sugerencias de mejora, en donde

los colaboradores puedan canalizar sus ¡deas en relación
con las tareas en las que están involucrados.

2. Institucionalizar talleres o foros de discusión en rela
ción con la forma en la que se llevan a cabo los procesos
de la entidad, y permitir que todos los involucrados parti
cipen activamente.

3. Apertura al diálogo por parte de los niveles superio
res con los inferiores para detectar inquietudes y despejar
dudas en cuanto a la operación de cada tarea.
4. Llevar a cabo un proceso de retroalimentación a las

ideas y proporcionar razones por las cuales cada una es
aceptada o rechazada.
5. Una vez aceptada una ¡dea, involucrar a las per

sonas que la vertieron en el proceso de rediseño e
¡mplementación.
ó. Premiar a aquellos colaboradores que aporten las

mejores ideas que tengan la aplicación más práctica.
La administración de cada entidad, tendrá que encon

trar la mejor fórmula para lograr lo anterior, y de esa ma
nera lograr una mayor eficiencia y mejor integración de
los colaboradores hacia la propia organización.
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Razones de la inflación

El fenómeno inflacionario que estarnos ob
servando es producto de múltiples factores,
no cómo los países de occidente y no pocos
analistas, particularmente de EU, han que
rido responsabilizar a la invasión de Rusia

a Ucrania de este problema por su impacto en los
energéticos y alimentos. Se dice que Ucrania es un
altísimo proveedor de trigo, maíz y cebada por lo
que, al estar impedida a comercializarlos, hay poco
producto en el mercado global y por eso su precio.
Esta afirmación es parcialmente correcta; este país
produce 20% de estos cereales, sin embargo, no es
nada ante el efecto del bloqueo occidental a Rusia,
quien produce 75% de los fertilizantes que, sin estos,
simplemente no hay agricultura. Una razón más ha
sido la falta de previsión internacional al proceso de
salida de la pandemia del Covid, ello ha representa
do la Ia Gran Crisis de la Globalización en donde
las naciones desarrolladas sacaron de sus fronteras
sus manufacturas buscando disminuir costos labora

les principalmente; los países asiáticos notablemente
se beneficiaron de esta política ahora, al ser estos el
origen de virus SARS2CoV, con vacunas poco efica
ces y que, a estas alturas, siguen luchando con este
patógeno han interrumpido prácticamente todas las

cadenas de suministro y producción que van desde
medicinas hasta componentes electrónicos de alta
tecnología. Lo anterior aunado a una serie de barre
ras arancelarias de occidente contra oriente ha ge
nerado la escasez necesaria para impactar el pro
ceso de formación de precios. Finalmente podemos
agregar la existencia de cantidades industriales de
euros, libras y dólares que en occidente se dedica
ron a fabricar desde el 2008 para salir de sus crisis
financieras primero y luego del encierro por la pan
demia, así, volaron cheches a diestra y siniestra de
parte de los gobiernos para ayuda contra Covid y,
los bancos centrales, imprimieron dinero hasta can
sarse para mantener altas las ganancias en los mer
cados. Las políticas fiscal y monetaria profundamen
te expansivas representan una más de las razones
que dan origen a las tasas de inflación no vistas en
cuatro décadas.

Para el caso de México, no existieron políticas de
alivio a la sociedad durante la pandemia, no tene
mos mucho que ver con el conflicto en el centro de
Europa, pero sí somos parte esencial de la cadena
global de producción y comercio de mercancías y,
más importante, se ha provocado una alarmante ba
ja en el nivel de inversión privada entre otras razo
nes, por falta de estado derecho, a la par ha avan
zado la delincuencia a tales niveles que los robos a
los transportes de carga, el derecho de piso, las ex
torsiones y el control de zonas completas del territo
rio, incluyendo mercados de abasto e iglesias, im
pactan considerablemente en los precios de bienes
tan esenciales como el aguacate, el huevo, el pollo,
hasta las autopartes y los automóviles.
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Tener en regla lo que pide Taylor

En un mundo de creciente incer

tidumbre, la oportunidad pa
ra promover una rápida reac
tivación económica fue para
algunos países un remanso su

mamente esperado. Sin embargo, una
política monetaria sumada a la fiscal su
mamente holgadas y expansivas, no vie
ne sola. Al contrario, la compañía inde
seable que ahora ha puesto de cabeza
a los grandes jerarcas del dinero que rei
nan desde los bancos centrales, es una
inflación que, en el caso de los Estados
Unidos se acompaña de una enorme po
lémica ante la actuación de la Reserva

Federal, en su ánimo reparatorio de las
consecuencias y secuelas de la pande
mia de covid. Pero en el conjunto de na
ciones el panorama al igual no se hace
halagüeño. La mayoría de los organis
mos internacionales han estimado que
en pocas semanas estaremos experimen
tando la peor oleada inflacionaria a ni
vel mundial en la cual, llegaría a niveles
no vistos desde el complicado 1996 y,
con un alto grado de certeza, se ubicará
en los niveles de 7.5 por ciento.
Al vernos inmersos en un escenario

así, valdría la pena recordar lo que un
célebre profesor de economía en la uni
versidad de Stanford planteaba preci
samente en esos arduos años de los no

ventas. En suma, el planteamiento de
John Taylor propone una armonización
y equilibrio entre los intereses natural y
oficial, la brecha de producción y la in
flación. Si seguimos ese canon de quien,
en su momento fuera pretendido por el
mismo Donald Trump para encabezar

la Reserva Federal, encontraríamos que
el equilibrio deseado tendrá que lograr
se mediante el establecimiento de mayo
res tasas de referencia impuestas por los
bancos centrales. La fórmula es relevante

ya que anticipa los movimientos de la in
flación al prever el incremento de 0.5%
en la tasa de interés real, cada vez que
la inflación se mueva un punto hacia arri
ba. La matemática reluce impecable, pe
ro parece que choca con una necia rea
lidad donde la diversidad de factores,
incluso políticos, han impedido que se si
ga a pié juntillas la regia Taylor.

Suma a lo anterior el pronunciamiento
de quien en nuestro país fuera conductor
del Banco de México y quien comulga
con la ¡dea de un incremento más pro
nunciado para las tasas de interés. Agus
tín Carstens concluye con contundencia
que no hay más remedio que el alza pa
ra mitigar los efectos inflacionarios. Ahí,
llegamos a un rincón donde parece que
no hay más que hacer y sin embargo,
no sólo el apego a la norma será sufi
ciente en un contexto de alta volatilidad
e incertidumbre.

La fortaleza estructural de los países
es un escudo efectivo para contener los
efectos de una ola inflacionaria sin pre
cedentes. Nuestro México aun se duele
de una baja sensible en los niveles de ex
portaciones agrícolas y manufactureras,
de una inversión productiva selectiva y
cuestionable, así como de un incremen
to de remesas que, en conjunto no son
buenas noticias para el control de la in
flación. Preparémonos, que se ven nuba
rrones a lontananza.
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Rayuela
Esa Europa, tan

preocupada y exigente
con las energías limpias,
regresa ahora al tan
desprestigiado carbón.
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Noam Chomsky culpa a la "provocativa
expansión de la OTAN" de la guerra en Ucrania
ALFREDO JALIFERAHME

EL NUEVO ORDEN Mundial, que se
está definiendo en la singularidad
de Ucrania y sus "varias guerras en
una", toma el camino (aquí proyec
tado) de la "bipolaridad regional

geoestratégica" del bloque EU/OTAN/Unión
Europea (UE)/G7 frente al dúo euroasiático
de Rusia y China, al que se inclinan, desde el
punto de vista geoeconómico, un tanto cuanto
los "BRICS+", al que buscan incorporarse por
lo menos 16 países, entre ellos Argentina e Irán
(https://bit.ly/30K2Kyk).

LAS CUMBRES DE finales de junio e inicios
de julio los "BRICS+", el alicaído G7 y la
OTAN reflejan la nueva "bipolaridad regional
geoestratégica" cuando el presidente Putin,
exorcizado por "Occidente", se siente ya más li
bre para realizar dos visitas en el mero corazón
centroasiático: Turkmenistán y Tayikistán.

LA ALTA PROBABILIDAD de una Guerra
Termonuclear entre EU y Rusia, que aniqui
laría a los seres vivientes de la biosferacon
excepción de las cucarachas, ha valido que
dos jázaros, ideológicamente antagónicos
entre sí, Kissinger, de 99 años (https://bit.
ly/3NuldLV), y Chomsky, de 93 años, se des
marquen de su correligionario: el comediante
Zelensky (https://bit.ly/30KlP0k), quien sin
tapujos ha sentenciado que su "objetivo (sic) es
convertir a Ucrania" en el"Gran Israel (https://
bit.ly/3NsDpry)". Ucraniapoblación de 43.5
millones (hoy con 8 millones de refugiados),
¡0.2 por ciento (sic) de judíos jázaros (de
origen mongol centroasiático (https://amzn.
to/2MR0PfM)! es el asiento del sionismo his
tórico con el jázaro Zeev Jabotinsky (https://
bit.ly/30Kupzd).

LOS DOS GRAVES escollos de la irredentista
cosmogonía racista del "Gran Israel" del come
diante Zelensky son que Israel no es frontera
con Rusia y la población jázaroisraelí de Ucra
nia es una microminoría (¡0.2 por ciento!).

YA EN UNA previa entrevista al periodista
británico Owen Jones (https://bit.ly/3bwJUwg),
Chomsky había fustigado al "sistema de propa
ganda occidental" que ha llevado a la escalada
militar en Ucrania, que puede acabar siendo
"destruida". En ese momento, Chomsky abogó
por la "neutralización de Ucrania" y el olvido
de su alucinante ingreso a la OTAN.

EN UNA RECIENTE entrevista al académico y
periodista palestinoestadunidense Ramzy Ba
roud y a la periodista italiana Romana Rúbeo,
Chomsky aduce que las raíces etiológicas de la
guerra en Ucrania se deben a la "provocación"
de la "expansión de la OTAN" que la prensa
occidental omite en forma deliberada median
te una censura que jamás ha visto en su vida
(https://bit.ly/3y4kfT 5).

CHOMSKY ES UNA celebridad por su apor
tación a la neurolingüística y la "gramática
generativa", además de impulsar la "revolución
cognitiva" en las ciencias humanas. De ahí que
sea muy crítico de la "histeria" de los multi
media de Occidente, donde "no se permite la
racionalidad (sic)", ni siquiera conocer el punto
de vista de Rusia.

SEGÚN CHOMSKY, "NO es sólo su opinión",
sino la de "cada funcionario de alto (sic) nivel
en EU familiarizados con Rusia y Europa
oriental: desde George Kennan y, en la década
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de 1990, el embajador Jack Matlock con Rea
gan, incluyendo al presente director de la CIA",
quienes "han estado advirtiendo a Washington
que es temerario y provocativo ignorar (sic) las
muy claras y explícitas líneas rojas de Rusia".

CHOMSKY JUZGA QUE las líneas rojas son
anteriores a Putin "no tienen nada que ver
con él", ya que "Gorbachov siempre dijo lo
mismo. Ucrania y Georgiano pueden integrar
se a la OTAN, que son el corazón (sic) geoestra
tégico de Rusia".

CHOMSKY CULPA A Bill Clinton de haberse
pasado por su Arco del Triunfo las líneas rojas
respetadas por Daddy Bush.

PEOR AÚN: BABFBush llegó a la temeridad
de "invitar a Ucrania" a integrarse a la OTAN,
al unísono de su "pequeña camarilla (sic)" de

Cheney y Rumsfeld, mientras "Francia y Ale
mania lo vetaban". Pues sí: eran otras Francia
y Alemania...

DESPUÉS DE DESGLOSAR la provocación
de Biden y su secretario de Estado, el jázaro
Antony Blinken, Chomsky sentenció que es
"imposible (sic) dañar a Rusia severamente",
por lo que si Ucrania "prosigue la guerra", será
"devastada. Tal es la política de EU".

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
Podcast: https://spoti.fi/3uqpTly
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EL pensador estadunidense Noam
Chomsky afirma que es "imposible dañara
Rusia severamente", por Lo que si Ucrania
"prosigue La guerra", será "devastada. Tal es
La política de EU". Foto Marco PeLáez
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Migrantes, la gran hipocresía ¿¡Problema
sabido y tolerado // Partido Nacional del Rifle:
PRI i Gobierno de SLP: capturar a Morena

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA TRAGEDIA COMPLETADA en
San Antonio, Texas, con más de me
dio centenar de migrantes muertos
adentro de la caja de un tráiler, for
ma parte de una cadena de acciones

y omisiones sabidas, toleradas y asumidas
en Estados Unidos, México y varias naciones
centroamericanas.

DUELO, ENOJO Y mucha cobertura mediática
a un hecho concreto que es doloroso y lamen
table pero, a la vez, consecuencia de un sistema
político, económico y social que busca mano de
obra barata para la economía imperial, a la vez
que alienta la persecución y discriminación de
los indocumentados que explota, que doblega
en cuanto a políticas migratorias a sus vecinos
disponibles, que consigue de estos complicida
des a cambio de "ayudas" e inversión extranjera,
y luego se asusta del resultado de lo que incuba,
de la desigualdad extrema que impulsa a centro
americanos y mexicanos a buscar, literalmente
a cualquier costo, el falso american dream.

DIARIAMENTE SUCEDEN, EN el trayecto
de Centroamérica a Estados Unidos, pasando
por México y con la propia aportación de nacio
nales, tragedias menos llamativas en términos
mediáticos, pero igualmente terribles e incluso
de mayor cuantía numérica que el caso de San
Antonio, Texas, como aconteció en San Fernan
do, Tamaulipas, donde 72 migrantes fueron se
cuestrados y luego asesinados por Los Zetas en
agosto de 2010, sin castigo real hasta la fecha,

EN ESE CONTEXTO se dará la primera re
unión de los presidentes de Estados Unidos
y México, el próximo mes. Los intereses que
se han combinado históricamente para man
tener el flujo migratorio en los términos res
trictivos actuales habrán de trabajar en busca
de dar a esa sesión un marco retórico que no
cambie de fondo la situación ante la cual lue
go hay explosiones de hipocresía adecuada a
las circunstancias.

EL MISMO DÍA en que la gobernadora Layda
Sansores habría de dar a conocer un capítulo

más de la saga corrupta de Alejandro Moreno
Cárdenas, el actual dirigente del Partido Re
volucionario Institucional (PRI) madrugó con
ánimo distractor al anunciar una propuesta
ruidosa: que se faculte a los ciudadanos a con
tar con armas de mayor calibre que el hasta
ahora permitido, para defender sus casas y ne
gocios, ante lo que definió como un incumpli
miento del Estado mexicano en proporcionar
seguridad a sus habitantes.

ALITO BIEN SABE que no hay posibilidades
reales de que, en la actual correlación de fuer
zas políticas, una iniciativa del tricolor triunfe
en las cámaras legislativas federales, pero
lanzó tal propuesta con ánimos de revuelo me
diático. Es una ironía de siglas ver que el PRI,
nacido como Partido Nacional Revolucionario
(PNR) en 1929, casi un siglo después pretenda
reconstituirse como una especie de ultradere
chista Partido Nacional del Rifle.

LA CONVOCATORIA DE Mario Delgado a
renovar directivas de Morena en todo el país
(salvo en su propio caso y el de la secretaria
general del comité nacional) abre la puerta a la
concurrencia apabullante de poderes estatales,
municipales y regionales ajenos al sentido origi
nal de la Regeneración Nacional, que mediante
movilizaciones (acarreos), uso de dinero de
distinta procedencia (con preponderancia del
oscuro) y presiones varias, tienen el propósito
de hacerse de los controles locales del partido
guinda y, desde ahí, condicionar o perfilar las
candidaturas a diputados federales y senadores
en 2024, y a la Presidencia de la República, más
algunas gubernaturas y congresos locales.

EN SAN LUIS Potosí avanza en esa estrategia
el equipo operativo del gobernador Ricardo Ga
llardo, llegado al poder oficialmente por el Par
tido Verde Ecologista de México, en alianza con
Mario Delgado, que con marrullería peligrosa
diluyó toda posibilidad de competencia real de
Morena en la entidad. La consigna es usar los
medios que sean necesarios para que el partido
guinda quede bajo dominio del verde goberna
dor potosino, quien deja correr la especie de que
podría ser precandidato presidencial en 2024,
cuando menos a propuesta del partido de las
cuatro mentiras. ¡Hasta mañana!
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Rozones
Aud os y voces contra Alito
Un nuevo audiomisil, proveniente de Campeche, pegó ayer de lleno, nos comentan, en
el ya golpeado navio cuyo timón controla el dirigente nacional del PRI, Alejandro Mo
reno. Ahora, la gobernadora Layda Sansores exhibió conversaciones del líder priista en
las que se habla de fondos de campaña que se mueven de cierta manera "para no dejar
rastro" y porque "pueden ser observados por la autoridad". La mandataria morenista ha
vuelto la difusión de los audios uno de los momentos estelares de su programa Martes
del Jaguar. Sin embargo, no es sólo el vendaval exterior el que está enfrentando Alito. Y
es que resulta que ahora los exgobernadores priistas de Chihuahua, Fernando Baeza,
Patricio Martínez y Reyes Baeza sumaron sus voces en un desplegado para exigir la
dimisión de su dirigente. Uf.

Criticado desati no
Y hablando del dirigente nacional del PRI, resulta que ahora promueve una iniciativa
para permitir que la sociedad pueda portar armas para su defensa. Quizá hubo quien
le aconsejó que siguiera esa ruta para así generarse simpatía entre la sociedad y popula
ridad en momentos, como ya vimos, complejos. Lo que, sin embargo, parece que nadie
le dijo, fue que una política permisiva hacia la posesión de armas en Estados Unidos ha
facilitado un sinfín de masacres. La propuesta de Alito, nos aseguran, suena como la del
PVEM cuando, precisamente como gran aliado del PRI, propuso la pena de muerte en
momentos en que la tendencia mundial era la abolición de este tipo de castigo. Hay quien
dice que a Moreno le hace falta acometer una vía distinta de solución a sus problemas o
en su caso... mejores asesores.

El reto propio ante la migración
Ante la mayor tragedia migrante de los últimos tiempos, en las diversas reacciones de
las autoridades al hecho, no deja de ser evidente el desdén hacia las motivaciones que
las víctimas tuvieron para migrar. Del hecho ocurrido en San Antonio, el dato duro más
relevante es que de las 51 personas fallecidas, 27 eran mexicanas. Nuestro país en años
pasados había dejado de ser el que más migrantes expulsaba, en el conjunto de naciones
tradicionalmente expulsoras (El Salvador, Guatemala, Honduras y México), pero esta
situación se revirtió. Por eso, ahora se debe enfrentar nuevamente el reto de garantizar
condiciones para que los mexicanos vivan dignamente y se queden en el país. Porque
la realidad es que miles están volviendo a ver futuro sólo en EU, aunque el camino hacia
allá sea una pesadilla .

Aüzapán: una actitud absurda
Quien debe andar un poco nervioso estos días es el presidente municipal de Atizapán
de Zaragoza, Pedro David Rodríguez Villegas. Y es que todo mundo, menos él, está
celebrando el estreno del documental Caníbal: Indignación Total, que se transmite a modo
de serie en el Canal Judicial y en Televisa. Nos cuentan que el alcalde intentó bloquear
la elaboración de este trabajo periodístico o entorpecerlo, algo que por fortuna no logró.
Nadie ha entendido hasta ahora cómo podría afectar a los habitantes de un municipio
el que se difunda una historia que más bien puede ayudar a cambiar socialmente. El
documental, por cierto, está basado en una exhaustiva investigación, auspiciada por el
Canal Judicial, lo que confirma el interés del presidente de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, Arturo Zaldívar, en visualizar el flagelo del feminicidio. Por cierto, que fue el
mismo ministro quien hace unos días aclaró que, en todo caso, "la imagen (del municipio)
la afectaron las autoridades que durante 31 años no buscaron a esas mujeres", víctimas
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del feminicida serial más peligroso de todos los tiempos.

Escaño que va y viene
El que no termina de estar en un solo encargo es el senador Gabriel Garcia, quien al
principio del sexenio estuviera al frente de los programas sociales del Gobierno federal.
Y es que ya se informó que ahora el funcionario retornó al Senado de la República, luego
de un paso de meses al frente del proyecto Agua Saludable para la Laguna un proyecto
de Conagua con el cual se busca suministrar el líquido a nueve municipios de Coahuila
y Durango, en cual tenía la tarea de hacer labores de gestión política. La última vez que
García solicitó licencia como senador fue el 26 de octubre del año pasado. Había regresa
do al cargo en julio de ese mismo año. Por cierto que, ahora será Gobernación la que se en
cargue de las gestiones que se requieran para la concreción del proyecto, nos comentan.

Real dad y congeladora
Por cierto, que mientras partidos y legisladores condenan la trágica muerte de migrantes
ocurrida en San Antonio, Texas, resulta que los segundos tienen en la congeladora al me
nos 43 iniciativas, que de aprobarse, podrían aportar beneficios a la política migratoria y
ayudar a atender parte de ese grave problema. Es sabido ya que del lado de la oposición
se culpa a Morena, bancada al frente de la cual se encuentra Ignacio Mier, de mantener
una parálisis legislativa en temas que no son prioridad de las autoridades federales. Sin
embargo, las cosas podrían cambiar si, como se ofreció, una serie de visitas que hicieron
legisladores a albergues y centros migratorios les allega información y motivaciones su
ficientes. Si es así, la lamentable tragedia en San Antonio les puede abrir una oportunidad
de actuar. En los próximos días se sabrá si lo hacen o desperdician el momento. Otra vez.
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Muchas personas aho
rran durante años para

poder pagarle a los trafican
tes de personas y así llegar a
Estados Unidos y cumplir el
sueño americano. Es la única

manera que tienen muchos
para salir de la violencia y
pobreza extrema.
Estos traficantes los tratan como si fueran

objetos, y a algunos los dejan atrapados
en tráilers junto a decenas de personas
que mueren por asfixia conforme pasan
las horas.

Esta es la tragedia que se vive una y otra
vez, a veces en territorio mexicano, otras
en Estados Unidos, y ha vuelto a ocurrir.

El lunes pasado eran las 5 con 55 minu
tos de la tarde, cuando una llamada al 911
alertó a los servicios de emergencia de San
Antonio, Texas. Era por los gritos que se es
cuchaban al interior de la caja de un tráiler.

La unidad estaba en la periferia de la
ciudad. Aunque estaba nublado, el ter
mómetro marcaba 37 grados, y todo el fin
de semana la zona tuvo reporte de altas
temperaturas debido a una ola de calor,
con una sensación térmica de más de 40

grados. De hecho, este año, junio es el mes
más caluroso en la historia en San Antonio.

La crisis migratoria es una tragedia.
Para poder llegar a cruzar la frontera, estas
personas han sorteado ya muchos obstá
culos, y en cada uno arriesgando su vida.

En Texas, el pasado lunes, hubo 50
personas fallecidas, 22 mexicanos, 7 gua
temaltecos, 2 hondurenos, y todavía hay
muchas sin identificar, como lo declaró el
canciller Marcelo Ebrard, El mismo funcio

nario aseguró que ya está en contacto con
Alejando Mayorkas, secretario de Seguri

dad Nacional de Estados Unidos.

Y es que el tráfico de personas es un
tema de seguridad nacional en ambos
lados de la frontera. Quien hace el tráfico
de migrantes ya no son los antiguos po
lleros, hoy es el negocio de el crimen orga
nizado, el narcotráfico, quienes operan el
manejo de estos migrantes.

Pero, además, hay decenas de migran
tes que se quedan en México y son coop
tados por los cárteles de la droga, para que
sean un ejército de sicarios para el crimen
organizado, de los que poco o nada se sabe.

Se trata de cientos de migrantes que
han llegado a nuestro país con el fin de lo
grar el sueño americano. La gran mayoría
son hondureños, salvadoreños y guate
maltecos que, secuestrados por los gru

pos criminales, terminan, bajo amenaza,
cooptados por el crimen, sobre todo en la
frontera entre Tamaulipas y Texas.

En México, aquellos que han sido pla
giados y no tienen con qué pagar, porque
no han podido establecer contacto con
sus familiares o amigos, terminan mu
chas veces, por medio de amenazas y
presiones, convertidos en sicarios. No es
una especulación, es uno de los principa
les temas de investigación de las agencias
estadounidenses respecto al tráfico de
personas en México.

Generalmente los ponen a trabajar de
halcones, vigilando zonas específicas, e
informando quién circula por ciertos
territorios, mientras otros son adiestra
dos para utilizar armas. Si no cumplen
con esas labores simplemente no comen,
o son asesinados.

Cuando han cumplido con ciertas ta
reas y ya saben utilizar armas, los hacen
matar a alguien, los graban en video y los
amenazan con entregarlos a las autorida
des mexicanas, acusándolos de homicidio,
Y así, por el miedo y la coacción, comien
zan su vida como sicarios. Ya no hay cami
no de regreso.

Nadie sabe a ciencia cierta quiénes o
cuántos son. Al entrar a México de forma

ilegal, buscando cruzar la frontera hacia
Estados Unidos, no se tiene un registre

Muchos son, además, personajes des
echables para los grupos criminales. Cuan
do se habla que en México, sólo en este se
xenio, ha habido más de 100 mil muertos
y 30 mil desaparecidos, en esas cifras no

figuran los miles de migrantes que fueron
convertidos en halcones o sicarios y que
perdieron la vida.

Incluso, si caen en algún enfrenta
miento o aparecen muertos en algún ca
mino, nadie sabe ni siquiera que existían.

Hay 59 mil cuerpos sin identificar en
los servicios forenses de México, muchos
corresponden a estos hombres y mujeres
de los que no existe registro alguno.

Si los migrantes logran sortear el cruce
por territorio mexicano, eso no quie
re decir que ya hayan logrado el sueño
americano. Esta tragedia que se vivió el
lunes no es ni remotamente la única que
ha ocurrido.

Hace apenas un mes, en mayo pasado,
en San Antonio fue encontrado un camión

con entre 60 y 100 migrantes, al borde de
la asfixia.

Y uno de los casos que más conmocio
nó fue el de dos niñas ecuatorianas, Jazmi
na, de cinco años, y Yareli de tres, lanzadas
de madrugada desde la cerca metálica en
la frontera con Nuevo México.

Se está viviendo una crisis humani

taria, pero también una de seguridad
nacional.

Se ha confirmado el encuentro entre

los presidentes López Obrador y Joe Biden
para el próximo 12 de julio.

La agenda ha sido ya acordada con el
secretario de Estado, Anthony Blinlcen, y
el equipo de la Casa Blanca, así lo ha con
firmado Marcelo Ebrard. Sin duda, el tema
de la migración y de la seguridad será el
centro de la conversación.
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RECUERDAN A VÍCTIMAS

MIGRANTES varados en Tapachula, Chispas, incluido el activista Luis García Villagrán
(foto), se manifestaron ayer por la muerte de medio centenar de personas que viajaban
en un tráiler en EL) y demandaron a las autoridades mexicanas libre tránsito por el país.
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Aunque de manera legal
aún no inicia el proce

so electoral del 2023 para
Coahuila y Estado de Mé
xico, ya toda la maquinaria
está caminando para elegir a
las candidatas o candidatos

que competirán.

El PRI de Alito debe enfrentar esa aduana y a
partir de ahí reconfigurar su posibilidad presi
dencial. Y me refiero en este escenario al PRI

antes qua los dos partidos de la Alianza, por
que los dos gobiernos enjuego son los últimos
bastiones que tiene.
El PRI podría jugar una alianza ganadora en
Coahuila, con un modelo parecido al de Du
rango, conun candidato muy fuerte, quelogre
convencimiento al voto duro del PAN y que no
cometa errores, que se sometiera a una estra
tegia de aire rigurosa y bien elaborada para en
frentar el embate de Palacio Nacional, que sin
duda se va a tratar de apoderar de uno de los
estados que no tiene aún alternancia partidista.

La alianza o supuesta coalición debe realizar
un trabajo territorial muy cuidado y supervi
sado, que sin duda se puede lograr con el PRI
y el PAN y sin dejar de sumar a un minimizado
PRD que alcanza a sumar.
Los de Coahuila no deben dejarse creer que lo
tienen todo resuelto con la alianza, pues aún
al contar con gobernador en la persona de Mi
guel Riquelme, nada está definido.
El Estado de México se cuece aparte.
Después del triunfo de Esteban Villegas en
Durango, los tres partidos de Va Por México
consideran que es el mejor momento para re
plicar el modelo de alianza ganadora. Yo creo
todo lo contrario. Cada campaña tiene su par
ticularidad, cada campaña es diferente y como
tal se debe tratar.

El bastión del priismo más fuerte está en el
Estado de México, el panismo tiene un muy
sólido voto duro, sobre todo en un corredor
claramente definido y los perredistas, que casi
fueron absorbidos por Morena, aún respiran
en la zona oriente.

Lo que tenemos como enseñanza de las elec
ciones pasadas y es que la mezcla de votos no
se da de manera directa y no necesariamente
es la solución o, mej or dicho, no se da de mane
ra natural en el territorio.

Mi consideración particular es que en esa

elección debe tener varios candidatos de dife

rentes partidos. Y es que Morena está a la caza
de todo lo que se suelte de los partidos y jala
ciudadanos que no encuentren identidad clara.
Morena se fortalece, de maneraimportante de
priistas molestos o no representados, los pa
nistas difícilmente votan por el PRI y los perre

distas que aún no se van a Morena, esperan a alguien
que logre representar sus intereses particulares.
Si la decisión de una posible alianza no es consensada,
claramente definida y con extraordinario acuerdo, es
tará condenada al fracaso.

Mi consideración, después de las elecciones pasadas,
con alianzas y conociendo a la militancia de los tres

partidos, es que el PAN compita con candidato pro
pio. Enrique Vargas, que tiene un excelente nivel de
conocimiento y ya un buen trecho recorrido en toda
la entidad

Que el PRI encuentre a su mejor exponente entre Ana
Lilia Herrera o Alejandra del Moral y que recurra a su
fuerza territorial juntando fuerza con el PRD que le

sumaría en el oriente, y que MC logre una candidatura
sólida con Juan Zepeda, que es quien puede restarle
a Morena.

Ese escenario garantiza que cada partido juegue con
su voto duro y cuatro candidatos garantizan una elec
ción interesante, competida y justa, y la única posibili
dad de ganar a Morena.
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APUNTESSOBRE
LA DIVERSIDAD
POR HORACIO VIVES SEGL

Para Adriana Segl Zalee,
por siete décadas de una vida plena.

En los días recientes ocurrieron even

tos significativos que llaman a la
reflexión en torno a los derechos de las

personas integrantes de la comunidad
LGBT+. Señalo, apenas, dos de ellos: la
celebración de la marcha del orgullo en
la Ciudad de México y el 110 aniversario
del nacimiento del procer y científico
británico Alan Turing.

La agresión cometida por la policía en el neoyorquino bar
de Stonewell, ocurrida el 28 de junio de 1969, ha sido utiliza
da para que, desde entonces, en distintas partes del mundo se
realicen, durante el mes de junio, actos de protesta, conme
moración y visibilidad de las comunidades que representan
la diversidad LGBT+. Siguiendo esa tradición, enla Ciudad de
México se celebró este sábado la 44 Marcha del Orgullo, tras
dos años de impasse por la pandemia. Un buen día de liber
tades y de participación ciudadana; un paso en la dirección
correcta hacia un cambio cultural muy necesario en este país.

En esa lógica, y en coincidencia con la temporada del ya
así conocido como "mes del orgullo", me parece de la mayor
relevancia homenajear a Alan Turing en el 110 aniversario
de su nacimiento (el 23 de junio) y 68 de su muerte (el 7 del
mismo mes). Las conquistas de derechos suelen estar aso
ciadas a movimientos sociales colectivos; sin embargo, hay
casos en los que algunas historias personales tienen una
potencia tal, que son referentes indisputados. Es el caso de

Turing, un matemático a quien, además de sus importantí
simas contribuciones científicas —entre ellas, la máquina
que lleva su nombre—, hay que atribuirle el mérito de haber
logrado descifrar el código de las comunicaciones secretas
de los nazis durante la batalla del Atlántico, lo que permitió
inclinar el fiel de la balanza hacia los Aliados sobre las poten
cias totalitarias fascistas, impidiendo que se prolongara más
la, de por sí, ya larga y desastrosa Segunda Guena Mundial y,
de esa manera, salvando incontables vidas. De ese tamaño es
el legado de este héroe.

Sin embargo, para bochorno de la historia del Reino Unido,
Turing fue condenado en 1952 por cargos de "perversión se
xual" e "indecencia grave" por ser homosexual. El proceso
paulatino de castración química al que fue condenado y so
metido concluyó con su muerte, apenas dos años después,
en oscuras circunstancias (a la fecha, siguen las especula
ciones sobre si se trató de un envenenamiento por cianuro
o un suicidio). Para mayor vergüenza aún —y como si no se
hubiera aprendido nada del anterior caso de Oscar Wilde—,
el posterior proceso de "indulto" sería extraordinariamente
lento y tortuoso: apenas hasta este siglo, en 2009, el primer
ministro Gordon Brown emitió un mensaje de disculpas en
nombre del gobierno británico y, finalmente, en la Navidad
de 2013, la reina Isabel II anunció su indulto total (algo que
sólo se ha otorgado a cuatro personas desde la Segunda
Guerra Mundial). Además, bien puede agradecérsele a Tu
ring el haber colaborado decisivamente —aunque fuere post
mórtem— para que, en 2017, el Parlamento del Reino Unido
aprobara la conocida como "Ley Turing", mediante la cual se
aplicó una amnistía generalizada a todas las personas que, en
el pasado, hubieren sido acusadas o procesadas de acuerdo a
las derogadas leyes que penalizaban la homosexualidad. Más
vale tarde que nunca.

hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl
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TRAGEDIA. POR CRIMINAL
TRÁFICO DE PERSONAS
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Esos que "también son seres hu
manos" y a los que "hay que cui

dar", según ha dicho y repetido el
Presidente Andrés Manuel López
Obrador, que conforman los grupos
de traficantes de personas que obtie
nen millonarias ganancias por esas
criminales acciones, fueron señala
dos por su homólogo de Estados Uni
dos, Joe Biden, como responsables de
la muerte por asfixia de migrantes en
el interior de un tráiler estacionado a

la entrada de San Antonio, Texas, la
mayoría mexicanos, cuyo número
aumentó a 51, hasta anoche.

Al mismo tiempo, el embajador estadounidense ICen Sala
zar, quien por enésima ocasión acudió a Palacio Nacional,
rechazó que el señalamiento del mandatario mexicano
de que lo ocurrido sea responsabilidad del gobierno de su
país ya que es un problema que afecta a muchas naciones
de la región, como se ha visto en hechos similares ocurri
dos en municipios de Chiapas, en donde se reuniera con
familiares de muertos y heridos procedentes de Centroa
mérica que intentan llegar a la zona fronteriza de EU.

ESTO Y DE AQUELLO...

Dos hechos ocurridos en la zona turística de Punta Dia

mante, en Acapulco, y en pleno centro de vacunación a
menores de edad en la colonia Francisco I. Madero, de la
ciudad de Puebla, confirmaron que a pesar de que el Pre
sidente López Obrador rechazó que haya tanta violencia
en el país, ésta se registra a diario.
En el puerto guerrerense, hombres armados incendia
ron los restaurantes La Palapa y Los Buzos, en el boule
vard de Las Naciones, y otro grupo que opera en la zona
centro del estado atacó a balazos y prendió fuego a un au
tobús y tres camionetas en el libramiento Chilpancingo
Tixtla, tras colocar piedras para obligar a los conductores
a detenerse.

Y en la capital poblana, otros tipos que llegaron a bordo
de una motocicleta e intentaron cazar a una persona iden
tificada como Fernando Flores García, La Zorra, procesa
do y sentenciado por homicidio, narcomenudeo y robo de
un vehículo, irrumpieron en el sitio de vacunación y dis
pararon contra la fila en la que ubicaron a aquel e hirieron
a por lo menos tres personas.
Encasillado en su rotunda negativa a revisar siquie
ra la necesidad de cambiar su fracasada estrategia de
"abrazos no balazos" que sigue costando miles de vidas
de mexicanos inocentes —muchos de ellos pobres a los
que tanto menciona en sus mañaneras— como se lo han
solicitado dignatarios eclesiásticos a los que ahora acusa
de estar "apergollados por la oligarquía", anuncia que este
viernes, al cumplirse otro año de su triunfo electoral, in
formará de los "avances en seguridad".
Imparable, como la violencia, sigue la inflación en va
rias entidades federativas por los altos niveles que reba
san los que oficialmente se reconocen y quebrantan más
la economía familiar.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitíco
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POR RAFAEL ROJAS

Apunto de cumplir cien años, ha fa
llecido en La Habana la poeta y en

sayista Fina García Marruz (19232022).
Premio Pablo Neruda en 2007 y Pre
mio Reina Sofía de Poesía Iberoameri

cana en 2011, la poeta era la última so
breviviente del grupo Orígenes, como
acabara conociéndose a la generación
de brillantes escritores que acompañó
a José Lezama Lima en la revista del

mismo nombre a partir de 1944.

Garda Marruz, junto a su esposo Cintio Vitier y su cuña
do Elíseo Diego, casado con su hermana Bella, llegaron
a Orígenes desde la revista Clavileño (194243), publica
ción en la que no intervino Lezama y que tenia como
figura rectora a Gastón Baquero, otro gran poeta cubano,
nacido en 1914. Amigo cercano de Lezama, Baquero se
distinguió por una poesía poderosamente visual y flui
damente conversacional, como se lee en "Testamento
del pez" (1941), su inmortal homenaje a La Habana, apa
recido en el cuarto número de Clavileño.

La poesía de García Marruz, como la de Diego,
surge, en los años 40, más endeudada con Baquero
que con Lezama. Sus primeros cuadernos, Poemas
(1942), Transfiguración de Jesús del Monte (1951) y Las
miradas perdidas (1951), registran una serie entraña
ble de figuras y escenas, sello personal de su produc
ción lírica posterior: el niño en el parque, la demente
en la puerta de la iglesia, el incandescente mediodía

habanero.

Fueron constantes aquellos retratos de personajes
en la poesía de García Marruz: la muchacha de paseo, las
damas decrépitas, las campesinas, los millonarios, Lau
rita regañando a las flores o Marta de compras. Están
también los héroes: Antonio Maceo, Antonio Guiteras,
Roque Dalton, El Che Guevara, en una intimidad muy
parecida, otra vez, a la de la poesía antiépica de Diego.

Tan visual llegó a ser la poesía de García Marruz
que se volvió cinematográfica, como se observa en sus
poemas a Josephine Baker, Isadora Duncan y Lilian
Harvey o en su experimental libro Créditos de Charlot,
dedicado a Charles Chaplin. Retratos son también Los
Rembrandt de L Hermitage o sus "versos amigos" o
poemas de amistad, como aquel dedicado a Virgilio
Piñera, como un "niñoviejo, sentado sólito, en el muro
del Malecón".

La ensayística de García Marruz también está
hecha de escenas y retratos, para los cuales se requería
una especial concentración de la mirada. Ahí están sus
grandes estudios sobre Sor Juana Inés de la Cruz, Alicia
Alonso y María Zambrano, que parecen escritos por una
pintora. O sus más sesudas lecturas de Cervantes, Gón
gora y Quevedo; Gracián y Bécquer; Martí, Juan Ramón
Jiménez y Lezama.

En dos textos ineludibles, "Lo exterior en la poesía"
(1947) y "Hablar de la poesía" (1986), dijo su verdad
sobre la escritura: rechazó la pretensión de alcanzar
una "poética", sostuvo que no había realidad sin sueño
y cuestionó que "señalar fines a la poesía, no importa su
bondad intrínseca, era pretender conocer de antemano
los límites y contenidos de un impulso necesariamente
oscuro en su raíz".

rafael.rojas@razon.com.mx
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QUEBRADERO

JAVIER
SOLÚRZANO

ZINSER

EL FRACASO DE LAS
POLÍTICAS MIGRATORIAS

La tragedia de los migrantes en San Antonio,
Texas, lamentablemente era algo que en cual

quier momento se podía presentar, no es la prime
ra vez y no se ve remotamente que vaya a ser la
última.

Cada vez más tráileres recorren el país con migrantes hacina
dos en sus cajas sin que haya una acción de la autoridad, o no los
ven o si los ven hacen como si no los vieran. Cualquier diagnósti
co evidencia uno de los muchos modus operandi de los polleros,
los tráileres son cada vez más importantes para trasladar a los
migrantes.

El 9 de diciembre del año pasado se presentó un accidente en
las carreteras del sur del país en un tráiler similar al encontrado
en EU, en donde también fallecieron migrantes.

Recordemos también que en 2017 un chofer dejó su tráiler
para echarse a correr, también en Texas, frente a una tienda. Son
algunas de las tragedias medianamente registradas, seguramen
te hay muchas más de las cuales nos iremos enterando triste y
dolorosamente o quizá nunca conoceremos; las historias son
recurrentes.

Lo sucedido el lunes era previsible. Sigue sin tenerse una
atención debida en términos organizativos y sociales a la impa
rable migración. El sur de México se ha convertido en un tapón
para los migrantes a los cuales los tienen copados para que no se
muevan de la zona.

La desesperación ha ido creciendo. Los migrantes cada vez
van tomando decisiones más radicales, si hace 10 años se paga
ban al menos entre 2 mil y 3 mil dólares para cruzar la frontera
norte hoy se anda cobrando entre 8 y 12 mil dólares.

Las cantidades son cada vez más altas y entre los polleros,
la delincuencia organizada y la complicidad de las autoridades,
entre otros componentes, se ha entrado a un callejón sin salida,

porque al ver que tienen libertad de movimiento los migrantes,
la delincuencia se aprovecha de sus necesidades y aspiraciones.

No solamente son los tráileres. Muchos migrantes optan por
recorrer el país entre caminando y pidiendo aventón, en el absur
do esto último se ha venido penalizando, dicho de otra manera, si
se da un aventón las autoridades llegan a detener a quien lo hace.
Los migrantes, vía los polleros, están entre el peligro y los riesgos
por las rutas nuevas que están tomando.

Al momento que usted esté leyendo QUEBRADERO segu
ramente estarán saliendo otros tráileres del sur de México, los
cuales recorrerán el país para llegar a la frontera y cruzarla ante
la complicidad de las autoridades del país y de EU. Los tráileres
llevarán a su "destino" a muchos migrantes, el cual podrá ser la
muerte, como pasó el lunes, o los dejarán en cualquier lugar para
que como puedan busquen lo que llamaban el sueño americano.

El tráiler en donde murieron al menos 51 personas tenía clo
nadas las placas. Por más que sean falsas llama la atención que
después del recorrido del vehículo al interior de Texas desde la
frontera mexicana, no haya llamado la atención de ninguna au
toridad del vecino país.

Esto no se da sin la complicidad de las autoridades de los dos
países. En una declaración cargada de racismo, el gobernador de
Texas responsabilizó al presidente Biden de lo que pasó por su
política de puertas abiertas en la frontera, siendo que está cerrada
lo que provoca que los migrantes se agolpen del lado mexicano,
tanto en el norte como en el sur. En EU no hay indicios de que
el Congreso quiera cambiar el estado de las cosas, las próximas
elecciones tienen al país abrumado.

De nuevo la tragedia previsible, el dolor de las familias, los
sueños frustrados, las políticas migratorias como sinónimo de
fracaso y la delincuencia organizada en el centro.

RESQUICIOS
Por si no fuera suficiente con lo que tenemos resulta que el PRI
propone modificar la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosi
vos para que con mayor facilidad las familias mexicanas puedan
tener acceso a armas de mayor calibre para que puedan defen
derse de la delincuencia. Lo anterior bajo una regulación clara.
¿Cómo ve?

DE NUEVO la

tragedia previsi
ble, el dolor de
las familias, los
sueños frustra

dos, las políticas
migratorias

como sinónimo

de fracaso y la
delincuencia

organizada en el
centro
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TRASCENDIÓ

Que la directora gene
ral del Conacyt, María Elena
ÁlvarezBuylla, citó ayer en
sus oficinas a diputados y se
nadores de Morena y PT para
sostener un diálogo "directo y
abierto", aunque restringió el
derecho de admisión a su char
la de amigos y evitó convocar a
representantes de la oposición,
por lo cual el panista Juan Car
los Romero Hicks, ex titular
del organismo, cuestionó el
"comportamiento faccioso" de
la funcionaría y le recordó que
para construir es preciso escu
char la pluralidad de voces y
dialogar sin sesgos departidos.

Que no todo fue reconcilia
ción en la reunión del PAN con
Gustavo Madero pues la go
bernadora de Chihuahua, Ma
ría Eugenia Campos, lo acusó
de traidor y cobarde para luego
lanzarse contra Javier Corral.
Sin embargo, el senador no de
siste de su proyecto para que
en 2024 se concrete una candi
datura ciudadana con eleccio

nes primarias de las que PAN,
PRI y PRD acepten los resulta
dos, aunque no se sabe qué será
más difícil: superar las grillas
internas o que líderes como
el priista Alejandro Moreno

Cárdenas abandonen sus as
piraciones personales.

Que hablando de Chihua
hua y de Alito, los ex goberna
dores priistas de aquella enti
dad Fernando Baeza Melén
dez, Patricio Martínez García
y José Reyes Baeza demanda
ron al dirigente nacional priis
ta "no aferrarse a los restos de
un naufragio", porque su pre
sencia no abona al campo elec
toral, mientras que la otrora
lideresa Dulce María Sauri
mandó a volar a su correligio
nario campechano con la ocu
rrencia de meter una reforma
a la ley para que la población se
arme ante la ola de violencia.

Que a propósito de vio
lencia, mañana jueves el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador ratificará su estrate
gia de seguridad con la celebra
ción del tercer aniversario de la
Guardia Nacional, acto al que
ya fueron convocados gober
nadores y funcionarios del ga
binete, por si no le había que
dado claro a alguien, en la opo
sición, en la sociedad civil y en el
clero, de que todo se queda co
mo está, pese a episodios como
el de la sierra Tarahumara mmm
• I » f 'i 1 O f» ?» •» ( f fi » il
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A CONTRAPELO

El PSOE\ Bildu
y las víctimas
SANTIAGO
GONZÁLEZ

El lunes pasado era 27 de junio, fecha para ce
lebrar el homenaje a las víctimas del terroris
mo desde 2010, año en que se hizo por vez pri
mera. Se eligió el 27 de junio por ser el día en
que murió en la estación de Amara de San Se
bastián la niña Begoña Urroz, de 22 meses,
víctima de la bomba incendiaria que había co
locado el Directorio Revolucionario Ibérico de
Liberación (DRIL) fundado el año antes por
exiliados españoles y antisalazaristas portu
gueses. Basta repasar las fotos para percibir
la escasa entidad de un homenaje en el que la
figura más relevante es Mertxe Aizpurua, con
denada por enaltecimiento del terrorismo. Se
ausentaron los diputados del PP y de Vox y la
práctica totalidad de las asociaciones de víc
timas del terrorismo en protesta por el blan
queamiento del Gobierno a los restos del bra
zo político de la banda terrorista.
Comprendo muy bien el repelús, aunque

los ausentes tal vez debieron planificar un ho
menaje alternativo para que las víctimas tu
vieran una representación de la soberanía na
cional que sí pensaba en ellas, aunque no fue

se en el pleno del Congreso. Pero cómo no se
va a comprender, cuando el principal partido
del Gobierno pactaba ayer con su socio prin
cipal EH Bildu una ampliación de la Ley de
Memoria Democrática para que el reconoci
miento y reparación de las violaciones de
DDHH llegase hasta cinco años después de
aprobada la Constitución, es decir, hasta el 31
de diciembre de 1983. El asunto es llamativo
porque 1983 es el primer año de actuación de
los GAL, que en octubre secuestraron, tortu
raron y asesinaron a José Antonio Lasa y Jo

sé Ignacio Zabala. El 4 de diciembre secues
traron en Hendaya a Segundo Marey, a quien
confundieron con el etarra Mikel Lujua Go
rostiola. El 19 de diciembre fue asesinado Ra
món Oñaederra, Kattu. Los GAL cerraron el
año el 28 de diciembre en San Juan de Luz
con el asesinato de Mikel Goikoetxea, Txa
pela. El último atentado, en 1987, fue la bom
ba con la que asesinaron a Juan Carlos Gar
cía Goena, un objetar sin relación con ETA.
El PSOE, junto a Unidas Podemos, quería

poner el punto final un año antes, pero acep

taron finales del 83 para que no se les pudie
se acusar de olvidar a las víctimas del GAL,
que tocan al PSOE. Para los socialistas, las víc
timas de los GAL no pueden ser consideradas
personas caracterizadas por su lucha por la
consolidación de la democracia, los derechos
fundamentales y los valores democráticos. El
acuerdo PSOEEHBildu no será apoyado por
todos los secuaces del Gobierno, pongamos
que hablo de ERC, pero es porque a Rufián
y su tropa les parece insuficiente todo lo que
no sea derogar la Ley de Amnistía.
Este mismo lunes se nos moría en Bilbao

de madrugada Patxo Unzueta, el periodista
que con más rigor y lucidez retrató este tiem
po tan desapacible. Sería una iniciativa afor
tunada la de hacer unas suscripción, una de
rrama para regalar a sus señorías dos libros
esenciales de Patxo: Sociedad vasca y políti
ca nacionalista y Los nietos de la ira: nacio
nalismo y violencia en el País Vasco y el que
escribió junto a José Luis Barbería, ¿Cómo
hemos llegado a esto?, que también podría
leerse con signos de admiración.

Aizpurua, de Bityu, ayer en el Copgreso. efe
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El verdadero

pacto con el narco
*

Sobre quién, pregunto, es más fácil suponer
que tiene un pacto con el narco?

^^9 ¿Sobre un Presidente qué, frente a la
prensa y en el marco de una gira, se acerca a un ve
hículo y atiende a una anciana que le pide ayuda pa
ra poder visitar a su hijo; un capo preso en Estados
Unidos? O ¿sobre un Presidente que encumbra,
nombra y sostiene, por seis años, además, en el car
go de secretario de Seguridad Pública, a un hombre
que hoy está preso y a punto de ser juzgado en EU,
por su presunta vinculación con el narco?
Mira la derecha conservadora la paj a (o cree mi

rarla más bien) en el ojo ajeno, mientras ignora al
cártel de la droga en el propio.
Los límitesentrepolíticaydelito,alosquese refiere

Hans Magnus Enzensberg, se borraron por completo
en el periodo neoliberal; al grado de que gobernantes
y capos terminaron por ser dos caras de la misma mo
neda La corrupción y la impunidad, características ge 
néticas esenciales del viej o régimen, fueron el caldo de
cultivo para el crecimiento y la consolidación del cri
men organizado en nuestro país. Dos guerras fueron
determinantes para que se hicierael narcodel control
territorial y del poder político; con la guerra sucia se
tomó Guerrero, Durango y Chihuahua. Con la guerra
de Felipe Calderón se afianzó su dominio enlas zonas
fronterizas al sury alnorte de México, se tomó Los Pi
nos y se hizo cargo, con Genaro García Luna al mando,
de la conducción de las operaciones.

En el colmo del cinismo dirigentes opositores,
intelectuales, periodistas y conductores de radio y
TV guardan un sepulcral silencio en torno a García
Luna mientras cuestionan que López Obrador viaje
confrecuenciaaBadiraguato. Qué,consu presencia
en la zona, el Presidente encabece personalmente la
tarea de disputar labase social al narco, en su propio
territorio, para así construir la paz les parece "sos
pechoso". Tienen el descaro de lanzar, por este he
cho, acusaciones en su contra, pero no lahonestidad
intelectual para investigar, para preguntarse al me
nos, por las razones y evidencias que movieron, a los
propios estadunidenses, a detener y a llevar ante un
juez a ese al que consideraban el "súper policía", su
principal aliado, su hombre de confianza en México.
Algo muy grueso tiene en sus manos el Departa

mento de Justicia para ir contra el hombre al que
tantos homenajes se le hicieron en Washington.
Si de la fortuna amasada por el ex secretario de

Seguridad de Calderón, de sus muchos departa
mentos en Miami, regalados algunos de ellos a pe
riodistas, y de su megalomaníay sus montajes. Si de
la corrupción en torno a la construcción y equipa
miento de los centros de inteligencia que a Calde
rón tanto le gustaba presumir, y de los penales con
cesionados asociosyamigosylos moches cobrados
a los proveedores de armamento y tecnología. Si de
los multimillonarios contratos que le dio Peña Nie
to y del hecho de que sus lugartenientes están pró
fugos, casi ningún medio y ningún líder de opinión
habla o escribe, mucho menos van a explorar y ex
poner su relación con el narco.
El verdadero pacto con el narco lo cerraron y so

bre eso también callan, desde hace más de tres dé
cadas, el PRI y el PAN y aún continúan ligados al cri
men organizado en estados y municipios que aún
gobiernan. A ese pacto, del que la élite periodísti
ca no habla, como no habla de García Lima, es que
debemos la violencia demencial que aún sufrimos;
una violencia, que precisamente porque ese pacto
sigue vigente, antes de disminuir, me temo, habrá de
:.»•.incrementarse.^*. t ...... .
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Alito se clavó un
clavito... en el coco

Las personalidades del Partido Revolu
cionario Institucional que con sobrados
argumentos cuestionan su deplorable

gestiónyloexhortanadejar la dirigencia deben estar
felices ante la descomunal estupidez que Alej andró
Alito Moreno cometió ayer con su propuesta de que
se facilite la adquisición de armas de fuego para que
"las familias" tengan acceso a las de mayor potencia
quehoy se puedenobtener legalmente.
Arropado por desconocidas y desconocidos

compañeros de viaje y bajo el escudo del traque
teado partido al que se aferra, intentó justificar su
disparate "para que con mayor facilidad las familias
mexicanas puedan acceder a armas de mayor cali
bre, a efecto de que puedan proteger sus casas, sus
negocios, sus vidas. Ala gente que está indefensa",
pues los criminales "llegan a las casas, a los negocios,
y asesinan a mujeres y hombres que no pueden de
fenderse porque no hay un control y registro para
que puedan tener esa disposición".
Con patética solemnidad, expresó:
"Lo digo con mucha responsabilidad, pero sobre

todo porque yanosepuede vivir lo que está viviendo
este país" (así le dice a México), porque "este país se
cae en pedazos en la inseguridad...".
En su ataque de estulticia aguda, dijo de pilón la

babosada de que los efectivos de las instituciones
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y corporaciones federales pue
dan llevar el armamento regla
mentario a sus casas para que las
puedan disparar inclusive cuan
do estén francos.

¿Ypor qué no incluye a los po
licías estatales y municipales?
Conlacomplicidaddediputa

dos adictos, anunció:
"Presentaremos una ley (en

todo caso una torpe iniciativa), para que a partir
de cierto grado los integrantes de las fuerzas ar
madas, la Guardia Nacional, el Ejército, la Fuer
za Aérea, la Marina, puedan llevarse sus armas
de cargo a sus casas cuando estén francos; pue
dan defenderse y hacerle frente a la delincuen
cia organizada".
Discrimina al otorgar solo a soldados "de cierto

grado" la ilusoria licencia para matar cuando pro
mueve lo mismo para "las familias mexicanas".
¿Pensará que los de baja jerarquía viven solitarios y
sin parentela necesitada de "defensa"?
Supóngase que el Congreso, con el apoyo inclusive

de los priistas que lo detestan, aprobara modificar la
Ley Federal de Armas de Fuegoy Explosivos quehoy,
con requisitos elementales, permite la tenencia y/o
portación de cierto tipo de pistolas y rifles.
¿Alito imaginará que se aprobaría una masiva

compra de armas equivalentes ó de mayor potencia
que las utilizadas por las bandas delincuenciales? (Y
que en ocasiones superan a las que portan las fuer
zas armadas)
Emplazado que está por el senador Miguel Angel

Osorio Chong y otros indignados priistas promi
nentes para que se vayay deje de chatarrizar al PRI,
este cuate ya tenía suficiente con la exhibición que
le ha dado en su talk showla machuchona de Cam

peche como para salir, en este nivel de su degrada
ción, con tamaña pendejada...^*

Las personalidades
del PRI que lo

exhortan a dejar la
dirigencia deben

estar felices
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Alititititito, el nuevo
Tragabalas
CuandounocreíaqueAtítítitítitítíto Moreno no

podía caer más bajo en su afán por superarse a
sí mismo, ahora propone como una mala imi
tación del rednedc mayor, Donald Trump, que
todos en el mundo anden armados para defen

derse. Les digo, hay gente que cree que la vida es como enlas
películas de los Hermanos Almaday Valentín Truj illo. Sin
tiéndose el sheri/Fdel condado, Alititititititoya se vio como
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JulioAlemán enEl tunco Maclovio. Solo espero queno se le
ocurra querer imitar al gran Eulalio González Piporro en El
Tragabalas. Bueno, es tan foxiano el señor Moreno, que de
be creer que el verdadero Tragabalas es Zambranititititito.
A mí lo que me sorprende es que los choznos de don Plu

tarco no se hayan deslindado de esta in
tención de imponer un México Bárbaro
pero barbajanesco. Ni el Moreira malo o
la Dominatrix Paredes impidieron que
esta idea para hillbillies remisos y remen
sos, viera la luz. Solo Osorio Chong se opo
ne a tanta barrabasada, quién diría, quién
diría. Lo más loco es que en sus reuniones
de la secta satánica de VaX México no hu
biera una voz que le dijera a Aiitítítítoque no la chiflara que
es cantada, que la respuesta está en el vientoyno enlas me
tralletas. O sea, era como para que a Clauditititito XXX se le
hubiera caí do el pelucón. A menos que ya tengan amarrado
un acuerdo con la industria armamentista para traficar, al
estilo Calderón, con pistolones rápidos y furiosos, y así ga
narse una lana extra a sus negocios malsanos, maiceando a

medios y extorsionando empresarios, como se revelaen los
audiosdeLaydaSansóres.Atítitititosololeentraaloquees
inmoral, ilegaly de calibre 45.
Algo solo superado por Samuelito García que, ante la

crisis acuífera en la entidad que desatinadamente desgo**
bierna, afirmó con un profundo cono
cimiento de sus limitaciones: "No soy
Tláloc", como si no fuera obvio. La
vándose las manos frente a un pueblo
que no tienen agua, chido.
Recuerdo aSamuelito diputeibolde

MC, negándose a defender el agua de
los intereses empresariales que hoy la
tienen apañada Nada más faltaque los

primeros tiktokeros de Nuevo León le echen la culpa de la
sequía alos ovnis que aparecieron en Tijuana, sin el consen
timiento de Maussan, y que seguramente son controlados
por marcianos comunistas venezolanos al servicio de la4T,
que tienen súbase muy chévere en el AIFA
Bueno, si la Zavala dice que AMLO casi casi es el pollero
mayor, todo es posible. 
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EN PRIVADO

Ahora el papa
es testigo
JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA

Hoy el debate de fondo debe ser
entre la mentira y la verdad.

Florestán

¦ 7
¦4 1 lunes se cumplió una semana del
íjf i asesinato, impune, de los misione

ros jesuítas Joaquín y Javier en su
intento de salvar la vida a Pedro, guía de turistas
al que un jefe del crimen organizado en esa re
gión asesino a tiros en el atrio de su iglesia de la
sierra Tarahumara

La comunidad jesuíta de México, encabezada
por su provincial Luis Gerardo Moro, sus recto
res universitarios y, en apoyo total, la Conferen
cia del Episcopado Mexicano, exigieron al presi
dente López Obrador una revisión de su estrate
gia contra la violencia, lo que desestimó diciendo
que no lo haría y reivindicó lo que llamó el apoyo
del papa Francisco en el sentido de que la violen
cia no se resuelve con la violenciay los señaló por
estar apergollados por los intereses déla oligar
quía, lo que obviamente rechazaron y tomaron
como una ofensa

El Presidente retomó un pasaje de la pruden
te condena pontificia ante este crimen, en la que
dijo que la violencia no resuelve la violencia, lo
que es cierto, pero se refería a la violencia con
tra estos sacerdotes y él lo ajustó a su discurso
al punto de afirmar que solo Francisco entiende
su estrategia.

El punto es que la violenciay la inseguridad,
por encima de los discursos oficiales, se encuen
tra en su peor momento y no se vislumbra solu
ción cuando está dramáticamente claro que han
podido más los balazos de los criminales que los
abrazos del discurso.

RETALES

1. CONTAGIO. No solo el presidente López
Obrador descalifica a los jesuítas, sacerdotes y
obispos por sus reclamos para que revise su es
trategiade seguridad. Ahora el gobernadorde Ja
lisco, Enrique Alfaro, refutó las declaraciones del
arzobispo de Guadalaj ara el cardenal José Fran
cisco Robles Ortega, quien denunció haber sido
interceptado por retenes del crimen organizado.
Alfaro aseguró que en su estado no hay. De nuevo
el discurso oficial contra la realidad;
2. RETO. La obra más valiente de Claudia
Sheinbaum es la reinvención de la Línea 1 del
Metro, un cierre de 13 meses, julio a agosto de
2023. Y digo que le va todo, porque hoy nadie
puede comprometer la fecha de una obra, y por
fechas políticas: en junio será la primera consul
ta para la candidatura presidencial de Morena, y
en septiembre la de los tres finalistas, ella, Adán
Augusto López Hernández y Marcelo Ebrard, y
debe tenerla terminada; y
3. FORMAL. La vocera de Joe Biden confirmó

ayer que el día 12 el presidente de Estados Unidos
recibirá al presidente López Obrador y Jill Biden
a su esposa Beatriz Gutiérrez Müller, con la que
se entrevistó el pasado 5 de mayo, cuando fue su
invitada especial a la fiesta en la Casa Blanca El
tema central será el migratorio, agravado por
la tragedia de San Antonio, lo que no interesa a
ningún precandidato de ese país ni a la mayoría
de su población. —

Nos vemos mañana, pero en privado
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conSciencia

El elefante
sigue reumático

PATRICIA
ARMENDÁRIZ

ri
uando fungia como vice

j presidenta de supervi
sión de la CNBV apagan

do el incendio de la crisis bancaria de
1994, los legisladores nos mandaban
llamar para adecuar sus iniciativas
que permitieran coadyuvar al amorti
guamiento de esa y futuras crisis. Con
disgusto por la distracción de nues
tras urgencias acudíamos a atender
los, pero tratábamos de que fueran lo
más breves posibles para regresar a la

locura de las prisas en las que, con cri
sis o sin ella, los funcionarios públicos
estamos siempre envueltos. Siempre
con urgencias. Siempre con prisas.
Siempre con desveladas y días labora
les largos, largos.
Ahora que estoy del lado legislativo

tengo que confesar que "karma te las
cobra" es una de mis frases a las que
acudo frecuentemente. ¡Y es que los
miembros del Ejecutivo simplemen
te no nos hacen caso! Es costumbre

y regla implícita en Morena que las
iniciativas de gran
calado, como la que
suscribí de un siste
ma de control y abas
to de medicamen
tos (Sicamed), sean
consultadas entre

las partes federales involucradas pa
ra embonarlas correctamente en las
políticas del poder Ejecutivo y de su
viabilidad presupuestal.
He aprendido con gran frustración

que el avance de una iniciativa como
el Sicamed es tan lento como el tráfi
co a Cuernavaca un fin de semana, con
la desesperación incluida. La política

de armonizar una iniciativa con los

quehaceres ejecutivos es la correcta.
Lo que no es correcto es que no exis
tan los mecanismos de coordinación
entre el Ejecutivo y Legislativo para
analizar de manera colegiada la viabi
lidad presupuestaly prioridad de cada
iniciativa. Los enlaces existentes no

tienen capacidad ejecutiva, ni mucho
menos disposición de gestionar nues
tras iniciativas.

Se debería otorgar al Legislativo
capacidad de convocatoria efectiva a

los cuerpos técnicos
y consultivos de las
dependencias fede
rales. Y digo efecti
vo porque a veces los
convocamos y sim
plemente no contes

tan. Mi experiencia proviene del sec
tor salud, cuya atención es priorita
ria porque se trata de vidas humanas,
prioridad que deberíamos aprender
del Ejecutivo mismo. Sicamed, reco
nocido por todos por sus virtudes pa
ra curar el abasto de medicamentos,
ha pasado de escritorio en escritorio
sin atención ni respuesta, i

Sicamed ha pasado de
un escritorio a otro sin

atención ni respuesta
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DÍACON DÍA

Días de sangre
y catarsis

HÉCTOR
AGUILAH
CAMÍN

La espiral de sangre que vi
ve México alcanza en es

tos días rasgos de una ca
tarsis. Entre otras cosas, porque la
Iglesia católica, sacudida también
por la violencia, empezó a hablar de
lo que ven y viven sus sacerdotes y sus
feligresías: una captura criminal de la
vida de las comunidades que no per
dona recintos, creencias nijerarquías
espirituales.

Dos misioneros jesuítas fueron
muertos frente al altar en el interior

de su iglesia, por la mano de un sica
rio que es el dueño de la región de la
Tarahumara.

La Conferencia Episcopal Mexica
na emitió un comunicado que vale co
mo un retrato de la profundidad social
y moral del daño.
El arzobispo de Zacatecas y el car

denal de Guadalajara revelaron que en
sus visitas pastorales
han sido detenidos e

interrogados por de
lincuentes.
El cardenal de Gua

daíajsraUustTólapro
fundidad de la captu
ra criminal de la sociedad describiendo

lo que pasa con las fiestas patronales en
el norte de Jalisco.
"Todas las parroquias que están en

esa zona", declaró el cardenal, "para
poder celebrar la fiesta patronal, es
decir, la feria del pueblo, tienen que
obtener el permiso del encargado de
la plaza. El encargado de la plaza le
autoriza al sacerdote celebrar la fies

ta patronal, pero tiene que reportarse
con el 50 por ciento del resultado de la
fiesta" (https://bit.ly/3QMYbVT).
Lo que pasa en los templos y en las

fiestas patronales es sólo un espejo de
lo que sucede en otros ámbitos.
El negocio del narco se ha extendi

do o ha mutado del trasiego de drogas
a la extorsión de la sociedad en todos
los órdenes de la vida, incluso, lo ve
mos ahora, en el de sus hábitos, sus

templos y sus guías
religiosos.
La seguridad de la

vida diaria del país
cambia acelerada
mente de manos, de
las de la autoridad a

las de la delincuencia.
Y volvemos a oír desde el gobierno

la viejabarbaridad de que en las zonas
dominadas por una sola organización
criminal, no hay violencia
Como si tener un dueño criminal

pudiera ser la solución a los proble
mas de seguridad de una zona y no
el último escalón de la inermidad, el
miedo y la opresión, mmm

Como si tener un
dueño criminal

pudiera ser la solución
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DETECTIVE

NY:juicioala
guerra del narco

DIEGO
ENRIQUE
OSORNO

La guerra contra el narco
declarada por el presiden
te Felipe Calderón será lle

vada ajuicio el 22 de octubre de este
año en Nueva York, cuando se cumpla
el plazo marcado del caso de Genaro
García Luna, secretario de Seguridad
de aquella administración, quien lleva
más de dos años preso en Estados Uni
dos acusado de vínculos con el cártel
de Sinaloa en esa época.
En medio de constantes e impor

tantes revelaciones públicas de asun
tos turbios de esos años y de una críti
ca permanente del presidente Andrés
Manuel López Obrador, así como de
un cambio en el actual paradigma de
la seguridad nacional, el proceso judi
cial contra García Luna ha ido trans
formándose en el juicio no a una sola
persona, sino a toda una política anti
drogas implementada durante el go
bierno calderonista.
Ya antes ha habido intentos por

llevar a la justicia internacional la cri
sis humanitaria des

atada en el país en
aquel tiempo. El pri
mero fue la'Üenun
cia en la Corte Pe
nal Internacional de
La Haya en 2011 del
abogado Netzaí Sandoval, quien ale
gó la realización de crímenes de lesa
humanidad cometidos por autorida
des como por los cárteles de la droga,
bajo el contexto de la llamada guerra
del narco.

Otra solicitud en La Haya llegó en
2019, cuando el defensor de los Dere
chos Humanos del Pueblo de Oaxaca

(hoy fiscal general de ese mismo esta
do), Arturo Peimbert, interpuso una
denuncia contra el ex mandatario na

cional por la represión ilegal cometida
en Oaxaca, exponiéndola como un en
sayo de la represión ilegal, sistemática
y generalizada que vendría a cometer
se después en todo el país, bajo el pre
texto de combatir al narcotráfico.

De esta forma, el juicio de García
Luna atenderá la vieja demanda de un
amplio sector de la sociedad mexica
na que considera que la trágica violen

cia de hoy, en buena
medida, es resultado
de una irresponsable
y engañosa decisión
presidencial tomada
hace quince años por
un gobernante asedia

do por la crisis social y política que atra
vesaba el país cuando asumió el poder.
Es por eso que el juicio de NY se ha

vuelto también un juicio a la guerra
del narco.

Lo que resulta lamentable es que sea
un tribunal extranjero el que venga a
dar más luz sobre este nefasto período
del siglo XXI mexicano.»

Una irresponsable
decisión presidencial
tomada hace 15 años
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DUDA RAZONABLE

La tragedia es
consecuencia de
actos concretos

CARI,OS
PUIG

T1
¡Sg ragediascomolasqueacaban
|$! de suceder cerca de San An
_H_ tonio, en Texas, no suceden

por azar. No son accidentes.
Son consecuencia de posiciones políti

cas, negociaciones, prohibiciones, ideolo
gíasy actos concretos entregobiernosyde
gobiernos asuinterior.
Empecemos enorden
El asunto migratorio lleva años sin re

solverse en EU, eso es cierto, pero en los

años de Obama, más allá del aumento en
deportaciones, había una señal desde la
presidencia de actuar de otras maneras.
Las deportaciones —obligadasporunam
biente político antiinmigración— no im
plicaron el aumento de persecución, rude
zay odio que aveces termina siendo mor
talfrente alos migrantes. Cosaque sí había
sucedido,porejemplo,despuésdel9/LL.
Pero de repente apareció un candidato

que de hecho construyó una candidatura
conbaseenlaxenofo
bia, el racismo y el odio
a los migrantes mexi
canos, como lo dyo des
deeldíaqueanunciósu
candidatura. Aese can
didato lo invitó el presi
dente Enrique Peña Nieto a la residencia
oficial de Los Pinos y cuando se convirtió
en mandatario, elpresidente López Obra
dordecidiócederantesuchantajeycrear
unabarrera con elementos militares en
nuestra frontera sur al mismo tiempo que
Trump, presidente, endureció como nun
ca las medidas en la frontera y el interior
del país contra migrantes y siguió con su
discurso xenófobo.

Frente alapandemiayla crisis que trajo
enpaísescentroamericanosyenregiones
de México que incrementó la migración
—estamos en números récord en estos

días—, ningún país de la regiónlo enfrentó
como lo que es: una emergencia, una real y
de magnitudes trágicas.
Entre otras cosas, porque frente al en

durecimientopoüciaco y militar las orga
nizaciones criminales dedicadas al tráfi
co de personas han encontrado métodos

ycostos aún más rudos
e inseguros para aque
líos que quieren llegar al
otro lado. Y si, los amon
tonanenuntráilera40
grados centígrados,
Por si todo esto fuera

El asunto migratorio
j | ^ ÍI!~10S Slíl I*e solverse

eil LStatlOS lllluOS

poco, hoy todo indica que aquel discurso
xenófobo, racista y cruel se ha apodera
do del partido favorito para recuperar el
Congreso,hainvadidoavariosgobiernos
estatalesestadunidensesyaquelcandida
to quiere y tiene muchas posibilidades de
volver a ser presidente.

¿Cómo actuará el gobierno de México
—y otros— frente a eso? Las acciones tie

nen consecuencias.^™
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Se inaugura Dos Bocas
El valor de los contratos para obras de construcción hasta 2024, firmados por
la Secretaría de Energía, aumentó a más de 14 mil millones de dólares en mayo.

Las grandes obras cuestan mucho dinero...

Gil les recuerda: nunca mez

clen el trabajo con los nego
cios. Muy importante. Una
nota de Amy Stillman en
Bloomberg reproducida por

su periódico El Financiero informa que
"a una semana de la gran inauguración
de Dos Bocas, el proyecto insignia de refi
nería de petróleo del presidente L[i]ópez
Obrador, los costos se han disparado fue
ra de control hasta alcanzar los 18 mil mi
llones de dólares, más del doble del presu
puesto original". Es que todo se ha encare
cido mucho, muchísimo. Vean los precios
de la cebolla.

Gil suma y resta y no le salen las cuen
tas: el valor de los contratos para obras
de construcción hasta 2024, firmados
por la Secretaría de Energía, aumentó a
más de 14 mil millones de dólares en ma
yo, y es probable que el monto final oscile
entre 16 mil y 18 mil millones de dólares.
De que salió un poco más caro, que nadie
se escandalice, las grandes obras cuestan
mucho dinero.

Dada la inflación vertiginosa, oh! sí, es
probable que los sobrecostos continúen.
De que la obra se ha encarecido. La situa
ción también genera dudas sobre si Pe
mex será capaz de cumplir con el objetivo
oficial de producir toda su gasolina. Pues
claro que no, ¿lo dudan?

Muchos barriles
La refinería tendrá capacidad para pro
cesar 340 mil barriles diarios de crudo, lo
que sumaría cerca de 20% a la actual capa
cidad de refinación en México. Los críticos

ya cuestionaban la capacidad de Pemex
para aumentar la producción de combus
tible dada la disminución de la producción
de petróleo para sus refinerías, la falta de
mantenimiento y su enorme deuda. Osea,
unamentira, otramentiray más mentiras.
Se sabe, LiópezObrador se comprome

tió a construir la instalación en su estado

natal de Tabasco como parte de una cam

paña para devolver a Pemex su antigua
gloria y hacer que México sea autosufi
ciente en combustible. Válgame la virgen
santa. La megarrefinería se inaugurará el
1 de julio.
Ahora mal sin bien, veamos: en 2019, el

presupuesto inicial del proyecto era de 8
mil millones de dólares. Desde un inicio,
los contratistas internacionales conside
raron que el proyecto estaba mal diseñado,
negándose muchos de ellos a participar en
su construcción. El Presidente encargó a
la empresa estatal de petróleo y a la Secre
taría de Energía que completaran el tra
bajo. Después de la pandemia, los costos
aumentaron considerablemente debido

a una serie de nuevos contratos para cum
plir con la fecha límite de finalización de la

construcción. De que la pandemia todo lo
cambió. Mju, sí.

Pequeños aumentos
Por su parte, una nota de Rafael Montes
en su periódico MILENIO informa que
"el presidente Andrés Manuel L(i)ópez
Obrador afirmó que el incremento en los
costos para la construcción de la Refinería
de Dos Bocas fue autorizado por Pemex,
aunque fue menor a lo que querían cobrar
las empresas particulares y extranjeras".
Gran cosa, nos ahorramos los aumentos
de los aumentos y así todo sale barato,
aunque un poco caro. A esto se le llama
austeridad republicana.
Oigan esto: "También es una exagera

ción, les molesta mucho lo de Dos Bocas,
hay un incremento, pero en los términos
autorizados por el consejo de Pemex pa
ra la construcción de Dos Bocas, y lo que
cuesta Dos Bocas es desde luego, menor a
lo que querían cobrar las empresas parti
culares, extranjeras cuando se licitó". El
Presidente señaló: "vamos a inaugurar la
primera etapa el día 1 que, ya he dicho, es
etapa inicial, de prueba, pero no tiene que
ver con esos costos que se dieron a cono
cer ayer o antier en todos los periódicos".
Además, afirmó que sí hubo un aumento,
solamente de "un 20,30%, como 11,12, in
cluyendo IVA se ajusta a lo que autorizó
el consejo de Pemex y esto lo revisa Ha
cienda y lo revisa la Secretaría de la Fun
ción Pública y está en el rango, pero ayer
se desataron todos". Dejemos las nade
rías, sí se encareció, ni modos, también
está muy caro el aguacate y eso qué. Los
conservadores suman, pero en realidad
restan, aunque en el fondo dividen y mul
tiplican, ¿estamos?
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Churchill: "Valor es lo que se necesita para
levantarse y hablar; pero también eslo que
se requiere parasentarseyescuchai".mmm

Gils'enva
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El hombre fuerte de Movimiento
Ciudadano, Dante Delgado, es ciné
filo. Acaso por eso eligió el símil de
la película de James Cameron para
decir: "No nos inviten al Titanic",
ante la insistente pregunta de si su
partido se unirá a la alianza "Va por
México" en las siguientes elecciones.
La versión es que Delgado ya vio
el iceberg y no quiere estar cerca
a la hora del inevitable naufragio.
El político veracruzano ha insistido
en que su alianza será con los ciu
dadanos y no con partidos.
MC ha tenido resultados muy bue
nos en algunas plazas, como Nue
vo León, por ejemplo, y otros ape
nas modestos, pero la línea es esa:

van solos hasta el 2024. Ya se verá si
la cosecha de votos confirma, o no,
que se trate de la mejor estrategia.

Ya lo perdimos
Dicen que los reporteros que cubrie
ron el evento del PRI en el que Alito
Moreno sugirió que todas las fami
lias mexicanas tengan un arma en
casa se voltearon a ver unos a otros
para confirmar si habían escuchado
bien o la confusión les había jugada
una mala pasada.
¿Escuchaste lo mismo que yo? se
preguntaban unos a otros.
El torvo espíritu de Donald Trump
arrastra sus cadenas en el bunker

priista.
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Todavía no se sabe si Alito consultó

la propuesta con los legisladores de
su partido, con los dirigentes de los
partidos aliados, o se limitó a pre
guntarle al espejo y consideró que
era una idea muy ingeniosa.
Se asegura que mientras estaban
checando el audio de la grabación,
uno de los comunicadores dijo: aho
ra sí ya lo perdimos.

Cuestión de datos
El INE tiene documentada la ofensi
va presidencial en su contra.
Según datos difundidos por el con
sejero presidente Lorenzo Córdova
en la Cumbre Mundial de Demo
cracia Electoral entre diciembre del
2018 y abril del 2022, López Obra
dor ha hablado del INE en 299 oca

siones, el 63 por ciento de ellas han
sido ataques directos.
Es posible que, en Palacio Nacio
nal, como suele ocurrir, tengan
otros datos, pero los del INE ya
fueron difundidos a nivel interna
cional.
Una nueva tanda de descalificati
vos toca a la puerta pues se alistan
movilizaciones a favor del proyecto

de Reforma Electoral del presidente
que incluye la desaparición del INE
tal y como se conoce ahora y susti
tuirlo por un organismo más acorde
al estilo de gobernar de la 4T.

No se apasionen tanto
El presidente puso el juego de la su
cesión adelantada sobre la mesa.
El mismo, sin que nadie lo provo
que, aborda el tema con regularidad
en las mañaneras y ha dado varias
veces las listas de los posibles can
didatos de Morena, y también, en
tre carcajadas, los prospectos para
la oposición.
Y ahora, cuando las corcholatas
confirmadas y sus equipos andan
alborotados, lamenta que juego
que él inventó desate pasiones y
politiquerías ¿La pregunta que se
hacen los observadores es qué es
peraba que ocurriera?
Pidió a los medios ser más profesio
nales. Entre comunicadores se co
menta que los medios reseñan el
juego que inventó AMLO y que lan
zó, acaso como él mismo reconoció,
de manera adelantada y que por mo
mentos parece salirse de control»
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SUBE Y BAJA

María Katzarava

Soprano

Será el Festival Internacional Cervan

tino el contexto ideal para celebrar el
Día Internacional de la Ópera, con la
presentación de la mexicana María
Katzarava.

Donald Trump
Ex presidente de EU

Las evidencias de su participación en
el asalto al Capitolio se acumulan.
Un comité del Congreso de EU acusó
a Trump de planificar un "intento de
golpe" el 6 de enero de 2021.
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Al menos simbólicamente, pero el
presidente de la República ha se
guido en los terrenos del deba
te político, los pasos de furia de

Carlos III, el monarca español, quien por
decreto en el siglo XVIII expulsó a los je
suítas de sus dominios.
«Prohibo por vía de Ley y regla ge

neral dice la minuta del Decreto de

Expulsión de marzo de 1767—, que ja
más pueda volver a admitirse en todos
mis Reinos en particular a ningún indi
viduo de la Compañía ni en Cuerpo de
Comunidad con ningún pretexto ni colo
rido que sea, ni sobre ello admitirá el mi
Consejo, ni otro Tribunal, instancia al
guna; antes bien, tomarán a prevención
las justicias las más severas providen
cias contra los infractores, auxiliadores
y cooperantes de semejante intento, cas
tigándoles como perturbadores del so
siego público".
Las circunstancias obviamente son

absolutamente diferentes. Andrés Ma
nuel ha roto, virtualmente, con la Com
pañía de Jesús y por extensión con el
clero. Los ha colocado expulsado del
templo.

Obviamente no estamos al borde de

una nueva cristiada, pero ya nos asoma
mos al ventanal de la incomprensión re
ligiosa. Y todo por no admitir las expre
siones del clero con motivo del asesinato

de dos jesuítas.
Explica el Instituto Cervantes:
"...Los jesuítas españoles fueron acu

sados de servir a la curia romana en de
trimento de las prerrogativas regias (es
taban "apergollados" por Roma); fomen

tar las doctrinas probabilistas, simpa
tizar con la teoría del regicidio, haber
incentivado el motín de Esquilache un
año antes y defender el laxismo en sus
Colegios y Universidades...

"...Así, con una efectividad y un sigi
lo sin precedentes, en la madrugada del
2 de abril de 1767, Carlos III expulsó a
todos los jesuítas que habitaban en sus
dominios..."

Las palabras del señor presidente An
drés Manuel son más simples:

"Si hubiéramos continuado con esa
política, el país estaría en completa des
composición, ingobernable... Todo eso
se les olvida, incluso hasta (a) los reli
giosos, con todo respeto, que no siguen
el ejemplo del Papa Francisco, porque
están muy apergollados por la oligar
quía mexicana..."
La política a la cual el presidente se

refiere es la de confrontación militar

del calderonismo. La suya consiste en
los abrazos uniformados.
Pero el clero, más en concreto la

Compañía de Jesús, no plantea ese re
greso, analiza la situación y propone
una modificación realmente estratégica
en lugar de un lema de campaña y una
actitud laxa frente al problema.
"Los obispos mexicanos nos dirigí

mos (CEM) como pastores de la comu
nidad católica, al Pueblo de México con
profunda preocupación por la cre
ciente violencia que sufre nuestro que
rido País y con una gran tristeza por la
pérdida de miles de vidas inocentes que
llenan de luto a familias enteras.

"El crimen se ha extendido por to
das partes trastocando la vida cotidia
na de toda la sociedad, afectando las ac
tividades productivas en las ciudades y
en el campo, ejerciendo presión con ex
torsiones hacia quienes trabajan hones
tamente en los mercados, en las escue
las, en las pequeñas, medianas y gran
des empresas; se han adueñado de las
calles, de las colonias y de pueblos en
teros, además de caminos, carreteras y
autopistas y, lo más grave, han llegado
a manifestarse con niveles de crueldad

inhumana en ejecuciones y masacres
que han hecho de nuestro país uno
de los lugares más inseguros y violen
tos del mundo...
"...Los datos oficiales nos hablan de

casi 122 mil asesinatos a manos de los
criminales durante los tres años y medio.
"¡Cuántos asesinatos en México! ha

expresado con dolor el Papa Francisco
en la Audiencia General del 22 de junio
de este año.

"¡Cuánta maldad y desorden so
cial! expresamos nosotros como obis
pos mexicanos".

¿Esto significa estar apergollados por
la oligarquía?

En las palabras presidenciales se ad
vierte la truculencia: poner como ejem
plo al Papa, como si hubiera una diferen
cia conceptual y conductual entre Roma
y el episcopado.
"...no siguen dice AM el ejemplo

del Papa Francisco".
¿Cuál ejemplo deben seguir los jesuí

tas de ese jesuíta? Ni él sabe»
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Llegó para formar parte de la Comisión
Especial para la construcción legislativa
en materia de gobiernos de coalición
rumbo a las elecciones del 2024, donde
se elegirá nuevo Presidente de México.
Suena muy complejo, sin embargo, nos
cuentan que se deja en claro que los go
biernos de coalición están dando mucha

batalla y será la figura que domine en el
futuro, incluso en el caso de que la opo
sición unida gane dichos comicios. Sin
duda un espaldarazo para Marko Cortés
en el albiazul

***

Cuando las obras del Tren Maya co
menzaron se sabía que se necesitaría
material para abastecerlo. De acuerdo
con medios locales de Quintana Roo,
ambientalistas denunciaron ante la

Profepa la extracción de material pé
treo, ahora no en Calica, propiedad de
Vulcan Materials, que tanto le gusta de
nostar al presidente López Obrador,
sino en la zona selvática de Chemuyil,
ubicada 17 kilómetros al norte de Tulum

y aproximadamente 45 kilómetros al
sur de Playa del Carmen, área donde es
tán suspendidas las actividades relacio
nadas con el Tren Maya.

***

La denuncia es sobre la extracción de

material pétreo con explosivos en zonas

cercanas a la captación de agua potable
de Chemuyil y donde está una red de
ríos subterráneos de la región. De acuer
do con la Secretaría de Ecología y Medio
Ambiente, de María Luisa Albores, hay
un permiso 0049/2018, a favor de Cefe
rino Kinil Arceo y Rosalinda Kumul Al
bomoz, promoventes del proyecto
"Banco de Material Pétreo". ¿Por qué el
gobierno no habla de estos permisos y
permite estas extracciones espontáneas
y en cambio ha puesto contra la pared a
Calica desde el 6 de mayo?

***

Dicen los que saben que el gobierno que
encabeza en Baja California Sur, Víctor
Manuel Castro Cosío, asegura que no
hubo recurso privado en su campaña.
Pero circulan depósitos de cuentas

bancarias a empresas donde el hoy
subsecretario de Economía, Alonso
Gutiérrez Martínez, tiene mucho qué
explicar al INE.

Por ejemplo, el 30 de septiembre del
2021 el "operador financiero" del actual
gobernador recibió tres depósitos por
475 mil; 35 mil y 290 mil pesos por
parte de uno de los presuntos padrinos
de la campaña. Tales depósitos se hi
cieron a nombre de empresas como
Grupo HBL Publicistas, Recuhem y AS
PRA Media Digital. La idea, nos cuen
tan, era que los recursos se triangula
ran para que los gastos de campaña se
diluyeran en empresas supuestamente
no vinculadas al partido.

Conocido por ser dicharachero y con
gracia para contar sus chistes, GUSTAVO
MADERO MUÑOZ es uno de los políticos
más populares del PAN. En su trayectoria
ha sido dos veces senador por
Chihuahua, donde fue secretario de
Gobierno de Javier Corral, expresidente
del partido, excoordinador de la bancada
en el Senado, y exprecandidato a
gobernador. Y aunque se rumora que sus
bandazos en política dividen opiniones,
especialmente su alejamiento del
albiazul, lo cierto es que ya se comenta
que el político muestra madurez y miras
de altura al regresar a su alma mater
desde el lunes pasado.
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Los millonarios sí pueden irse
NUEVA YORK. Fue una combinación de elementos, di
ce Fernando López Muñoz cuando le preguntamos qué
es lo que le sorprende del flujo de millonarios de sus
países de origen en América Latina hacia España.

Primero, explica el Head ofCiti Prívate Bank para
América Latina de Citi, que aprovecharon muy bien la
crisis del euro en el 2012. Rememora que en ese año el
máximo responsable del Banco Central Europeo, Mario
Draghi, prácticamente apuntaló el euro, cuando el 26
de julio tomó la palabra en Londres y dijo que estaban
dispuestos a hacer lo necesario para preservar la mo
neda europea y eso sería suficiente.

"El primero que pegó el pistoletazo de salida fue Carlos
Slim, cuando compró cerca de 600 millones de dólares en
oficinas de BBVA", recuerda el responsable de cuidar las
fortunas de los más acaudalados hombres, mujeres y fa
milias que atiende el grupo financiero en el mundo.

Dice que ese primer movimiento fue clave.
"La combinación, probablemente de cierta inestabi

lidad política, o de lo que estaba por llegar, más un buen
precio de entrada, más este statement de Draghi, creó
un flujo descomunal, enorme, no solamente en Real
Estate, sino en trading companies, hay mexicanos que
tienen strategic stakeholdings en Usted companies en
España".

Lo que nos llama la atención es el asunto político.
¿Se llevan las inversiones a otros países los millonarios
que ven amenazados sus intereses en sus países a tie
rras en donde la estabilidad luce más brillosa? Abierta

mente nadie lo menciona, es una especie de tabú en
ciertas economías de América Latina, es como pecado

aceptar que se llevan sus inversiones a otros países.
Como si se pensara que es un tema de nacionalismo o
un asunto de identidad del dinero. ¿Pero acaso los eu
ros y los dólares tienen raíces que no se pueden traicio
nar? ¿Es pecado mantener la confidencialidad de las
fortunas? ¿La salida de capitales es un mito que inven
taron los neoliberales que quieren afectar a los gobier
nos de izquierda?

" La marea rosa de América Latina anotó otro triunfo

con la primera victoria electoral de un candidato de iz
quierdas en Colombia, Gustavo Petro, y se espera que
Brasil siga el movimiento en sus próximos comicios
programados para octubre", decía una nota de Reuters
liberada el 22 de junio. "Con el cambio de color, Colom
bia se une al bloque de izquierda que ya conformaban
México, Argentina, Chile y Perú. En Brasil, el gigante
económico regional, el expresidente izquierdista Luiz
Inácio Lula da Silva lidera las encuestas de opinión
frente al titular de extrema derecha, Jair Bolsonaro".

"¿Si vamos a ver colombianos?", pregunta el hom
bre que fue Global Market Manager para España, Por
tugal e Italia y las oficinas para América Latina en Eu
ropa entre 2009 y 2014. Y él mismo responde: "Ya los
hemos visto, los estamos viendo... y chilenos. Probable
mente lo más sorprendente son los chilenos. Los chile
nos han ido normalmente más a Reino Unido y a Lu
xemburgo, que a España, pero definitivamente ahí co
mo os decía antes, tenemos una posición privilegiada
para capitalizar eso, precisamente porque nuestra ban
ca de inversión en el país es número uno".
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Hipocresía progresista
Me llamó poderosamente la atención un artículo que el se
cretario de Gobierno de la Ciudad de México publicó este
lunes en el periódico El Financiero, "El PAN: la marca del
retroceso". En el texto, Martí Batres cuestiona que el PAN
"se cura en salud", tratando de enarbolar banderas progre
sistas cuando sus votaciones demuestran lo contrario. Cla

ro, lo escribe desde su perspectiva de progresismo y no des
de el cargo que ocupa.

Hasta cierto punto, si uno es pro interrupción legal del
embarazo, pro matrimonio igualitario, entre otras agendas,
a menudo se topará con pared en los dos partidos más anti
guos de México. Sin embargo, el progresismo puede signifi
car mucho más que el enfoque a derechos humanos de
cuarta y quinta generación.

Desde mi punto de vista, como promotor de una agenda
pro peatones, sufro mucho con una estructuración de las
políticas públicas cuidando siempre el espacio del automó
vil, como sucede en todo el país, sin que la Ciudad de México
sea la excepción. No puedo aceptar que un gobierno se lla
me progresista y haga un paso elevado en una zona patri
monial, o que presuma el éxito de las "fotocívicas" cuando
es evidente que ha subido la mortalidad por incidentes de
tránsito. Sin embargo, el punto no es MI progresismo versus
TU progresismo.
Cada partido tiene sus

prioridades, sus ideales, su
visión de futuro. Habrá temas

compatibles y temas incom
patibles entre ellos. También
hay temas estáticos y temas
que se modifican con el tiem
po. Tengo gran afinidad con
Acción Nacional, milité, fui
candidato en 2003, he tachado su emblema más veces que
los demás, incluido Morena. No obstante, las diferencias me

mantienen del lado ciudadano.

En cualquier caso, todos los actores somos parte de una
conversación. Esto es algo que un secretario de Gobierno
debe saber y asumir. Batres apareció en una ceremonia re
ligiosa, disfrazada de concierto, en el Palacio de Bellas Ar
tes, al lado de Naasón Joaquín. Él ha negado todo vínculo
con La Luz del Mundo y, por supuesto, que supiera los ante
cedentes pederastas del líder religioso. Le creo. No obstante,
si estaba allí no era por "progresista", sino porque le intere
saba la capacidad de influencia de una religión y su líder.
¿Quién es el que se cura en salud acusando a los otros?

A Batres le molesta que "algunas figuras del panismo
trataron de hacer muy ostensible su presencia en el Día del
Orgullo Gay". Sin embargo, si alguien hizo ostensible su
presencia llegando tarde para dar arranque al desfile fue su
propia jefa.

La postura del secretario de Gobierno muestra dos acti
tudes absolutamente opuestas a lo que uno supondría como
progreso: la posibilidad de que las posiciones políticas evo
lucionen, pero lo más grave, la apertura a la diferencia.

En el PAN de la Ciudad de México veo una muy positiva
transformación; sobre todo, veo jóvenes que están dispues
tas y dispuestos a cambiar y ampliar la conversación. No es
un tema de liderazgos encumbrados, es algo que ha per
meado en una generación y en un grupo político. Esto es
deseable en todos los partidos. Censurar los cambios de los
adversarios es contrario a la buena política y, por tanto, es lo
opuesto a lo que corresponde a un secretario de Gobierno.

La postura de
Martí Batres muestra

actitudes opuestas a
lo que uno supondría
como progreso
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Democracia o caos:

protestas en Ecuador
Las escenas del paro nacional en Ecuador infligen un recuerdo
amargo de las movilizaciones sociales ocurridas apenas en 2019. En
ese entonces, al ahora expresidente Lenin Moreno le costó el cargo su
propuesta de eliminación de subsidios a los combustibles para mitigar
el déficit fiscal del país.
La fractura política y social que

ocasionó dicho suceso hoy
parece revivir ante la escala
da de protestas violentas, en
frentamientos entre la policía
y manifestantes y un cli ma de

descontento generalizado tras dos sema
nas de movilizaciones y bloqueos enca
bezados por la Confederación de Nacio
nalidades Indígenas (CONAIE) y otros
sectores sociales.

En esta ocasión, la gota que derramó el
vaso en un contexto deteriorado de inse

guridad y crisis económica, fue el aumen
to en el costo de vida debido a la escalada

de los precios del petróleo. A pesar de que
esta condición que encuentra origen prin
cipalmente en la guerra en Ucrania ha
ocasionado graves estragos a nivel mun
dial, en el caso de América Latina ha re
percutido con una mayor vehemencia da
das las profundas desigualdades existen
tes en la región, como ha sido evidenciado
hace un mes en Perú y como comienza a
reflejarse en Argentina.

En el caso de Ecuador en donde las po
blaciones indígenas han sido histórica
mente marginadas, la presión inflaciona
ria y el alza a los precios del combustible y
los fertilizantes ha sido una combinación

letal en un contexto en donde el 39 por
ciento de la población padece de una
pobreza multidimensional.

Aunado a ello, en poco más de un año
de gobierno, el presidente Guillermo Las
so no ha propiciado una sola reforma es
tructural que atienda las principales ne
cesidades de la población. En gran medi
da, esto se debe a la pérdida del apoyo con
el que contaba en el Congreso al haber ro
to con las alianzas que lo llevaron al po
der. Adicionalmente, la respuesta a las
movilizaciones han tenido un tinte de cre

ciente autoritarismo, en donde mediante
el estado de excepción se ha recurrido a la
militarización pública y a una grave
represión policial que ha desembocado
en la muerte de cinco personas y cientos
de heridos.

Si bien los motivos detrás de esta co
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nalidades Indígenas (CONAIE) y otros
sectores sociales.

En esta ocasión, la gota que derramó el
vaso en un contexto deteriorado de inse
guridad y crisis económica, fue el aumen
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da, esto se debe a la pérdida del apoyo con
el que contaba en el Congreso al haber ro
to con las alianzas que lo llevaron al po
der. Adicionalmente, la respuesta a las
movilizaciones han tenido un tinte de cre
ciente autoritarismo, en donde mediante
el estado de excepción se ha recurrido a la
militarización pública y a una grave
represión policial que ha desembocado
en la muerte de cinco personas y cientos
de heridos.

Si bien los motivos detrás de esta co

yuntura son claros, cabe destacar dos
cuestiones que subyacen: el aprovecha
miento de grupos políticos cercanos al ex
presidente Rafael Correa, hoy prófugo de

la justicia por corrupción, para ganar ca
pital político y las rupturas internas del
movimiento indigenista. Esta situación ha
llevado a que el oficialismo condene las

protestas como un complot contra su go
bierno, obviando las demandas legítimas
bajo las que se erigieron.

El diálogo que mantienen en estos mo
mentos las partes se ilustra entre dos pre
misas de quienes lo encabezan: "Demo
cracia o Caos", como bandera de Lasso

ante su respuesta de mano dura, y "Co
munismo indoamericano o barbarie",
plasmado en un texto de Leónidas Iza.
Ambos supuestos suenan a un juego de
todo o nada, bajo los cuales difícilmente
se pueda forjar una solución sostenible en
el corto plazo. De ahí la importancia de

rescatar las demandas más urgentes para
frenar la violencia y las pérdidas recien
tes. Los próximos días definirán la conti
nuidad del mandatario en el Palacio de

Carondelet y, en gran medida, el futuro
político de Ecuador. Cómo se resuelva es
también un termómetro para lo que le

puede deparar al resto de América Latina.
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cracia o Caos", como bandera de Lasso
ante su respuesta de mano dura, y "Co
munismo indoamericano o barbarie",
plasmado en un texto de Leónidas Iza.
Ambos supuestos suenan a un juego de
todo o nada, bajo los cuales difícilmente
se pueda forjar una solución sostenible en
el corto plazo. De ahí la importancia de
rescatar las demandas más urgentes para
frenar la violencia y las pérdidas recien
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"Democracia o Caos, como
bandera de Lasso ante su res

puesta de mano dura, y "Comu
nismo indoamericano o barbarie",
plasmado en un texto de Leóni
das Iza. Ambos supuestos suenan
a un juego de todo o nada.

Asociada del Consejo Mexicano de Asun
tos Internacionales y especialista en

derechos humanos e igualdad de género.
Actualmente se desempeña como analista

estratégica en temas relacionados con
Latinoamérica.
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Visas temporales
en EU: apolítica
o solución?
El pasado 23 de junio el secretario de Gobernación de México,
Adán Augusto López, refirió a los medios de comunicación nacionales
que el gobierno estadounidense anunciará, durante la visita del presi
dente de México a la capital de ese país en julio de este año, un pa
quete de 300 mil visas de trabajo temporal para migrantes de México
y Centroamérica.
Según el funcionario, la mitad

de ese total sería para migran
tes mexicanos y la otra mitad
para migrantes centroameri
canos. La noticia fue muy
bien recibida por los medios

de comunicación regionales y por la so
ciedad en general, pues significa que Es
tados Unidos está mostrando sensibilidad

frente a la crisis migratoria actual que,
entre sus múltiples manifestaciones, ha
provocado que el número de solicitudes
de asilo en México haya aumentado a
números récord.

Por ejemplo, tan solo en 2021, y de
acuerdo con datos de la Oficina en Was

hington para Asuntos Latinoamericanos
(WOLA, por sus siglas en inglés), México
recibió más de BO mil solicitudes de asilo,
la tercera cifra más alta para cualquier
país del mundo (solo detrás de Estados
Unidos y Alemania).

De estas solicitudes, y de acuerdo con
WOLA, aproximadamente 90 mil se pre
sentaron en Tapachula, en la frontera
con Guatemala. "Esta cifra es más de 100

veces mayor que la recibida en 2013. Las
cifras siguen aumentando, ya que Méxi
co ha recibido más de 40 mil solicitudes

de asilo solo en los cuatro primeros me
ses de 2022", refirió la organización en
un comunicado.

Pero la crisis migratoria no sólo se ob
serva en las cifras de solicitudes de refu

gio en México. En la frontera entre México
y Estados Unidos, del lado mexicano, hay
un sinnúmero de campamentos que se ca
racterizan por su precariedad, donde se
albergan miles de migrantes procedentes
de países tan disímiles como Honduras,
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recibió más de BO mil solicitudes de asilo,
la tercera cifra más alta para cualquier
país del mundo (solo detrás de Estados
Unidos y Alemania).

De estas solicitudes, y de acuerdo con
WOLA, aproximadamente 90 mil se pre
sentaron en Tapachula, en la frontera
con Guatemala. "Esta cifra es más de 100

veces mayor que la recibida en 2013. Las
cifras siguen aumentando, ya que Méxi
co ha recibido más de 40 mil solicitudes

de asilo solo en los cuatro primeros me
ses de 2022", refirió la organización en
un comunicado.

Pero la crisis migratoria no sólo se ob
serva en las cifras de solicitudes de refu
gio en México. En la frontera entre México
y Estados Unidos, del lado mexicano, hay
un sinnúmero de campamentos que se ca
racterizan por su precariedad, donde se
albergan miles de migrantes procedentes
de países tan disímiles como Honduras,

Haití y Nicaragua, quienes están a la es
pera de una respuesta a su solicitud de
asilo en Estados Unidos. Esta espera se
explica por una política establecida du
rante el gobierno de Donald Trump (MPP
o Protocolo de Protección a Migrantes) y
que el gobierno de Joe Biden no ha podi
do cancelar debido a una orden judicial.
Y mientras tanto, más caravanas salen
de Centroamérica para llegar a Estados
Unidos, las cuales son muchas veces
desmanteladas en Guatemala o en Méxi

co, países que están jugando el papel de
controladores de los flujos migratorios
dirigidos a la Unión Americana.

Es en este contexto que el gobierno
estadounidense, supuestamente (falta
el anuncio oficial), ofrecerá visas de tra
bajo temporal para mexicanos y centroa
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Es en este contexto que el gobierno
estadounidense, supuestamente (falta
el anuncio oficial), ofrecerá visas de tra
bajo temporal para mexicanos y centroa

mericanos. Analicemos con lupa la nota.
Primero, 150 mil visas para centroame

ricanos son a todas luces insuficientes,
dada la dimensión de la crisis migratoria.
Los centroamericanos están huyendo de
sus países en grandes cantidades por los
problemas de pobreza, violencia e insegu
ridad, mientras que los haitianos salen
por la ingobemabilidad y los problemas
que dejó el terremoto de 2021. Los nicara
güenses y venezolanos huyen de regíme
nes autocráticos y autoritarios, que han
dejado a sus países sumidos en el caos. La
necesidad de visas es mucho mayor a la
oferta actual, y es muy probable que esta
propia oferta anime a más personas a mo
vilizarse con la esperanza de que el go
bierno de loe Biden abra aún más las
opciones de trabajo temporal.

El caso de las visas para mexicanos es
todavía más complejo. En Estados Unidos,
y de acuerdo con cifras del Pew Research
Center, hay IO S millones de personas in
documentadas, la mitad de las cuales son
de origen mexicano. Las visas temporales
que ofrecerá el gobierno estadounidense
son también para personas que residen en
territorio estadounidense, lo que implica
que más de cinco millones de personas
estarán interesadas en regularizar su es
tancia en la Unión Americana. Sin embar

go, las visas son para trabajo temporal, y
estas personas residen de forma perma
nente en Estados Unidos, lo que implica
que no serán atractivas para la población
indocumentada de origen mexicano.
Quienes si podrían aprovecharlas son
quienes todavía viven en México. Pero la
Oficina de Aduanas y Protección Fronte
riza (Customs and Border Protection)
anunció en marzo de 2022 que tan solo en
febrero, el número de mexicanos deteni
dos en la frontera sumó 164 mil 973 perso
nas, una cifra 7 por ciento mayor a la ob
servada en enero. También, a todas luces,
el número de visas temporales para
mexicanos es insuficiente.

Todo lo anterior sugiere que el anuncio
de las visas de trabajo temporal tiene un
fin político, tal vez relacionado con los
compromisos que se asumieron durante
la pasada Cumbre de las Américas, cele
brada en la ciudad de Los Ángeles. Es tam
bién posible que Biden quiera aumentar
su popularidad y la de su partido entre la
comunidad latina, en un año de eleccio
nes intermedias, y en un contexto en el
que el partido Republicano está subiendo
en las preferencias. En conclusión, espe
remos que el anuncio de las visas se haga
oficial y que éste sea solo el inicio de una
serie de medidas para paliar la grave crisis
migratoria que la región latinoamericana
está enfrentando.
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Todo lo anterior sugiere que el anuncio de
las visas de trabajo temporal tiene un fin po
lítico, tal vez relacionado con los compromi
sos que se asumieron durante la pasada Cum
bre de las Américas, en Los Ángeles.

mericanos. Analicemos con lupa la nota.
Primero, 150 mil visas para centroame

ricanos son a todas luces insuficientes,
dada la dimensión de la crisis migratoria.
Los centroamericanos están huyendo de
sus países en grandes cantidades por los
problemas de pobreza, violencia e insegu
ridad, mientras que los haitianos salen
por la ingobemabilidad y los problemas
que dejó el terremoto de 2021. Los nicara
güenses y venezolanos huyen de regíme
nes autocráticos y autoritarios, que han
dejado a sus países sumidos en el caos. La
necesidad de visas es mucho mayor a la
oferta actual, y es muy probable que esta
propia oferta anime a más personas a mo
vilizarse con la esperanza de que el go
bierno de loe Biden abra aún más las

opciones de trabajo temporal.
El caso de las visas para mexicanos es

todavía más complejo. En Estados Unidos,
y de acuerdo con cifras del Pew Research
Center, hay IO S millones de personas in
documentadas, la mitad de las cuales son
de origen mexicano. Las visas temporales
que ofrecerá el gobierno estadounidense
son también para personas que residen en
territorio estadounidense, lo que implica
que más de cinco millones de personas
estarán interesadas en regularizar su es
tancia en la Unión Americana. Sin embar

go, las visas son para trabajo temporal, y
estas personas residen de forma perma
nente en Estados Unidos, lo que implica
que no serán atractivas para la población
indocumentada de origen mexicano.
Quienes si podrían aprovecharlas son
quienes todavía viven en México. Pero la
Oficina de Aduanas y Protección Fronte
riza (Customs and Border Protection)
anunció en marzo de 2022 que tan solo en
febrero, el número de mexicanos deteni
dos en la frontera sumó 164 mil 973 perso
nas, una cifra 7 por ciento mayor a la ob
servada en enero. También, a todas luces,
el número de visas temporales para
mexicanos es insuficiente.

Todo lo anterior sugiere que el anuncio
de las visas de trabajo temporal tiene un
fin político, tal vez relacionado con los
compromisos que se asumieron durante
la pasada Cumbre de las Américas, cele
brada en la ciudad de Los Ángeles. Es tam
bién posible que Biden quiera aumentar
su popularidad y la de su partido entre la
comunidad latina, en un año de eleccio
nes intermedias, y en un contexto en el
que el partido Republicano está subiendo
en las preferencias. En conclusión, espe
remos que el anuncio de las visas se haga
oficial y que éste sea solo el inicio de una
serie de medidas para paliar la grave crisis
migratoria que la región latinoamericana
está enfrentando.

mericanos. Analicemos con lupa la nota.
Primero, 150 mil visas para centroame

ricanos son a todas luces insuficientes,
dada la dimensión de la crisis migratoria.
Los centroamericanos están huyendo de
sus países en grandes cantidades por los
problemas de pobreza, violencia e insegu
ridad, mientras que los haitianos salen
por la ingobemabilidad y los problemas
que dejó el terremoto de 2021. Los nicara
güenses y venezolanos huyen de regíme
nes autocráticos y autoritarios, que han
dejado a sus países sumidos en el caos. La
necesidad de visas es mucho mayor a la
oferta actual, y es muy probable que esta
propia oferta anime a más personas a mo
vilizarse con la esperanza de que el go
bierno de loe Biden abra aún más las
opciones de trabajo temporal.

El caso de las visas para mexicanos es
todavía más complejo. En Estados Unidos,
y de acuerdo con cifras del Pew Research
Center, hay IO S millones de personas in
documentadas, la mitad de las cuales son
de origen mexicano. Las visas temporales
que ofrecerá el gobierno estadounidense
son también para personas que residen en
territorio estadounidense, lo que implica
que más de cinco millones de personas
estarán interesadas en regularizar su es
tancia en la Unión Americana. Sin embar

go, las visas son para trabajo temporal, y
estas personas residen de forma perma
nente en Estados Unidos, lo que implica
que no serán atractivas para la población
indocumentada de origen mexicano.
Quienes si podrían aprovecharlas son
quienes todavía viven en México. Pero la
Oficina de Aduanas y Protección Fronte
riza (Customs and Border Protection)
anunció en marzo de 2022 que tan solo en
febrero, el número de mexicanos deteni
dos en la frontera sumó 164 mil 973 perso
nas, una cifra 7 por ciento mayor a la ob
servada en enero. También, a todas luces,
el número de visas temporales para
mexicanos es insuficiente.

Todo lo anterior sugiere que el anuncio
de las visas de trabajo temporal tiene un
fin político, tal vez relacionado con los
compromisos que se asumieron durante
la pasada Cumbre de las Américas, cele
brada en la ciudad de Los Ángeles. Es tam
bién posible que Biden quiera aumentar
su popularidad y la de su partido entre la
comunidad latina, en un año de eleccio
nes intermedias, y en un contexto en el
que el partido Republicano está subiendo
en las preferencias. En conclusión, espe
remos que el anuncio de las visas se haga
oficial y que éste sea solo el inicio de una
serie de medidas para paliar la grave crisis
migratoria que la región latinoamericana
está enfrentando.

mericanos. Analicemos con lupa la nota.
Primero, 150 mil visas para centroame

ricanos son a todas luces insuficientes,
dada la dimensión de la crisis migratoria.
Los centroamericanos están huyendo de
sus países en grandes cantidades por los
problemas de pobreza, violencia e insegu
ridad, mientras que los haitianos salen
por la ingobemabilidad y los problemas
que dejó el terremoto de 2021. Los nicara
güenses y venezolanos huyen de regíme
nes autocráticos y autoritarios, que han
dejado a sus países sumidos en el caos. La
necesidad de visas es mucho mayor a la
oferta actual, y es muy probable que esta
propia oferta anime a más personas a mo
vilizarse con la esperanza de que el go
bierno de loe Biden abra aún más las
opciones de trabajo temporal.

El caso de las visas para mexicanos es
todavía más complejo. En Estados Unidos,
y de acuerdo con cifras del Pew Research
Center, hay IO S millones de personas in
documentadas, la mitad de las cuales son
de origen mexicano. Las visas temporales
que ofrecerá el gobierno estadounidense
son también para personas que residen en
territorio estadounidense, lo que implica
que más de cinco millones de personas
estarán interesadas en regularizar su es
tancia en la Unión Americana. Sin embar

go, las visas son para trabajo temporal, y
estas personas residen de forma perma
nente en Estados Unidos, lo que implica
que no serán atractivas para la población
indocumentada de origen mexicano.
Quienes si podrían aprovecharlas son
quienes todavía viven en México. Pero la
Oficina de Aduanas y Protección Fronte
riza (Customs and Border Protection)
anunció en marzo de 2022 que tan solo en
febrero, el número de mexicanos deteni
dos en la frontera sumó 164 mil 973 perso
nas, una cifra 7 por ciento mayor a la ob
servada en enero. También, a todas luces,
el número de visas temporales para
mexicanos es insuficiente.

Todo lo anterior sugiere que el anuncio
de las visas de trabajo temporal tiene un
fin político, tal vez relacionado con los
compromisos que se asumieron durante
la pasada Cumbre de las Américas, cele
brada en la ciudad de Los Ángeles. Es tam
bién posible que Biden quiera aumentar
su popularidad y la de su partido entre la
comunidad latina, en un año de eleccio
nes intermedias, y en un contexto en el
que el partido Republicano está subiendo
en las preferencias. En conclusión, espe
remos que el anuncio de las visas se haga
oficial y que éste sea solo el inicio de una
serie de medidas para paliar la grave crisis
migratoria que la región latinoamericana
está enfrentando.
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> Nos llegó información de
parte de Ernesto O'Farrill.
presidente de Grupo Bur
samétrica, quien se des
linda de Roberto Guzmán

García y su abogado Rober
to Olea. Aclara que nin
guno tiene que ver con su
empresa, aunque ellos se
presentan así ante autori
dades hacendarías. Afirmó

que avanzan denuncias
contra ambos en la FGR,
el SAT, la CNBV, la UIF y la
Procuraduría Fiscal, por
delincuencia organizada,
lavado de dinero, defrau
dación fiscal, delitos finan
cieros y administración
fraudulenta.

MÁRCELO
EBRARD

>EI tema migratorio ocupará gran
parte de la conversación entre los
presidentes de México y EU, An
drés Manuel López Obrador y
Joe Biden, el 12 de julio, en Was
hington D.C. La tragedia de Texas,
que cobró 51 víctimas mortales,
volvió a poner el tema en la agenda
armada por el canciller Marcelo
Ebrard, junto con el secretario de
Estado, Antony Blinken.

SANTIAGO
NIETO

y Se incorporó el despacho de San
tiago Meto al equipo de transi
ción del gobernador electo de Ta
maulipas, Américo Villarreal.
El ex titular de la UIF asesorará en

materia judicial y administrativa,
además de que dará seguimiento a
acciones de la bancada del PAN en

el Congreso estatal, por presuntas
ilegalidades que serían corregidas
con la nueva administración.
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GABRIEL
GARCÍA

SEGUNDO
RETORNO

> Regresó Gabriel
García a su escaño
en el Senado de la

República, por se
gunda ocasión. El
ex coordinador de

programas sociales
del gobierno federal
y ahora también ex
titular del proyec
to Agua Saluda
ble para La Laguna
envió un oficio a

la presidenta de la
Cámara Alta, Olga
Sánchez Corde

ro, notificando su
reincorporación al
parlamento a par
tir del pasado 8 de
junio.

LILIA MONICA
LÓPEZ BENÍTEZ

RECEPCION
t

> Asumió Lilia Mé

nica López Be
nítez el cargo de
consejera de la Ju
dicatura Federal,
que ocupará hasta
2027. Para recibir

la, la Suprema Cor
te, encabezada por
Arturo Zaldívar,
realizó una sesión

solemne, y ahí ella
adelantó que im
pulsará y apoyará
acciones para que
ios impartidores de
justicia se compro
metan a favor de la

niñez, diversidad
sexual, migrantes y
pueblos originarios.
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Seguro que, de pronto, la estrategia de abrazos va
a cuajar, y de un día para el otro vamos a ver filas
de delincuentes que deponen las amias

=1 ay grandes noticias para todes:vienen los
dos mejores años del sexenio. Lo dijo hace
un par de días el propio Presidente, con esa
sonrisa satisfecha,y, supongo, les invadió,
lectoras, lectores, la misma sensación de

=1 optimismo que a mí. No: de felicidad. Per
dón: felicidad, felicidad, felicidad.

¿A qué se refiere el Presidente? A todos los aspectos
de la vida pública, sin duda. Por ejemplo, a la seguridad, para
empezar por lo más urgente. ¿Que los 120 mil muertos no hay
manera de borrarlos? Bueno, es cierto. Ahí queda el récord
histórico de asesinatos.

Pero seguro que, de pronto, la estrategia de abrazos va a
cuajar, y de un día para el otro con cuatro años de retraso
respecto a la fecha prometida, que era al día siguiente de
su toma c!e posesión, pero no seamos quisquillosos va
mos a ver filas de delincuentes que deponen las armas, y
cómo terminan, aparte de las masacres, la extorsión, el se
cuestro y el control del mercado legal de productos básicos
por las mafias.
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En Chilpancingo volverán a comer pollo, sí. Sobra decirlo: las
  mujeres van a poder caminar solas

y tranquilas por las calles, porque se
acabarán los feminicicüos, y los pe
riodistas podrán desempeñarse sin
riesgo c!e ser asesinados. 0 no, pero
sólo por el hecho ele que no habrá
noticias. Es lo que pasa con el reino
de Dios en la tierra. Pregúntenle sino
aSolalincle.

Algo parecido sucederá con la
salud pública. ¡Bum! De golpe, nivel danés o noruego.Tampoco
van a desaparecer los 750 mil muertos por el COVID19, ni
los niños que murieron por falta de quimios, es verdad, pero
al menos tendremos clínicas perfectamente abastecidas,
medicamentos pa' tirarpa'rriba, vacunas de las que sí había
cuando el neoliberalismoy ya no hay,y médicos bien pagados
Mejor aun: es probable que no tengamos siquiera que apelar
a la mano de obra esclava que provee el régimen cubano a
cambio de millones de dólares.

¿Pemex? Ganancias sin límite, para financiar la utopía. El
cuerno de la abundancia con que sueña nuestro líder. A la CFE
se le van a acabar la quema ele pastizales,y no habrá casa sin
foco prendido. ¡Sonríe, Yucatán!

Luego, los dineros. Por fin, la economía va a crecer al 6
por ciento. Van a volver todas las inversiones que se fueron
y muchas más.

Incluso, reabrirán los cientos de miles de empresas que
desaparecieron con ¡a pandemia. Cero inflación.

Desde luego, novan a ser sólo los dos mejores años para
México. Nuestro Presidente será reconocido porfin, más allá
del cinturón bolivariano, como un gran líder. La ONU le va a
hacer casoy sacará a 800 millones de personas c!e la pobreza
Pobreza, ¡fuchi caca!

Lo más importante, sin embargo, es el béisbol. Porfin, el
sueñoc!eAnc!rés:poclrác!eclicarsustarc!esalfilc!eoy macaneo
sin que sea un insulto para nadie.

Sigan al doctor Patán para más baños de optimismo.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULIOPATAN09
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• Todo apunta a que
el icono mexicano de!

Barcelona, Rafa Márquez,
será el nuevo entrenador

del Barcelona Atlétic, filial
del cuadro culé; ahí ganó
la Liga, dos Champions y
una Copa del Rey.

* Donald Trump intentó
ponerse al volante de una
limusina presidencial para
sumarse a sus partidarios
que marchaban al Con
greso, el día del ataque
al Capitolio, en enero de
2021.

• Ghislaine Maxwell fue

sentenciada a 20 años de

prisión por cinco cargos
penales, incluido el tráfico
sexual, por reclutar y
preparar a cuatro niñas
para que Jeffrey Epstein
abusara de ellas.
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En el estado de Texas hay una recompensa de
hasta 10 mil dólares a cualquiera que ayude a la
persecución judicial de quien desee abortar

n su obsesión porel control, la derecha de
EU parece dispuesta a convertirse en una
nueva versión de Estado totalitario.

El punto de partida en este caso sería la
decisión de la Suprema Corte de revocar
el fallo que dio paso a la libertad de aborto.

La preocupación actual es que algunos
de los estados cloncleya se prohibió esa práctica, las autoridades
decidan emprender investigaciones criminales para castigar
a quienes busquen cómo y dónde obtener el procedimiento.

Esto, potencialmente, incluye desplazamientos a sitios
donde sí está autorizado.

La herramienta que lo permitiría sería la información re
colectada por las grandes empresas tecnológicas, desde las
telefónicas hasta las buscadoras, que retienen datos sobre
los números a donde se llamó y las compras por internet, y
pueden ser compeliclas a colaborar con la Policía.
Ciertamente no es algo nuevo. Esa herramienta ya se

usa en indagaciones criminales, sin embargo, ahora sería
en detrimento de las decisiones respecto al propio cuerpo.

Pero la implicación también es que una vez en posesión de
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  los datos de un individuo que buscó
información o hizo contactos alrede

dor de aborto, la Policía puede tener
nombres y números que compro
metan a organizaciones completas.

Así, se cree que en los hasta 26
estados donde se penaliza o busca
castigar la interrupción del emba
razo, cualquier mujer que sufra por
ejemplo, un aborto espontáneo pue

de verse en el centro de un caso criminal.

¿Hasta dónde puede llegar esa ofensiva? Algunos creen
que un paso siguiente sería el control de las pildoras anticon
ceptivas, o limitaciones para que una mujer embarazada viaje
a estados donde se permita el abortoy hasta la prohibición del
matrimonio entre personas del mismo sexo o la eliminación
de algunos derechos a la comunidad LGBTQ.

No obstante, el mayor punto de preocupación está en los
posibles precedentes.

Si esto se parece a las acusaciones que se lanzan contra
las acciones de la República Popular China es una mera coin
cidencia, por supuesto.

0 lo que sería prácticamente el establecimiento de una
especie de inquisición o Policía religiosa, al estilo de los estados
o movimientos musulmanes más tradicionalistas.

En Texas, uno de los estados más conservadores, hay una
recompensa de hasta 10 mil dólares a cualquiera que ayude
a la persecución judicial de quienes deseen abortar, desde la
mujer en el centro hasta el taxista que la haya transportado.

En otras palabras, una red de espionaje ciudadano.
La derecha estadounidense se ha quejado por años sobre

la "corrección política" y demandas, a veces tan absurdas
como exageradas, en el uso de lenguaje o presión social,
sobre tocio, en lo referente a raza y libertad sexual.

Ahora que tiene la oportunidad, sin embargo, busca imponer
por ley conductas y códigos morales a su gusto.

Como el Talibán.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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¦ Asoma Ana Lilia Herrera, en el Edomex
¦ Fábrica de amoniaco, amenaza ecológica
• Conflicto a la vista: NLTamaulipas

ICEN del PRI es el principal obstáculo para
la alianza opositora en Coahuilayel Estado
de México. La dinastía Moreira en Coahuila,
con Humberto y Rubén, se mantuvo con
Miguel Riquelme. Rubén, secretario ge
neral del tricolor, quiere someter a Miguel,
quien no se deja. Protege a su delfín, Manolo

Jiménez, quien haría competitiva la contienda contra la carta
de Morena, Ricardo Mejía Berdeja

EDOMEX: En la entidadque gobierna Alfredo Del Mazo, el líder
del CEN del PRI, Alejandro Moreno, A/fto, dice tener una mano
en la sucesión. Afirma que está en la misma frecuencia de Del
Mazo, pero la verdad está muy lejos. El gobernador camina con
figuras como Enrique Peña, Arturo Montiel, César Camacho,
entre otros. Ahí es donde aparece Ana Lilia Herrera, diputada
federal, quien es bien vista por los patriarcas tricolores. Ahí, en
el delirio de líderes, está el riesgo de la Alianza Opositora. Y, en
Morena, se fortalece Delfina Gómez, por razones de género.

SINALOA:Comunidadesindígenasy ambientalistas, bloquean
desde hace más de tres años la construcción de una gigantesca
planta de fertilizantes en la bahía de Ohuira, cerca del puerto de
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  Topolobampo. Ven riesgoal humedal
Ramsar, de relevancia mundial; un
santuario de tortugas, aves, peces
y camarones, en 8 islas, 3 lagunas y
manglares. La empresa suizoalemán,
Proman y s u f i I i a IGPQ, q u e I i d e ra Artu
ro Moya, noconvence de la seguridad
ambiental del proyecto.

NUEVO LEÓN: Plantea el gobierno
de Samuel García a Conagua frenar

el envío de agua de la presa El Cuchillo a la Marte R. Gómez, en
Tamaulipas. Quiere privilegiar el consumo humano. Hay un
convenio de 1996, pero la actual sequía es un problema social.

NAYARIT: "Por estrados", el fiscal Petronilo Díaz, dio por
"muerto" al exrector de la Universidad Autónoma de Nayarit,
Juan López Salazar, acusado de un desvío de 376 millones
de pesos. Reaprendieron al exlíder del sindicato Milton Ro
mero, por la va r dinero de López Salazar e incendiar archivos
para ocultar evidencias. Petronilo se va por la fácil: lo mató
judicialmente y a nadie se le puede cobrar el dinero, dejándole
un boquete al gobernador Miguel Ángel Navarro.

CHIHUAHUA: El alcalde de Coronado, Leo López, se quedó
solo, a merced de criminales. El jefe de la policía y todos sus
agentes renunciaron en masa, luego que fueron asesinadas
por bandas de delincuentes cinco personas. Cerca de ahí, dos
días antes, los dos sacerclotesjesuitas fueron ultimados en la
Sierra Tarahumara. Hasta la policía vive con miedo.

GUANAJUATO: El gobernador Diego Sinhue Rodríguez,
lanzó un ultimátum a los acelerados que buscan ¡a candidatura
del PAN a ¡a gubernatura. Son muchos destinatarios: los titu
lares de Gobierno, Libia García, y de Desarrollo Social, Jesús
Oviedo. El mensaje retumbó en el Congreso local, donde su líder
Ernesto Ayala, sacó el pañuelo blanco. Los que no se acongojan
son la alcaldesa de León, Alejandra Gutiérrez,y el de la capital
Alejandro Navarro,quienes sedesvivenporaparecerenlafoto,
pero con un pobre desarrollo administrativo. Puro grillo saltarín.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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RED BILATERAL DE
INDOCUMENTADOS

éxico y Estados Unidos tienen detenidos
a tres sospechosos de ser parte de la red

/¦ de traficantes de indocumentados que
abandonaron, en un tráiler, a más de 64
migrantes en San Antonio, Texas, de los
cuales, 51 murieron y 13 se debaten entre
la viclay la muerte con fallas neurológicas,

renales, hepáticas y hemorragias internas en cinco hospitales
de la entidad estadounidense. Dos c!e los sospechosos son de
origen mexicanoy fueron capturados en posesión de armas
de fuego en San Antonio, la misma noche del lunes, después
deque un trabajador descubriera el tráiler abandonado y dio
aviso a la policía. El otro es de origen estadounidense y está
hospitalizado en Santa Rosa Weston Hills, custodiado por
agentes de la policía de San Antonio y del gobierno federal.

La tragedia revela que la corrupción y el tráfico c!e indo
cumentados no sólo es responsabilidad del laclo mexicano
y de Centroamérica; ¡a rec! delincuencial tiene tentáculos en
EU, cuyas autoridades deberá informar cómo pasó el tráiler
cargado de migrantes ilegales las dos garitas (es la infor
  mación preliminar que se tiene] y
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que permitió la entrada a la Unión
Americana, cuáles fueron los pun
tos de entrada exactamente y, sobre
todo, reconocer que el problema es
compartido. Basta de responsabilizar
a los gobiernos de este laclo.

A pesar ele cumbres ele la región
y reuniones bilaterales, el problema
de la crisis migratoria y las causas

que lo detonan no han sido tomados con responsabilidad.
Los presidentes López Obraclory Joe Biclen no deben esperar
hasta el 12 de julio para poner el tema sobre la mesa, urge que
bilateralmente se aborde cuánto antes y que el gobierno de
EU reconsidere y cumpla con el compromiso de entregar
los cuatro mil millones de dólares en ayudas a Guatemala,
El Salvadory Honduras, para dar el primer paso al desafío de
frenarla migración ilegal, al no encontrar opciones para vivir
bien o por la grave inseguridad en sus países. La red bilateral
de indocumentados debe serafrontacla porambas partes, al
igual que el problema ele las armas. A EU ya no le conviene
seguir pateando el bote, el liderazgo no afín a los gringos que
va en ascenso en la región y el poder que le caracterizó las
últimas décadas como la nación más poderosa del mundo le
obligan a asumir sus responsabilidades cuanto antes;

• ••

UPPERCUT: Jalisco es uno ele los principales focos de
desaparición forzada en el país. De 2000 a 2022 han de

saparecido 12 mil 949 personas. Información oficial revela
que Ouadalajaray Zapopan concentran 35% de los casos,

¡sí, la metrópoli tiene un grave problemal Sin embargo,
policías de Ouadalajaray Zapopan en vez de garantizar la
seguridad, se dedicaron a retirar fichas de desaparecidos,
cuyos familiares desesperados han pegado en paredes y
postes, para obtener pistas que ayuden a dar con su para
dero. "Quitarlas, no es grave", dijo el gobernadorde Jalisca,

Enrique Alfaro, justificando así su fracasa

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / OALEXSANCHEZMX
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e los muchos rostros que tiene el drama
migrante, el c!e un tráiler con docenas de
cuerpos abandonado en una carretera en
la proximidad de San Antonio, Texas, quizá
sea el más doloroso: personas viajando
hacinadas, en un camión, en la caja de un
tráiler, para buscarse una vida que su país

de origen les ha negado; para intentar sobrevivir.
Las escenas son de horror, la realidad también: 50 hombres

y mujeres, muertos en condiciones inhumanas, huyendo de
la pobreza, marginación y violencia. Si esa tragedia no cimbra,
¿qué podrá hacerlo? Si la muerte de 50 personas no obliga a la
reflexión, ¿qué lo hará? ¿Qué se necesita para que los gobiernos
de la región tracen políticas profundas que resuelvan la crisis
migratoria, que alcanza dimensiones ele drama humanitario?

• ••

Las cifras en todos los frentes de la tragedia son de alarma.
Por ejemplo, los casi dos millones de personas que fueron
detenidas en su intento por cruzar a EU. importa el dato, pero
más los porqués y los cómos. E importa lo que hay detrás.

Como estrategia para aumentar las posibilidades de cruzar,
  miles de migrantes contratan guías

Fecha: 29/06/2022

Página: 10

Area cm2: 295

1 / 2

Columnas Políticas

Manuel López San Martín

Costo: 16,027

Página 10 de 19



o coyotes que faciliten el tránsito por
territorio mexicano. En redessociales

se ofrecen servicios para cruzar de
manera "segura", atrayendo a clien
tes con videos e imágenes; vendien
do la idea de! suena americano.

Informes de la cancillería, el INMy
datos recabados por medios revelan
distintos "paquetes" con diferentes

riesgos y constantes pagos. El informe Anual c!e Resultados
de las Encuestas sobre Migración en las Fronteras c!e Méxi
co 2019 estima que el porcentaje de centroamericanos que
contrataron servicios c!e un coyote fue: 63.9 por ciento de
Guatemala, 48.5 por ciento c!e El Salvador y 17.6 por ciento
de Honduras.

El pago va de nueve mil hasta 14 mil dólares. En muchos
casos, este monto cubre el "derecho de paso" que se reali
za tanto a organizaciones criminales como a autoridades
mexicanas, en forma de soborno. Testimonios recopilados
indican que son aproximadamente mil 500 pesos lo que se
paga a las autoridades mexicanas en cada retén de tránsito y
se estima que durante el trayecto son entre cincoy 11 retenes.

Migrantes relatan que, cuando las autoridades de migración
los detienen, les piden el papel verde, es decir dólares, para
seguir su camino; de lo contrario los llevan a las estaciones
migratorias. Asimismo, se les ofrece servicios para acelerar
los trámites de asilo en EU.

El Departamento de Seguridad estadounidense estima
que, gracias al coyotaje, los criminales obtienen ingresos por
unos 2.3 billones de dólares anuales.

La crisis migratoria requiere soluciones regionales: México,
EU, y claro, naciones centroamericanas. Nuestro país ha sido
el que más énfasis ha puesto en ello, ayer el presidente López
Obrador insistió en ira ¡as causas. Pocos abandonan familia,
orígenes y tradiciones por gusto. Lo hacen por superviven
cia. Por eso hay que ir a la raíz, generar prosperidad en cada
nación, sí, pero también alinear la legislación. De otra forma,
habrá que acostumbrarnos a las olas migrantes, y, por des
gracia, a las tragedias —de un ladoy otro de la frontera— que
arrebaten la vida a quienes, desesperados, van en busca del
sueño americano.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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Hace un balance de su gestión y advierte
que no hay razones para adelantar su
salida de la presidencia del PRI

=' lejanclro Moreno se mantiene firme y da
A por sentado que concluirá su gestión al

frente del PRI en agosto de 2023. Y lo dice
con tocias sus letras, pero sobre todo con
los números en la mano, que no se dejará

= presionar ni por el gobierno, ni por perso
najes del tricolor que deben más ele lo que

piden, como Miguel Ángel Osorio Chong.
Tiene sus datos. En ellos se respalda para responder a sus

malquerientes, en la 4Ty en el partidazo.
Para abrir boca muestra una gráfica en la que se lee que de

2018 a 2021, el tricolor creció electoralmente, al pasar de 16.1%
de la votación a 17.8%, mientras que Morena cayó de 37.3% a
34%. No sólo eso, a quienes lo cuestionan por dejar mal parado
al PRI tras las elecciones del 6 de junio, como Claudia Ruiz,
les pide que sean objetivos. Cita como ejemplo el crecimiento
que tuvieron de 2018 a 2021: en el número de clip Litados fede
rales pasaron de tener una bancada de 45 a 70 legisladores.
Y señala directamente a la senadora Ruiz, a quien acusa de
formar parte de la estructura del partido que perdió la mayoría
en San Lázaroy la mismísima Presidencia,en 2018. Peroeso
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no es tocio, también tiene para ciar y
repartir al gobierno en turno, sobre
todo en materia de seguridad. Men
ciona los homicidios clolososy refiere
que en los primeros 43 meses de la
gestión de López Obrador superó con
creces a la de Enrique Peña, con 124
mil 245 homicidios, contra 88 mil 394
registrados en el mismo periodo del
último presidente priista. En materia

económica también tiene sus números. Mientras que con
AMLO hemos crecido 0.35%, en el sexenio de Peña obtuvimos
un 2.23%. Con estas cifras, Alito se defiende y atribuye los
ataques internos en su contra aun solo momento: a la derrota
del 6 de junio. Y dice que eso es lo que no permite ver a sus
detractores del PRI los avances en su gestión, mientras que la
4T se empeña en atacar para minarla alianza con PAN y PRD,
porque saben que son un peligro para Morena.

• ••

RUTA 2023. Aunque el mejor posicionaclo en las encuestas
es Horacio Duarte, en la 4Tclan por hecho que Delfina Gómez
será la cancliclata al gobierno del Eclomex,en 2023.

Lo que más llama la atención del "declazo" presidencial es
que no dejaron a los integrantes del Grupo Texcoco [Higinio
Martínez, Horacio Duarte y Delfina Gómez) que se pusieran
de acuerdo entre ellos y todo parece indicar que enviarán a
perder a la maestra. Por aquello de la paridad de género, en
Morena hacen todo para imponer a la titular de la SEP, quien
podría enfrentara otra mujer (Alejandra del Moral o Ana Lilia
Herrera) como abanderada de ¡a Alianza Va por México.

Y con esa decisión, también por paridad de género, Ricar
do Mejía, subsecretario de Seguridad federal, va que vuela
por la nominación de Morena en Coahuila para hacerfrente
a Manolo Jiménez, el favorito de la alianza PRI, PAN y PRD.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "Una espina de
experiencia vale más que un bosque de advertencia."

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Mujeres y hombres que guardón todo su
patrimonio en una bolsa de plástico, no sólo caen
en las manos de la delincuencia que los trafica

I lunes fue abandonado un tráiler en San

Antonio, Texas en donde encontraron al
menos 50 cadáveres de personas que falleE cieron por asfixia, entre ellos, 22 mexicanos.
Algunos sobrevivientes, varios menores
de edad, fueron trasladados a diversos
hospitales poremergencias relacionadas

con altas temperaturas, en donde en los últimos días se han
registrado hasta 40 grados. Tres personas han sido arrestadas,
pero su conexión con el incidente aún no es claro.

Millones de personas se enfrentan a las peores adversida
des en la búsqueda de una mejor vida. Mujeres y hombres que
guardan todo su patrimonio en una bolsa de plástico, no sólo
caen en las manos de la delincuencia que los trafica, también
son víctimas de la ineptitud y corrupción de las autoridades
migratorias de ambos lados de la frontera. La responsabilidad
es compartida tanto por Estados Unidos como por México. La
corrupción favorece el tráfico de personas en ambos territorios.

Una de ¡as razones por las que Dónale! Trump logró la pre
sidencia fue gracias a sus constantes promesas por frenar
la migración de la frontera sur. Sostuvo que los mexicanos
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eran asesinos, laclronesy violadores,
y prometió construir un muro que
dividiera la frontera entre nuestros

dos países. El discurso como candi
dato presidencial y posteriormente
como Presidente nunca cambió, por
el contrario, cada vez fue más racista
y xenofóbico.

Una vez en la presidencia, amena
zó al gobierno del presidente López

Obradorcon imponerarancelessi nofrenaba la migración en
la frontera con Guatemala y Belice, para impedir la entrada de
millones de centroamericanos que atraviesan nuestro país
para llegar a Estados Unidos. El gobierno de México envió
a la Guardia Nacional provocando un fracaso humanitario.

Desde que el presidente Joe Biden asumió la presidencia,
una de sus primeras acciones fue detener dicho programa. En
consecuencia, los cruces fronterizos volvieron a dispararse. Un
juez federal en Texas demandó su restablecimiento,y acusó
al Presidente de no considerar los beneficios del programa
frente a una ola sin precedentes de migración irregular.

Así fue como México se convirtió en un tercer país seguro
defacto, todos aquéllos que cruzan la frontera y son deten idos
por las autoridades migratorias estadounidenses son depor
tados a nuestro territorio. Todos aquéllos que solicitan asilo
al vecino del norte deben esperar uno o dos años en nuestro
país para tener una respuesta.

Muy lejos de detener la migración, el gobierno de México
debería asumirla responsabilidad que contrajo al permitir que
los migrantes se queden en nuestro territorio, y emprender
programasy políticas públicas para integrarlos a la economía
de nuestro país.

Tan sólo ayer, entre mi! 500 y dos mil migrantes, la ma
yoría venezolanos, buscan atravesar el territorio mexicano
en la conformación de una nueva caravana, en la búsqueda
de llegar a la frontera norte y solicitar asilo al gobierno de
Estados Unidos.

JORCINACAX@CMAIL.COM / @JORGINA_GAXIOLA
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NTES

1 Para ocurrencias, las deAlito. Al presidente nació
• nal del PR1. Alejandro Moreno, se le ocurrió propo

ner cambios en la Ley de Armas ele Kuego y Explosivos
para permitir que los ciudadanos se armen para deten
derse de los delincuentes. Como si no tuviéramos su
ficiente COn los Ciertos de muertos por día. También
quiere que los militares puedan portar sus armas sin es
tarde servicio para que no queden indefensos. No, señor
Moreno, lo que debe imperar es la aplicación de la justi
cia. México no puede ni debe emulara Estados Unidos.
La Segunda Enmienda de la Constitución estaduniden
se otorga el derecho a comprar y tener armas, pero ya
sabemos los resultados. Mejor ocúpese del desastre que
tiene en su partido.

2 Mejor solos que mal acompañados Claro men
•saje le envió Dante Delgado a la alianza PRI, PAN.

PRD '"Lo tenemos que decir con todas sus palabras fren
te a quienes imploran que Movimiento Ciudadano se
sume a un proyecto fracasado, nosotros desde Guada
ñara advertirnos que no vamos a dar un paso frente a la
tragedia que han construido de un barco que vaapique.
que no inviten a MC a subirse al Titanic eso no lo vamos
a permitir", dijo. Y tiene razón, los partidos de la alian
za necesitan fortalecerse antes de invitar a otros a inte

grarse El PRI se hunde con la soberbia de Moreno y en
el PAN. Marko Cortés de to que menos sabe es de auto
crítica, así piensan que van bien. Si quieren contender, a
robustecerse. ¿Podrán?

3 Fuera de control Los coordinadores de Va porMe
¦xico, PAN, PRI y PRD, en la Cámara de Diputados,

lamentaron la muerte de Eos 51 migrantes dentro de un
tráiler en San Antonio. Texas, por lo que urgieron a las
autoridades a trabajar en ese tema. El líder de los dipu
tados federales del PAN. lorge Romero, lamentó el de
ceso de los viajantes y convocó a considerar el asunto
de la migración. "Es un tema en el que debemos traba

jar con todo nuestro esfuerzo", señaló. El coordinador de
los diputados del PRI, Rubén Moreira, llamó al Servicio
Exterior Mexicano a atender a los connacionales hospi
talizados y asistir a las familias. No deben hacer politi
quería de la fatalidad,
4 Botón de alerta. Las historias macabras de mi

grantes muertos en la frontera norte de México no
suceden por el neoliberalismo. sino por una realidad
que, justamente, la Cuarta Transformación está tratan
do de corregir, "Sostuve comunicación con el secretario
Alejandro Mayorkas sobre la tragedia en San Antonio.
Trabajaremos juntos, México y EIJ, para ubicar y sancio
nar a los responsables de la tragedia. Equipos ya entran
en comunicación para ello", expresó el canciller Marcelo
Ebrard El tráfico de personas es condenable, un lucro
que no debe permitirse. Desgracias como la ocurrida
agravan la necesidad de acuerdos y acciones bilaterales
que pongan Tin a este flagelo. Requieren de voluntad po
lítica a toda prueba. ¿Quién levanta la mano?

5 Que aprendan la lección. Por segundo año con
secutivo, la Secretaría de Educación Pública (SEP),

que lleva Delfína Gómez, ordenó a los profesores de
primaria y secundaria no emitir calificaciones reproba
torias para los alumnos. "En todos los casos en que se
asiente una calificación numérica en la boleta de eva
luacion de las y los estudiantes de educación primaria y
secundaría, la calificación que deberá registrarse no po
drá ser inferior a 6", indican las disposiciones que emi
tió la SEP en el Acuerdo 11/06/22 por el que se regulan
las acciones especificas y extraordinarias para la con
clusión del ciclo escolar 20212022 y el inicio del ciclo
escolar 2022 2023. con el propósito de favorecer la re
inserción escolar, el trayecto educativo y la permanen
cia de estudiantes en el Sistema Educativo Nacional. ¿Y
el regaño de mamá qué?
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Sin

maquillaje
"NUEVAS" RUINAS

Alfredo La Morrt III

Sr. La Moni, ¿cúmo es posible que después de tantos cirios
ríe exploración aiín se están descubriendo nuevas rtj i nos,
como la reciente Engel Amazonas, cómo le hacen?

R. Don Esteban, encaramados en un helicóptero a unos
300 metros pies de altura, los científicos utilizaron tecno
logia de teledetección basada en la luz dictar) para defores
tar digltalmente ei dosel e identificar las antiguas ruinas de
un vasto asentamiento urbano alrededor de Llanos de Mo
jos en la Amazonia boliviana que fue abandonado hace unos
600 años.

Las nuevas imágenes revelan, en detalle, un bastión
de la socialmente compleja Cultura Casarabe (5001400 E.C.)
con centros urbanos que cuentan con plataforma monumental
y arquitectura piramidal.
las calzadas elevadas conectaban una constelación de asenta
mientos similares a los suburbanos, que se extendían durante
millas a través de un paisaje que estaba moldeado por un sis
tema masivo de control y distribución de agua con embalses
y canales
El sitio, descrito esta semana en Nature, es el descubrimiento
más llamativo que sugiere que el "desenfermo" de la selva tro
pical del Amazonas estaba realmente densamente poblado, y

en lugares bastante urbanizados, durante muchos siglos antes
de que comenzara la historia registrada de la región.
KOSHER

Sí deseo incorporarme a una dieta kosher pura. ¿cómo sé cuá
les alimentos están bien registrados y autorizados?

R. Busque aquellos que tengan la estrella y logo de certificado
Maguen David, que incluye la garantía de la supervisión kos
her, que es una auditoria que se realiza en la planta productora
por ei supervisor de la certificadora kosher para garantizar que
ciertas líneas de producción cumplan con normas y especi
ficaciones de calidad requeridas: revisión de materia prima,
revisión de equipos, comprobar que no haya contaminación
cruzada de un producto no kosher.
Es notable mencionar que muchos que no profesan la religión,
con gusto buscan y consumen productos kosher que llevan
esta garantía.
LA INFLACIÓN

Don Alfredo, ¿cómo ve la inflación aquí en México y cómo se
compara con otros países?
R. Maestro, aquí le comparto estos datos:
México tendrá entre 5.1 a 7,4% de inflación.

Estados Unidos, entre 7.5 y 10 por ciento.
Turquía, arriba del 50 por ciento.
Brasil, más del doble nuestro: 15 por ciento.
Colombia, entre 7.5 y .10 por ciento,
España, igual, entre 7.5 y 10% de inflación.
En este ambiente inflacionario esto se traduce en aumento
general de los precios que, con el tiempo, reduce el poder
adquisitivo de los consumidores, yaque una cantidad fija de
dinero permitirá un consumo cada vez menor.
Los consumidores pierden poder adquisitivo, ya sea que la in
flación sea del 2% o del 4%, simplemente lo pierden el doble
de rápido a un ritmo más alto,
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Capital
político
Cierra la 4T
segunda línea del Metro
Adrián Rueda

La jefa de Gobierno de ¡a CDMX anunció ayer el cierre de
la Línea 1 del Metro, a fin de rehabilitarla en su totalidad
y garantizar la seguridad de los usuarios, pues dijo que
desde hace 10 años le urgía una cirugía mayor que no se
le ha hecho.
Quizá se le cfiispoífó, pero lo cierto es que Claudia

Sheinbaum acepto sin querer que tampoco su adminis
tración ha atendido el tema, a pesar de la gravedad.

Si la funcionaría trató de no molestara Marcelo Ebrard.
y a la vez darle un llegue a Miguel Ángel Mancera al ase
gurar que hay urgencia desde hace 10 años, con esa de
claración se dio un tiro en el pie, pues ella llegó hace tres
y tampoco le ha hecho nada
La cuestión es que ios trabajos mantendrán cerrada

por más de un año la línea del Metro que más pasajeros
transporta, afectando a millones de personas que depen
den de ese transporte.

Qué bueno que se rehabilite para que no vaya a pasar
otra tragedia como la de la Línea \'¿, pero lo cierto es que
la actual administración tendrá que cargar con el estigma
de haber cerrado dos líneas del Metro al mismo tiempo,
lo cual la marcará para siempre,

Si bien es cierto que Sheinbaum dio su palabra de que
en un año reabrirá una Linea i

totalmente renovada, queda la
duda entre los capitalinos, pues
lo mismo pasó con la Linea 12 y
aún no se ve para cuándo.
Los malpensados dicen que

la 4T utilizará el viejo truco de
generar caos y desesperación, y
al final resolver el problema para
devolverle la alegría a los eluda ¦
danos... sobre todo cerca de las
elecciones,

A todo esto habrá que recor

dar que tan sólo el costo inicial de los trenes, que cons
truirá la empresa china MexiRRC, SA de CV, será de 16 mil
823 millones de pesos, según el contrato SCT195.2020,
firmado el 18 de diciembre de 2020 por la exdirectora.
Florencia Serranía

El contrato para la Modernización Integral de Trenes,
Sistema de Control y Vías de la Linea 1 tendrá vencimiento
hasta el 31 de diciembre de 2039. lo que dejará endeudada
a la CDMX por 17 años, pagando, al final, alrededor de 40
mil millones a los chinos,

Fsa cantidad significa alrededor de la quinta parte del
presupuesto anual de toda la ciudad, y los próximos tres
gobiernos que lleguen tendrán que seguir pagando la deu
da, avalada por la Secretaría de Finanzas y el primer Con
greso local, entonces dominado por Morena y sus aliados.

Se estipula un pago multianual hasta saldar la deuda,
pero, de hecho, los empresarios asiáticos ya reciben depó
sitos los primeros cinco días de cada mes, y no hay manera
de cancelar el larguísimo contrato ni aunque se cambiaran
las leyes locales

Como garantía de pago, el gobierno capitalino puso los
ingresos totales del Metro, así como las participaciones
presentes y futuras de la CDMX, correspondientes al Fondo
General de Participaciones.
El documento de 84 páginas quedó perfectamen

te blindado, con sanciones importantes en caso de
incumplimiento.

Fue la última jugada de Florencia antes de irse.

O
CENTAVITOS

Tras haber superado hace algunas semanas una infección
por covid 19, Alfredo Hernández Raígosa sucumbió ante
ias graves secuelas de esa enfermedad y murió la tarde
de ayer
Conocido entre los amigos como £7 Camarón.

Hernández Raígosa fue un destacado luchador social, y en
su trayectoria ocupó diversos cargos partidistas, legislativos
y en la administración pública local. Su amor por la Ciudad
de México, pero, en especial por Iztapalapa, era conocido
por todos, Descanse en paz el querido Camarón, se te va a
recordar y a extrañar.

Como garantía,
la CDMX puso
los ingresos
torales del
Metro al Fondo
General de

Participaciones.

Fecha: 29/06/2022

Página: 23

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

Adrián Rueda

Costo: 17,564

Página 4 de 12



Nudom gordiano
Yuriria Sierra
yurlrla_slerrai3yahoo.com

2024: el factor LGBTQ+
* Catorce millones de votos sor una fortuna electoral
con la que podrían, decidirse las próximas elecciones.
Quien piense que podrá competir o ganar las elecciones
presidenciales de 2024 en México, sin tener en cuenta (y
de manera muy con runden te) a la comunidad LGBTO es
tará cometiendo el más terrible de los errores de cálculo
políticoelectorales.

Y no me refiero a un tema que podría discutirse desde lo
ético, filosófico e ideológico (que bien podríamos llenar pla
nas con ello), sino de lo meramente pragmático y los datos
que arroja nuestro panorama político para la próxima elec
ción presidencial. En México, 11% de la [¡oblación se consi
dera a si mismo, ae parte de la comunidad de la diversidad
sexual Esto significa que 14 millo
nes 410 mil personas pertenecen
a la comunidad LGBTQ*.

¡Catorce millones y medio de
votantes directos! (Más los varios
millones de personas que asocia
das por efecto,''cariño/respaldo a
un ser querido de la comunidad,
tomarán este tema profundamen
te en cuenta a la hora de decidir
su voto), Catorce millones y me
dio de votos que son una fortu
na electoral. Si comparamos, por
ejemplo, la diferencia con la que
ganó AMLO en 2018 en una
elección totalmente atípica, que
fue de holgados 8 millones de vo
tos y que. atni asi, quedan casi 5
millones corros frente al padrón
de la diversidad.

Según la encuesta más recien
te presentada por PlanningOuam

sexual Esto significa que 14 millo
nes 410 mil personas pertenecen
a la comunidad LGBTQ*.

¡Catorce millones y medio de
votantes directos! (Más los varios

millones de personas que asocia
das por efecto,''cariño/respaldo a
un ser querido de la comunidad,
tomarán este tema profundamen
te en cuenta a la hora de decidir

su voto), Catorce millones y me
dio de votos que son una fortu
na electoral. Si comparamos, por
ejemplo, la diferencia con la que
ganó AMLO en 2018 en una
elección totalmente atípica, que
fue de holgados 8 millones de vo
tos y que. atni asi, quedan casi 5
millones corros frente al padrón
de la diversidad.

Según la encuesta más recien
te presentada por PlanningOuam

México, si bien 49% de la población LGUTQ+ encuestadavotó
por López Obrador en 2018, hoy cuatro de cada 10 decía
ra que jamás votaría por Morena en 2024. Y de los que sí
lo harían (23%), sólo daría su voro a Claudia Sheinbaum o
Marcelo Ebrard Y aunque la oposición también está bastan
te desdibujada entre el colectivo, sólo Luis Donaldo Colosío
Riojas y Ricardo Anaya capturan algunas preferencias.

Quien no vea, no entienda y no decida hacer las ofertas
necesarias para atraer y capitalizar el músculo electoral del
arcoírls estará, Insisto, cometiendo el error más elemental
de un abe electoral.

Quien no decida
hacer las ofertas

para atraer el
electorado del
areoíris estará
cometiendo un

grave error
E^E

ES
Consulte más artículos
do Yuriria Sierra al

esceneer el código QR,
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La coach

Focus IV. El entorno

Pacta Domínguez Boullosa

• Es necesario tomar distancia, escuchar lo que sentimos y lo que cada
una de las personas que nos rodean significan realmente para nosotros.,.

Las personas cambian cuando se rían cuerna
del potencial que tienen para cambiarlas cosan,

Paulo Coelho

La. RAE define entorno como ambiente, lo que rodea; también
(...) como conjunto de puntos próximos a otro ti entorno
es la primera selección que debemos hacer conscientemente
los que decidimos reinventamos

Del entorno, lo más importante son las personas, son los
elementos esenciales para la creación del ambiente óptimo
para evolucionar. Las relaciones que mantenemos con los de
más son la clave que permite el equilibrio básico en nuestra
vida: la paz mental.

Los nuevos comienzos necesitan nuevas elecciones. Fs ne
cesarlo tomar distancia, escuchar lo que sentimos y lo que
cada una de las personas que nos rodean significan realmente
para nosotros.,, lo que nos dan y lo que nos quitan, porque ele
gir implica también una renuncia, y muchas veces debemos ser
selectivos con las personas que elegimos en nuestra vida. No
existen estudios que nos revelen el tíxíto en ninguna relación
—las personas cambiamos continuamente—, pero si existen
ciertas investigaciones que nos ofrecen una visión clara sobre
los puntos que debemos tomar en cuenta.

Coincido con los expertos en que. como base, uno mismo
debe ser el primer ejemplo de las personas que desea en su
vida. El respeto es y siempre será el pilar de cualquier relación
de la índole y naturaleza que sea. elegir a alguien en nuestra
vida implica también que sintamos el deseo de sumar a sus
intereses, de hacer su vida mejor y de saber ser y estar en los
procesos de cada uno.

En primer tugar, es la voluntad de querer, la voluntad de
comprometerse con relaciones sólidas y estables en nuestra
vida, pérsonas que sean capaces de proveernos de la mo
tivación necesaria para superar cualquier circunstancia en
nuestra vida con éxito y viceversa. Los criterios, los valores,
los principios, la esencia básica sobre la que ambas partes se

constituyen, ésa siempre debe coincidir. La complicidad, la
sana convivencia, la intimidad, la cercanía y la confidencia.
La absoluta seguridad de que podemos ser nosotros mismos
siempre y ofrecer ese mismo espacio a los demás, Créame, no
existe nada más importante que sentir que no estamos solos.
Porque es ahí", en las relaciones sanas, donde descansa nuestro
equilibrio mental, emocional y racional y. sobre todo, nuestra
felicidad, sin importar las circunstancias que estemos viviendo.

En segundo lugar, considero que la empatia es esencial, la
empatia es la participación afectiva de una persona en una
realidad ajena a ella, generalmente en los sentimientos de
otra persona, es decir, comprender la realidad propia y la de
los demás y esa empatia debe ser cognitiva —es la habilidad
para entender y comprender la perspectiva de vida de la otra
persona—; la empatia emocional —es la habilidad de sentir
lo que el otro siente v el interés empático la habilidad de
sentir lo que el otro necesita de nosotros.
Y. por último, en tercer lugar, el respeto por la esencia del

otro, la verdadera amistad, el verdadero amor, el verdadero
trabajo en equipo respeta la esencia del otro, lo que es, lo que
cree, lo que ama, lo que desea... Se trata de sumar y multiplicar,
de hacer que nuestra vida y la vida de quienes nos rodean sea
mejor, se trata de sacar lo mejor de nosotros mismos, se trata
de compartir lo simple y también lo complicado, se trata de
ser y de estar en esta vida acompañado de la gente correcta,
esa la que saca la mejor versión de nosotros mismos, la que
nos inspira, nos motiva, nos empodera, nos acompaña, nos
apoya, nos contiene... se trata de risas, de abrazos sinceros,
de palabras honestas y de actos heroicos, de historias boni
tas, de batallas conjuntas, de permanencia, de honestidad, de
fidelidad, de admiración, de cuidado, de amor incondicional,
se trata de la felicidad, del equilibrio... de la suma de! tiempo y
de las experiencias conjuntas, se trata de vivir mejor y de ser
mejor. Hoy sólo le invito a preguntarse quién merece y quién
no estar en su vida y en qué lugar, Como siempre, usted elige.

[Felices entornos, felices vidas!
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Por un derecho pétreo
Condenable por donde se le mire, resulta la decisión de
la Corte Suprema de los Esiados Unidos que permite a los
estados de la Unión Americana prohibir ¡a interrupción
del embarazo. Si el dictamen de Roe en 1973 estuvo mal
fundamentado —que lo estuvo—, no es eí asunto central a
discutir. Una Corte Suprema que no hubiese sido tan con
servadora, como la que hoy tiene Estados Unidos, nunca
litibíese dejado pasar el proyecto del juez Afilo de devolver
el tema del aborto a los representantes electos del pueblo y
dar a los estados la facultad de legislar sobre él: incluidas la
potestad de regularlo, restringirlo o prohibirlo,

La decisión de la Corte Suprema es tan brutal que dejará
a cientos de miles de mujeres sin un derecho que. aunque
todavía con muchas dificultades, podían ejercer. Peor aún,
que haya la amenaza de que derechos similares como el
acceso a los anticonceptivos o el matrimonio igualitario
también sean anulados.

Pocas veces se oye que un derecho fundamental ardua
mente ganado, sea paralizado y revertido. Es como si. de
pronto y en atención de una mayoría conservadora, en la
Corte se permitiera a cada estado legislar sobre la esclavitud
o la segregación

Dos lecciones derivo del retroceso producto de la vo
luntad de seis jueces,

La primera, que no por obvia debemos esquivarla, es el
proceso de nominación —incluidos tiempos y requisitos— y
las facultades de los jueces que tienen en sus manos entre
otras cosa; el destino de derechos fundamentales que no
deberían estar sujetos a las ideologías o inclinaciones de
quienes ocupan el puesto.

Se entiende que las normas constitucionales evolucionen
y se adecúen a una realidad cambiante, pero, al menos cier
tos derechos fundamentales deben quedar al margen de los
vaivenes en la composición del Tribunal Supremo. Lo mismo
debería operar para las legislaturas federales o estatales.

Para frenar estos retrocesos, seria recomendable instau
raren las constituciones eso que los juristas llaman cláusu
las pétreas, esto es, normas inquebrantables, normas que no
pueden cambiarse ni por ei Legislativo ni por la interpreta
ción de las cortes. Instaurar una disposición constitucional
que establezca una limitación al poder de reforma de una
constitución o ley fundamental.

Algunos países las llaman "cláusulas o garantías de la
eternidad". En esta categoría caen, en muchos países, la
forma republicana y democrática de gobierno, la división de
Poderes y los derechos y garantías individuales. El derecho
de las mujeres a decidir sobre su cuerpo debería estar, de
finitivamente, entre estos últimos, Es necesario protegernos
de los peligros del mayoritarismo.

La segunda es que, parafraseando al clásico, no me ven
gan con que una sentencia es una sentencia. Está claro que
las sentencias no lo son para siempre como lo demuestra
el caso Roe vs. Wade

México no ha caído en esa tentación. Lo digo porque que
el año pasado la Corte Suprema tuvo el acierto de declarar
por unanimidad íadescriminalización del abono. Un triunfo
para las mujeres, pero un triunfo que no podemos dar por
sentado porque el sentido de esa sentencia no es irreversible
ni hay garantía que, a futuro, pudiera haber una legislación en
contra del derccho de las mujeres a decidir sobre su cuerpo.

La sentencia de la SCJN en la que se declaró inválido el
artículo 196 del Código Penal de Coahuila, que establecía
pena de prisión a mujeres que decidieran abortar y a aque
llas personas que las ayudaran a hacerlo, fue una magnífica
decisión que llevó tiempo y años de lucha

Pero estamos a años luz de que las mujeres tengan ase
gurados sus derechos y mucho menos a que puedan ac
ceder a los medios para ejercerlos. Descriminalizado tno
necesariamente legalizado) el aborto, no hay política públi ¦
ca que oriente y ayude a las mujeres que, por 1a razón que
sea, tomen tan difícil decisión.

En los Estados Unidos se dejó pasar la oportunidad de
votar una ley federal que resguardara el derecho a inte
rrumpir el embarazo. En México también se le ha sacado
al bulto. Ni en ésta ni en pasadas administraciones se ha
querido consagrar ese derecho y la política de salud que lo
acompañe. Seguimos a expensas de tos legisladores y sus
conveniencias electorales.

Insisto, la situación es inaceptable y la solución pasa por
hacer irreversible ese derecho en lugar de sujetarlo a la de
cisión de quienes en una coyuntura específica ocupen los
puestos de la corte o en el Congreso. Lo que hace falta es
constitucionalizar el derecho y hacerlo pétreo. Sí. escrito
en piedra.
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Alito vs. Osorio
y la propuesta
de armar a ciudadanos
Es una locura lo que propone el diputado Alito Moreno, presí
deme del PRI: facilitar el acceso de armas de fuego a los ciuda
danos para proteger sus vidas, familias y patrimonio acabaña
por generar más violencia. "Se traía de que, a falta de un Estado
que cuide a los mexicanos, los delincuentes sepan que la gente
Se va a poder defender" explico Moreno.

Me atrevo a pronosticar que una medida así. lo único que
haría es agrandar la pila de cadáveres que ya tenemos. No que
remos en México una réplica de la 2a enmienda de la Consti
tución de EU. Esa que recoge el derecho de los ciudadanos a
poseer y portar armas. ¿Será que no ha visto lo que ocurre al
norte del rio Bravo con tiroteos de civiles que ocasionan masa
cres? En lo que va del año se han registrado en la Uni ón Ame
ricana 277 tiroteos masivos (más de uiqo por dial, según la BBC.

Nosotros tenemos más muertos por la feroz violencia del
crimen organizado El promedio es alrededor de 1G0 asesinatos
al día. Cifras que documentan el horror que padecemos,
"Moreno sabe que una iniciativaasf no tiene futuro Parece
más bien un distractor estilo López Obrador para desviar
la atención de loque pasa en el encogido PRI, F.I pleito que
crece en el tricolor es por los malos resultados electorales, El
tono sube entre Alito y sus detractores. Ayer llamó "penden
ciero" a su critico más abierto: Miguel Angel Osorio Chong
El senador reaccionó de inmediato. Recordó que con

Moreno en la presidencia del PR] se han perdido 19 guberna
turas Ya encarrerado. acusó al dirigente de hacer acuerdos con
el gobierno federal. "Está arrastrando al PRI a su desprestigio'.
subrayó,

Osorio anuncia que el asunto no sólo se quedará en pala
bras, l.e van a pedir al PRI que anticipe ¡a elección de una nue
va dirigencia, que entraría en funciones después de que Aliro
cumpla con el periodo para el que fue electo (hasta agosto del
23.) El objetivo es que el PAN y PRD negocien con el relevo de
la dirigencia de Alito, ia alianza para las elecciones de 2024,

Si en el partido le dicen que no lo que es más seguro,
entonces acudirá al Tribunal.

¿Hay riesgo de que Moreno se reelija en agosto del 23?  íe
preguntaron reporteros del Senado.

No hay reelección. No hay posibilidad. Desde ahora les
digo que el señor piensa alargar la dirigencia tres meses y des
pués quedarse para estar en todo el proceso electoral. No lo
vamos a permitir. Los cocotazos a Alito se completaron ayer

con el pronunciamiento, publicado en diarios locales, por rres
exgobemadores del PRI en Chihuahua. Fernando Baeza,
Patricio Martínez y losé Reyes Baeza. i e piden que se vaya.

"Su permanencia en la presidencia del partido no abona al
campo electoral, donde se siembra con credibilidad, confianza
y liderazgo con arrastre" argumentan. la dirigencia estatal
del PRI en Chihuahua salió de inmediato a deslindarse de los

exgobernadores y acerrar filas con Moreno. "Es válido no com
partir el contenido de la publicación" dice en un comunicado.

En el PRI nacional consideran que Osorio se equivocó al
emplazar publicamente a la dirigencia del partido. Argumentan
que eso rompe la confiabilidad de una interlocución privada.

"Se supone que se platica y después se acuerda lo que se
anuncia Eso permite la confiabilidad de los encuentros. Me
parece que Osorio quiere protagonizar su pape! y aparecer
como el que lo condiciona, Eso no ayuda", nos dijo una fuente
del CEN, que solicitó el anonimato.

Alito faltó a su palabra cíe reunirse con los expresidenies
del PRI, el primer martes de cada mes recordamos.

Un recordatorio del hecho es procedente, ¿pero un em
plazamiento? Se supone que en el marco de un diálogo existe
el beneficio de la duda replicó la fuente.
"Quedó confirmado^ más de la mitad de los migrantes que
murieron en el tráiler de San Antonio Texas 27 de 51 eran

mexicanos. Huían de ese "paraíso" llamado 4T, cuyo lema
principal es "primero los pobres".

Cifras de la Oficina de Aduanas y Protección de Migrantes de
Estados Unidos ¡lustran la amplitud del fenómeno de migración
de mexicanos hacia ese país, Del millón 17 mil 951 detenidos
por la Patrulla Fronteriza, de enero a mayo de 2022, 379 mil
206 son mexicanos y 210 mil Í57G centroamericanos. Un récord.
Y eso que al sur del Suchiate no están haciendo historia
*E1 Inai "regañó" a Marcelo Ebrard por dar a conocer datos
personales délos sobrevivientes mexicanos en latragediade
San Antonio. Y es que de las dos credenciales de elector difun
didas enTwitterporel canciller, una es de alguien que no iba en
el tráiler. Se trata de una mujer de Chiapas a la que le fue robada
su credencial.

"Estas son las consecuencias de divulgar información con
fidencial. aunque sea de buena fe" escribió en Twitter el co
misionado del Inai, Francisco Javier Acuña.
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Juegos de poder
Leo Zuckemiann
leoíüioplnar.conrLm3í

Empleados, no becarios
• En la caja del contenedor, diseñada para transportar mercancías,
no seres humanos, fallecieron pordeshidratación. asfixie
y sobrecalentamiento. Literalmente, una muerte infernal

La gran apuesta del gobierno de López Obrador para salir
de la pobreza son los programas sociales. Transferencias en
efectivo a ciertos grupos sociales. En lo personal, y asi lo he
dicho, me parece muy bueno el que se reparte a los adultos
mayores. De los otros pueden decirse muchas cosas, pero una
es cierta; mientras la economía no crezca y se generen buenos
empleos en el país, no se resolverá ni la pobreza ni (a seguridad
n 1 la migración de indocumentados.

©
Veamos lo ocurrido ayer en San Antonio, Texas. Dentro de un
camión se encontraron 51 cadáveres de migran
tes sin papeles, de los cuales, se ha confirmado,
27 eran mexicanos. En la caja del contenedor,
diseñada para transportar mercancías, no seres
humanos, fallecieron por deshidratatión, asfixia
y sobrecalentamiento Literalmente, una muerte
infernal.

¿Cuál fue el pecado de estos mexicanos para
terminar asi sus vidas?

Ser pobres. No tener oportunidades en la vida.
Residir en un país que no crece económicamente
sin hallar buenos empleos bien remunerados.

Ése es el fondo del asunto: la mala economía.
Por eso tantos mexicanos traían de cruzarse sin

documentos a Estados Unidos, donde, a pesar de
la gran discriminación que sufren, encuentran
mejores oportunidades. Ganan mucho mas y envían dinero a
su parentela. Algunos, incluso, se convierten en empresarios
exitosos de clase media y alia, algo que difícilmente podrían
lograren su país.

México, antes que entrara el presidente López Obrador al
poder, ahí la llevaba en generación de empleos, incluso me
¡or pagados que en el pasado, sobre todo en la frontera norte,
Esto permitió que. de acuerdo a las cifras oficiales de Estados
Unidos, bajara considerablemente el cruce de mexicanos in
documentados a ese país,

El problema es que, desde 2019. el crecimiento económico
se estancó en México y luego vino la recesión por la pandemia
de covid 19. La migración de indocumentados, que es muy
sensible a la situación económica nacional, comenzó a crecer
de nuevo.

El estancamiento ba sido la marca de este sexenio. Si bien
nos va, la economía mexicana crecerá un 2% durante todo el
período AMLO. Y nos quejábamos cuando crecíamos eso cada
ano durante el neoliberalísmo. Seis arios perdidos en materia
económica.

Naturalmente, el numero de migrantes mexicanos indo
cumentados se ha incrementado. De acuerdo a la Unidad de
Política Migratoria de la Secretaría de Gobernación, duran
te los primeros cuatro meses de este año, la repatriación de
mexicanos desde Estados Unidos aumentó un 521 por ciento
Y no es porque los estadunidenses estén efectuando más de
portaciones, sino que ha subido el número de paisanos que
cotidianamente tratan de cruzarse para encontrar las oportu
nidades que no bailaron en nuestro país.
Quiero ser muy claro: de ninguna forma estoy culpan

do al gobierno de AMLO de los homicidios del camión de
San Antonio. La responsabilidad la tienen los criminales y

sus redes de corrupción gubernamental en
ambos lados de la frontera, que los abandona
ron para que se murieran de calor. Ojalá la poli
cía los encuentre y reciban un castigo ejemplar.
Ya hay información de detenciones de presuntos
responsables.
Lo que me gustaría resaltar es la falaz idea

de que la pobreza se terminará en México y, por
ende, la migración hacia Estados Unidos, dándole
dinero a los jóvenes. Para nada. La gran mayoría
de esos muchachos están buscando el éxito en

la vida, No exagero. Están dispuestos a viajar a
la frontera norte, cruzar sin papeles a la Unión
Americana por lugares cada vez más peligrosos,
ponerse en manos de bandidos que en muchas
ocasiones los engañan, extorsionan, violan y has

ta matan Todo con tal de salir adelante en la vida. Tienen
unas ganas y empuje envidiables. Ya, allá, laboran ¡ornadas
extenuantes. Muchas veces viven hacinados. Son verdaderos
héroes que envían nada menos que 50 mil millones de dólares
al año en remesas.

Remesas que presume el presidente López Obrador como
indicador de que la economía mexicana va muy bien, Qué ver
güenza. Si los paisanos envían más dinero es porque hay más
rompiéndose el lomo en Estados Unidos, donde encontraron
esas oportunidades aquí inexistentes.

Así que no nos vengan con el cuento de que la política social
resolverá ta pobreza, la inseguridad y la migración indocumen
tada casi como por arte de magia, No. Lo que requerimos es
una economía pujante. Y en eso, como en tantas otras cosas,
este gobierno ha fracasado. Ellos claman "becarios, no sica
rios", Hay que responderles "empleados, no becarios".

O
Twitter:@leozuckermann

No nos vengan
con el cuento

de que Ja política
social resolverá

la pobreza,
la inseguridad
y la migración
casi como por
arre de magia.
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Mátalos en caliente
El jueves 9 de febrero de 2017 ocurrió un enfremamiento en
Tepic. Kayarit, entre la banda de los Beltrárt Leyva y efectivos
de la Armada.

Los marinos entraron en la colonia Lindavista, de la perife
ria de esa ciudad. con la intención de detenera Juan Francisco
Patrón Sánchez, El H2, quien había asumido el liderazgo del
grupo criminal luego de la muerte de Arturo Belrrán Leyva,
en 2009. y la captura de su hermano Héctor. £7 Hl en 2014.

La relación que hizo la Marina sobre lo que ocurrió en Tepic
fue que a sus elementos los recibieron a granadazos y disparos
de armas de alto poder cuando llegaron a la casa de seguridad
de El H2 y que, para proteger a sus hombres, un helicóptero
que sobrevolaba la zona disparó contra la residencia. En la
acción, murieron Patrón y 11 de sus hombres,

Esc mismo díase encontraba en ía capital nayarita Andrés
Manuel López Obrador, realizando acilvidades como aspi
rante presidencial, Al comentar el suceso, dijo que ios de la
Marina, desde un helicóptero, masacraron a seres humanos".

El hoy Presidente ha repetido esa versión muchas veces. Lo
hizo esta misma semana, al rechazar las críticas a su política
de seguridad que se expresaron luego de los asesinatos de los
jesuítas en Chihuahua.

Quienes objetan su estrategia de "abrazos, no balazos"
afirmó el ¡unes "no dicen nada de cómo ajusticiaban a per

sonas, cómo aplicaban el mátalos en caliente', cómo creció
en México el número de masacres, los índices de letalidad,
cómo remataban a los heridos", Y agregó: "¿Qué quieren? ¿Que
se vuelva a ametrallar desde los helicópteros? ¿Eso es lo que
quieren? No. no".

Se equivoca el mandatario al decir que sólo hay dos maneras
de enfrentarla inseguridad que asuela al país: violando los de
techos humanos de los delincuentes o siendo comprensivo con
ellos. Hay una tercera ruta, que debiera ser la única: aplicar la ley.

Personalmente no sé de nadie que proponga que los "abra
zos" sean reemplazados por "masacres", pero, más allá de
eso, habria que tomar en serio las constantes afirmaciones de
López Obrador de que, antes desu llegada al poder, operaba

la instrucción de "mátalos en caliente" una expresión que se
atribuye a Porfirio Díaz, tomada de un telegrama en el que
ordenó ejecutar, sin juicio previo, a los sublevados deVeracruz
en 1879 y de "rematara los heridos".

Si el Presidente está convencido de eso, debiera proce
der en consecuencia y presentar denuncias contra quienes
así obraron. En cuanto a ex altos mandos policiacos, yo sólo
sé de aquellas que involucran a Genaro García Luna y sus
subalternos, presentadas después de que el exsecretario de
Seguridad fue detenido en Estados Unidos, asi como a Tomás
Zeron de Lucio, acusado de manipular las pesquisas sobre la
desaparición de los normalistas de Ayotzinapa.

Sin embargo, esos son casos aislados, si acaso piezas sueltas
de una política de "mátalos en caliente" dictada desde lis más
altas esferas del poder, que. de haber existido, hubiese requerido
de la participación de los mandos militares de mayor jerarqu ia.

Dado que las declaraciones presidenciales sobre "ametra
Ilamiento desde helicópteros" recuerdan los hechos de Tepic,
quiero suponer que el Ejecutivo tiene pruebas de que allí hubo
una ejecución extrajudicial múltiple, ordenada desde arriba.
Me pregunto, entonces, por qué no han sido sometidos a in
vestigación los elementos de la Armada que intervinieron en
ese enfrentamiento. así como toda la cadena de mando que
dio esau otras órdenes. A estas alturas, López Obrador pudo
haber pedido que le acercaran el expediente para conocer lo
que sucedióy ya debe tener claro si ésa fue o no fue ana "ma
sacre". como ha sostenido por cinco años

Si su gobierno está buscando aclarar los hechos de repre
slón del periodo 19651990, cpor qué no hacer lo mismo con
la violencia de este siglo?

Nadie que crea en el Estado de derecho puede estar de
acuerdo con una política de "mátalos en caliente". Entonces,
lo honesto seria proceder contra esas presuntas violaciones a
los derechos humanos, si es que hay evidencias, o desistiree
de seguir con esa narrativa, que parece hecha para justificar
su política de seguridad,
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I Migración: un cáncer
que hizo metástasis
• Hace tiempo que este negocio dejó de ser de polleros.

La muerte de 50 migrantes en la caja de un tráiler en la peri
feria de San Antonio, en Texas, no es ni un hecho aislado ni un
problema que origina exclusivamente la política racista de mi
gración que impera en muchos ámbitos de la Unión Americana,
comenzando por el gobierno de Texas. Es un síntoma más de
un problema estructural, de un fenómeno social explotado por
el crimen organizado que opera a ambos lados de la frontera y
que no puede ser ignorado

El tráiler en cuestión, que viajó desde México, riene que ha
ber pasado varios controles de seguridad, además de los fron
terizos, donde, además, en ambos lados de la frontera se cuenta
con escáneres para poder revisar los transportes sin exhibir la
carga. Unas 26 millas, unos 40 kilómetros ingresando a territo
rio estadunidense, en la carretera entre Uredo y San Antonio,
hay otro puesto de control fronterizo más exhaustivo aún. Ese
tráiler con su carga de decenas de personas tiene que haber
cruzado todos esos controles. Imposible hacerlo sin un manto
protector alimentado por la corrupción.
De los más de 70 ocupantes, unos 13 están

aún sin identificar, pero entre los fallecidos. 22
son mexicanos, siete guatemaltecos y dos hon 
durenos. Que la. gran mayoría sean compatriotas
demuestra, una vez más, que el flujo migrante,
desde 2019. no es ni remotamente sólo centroa
mericano. sino que son cada vez más los mexi
canos que están intentando cruzar la frontera. La
mayoría de los detenidos por la patrulla fronteriza
son paisanos, casi la mitad del total, Eso implica,
también, que la pobreza y la falta de oportuni
dades han crecido en el país. No siempre fue así, desde 2010
hasta el 2018. esos flujos migratorios disminuyeron significa
tivamente, tanto que, incluso en algunos años fue negativo,
fueron más los mexicanos que regresaron a nuestro país que
los que trataron de dejarlo. Hoy son cientos de miles los que
intentan ingresar a la Unión Americana como sea.

El presidente López Obrador pidió nuevamente respeto a
nuestros migrantes en Estados Unidos y dijo que trataría el tema
el 12 de julio cuando se reúna con Joe Biden en Washington.
Tiene razón y tiene derecho a exigirlo, pero et reclamo se debi
lita cuando en México los migrantes, los nuestros y los que pro
vienen de otros países, terminan siendo tratados, literalmente,
como reses por los criminales que organizan sus traslados para
tratar de ingresarlos ¡legalmente a la Unión Americana.

Lo ocurrido en San Antonio no puede separarse, por ejem
plo, de lo sucedido en diciembre, en Chiapa de Corzo. Chiapas,
donde en un accidente perdieron la vida 55 personas y más de
un centenar quedaron heridos, en un camión en el que viajaban
cerca de 200 personas, hombres, mujeres y niños, hacinados

en la caja de un tráiler con sólo unos hoyos en el techo para
que pudieran respirar en un viaje proyectado de centenares
ríe kilómetros. Antes de aquel accidente, como en éste de San
Antonio, habían pasado, por lo menos, por tres garitas de con
trol, es imposible que nadie los hubiera detectado, que nadie
hubiera visto nada y hay varios viajes similares cadadía. desde
el sur hacia ía frontera norte y casi nunca son detectados.

No nos engañemos, hace tiempo que éste dejó de ser un
negocio de polleros. No se puede montar un negocio de tráfico
de personas de esta magnitud, movilizando miles de personas
cotidianamente, sfn complicidades en los ámbitos municipal,
estatal y federal, en México y en Estados Unidos. Mientras se
pone la atención publica y política en las caravanas de migran
tes en las que una bola de vi vales hace caminara unos cientos
que quieren llegar trabajosamente a la frontera norte, el verda
dero tráfico se realiza en tráileres, camiones y autobuses, casi
siempre en condiciones inhumanas, en trayectos en los que los
traficantes hacen lujo de violencia, pero también de impunidad.

Los que manejan el tráfico de personas en Mé
xico son las redes del crimen organizado que han
encontrado en ese delito un enorme filón econó

mico, que a la vez les permite consolidar y extender
sus redes de tráfico de drogas y de muchos otros
productos, Les permite extender y generalizar la
extorsión de la que son objeto los migrantes y sus
familiares en sus países de origen y en Estados Uni
dos; acceder a personas que. coaccionadas o no.
trasladen drogas al otro lado de la frontera; a través
de esos migrantes se hacen, obligados o no, de si

carios u operadores. Los migrantes se convierten en ocasiones,
demasiadas, en una suerte de mano de obra casi esclava en sus
largos recorridos hacia la frontera norte, donde al final pueden
quedarse estancados y en situación altamente precaria durante
meses, En muchas oportunidades de esas redes los criminales
obtienen mujeres y niños para las redes de prostitución, Las
agresiones y violaciones son. también, una constante.

En Chiapas. al inicio del sexenio, operaban dos grupos re
laclonados con cárteles criminales, hoy hay por lo menos cin
co y varios otros grupos armados, algunos relacionados con la
guerrilla, otros con caciques locales, que están con un pie en
la política y otro en el crimen organizado y todos los días se
construyeron nuevas redes, la corrupción que ya existía no hizo
más que extenderse y generalizarse. El negocio de la migración
ilegal que ya era muy lucrativo se potenció geométricamente.

La muerte de medio centenar de migrantes en San Antonio
es terrible, pero no es más que un síntoma de un cáncer que
nace en la frontera sury que, ahoraconfirmamos, cruzó la fron
tera basta hace metástasis en la Unión Americana,

Los que manejan el
tráfico de personas
en México son las

redes del crimen

organizado.
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La Hermandad Texcoco; elección en
Edomex; Alejandra del Moral, firme
En el Estado de México los precandidatos de Movi
miento Regeneración Nacional (Morena) también violan la
ley impunemente.

Y nadie les pone un hasta aquí.
Lo hacen, incluso, desde antes del mitin de Toluca, el domingo 12 de

junio,cuando los aspirantes a la candidatura presidencial 2024 fueron
lanzados oficialmente a la campaña.

Pintas en muros, lonas, pancartas y más ya lucen en las principales
avenidas rumbo a la elección de 2023 para renovar la gubernatura.

Por ejemplo, en Tlalnepantla, municipio gobernado por la alianza Va
por el Estado de México, de PR1, PAN y PRD, que arrasó en la elección de
2021 hay letreros con la leyenda 'Horacio Duarte, por el Edomex'.

La Hermandad Texcoco llamada Grupo de Acción Política, encabeza
da por Higinio Martínez y Horacio Duarte, quiere la candidatura.

De ahí surgió Delfina Gómez, actual secretaria de Educación Pública,
quien sueña con su segunda oportunidad, luego de que en 2018 perdió
ante el actual gobernador, Alfredo del Mazo Maza, del PRI.

El grupo controla Texcoco, por supuesto, Tultitlán, Chicoloapan, Ixta
paluca, Tecámac, Chalco, Valle de Chalco, Tultepec, Valle de Bravo y en
alianza Nezahualcóyotl.

Cabe recordar cómo el Estado de México, así como la CDMX, quedó
dividido en dos: la zona gobernada por Morena, y la gobernada alianza
Va por México, que recuperó el alguna vez llamado Corredor Azul.

MUJERES, PRIORIDAD
La secretaria de Desarrollo Social del Estado de México mantiene su
paso firme con miras a la elección de 2023.
Alejandra del Moral entregó ayer apoyos a las mujeres mexiquenses.

El eje central de la administración del gobernador Alfredo Del Mazo
Maza, son las mujeres, porque al fortalecer a este sector de la población
se fortalece a las familias mexiquenses, dijo en Huehuetoca, Hueypoxtla
y Teoloyucan.

VILCHIS, DISCRIMINADOR Y SOÑADOR
Y a propósito de la región en manos de Morena, Femando Vilchis, alcalde
de Ecatepec, Estado de México, nomás no da una.

Al pretender ser corcholata como llaman en Palacio despectiva
mente a los aspirantes mexiquense, el reelecto funcionario tuvo una
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brillante idea, por supuesto no original:
Dar apoyo a padres y madres solteros.
Dinero.

Peeero, ¿qué cree?
Su programa, fusil del que aplica su ídolo, Andrés Manuel López

Obrador, es discriminatorio y gandalla:
Sólo se entrega a hombres y mujeres de entre dieciocho y treinta y

cinco años de edad.

¿Y el resto?
Los de 15,16,17 o los de 36 y más ¿son padres o madres solteros de

segunda?
Vilchis pretende ser gobernador del Estado de México, pero lo que no

sabe o no quiere entender es que el grupo Texcoco jamás lo dejará pasar.
Con todo y que lo respalda.
Y si se suman falta de agua e inseguridad no tiene posibilidad alguna.

Vámonos: Otra vez la Secretaría de Educación Pública (SEP) ordena a los
profesores no reprobar a ningún alumno.

Todos tienen, mínimo, seis. Esos son los futuros profesionistas.
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¿Tribuna a la ultraderecha?
Coma el PAN al alinearse con
figuras afines al polémico VOX
español y al expresidente esta
dounidense Donald Trump o el
PRD al adoptar posturas contra la
comunidad LGBTI+, el PRI pare
ce querer sumarse a la tendencia
de jugar para la tribuna del popu
lismo de ultraderecha. Esto Con

el pósicionamiento del dirigente
nacional tricolor, Alejando More
no Cárdenas, en favor de que la
ciudadanía "se arme" ante la crisis

de violencia. Es decir, copiando el
modelo estadounidense de venta

de armas que ya implemento,
por ejemplo, Jair Bolsonaro en
Brasil. Difícil que pase la aduana
legislativa, pero al menos ya se
posicionó el tema en el debate
público.

'El Bronco'» cerca
de librar acusación

Un juez federal emitiría un fallo
el día de hoy resolviendo que la
Fiscalía Especializada en Deli
tos Electorales de Nuevo León,

encabezada por Gilberto de Ho
yos, no tenía competencia para
solicitar la orden de aprehensión
en contra del exgobernador Jai
me Rodríguez Calderón, por el
presunto desvío de recursos para
su campaña presidencial en 2018,

al tratarse de un delito del orden

federal. Con esto, el exmandata
rio neoleonés estaría quedando
libre de una de las dos acusacio

nes que tiene pendientes y solo
quedaría por resolverse el caso
estatal relacionado Con la requisa
de la Ecovla. No se espera que la
Fiscalía estatal vaya a impugnar
este resolutivo ya que incluso en
algún momento quiso desistir del
caso. Atentos.

Avance en favor

de la población callejera
La asociación parlamentaria
ciudadana del Congreso de la
Ciudad de México, encabezada

por el diputado emecista Royfid
Torres, estará presentando este
día una iniciativa de ley con la
que se busca que se reconozca
a la población callejera de la
capital del país como personas
vulnerables. Con esto tendrían

acceso a ser beneficiarios de pro
gramas sociales y se garantizaría
su derecho a la identidad, entre
otros beneficios. Esta iniciativa

surge después del análisis del
Parlamento Abierto de Pobla

ciones Callejeras que organizó
el Legislativo local y es parte de
una serie de acciones para me
jorar la calidad de vida de estas
personas.
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CONAGUA AL RESCATE'
Y LA RIQUEZA DE
FUNDIDORA
Tal como se adelantó en este

espacio, se confirma que ya se
perciben tiempos de ajustes en
Sistema de Agua y Drenaje de
Monterrey, a cargo de Juan Ig
nacio Barragán, y en los próxi
mos días llegará un equipo
de la Comisión Nacional del

Agua (Conagua) para tomar las
riendas del suministro de agua.

"Estamos ayudando al
grado de que un funcionario
de Conagua fue solicitado para
hacerse cargo en el gobierno
de Nuevo León del manejo del
agua y cómo enfrentar la crisis,
me pidieron autorización y la
di", dijo el presidente Andrés
Manuel López Obrador duran
te su conferencia matutina del

día de ayer.
Nos aseguran que la salida

de Barragán será de manera
gradual, y la persona responsa
ble, de la que aún no se conoce
el nombre, vendrá a negociar
para que sí o sí los empresa
rios entreguen más agua para
su uso doméstico. La nueva

estrategia es apostar más a la
tecnología y hacia un cambio
radical en la operación del
suministro del líquido.

Nos dicen que el anuncio
del presidente fue festejado
con mucho júbilo por personal
de Agua y Drenaje. Y el nuevo

encargado, como tiene el aval
del presidente, no tendría nin
gún impedimento para que los
industriales comiencen a soltar

más agua para la ciudadanía.

LA RIQUEZA
DE FUNDIDORA

El Gobierno federal ayer exhi
bió al organismo descentrali
zado Parque Fundidora por
contar con suministro de agua.
Este órgano cuenta con más de
dos millones de metros cúbicos

de agua.
Sus directivos, en plena cri

sis de agua en Nuevo León han
guardado silencio, y ni siquiera
han sido solidarios con los

ciudadanos. Mucho menos hay
un intento de donar parte de su
abastecimiento a la población.

El callar que este espacio
público tiene abundancia de
agua sólo habla de una falta
de sensibilidad humana que
tienen los funcionarios. Pero

eso sí, aumentaron el cobro por
estacionamiento interior del

parque a 200 pesos en efecti
vo, cuando antes eran sólo 50
pesos. ¿Cuánto recaudó este
organismo el pasado fin de
semana por los dos conciertos
del viernes y el Machaca Fest?
Veremos si lo transparentan.
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Juan Ignacio Barragán sgltirá ü maíiftíá gradual dé lervicios tie Agua y
Drenáis
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RAZON PUBLICA

La crisis de nuestra

política ambiental

Juan Antonio Le Clercq

* Profesorinvestigador del Departamen
to de Relaciones Internacionales y Ciencia

Política de la UDLAF

Hace 10 ataos se promulgó la Ley General de Cambio Climá
tico (LGCC), diseñada por el Congreso para articular las
políticas públicas de los tres órdenes de gobierno en la

materia. En particular, tiene como objetivos fomentar acciones
más efectivas de mitigación de gases de efecto invernadero y pro
moción de energías limpias, generar programas de adaptación
ante las consecuencias inevitables del cambio climático e impul
sar una transición hacia formas más sostenibles de desarrollo.

Fue también en 2012 cuando se reformó la Constitución para
incorporar el derecho a un medio ambiente sano; anteriormente
se reconocía como derecho a un medio ambiente adecuado, y se
estableció el derecho al agua.

Tanto la aprobación y promulgación de la LGCC y las modifi
caciones a la Constitución relacionadas con el derecho al medio

ambiente sano y al agua, representaron pasos muy significativos
desde la perspectiva del derecho ambiental. Sin embargo, la efec
tividad de las políticas ambientales federales y estatales para pro 
teger el medio ambiente y garantizar el disfrute de estos derechos
se encuentran hoy en franco retroceso.

Paradójicamente, a pesar de las reformas constitucionales en
la materia, entre 2012 y 2022 el presupuesto para política ambien
tal ha sufrido un recorte superior al 60%, lo que ha afectado sig
nificativamente el desarrollar y mantener las capacidades
institucionales necesarias para proteger ecosistemas y especies.
Tendencia que además se replica en las entidades. Dime cómo se
asigna el presupuesto y te diré dónde están las prioridades. Sin
recursos financieros no hay capacidades institucionales o perso
nal especializado suficientes para contener los efectos de la pre
sión urbana, la extracción de recursos naturales o los proyectos
públicos de desarrollo sobre los ecosistemas o para actuar en for
ma oportuna ante las consecuencias de la crisis ambiental global.

A10 años del reconocimiento del derecho al agua, el Congreso
ha sido omiso y no ha cumplido su obligación constitucional de

emitir la Ley General de Aguas. De igual forma, las deficiencias de
nuestra política hídrica quedan en evidencia ante la crisis de abas
to en Nuevo León y los efectos de la sequía que está afectando a
varios estados del país, incluyendo el Valle de México. La amena
za de acceso al agua suficiente y de calidad nos ha alcanzado ante
él pasmo y falta de visión de nuestras autoridades.

En lo que respecta a nuestra política de cambio climático, no
tenemos ni adaptación, ni mitigación, ni transformación susten
table. Seguimos atrapados en una adicción a los hidrocarburos
que difícilmente nos permitirá cumplir los compromisos adqui
ridos voluntariamente en el Acuerdo de París. Las políticas de
gestión de desastres naturales, que en sí mismas no son adapta
ciónestán sujetas al manoseo político y los recortes presupuésta
les. Mientras crece el de riesgo a impactos derivados de la crisis
climática y ambiental global, nuestra población, infraestructura y
economía son mucho más vulnerables y nuestras capacidades
para hacer política de adaptación son mínimas y poco efectivas.

Como si no hubiera problemas, la protección del medio am
biente está sujeta crecientemente a la penetración de las organi
zaciones criminales, quienes se encuentran en terreno fértil para
explotar los mercados ilegales de flora, fauna, recursos minerales
e incluso del agua, en un contexto caracterizado por el vacío de
autoridad y la existencia de pequeñas comunidades y pueblos
indígenas indefensos ante la violencia.

En resumen, 10 años después de reformas constitucionales y
legales muy importantes en materia ambiental, no estamos pre
parados para enfrentar la crisis ambiental porque no es prioridad
para nuestros gobiernos, sean federales o estatales y, por lo mis
mo, la política ambiental no cuenta con los recursos presupuestas
y las capacidades institucionales necesarios para proteger la bio
diversidad de nuestro país y garantizar el derecho al medio am
biente a los mexicanos. ¿Estamos dispuestos los ciudadanos a
exigir que nuestros gobiernos tomen en serio la protección de
nuestro patrimonio natural? •
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CONTROL
DE DAÑOS

La siguiente
crisis

Irene Muñoz

* Doctoranda en Turismo Internacional.
Exdirectora del Fondo Mixto de

Promoción Turística de la Ciudad de

México. Cocreadora de la Marca Destino

CDMX. Comunicación y crisis.

"El mercado puede permanecer irracional más tiem
po del que usted puede permanecer solvente"

John Maynard Keynes

Las alertas globales sobre la llegada dé
una posible recesión, reflejadas en el
informe Perspectivas Económicas
Mundiales, elaborado por el Banco

Mundial, cuya afectación prevén sea para
mercados emergentes y economías en desa
rrollo, espacio en el que se encuentra México,
agitan una vez más a la industria turística.

Las empresas, sin importar la industria o
sector, inician con sus procesos de recortes de
gastos y contención, reduciendo al máximo sus
viajes, así como la optimización de recursos y
reducción de personal.

Ante el clima de incertidumbre, las familias
cuidan sus recursos para pagar sus deudas y
créditos; reducen el gasto a lo necesario para
contar con lo básico, por lo que las vacaciones
pasan a último plano, sin importar que llegue el
verano.

>ComP lo vivimos va en
2009, una crisis económica gene
ra una disminución de los ingre
sos, así como del descenso de la
actividad económica en el mundo

y en el país. Por consecuencia, in
crementa el desempleo directo e

indirecto, y la disminución de la
recaudación fiscal. En ese enton
ces, in formó la Secretaría de Tu
rismo de México, el Producto
Interno Bruto disminuyó gra
dualmente del 8.4% al 6.6%. En

esta ocasión no tendría por qué
ser diferente ya que, una vez
más, hablamos de servicios que
no son básicos para una familia
o persona, y pueden prescindir
de ellos.

Ante esta circunstancia, los esfuerzos de pla
nificación e inversión de las industrias que con
forman al turismo se verán modificados para
adaptarse a la nueva circunstancia. Tendrán
que optimizar sus recursos y aprovechar los
que genere esta temporada vacacional, de los
que aún viajen, para poder tener ingresos que
les permitan subsistir ía temporada de ciclones
económicos.

La gravedad del caso e:s que esta indus
tria fue la más afectada por la pandemia del
2019 y aunque su recuperación ha sido rápi
da, entrar una vez más a otra crisis econó
mica pondrá el camino mucho íftás ruinoso
para poder avanzar en su recuperación y
crecimiento.»

Eje Central Fecha: 29/06/2022

Página: 4

Area cm2: 208

1 / 1

Columnas Políticas

Irene Muñoz

Costo: 7,914

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



RED
COMPARTIDA

EL ABOGADO DEL CRUZ AZUL

Nos dicen que Víctor Manuel
Garcés Rojo, el ex director
jurídico de la Cooperativa
Cruz Azul, y que está acu
sado de delincuencia orga

nizada y lavado de dinero ya no va a es
tar solo en el Reclusorio Norte porque
con la llegada del abogado Jesús Hernán
dez Alcocer; presuntamente involucrado
en el feminicidio de su esposa en el res
taurante Suntory, ambos tendrán mucho
tiempo para recordar sus viejas colusio
nes, acuerdos y tratos. De hecho, a partir
de ahora, esperan la llegada de su princi
pa] socio y amigo, Guillermo "Billy" Ál
varez Cuevas que aún está prófugo de la
justicia, nos dicen que son entrañables
amigos y hasta cómplices en varios
asuntos de la cementen. En fin, la próxi
ma audiencia del abogado por el homici
dio de su esposa es este jueves.
Hasta hace unas semanas era

un secreto a voces que Mi
guel Ángel Qsorio Chong es
taba detrás de los huesos de

Alejandro Moreno a quien
considera amigo del grupo de los moder
nizadores del PRI como son Luis Videga
ray, Aurelio Ñuño, Eduardo Sánchez y en
algún momento Emilio Lozoya, que de
hecho fue padrino de una generación de
politólogos egresados de su centro de ca
pacitación política; el caso es que ya va
en serio y está trabajando en una pro
puesta para adelantar las elecciones
dentro del partido de tal forma que no
haya duda sobre cómo va a funcionar el
partido en las elecciones del 2024. Hay
que recordar que Osorio Chong aspiraba
legítimamente a la candidatura del 2018
y a pesar de no obtenerla operó en Hidal
go para quedarse con el paquete más
grande, desapareció por tres años y aho
ra está de regreso y quiere ser presidente.

Y ya que hablamos del PRI, te
nemos una duda. ¿Busca
"Alito" Moreno distraer a la

opinión pública con su pro
puesta? A fin de que los me

xicanos puedan "proteger su casa, nego
cios y vidas", el dirigente nacional del
PRI anunció que buscará una reforma le
gal para que puedan acceder a armas de
mayor calibre. Según parece para Ale
jandro Moreno las armas convencionales
a través de la Ley Federal de Armas de
Fuego y Explosivos son poca cosa. ¿Inte
rés legítimo? Desde el CEN del PRI nos
confían que no, que es una medida que
no será apoyada por la mayoria de los
legisladores del tricolor en el Congreso
de la Unión, ya que es contrario al espíri
tu de no violencia que siempre ha existi
do en México y que se ve como un anun
cío para distraer a la gente por los audio
escándalos, así como de la opinión de los
ex diligentes nacionales del PRI que pi
den su salida. ¿Le funcionara?
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VALLE DE MEXICO
LA VALEDORA ARMA BRONCA

RUBEN PEREZ

Ahora ni La Valedora podrá
hacerle el paro al alcalde
de Ecatepec, Femando Vil
chis Contreras, quien fúe
denunciado nada más ni

nada menos que por sus correligionarios
de partido. SI los propios morenisias
presentaron una queja ante el INE y lo
harán ante la Comisión de Honestidad y
Justicia del partido por la entrega preci
samente de esa tarjeta bautizada como
La Valedora. Es que, de acuerdo con los
militantes de su partido, el alcalde está
usando este invento, con el que gastará
100 millones de pesos de dinero del pue
blo, con fines electorales ante su obse
sión de convertirse en candidato de

Morena al gobierno mexiquense. Según
Miguel Ángel Juárez Franco, ex regidor
del municipio, dicho programa "sería de
reconocerse de no ser porque tiene cla
ros fines políticopartidistas, y por lo
mismo no tiene reglas de operación cía
ras y transparentes que además perini
tan combatir desigualdades y pobreza,
porque no hay criterios para determinar
si la persona lo requiere o no dado su
nivel de desigualdad o pobreza". En la
denuncia presentada ante el INE se ex
plica que el uso del símbolo V de Vilchis,
en la tarjeta y la propaganda de La Vale
dora se usa como apología del servidor
público y conduce a relacionar el pro
grama con él para posicionarlo ante la
ciudadanía y para ubicarlo en dos proce
sos internos político partidista del parti
do fundado por Andrés Manuel, que se
llevan a cabo en tiempos paralelos al de
la implementación y puesta en marcha
del programa La Valedora. Dice la mili
tancia morenista inconforme que la tai
jeta para los solterones, mamas y papas,
coincide en tiempo con el proceso de re
novación de estructuras municipales,
estatales y nacionales que realizará el
partido a través de asambleas.

A RENGLÓN SEGUIDO
DONDE Movimiento Ciudadano quiere
jugar sucio es en Nezahualcóyotl, donde
fueron detenidos brigadistas que coloca
ban carteles con desinformación e imá

genes falsas en materia de seguridad.
Según el gobierno local, hasta el propio
ex edil, Juan Zepeda, reconoció que los
aprehendidos sí son sus militantes...
TREMENDA rebatinga se armó en el
1EEM, la víspera de la llegada de la nueva
presidenta, Amalia Pulido Gómez, donde
consejeros y representantes de partido
lanzaron acusaciones por "acolchonar"
el arribo de la investigadora en un insti
tuto plagado de burocracia.
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PODER CIUDADANO

COAHUILA, AL BAILE DE
MONREAL

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Aunque haya sido
una reunión ami

gable, respetuosa,
hubo raspones, sin
duda. Hablamos de

la Asamblea Informativa que
llevó a cabo Morena, ahora en
Coahuila, uno de los estados en
que se juega la gubernatura el
año que viene.

Estado muy conocido y que
rido por Ricardo Monreal, Pre
sidente de la Junta de Coordina
ción Política del Senado, su
gentilicio prácticamente es su
paisanado, y lo quiere y se lo
demostraron.

Durante el trayecto que ca
minaba rumbo al templete en
donde estarían dirigencia y
"corcholatas", el Senador fue
vitoreado con la jocosa frase
"De aquí pa'l real, todos con
Monreal" acompañado del grito
jPresídente, presidente!
Cuidadoso en las formas,

una vez que el INE dejó claro

que no hay "delito" que perse
guir por el evento de Toluca de
hace dos semanas, esta vez le
pareció correcto asistir; invitado
por la dirigencia de su partido,
Morena, arrancando así la com
petencia sobre los aún dos bas
tiones del PRI: Coahuila y Esta
do de México.

Sobretodo, dijo Monreal, por
que fúe una reunión incluyente,
ese debe ser el rumbo que tome
el movimiento: sin sectarismo y
abandonando la simulación.

La dirigencia rectificó a
tiempo el hecho de incluir al
"rebelde con causa" Monreal

Ávila, en los actos que se lleven
a cabo, dándole así entrada en
el paquete de quienes quieren
ser candidatos de Morena a su

ceder a López Obrador.
El "habrá piso parejo", exigi

do por Marcelo y Monreal, es
peremos que se mantenga en
esa posición y no comiencen
con algunas actitudes que lo
único que lograrían es poner en
riesgo la continuación del pro

yecto de López Obrador.
"Mi papel es seguir luchan

do, no voy a ceder en el tema del
procedimiento de selección de
candidatos y dirigentes, porque
finalmente lo único que estoy
intentando y pretendiendo, es
la democratización de Morena",
afirmó tajante Monreal.

Parteaguas la presencia de
Monreal en Coahuila, se abren
dos caminos igual, para la selec
ción del candidato presidencial
de Morena: encuestas, o eleccio
nes primarias, no hay más.

Y hablando de elecciones, ha
brá que estar observantes al
cambio de Consejo Nacional de
Morena, donde se pondrá del co
lor del partido. Solo hay que ver
el activismo y convocatoria de
John Ackerman, quien señala de
traidores a Mario Delgado y a Ci
flilli Hernández, exigiendo el
Tercer Congreso Nacional Ordi
nario. Pronóstico reservado.

twitter: (ájfloresaqulno
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SIN PROTOCOLO
HOSTIGAR DESDE EL PODER

JOELSAUCEDO

La "Cumbre de la Democracia

Electoral", fue escenario para
denunciar el hostigamiento
desde el poder contra el Insti
tuto Nacional Electoral (INE).

Su presidente Lorenzo Córdova Via
nello, reveló datos contundentes que
configuran sistemáticos ataques contra.

El funcionario presentó porcentajes
desde diciembre de 2018, hasta el 27 de
mayo de este año.

Durante las 19 conferencias de 2018,
el Presidente Andrés Manuel López
Obrador atacó siete veces al INE.

Para 2019 y en 252 mañaneras, el
mandatario denostó en 49 ocasiones al
Instituto Electoral

La cifra se elevó casi al doble en

2020, pues en 254 conferencias, el
Presidente arremetió en 80 contra el

organismo electoral.
En 2021 año electoral durante 244

conferencias, el mandatario elevó las
criticas a 116, lo que indica que casi ca
da tercer día cuestionó al INE.

A seis meses de iniciado 2022, Ló
pez Obrador no bajó la guardia y de 100
conferencias, en 47 ofendió a la autori
dad electoral

De ese simple pero certero análisis
de contenido se desprende el odio del
Presidente hacia el árbitro electoral

La metralla de criticas desde Pala

cio Nacional, Lorenzo Córdova la defi
nió en cuatro vertientes.

Primera: descalificación verbal
discursiva y pública desde los circuitos
del poder.

Segunda: uso del brazo coercitivo
del Estado o la amenaza para presionar
a las autoridades electorales.

Tercera: asfixia presupuestal para
acotar la autonomía y poner en riesgo
su capacidad operativa.

Y cuarta: la amenaza de replantear el
sistema electoral incluyendo controles
del gobierno y socavar los partidos.

Lo grave de todo esto es que las des
calificaciones no vienen de la oposi
ción inconforme, sino desde el poder.

Sorprende dijo Córdova que sea
el Presidente, quien busque extermi
nar al INE y los cause de conspirar
contra la democracia.

PROSPECCIÓN.. El Congreso de la
Ciudad de México, organizó el foro "Per
sonas Mayores LGEmiQ+ rumbo al
envejecimiento incluyenteque busca
eliminar estereotipos, discriminación y
tabúes en ese grupo social alertó la di
putada priista Silvia Sánchez Barrios.
Twitter: (SJoelSaucedo

saucedos|<aya hoo.com.mx
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El senado condena
muerte de migrantes

Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

La muerte de alrededor de 50

migrantes dentro de un trái
ler en San Antonio, Texas, ha

conmocionado a Estados Unidos,
México, y América Central, princi
palmente.
Sin duda, es una tragedia que se

pudo evitar si las autoridades
migratorias y la Guardia Nacional
hubieran hecho bien su trabajo,
pues cómo se explica que ese "tari
ler de la muerte" haya podido
pasar todos los controles en las
garitas instaladas en las carreteras
de México sin ser detectado, y peor
aún, que haya pasado la aduana de
Estados Unidos sin que los gringos,
tan celosos de su deber, los hayan
dejado pasar.
Al respecto, la presidenta de la

Mesa Directiva, Olga Sánchez
Cordero, y el presidente de la Junta
de Coordinación Política, Ricardo
Monreal Ávila, hicieron un llamado

para que no quede impune la
muerte de 50 personas migrantes,
que fueron localizadas en un tráiler
en Texas, Estados Unidos.
Sánchez Cordero confió en que

las autoridades de ambos lados de

la frontera eviten que estas conduc
tas criminales queden impunes y se
pronunció porque se establezcan
políticas públicas para una migra
ción ordenada, segura y, sobre todo,
regular.
Monreal Ávila, a su vez, demandó

una investigación profunda para
deslindar responsabilidades, así
como combatir frontalmente a las

redes criminales, que han provoca
do la muerte de connacionales y de
ciudadanos de otros países.
El senador Monreal estuvo ayer

en la ciudad de Puebla, a donde
acudió a inaugurar el quinto foro

"Hacia un Código Nacional de
Procedimientos Civiles y
Familiares. Retos y Análisis", en
donde dijo que la aplicación de la
justicia se logrará mediante el forta
lecimiento de las instituciones, la
homologación de los procedimien
tos y con la unificación de los crite
rios.

Aseguró que la expedición del
nuevo Código Nacional de
Procedimientos Civiles y
Familiares hará que la justicia sea

más pronta, expedita y cercana a las
y los mexicanos.
Es un cambio de paradigma en la

forma de impartir justicia en
México, afirmó, encaminado a

lograr el mejor modelo de justicia
cotidiana. "Se trata de una reforma

de gran calado, a nivel de la del
Sistema de Justicia Penal del 2008,
pero por la cantidad de asuntos que
se judicializan en el país en materia
civil y familiar, el impacto será mucho
mayor".
Monreal Ávila dijo también que

el nuevo ordenamiento impulsará la
aplicación de procesos judiciales
ágiles y útiles para resolver los con
flictos con celeridad, en beneficio
de las personas que acuden a los
Tribunales en búsqueda de justicia.
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Reconocen inclusión
de Monreal

Por cierto, que dos connotadas
voces dentro de Morena, la senadora
Olga Sánchez Cordero, presidenta del
Senado, y el gobernador poblano,
Miguel Ángel Barbosa, expresaron
ayer opiniones positivas de que al
senador Ricardo Monreal se le haya
incluido en la asamblea informativa

que se llevó a cabo el domingo pasado
en Francisco I Madero, Coahuila.
Como siempre decimos, desde

nuestro muy particular punto de vista,
a partir de ahora deben cimentarse las
bases "del piso parejo" para todas y
todos los aspirantes y aspirantes, sean
"corcholatas" o no.

El gober poblano dijo textual
mente: "desde luego, de manera muy
destacada y especial, a mi amigo.
Sí es mi amigo, y es un personaje

político de la vida pública del país,
destacadísimo, que tiene en sus
manos la conducción de un órgano
del poder público legislativo en la

Cámara de Senadores, a don
Ricardo Monreal Ávila para quien
pido un aplauso. Gracias Ricardo".
A su vez, Sánchez Cordero, en

entrevista, dijo que fue un acierto la
inclusión de Ricardo Monreal

Ávila, como uno de los aspirantes a
la candidatura del partido por la
Presidencia de la República de
2024.
Celebró la invitación del sena

dor a la Asamblea Informativa

"Unidad y Movilización para gue
siga la Transformación" en
Coahuila, lo cual fue visto como un
acto de rectificación de la dirigen
cia del partido.
"Me da muchísimo gusto, que él

haya acudido allá, a Coahuila, por
que es un hombre de lucha, es un
hombre que formó y que fue uno de
los principales fundadores de
Morena, desde el principio", expre
só textualmente Sánchez Cordero.
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Diario con
La Mont?

Sólo soy un soldado del Presidente AMLO y
los migrantes: Pedro Haces Barba
Federico La Mont

Washington, DC.  El precursor del Sindicato Nacional
Autónomo de Trabajadores de Seguridad Privada, Vigilancia,
Traslados de Valores, Manufacturas de Equipos de Seguridad,
Limpieza y Mantenimiento, Similares y Conexos de la
República Mexicana Pedro Haces Barba se reunirá durante los
tres días de visita en Washington para impulsar ante el Cuacus
Hispano del Congreso (CHC), una orga
nización con 38 miembros demócratas de

ascendencia hispana del 117 Congreso
estadounidense los trabajos de la 1
Interparlamentaria del Migrante que

FEDERICO IA
reunirá a los integrantes de las comisio

MONT, Pedro Haces, ynes de Asuntos Migratorios y Frontera
magistrado PlácidoNorte ante la LXV legislatura con sus

Morales en lasimilares del Caucus como los congresos
Universidad deldel Triángulo Norte: El Salvador,

Migrante Catem USAHonduras y Guatemala para asegurar la
votación en este 117 o 118 capitolio de una legislación similar a
Acta de Control Inmigración y Reforma (IRCA) o amnistía de
1986 promovida por el presidente Ronald Reagan que abrió las
puertas a ¡a ciudadanía a 3 millones de indocumentados y que en
noviembre cumplirá 36 años, cuando millones de inmigrantes y
activistas ven desvanecidas sus esperanzas para la aprobación
de otra reforma migratoria similar.
Antecedente: EL 6 de noviembre de 1986 laIRCA "otor

gó la legalización y un camino a la ciudadanía a cerca de 3
millones de inmigrantes, entre los que contabilizaron 1.3
millones de trabajadores del campo" recordó el líder de la
Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados
de México (CATEM) Pedro Haces quien para "honrar los 36
años de esa reforma se reunirá junto con Paul Chávez hijo del
legendario César Estrada Chávez en Yuma, Arizona y Delano
California para recordar a su padre quién combatió a los gran
jeros de Delano, quienes lanzaban parathión contra la humani
dad de los trabajadores agrícolas para asegurar su cosecha de
uva y tomate en detrimento de la salud de los nuestros".
Se preguntó al líder de CATEM: "¿Con qué objetivo?", y

parafraseando a César Chávez respondió "los campesinos de
la United Farmers Workers of America y CATEM estamos can
sados de palabras, traiciones e indiferencia, y desde nuestras
respectivas trincheras apoyamos a la 4a. Transformación sólo
como un soldado del presidente Andrés Manuel López
Obrador mientras que Paul, en apego al legado de Don César
restituyendo la dignidad de los trabajadores agrícolas". ¿Qué
acciones emprenderá para hacer viable la

m1 Interparlamentaria del Migrante? "A I
través de la Universidad Virtual del

VjMigrante que ofrecerá licenciatura y
maestrías a nuestros connacionales y el \M
empoderamiento sindical de la

Mario DelgadoConfederación de Trabajadores de
Testigo de laHonduras (CTH) Unión Sindical de Unidad de

Trabajadores de Guatemala (Unsitragua) Coahuila
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y la Organización de Empleadores
Profesionales de El Salvado (PEO) llevare
mos al presidente del Caucus Hispano
Raúl Ruiz de California la iniciativa de los

trabajadores, senadores y congresistas de Marcelo Ebrard y
los cuatro parlamentos para avanzar y con el esposa Rosalinda

Bueso. Cancilleríatiempo, concretar con la
anuncia adhesión alInterparlamentaria del Migrante la
Convenio 98 sobresegunda Reforma Flexible desde la adopta

Democracia
da por la IRCA". Sindical

¿Por qué su identidad con
César Chávez? "Al igual que el legendario Don César,
por medio de nuestro movimiento cambiamos las condiciones
de ayer para crear un futuro de mayor conciencia. Por ello, creo
que desde la Universidad Catem del Migrante y la fuerza sin
dical del sur y hasta el Norte del Bravo en alianza con la prime
ra mujer secretaria general del Consejo Ejecutivo de AFL
CIO Liz Shuler quien representa a 56 sindicatos y 12.5 millo
nes de miembros en Estados Unidos llegaremos al Capitolio
con una legislación migratoria flexible que regresará la certi
dumbre a nuestros migrantes, como también a los hermanos
cen troamericanos".

Objetivos: La IRCA otorgó un camino a la ciudadanía a
cerca de 3 millones de inmigrantes entre los que se contabi
lizaba 1.3 millones de inmigrantes y entre ellos 1.3 millones
de trabajadores del campo.
El extinto presidente Reagan calificó a IRCA como una "ini

ciativa difícil de la memoria reciente, pero esta ley sería una de
las que las generaciones futuras de estadounidenses quedarían
agradecidos" precisó Haces Barba quién con nostalgia recor
dó "IRCA representó la última vez que demócratas y republica
nos se unieron para permitir la legalización de indocumentados
otorgando un camino a la ciudadanía".

En 1986 como 2022 la Cámara de Representantes era
dominada por los demócratas mientras que el Senado esta
ba controlado por los republicanos. Entre los aspectos que
contribuyeron a la aprobación de IRCA fueron un amplio con
senso para hacer algo en el tema migratorio en el Congreso y
la administración Reagan. Haces Barba precisó "en ese
momento como en 2022 los republicanos con quienes me reuni
ré en diciembre podrían crear un frente común en temas de
interés mutuo".

¿Por qué CATEM Washington?: Antes recorría
la República en busca de Sindicatos pero hoy cuento con el
privilegio de recibir de todas partes de la República a gente
que por su voluntad y convicción en la democracia sindical
qué la 4a. Transformación y sus senadores ratificamos con la
adhesión al Convenio 98 sobre Democracia Sindical.

El 11 de noviembre 2019 apareció en el Diario Oficial de
la Federación (DOF) el decreto promulgatorio del Convenio
98 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) un
pacto adoptado desde 1949 que trata sobre los derechos a sin
dicalizarse y la negociación colectiva que entró en vigor el 23
del mismo mes.

¿Cuál fue su impresión sobre la reunión
de Morena en Coahuila? "Un acto de uni

dad a través del cual, los aspirantes y asisten
tes reconocemos que sólo a través de la uni
dad y lealtad al Presidente alcanzaremos
una nueva alternancia 2024 inmersos en el Líder de La Causa
. . , , . , , Cesar Chavez con
ideario del presidente mejor posicionado Federico La Mont
según Global Leader Approval Ratings The Haces dice que es
Morning Consult", concluyó Hace Barba. uno sus tres

grandes ídolos
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Canastas
Mi Les de madres de familia LLegaron a
recibir sus Canastas Edomex en Hue

huetoca. Hueypoxtla y TeoLoyucan,
municipios en donde La Secretarla
de Desarrollo SociaL Alejandra DeL
Moral Veta entregó estos apoyos, e
Inauguró Las Jornadas de Familias
Fuertes, para acercar servicios como
gerontología, jurídicos, medicina
generaL, entre otros, a Las familias de
esta reglón de la entidad. Y es que
en estos tiempos cualquier apoyo es
bueno, señalaron personas asisten
tes a estos eventos, en donde Del
Moral VeLa dijo que siete de cada 10
pesos del presupuesto del gobier
no de Alfredo del Mazo son para
programassocialesyseisdecadalO
beneficiarios son mujeres.

Hace unos días comenzaron a cir

cular en redes aLguna publicaciones
donde decían que 'Los verdaderos
cuautitLenses saben que esCuau
titlán México y no de Romero Rublo',
Lo cuaLes falso, porque CuautitLán
es CuautitLán a secas, no es Cuau
titlán México ni de Romero Rublo,
aunque a veces funcionarios estata
Les y municipaLes cometen eL error
de ILamarlo Cuautitlán México, que

es un municipio Inexistente, porque
el nombre correcto es CuautitLán.

Y en eL caso de Cuautitlán IzcalU se

comete eL error de Llamarlo IzcalU,
municipio que no existe, porque se
LLama CuautitLán izcaLLL

Por cierto, en CuautitLán IzcaLU la
presidenta Karla Fiesco se ha dado
a la tarea de resucitar el Organismo
Público Descentralizado de carácter

Municipal para el Mantenimiento de
Vialidades (MAVICIJ, para sacarLo del
papeL de elefante blanco y conver
tirlo en un Organismo autosusten
tabLe de mezcla asfáltica, y permita
cumplir con una de las mayores
peticiones de La población como Lo
es eL bacheo.

El Presidente MunicipaLde Atiza
pán de Zaragoza, Pedro Rodríguez
Villegas rindió protesta como inte
grante del Sistema de Protección In
tegral de Niñas, Niños y Adolescen
tes del Estado de México (S! PIN NA},
de este órgano legislativo,y aseguró
que es un gran compromiso para él
La protección de las niñas, niños y
Los jóvenes no nada más en Atiza
pán, sino en toda la reglón.
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Esténtor Político

PANEM ET CIRCENSES; ASI
GOBIERNAN AMLO Y MORENA

Miguel Ángel Casique Olivos

La frase latina panem et circenses (pan y circo) tiene su
origen en Roma, allá por los Siglos I y II antes de
Cristo, que aludía a la fórmula 'clientelar" de los
políticos de esos tiempos para mantener al pueblo "satisfecho" y distraído de sus problemas per
sonales y cívicos, mediante el regalo de comida
barata y entretenimiento, que consistía en luchas
a muerte entre gladiadores y esclavos.

A 23 siglos de distancia, la historia se repite,
pero ahora en México, a cuyo pueblo se da pan
y circo" para que no se interese en la política y
se abstenga de participar en las elecciones Del
abstencionismo generalizado de los comicios más
recientes evidencia este objetivo ? y para que sedistraiga de sus graves problemas como el des
empleo, la falta de ingresos, la inseguridad pública,
incluso de la necesidad de conseguir unos cuantos
pesos para llevarse un trozo de pan a la boca.

El evidente desinterés de los mexicanos hacia
la política se debe a que la mayoría de los fun
cionarios ? presidentes de la República, goberna
dores, diputados y alcaldesD se olvidan de que

son representantes populares y sin excepción incum
plen sus compromisos de campaña, ni mucho menosatienden las demandas más sentidas de la población.

Un estudio de opinión que realizó Digital NewsReport este año sobre el consumo de noticias entre
93 mil personas de España, Argentina, Brasil, Chile,
Colombia y México, reveló que cuatro cada 10 entre
vistados evita las noticias importantes porque, adu
jeron, deteriora su estado de ánimo enterarse de la
pandemia de Covid19, la guerra y el alza de precios
en los productos y servicios básicos.

Esta última causa en México es, sin duda, la que
mayor desánimo y malestar provoca en millones de
amas de casa, porque los productos de la canasta bá
sica están por las nubes, y no saben si sus hijos come
rán hoy; ya que el kilo de pollo cuesta más de 70 pe
sos y el ae tortilla y otros alimentos suben sin parar.
También les causa doloroso desánimo saber que una
herida puede infectarse con tétanos y que no hay di
nero para pagar un médico y comprar medicamentos.
Además, ¿quien puede alegrarse si sabe que,al salir de
su hogar, puede ser asaltado y asesinado?

Por ello, es de suma importancia saber que los
mexicanos no quieren enterarse de su realidad
porque ésta es muy dolorosa, inhumana v mortal.Su desinterés por la política [ílque se refleja en el
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abstencionismo y en su indiferencia hacia las
noticias ? no contribuye un ápice en resolver
los problemas sociales como a pobreza, la insalubridad, la mala educación, el desempleo, la
inseguridad y la violencia; incluso alienta a los
gobernantes para que sigan manipulándolos y
usándolos durante las elecciones mediante la
compra de votos.

Hoy en México, como en la antigua Roma,
la política de Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) ofrece "pan y circo", ya que con esta
vieja fórmula clientelar puede atraer votos que
le garanticen su permanencia en el poder políti
co para después pasar la estafeta a su "corcho
lata" preferida. Por eso ya empezó a llenar el
Zócalo, primero con un concierto y luego con
una "magna" clase de box.

Poco antes anduvo en Oaxaca, donde se
tomó la foto para simular que se preocupa mu
cho por los damnificados por el huracán Agatha,
aunque en los hechos éstos deban pasar por un
tortuoso y excluyente censo que muy proba
blemente, como ocurrió enTabasco, no se con
vertirá en apoyos económicos para las 50 mil
personas afectadas por el citado flagelo. Hoylos programas de AMLO son clientelares y sus
eventos son pan y circo. Por el momento, que
rido lector, es to lo.
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Llamado de atención
Una tragedia que dejó 51 migrantes muertos hizo que
México y Estados Unidos coincidieran en que los causan
tes de los hechos fueron las bandas de trata de personas.
Habrá que ver si esta vez ambos países se organizany enjulio
logran acuerdos concretos para ayudar a quienes salen de su
tierra natal en busca de una mejor calidad de vida. O habrá
que ver cuántos migrantes más deben morir para que am
bas naciones coincidan nuevamente y se pongan a trabaj ar y
evitar que este tipo de tragedias vuelvan a ocurrir. ¿Será?

Unaayudadita
Vaya ayuda le dio el presidente nacional del PRI, Alito Mo
reno al presidente Andrés Manuel López Obrador, para se
guir distrayendo de los verdaderos problemas del país como
el de la economía, la inseguridad, los migrantes, Covid,
entre otros. Y es que ayer al líder priista se le ocurrió que
se debe armar a todas las familias mexicanas para que se
defiendan de los delincuentes; y a pesar de que ya anunció
la iniciativa, ayer en su conferencia no pudo dar tres puntos
concretos de la misma porque "están en ello". ¿Será?

Las barbas a remojar
Y mientras a Alito Moreno, presidente del PRI, le salen
broncas y revelaciones de presuntos actos de corrupción
un día sí y otro también, en el PAN Marko Cortés dij o a los
miembros de la Comisión Permanente Nacional inte

grada entre otros, por la secretaria General de su partido,
Cecilia Patrón Laviada; la gobernadora Maru Campos,

la senadora con licencia María Guadalupe Murguía, el
diputado Santiago Creel, el senador Gustavo Madero que
se consultará alas bases de Coahuilay Edomex, si van o no
en alianza, ¿Será?

Tensión morenista
Como si no hubiera suficiente tensión en el grupo parla
mentario de Morena en San Lázaro con las preferencias
que cada diputado está haciendo con las corcholatas, ayer
la legisladora trans, María Clemente García, presentó una
queja ante el Conapred nada menos que contra su coordi
nador Ignacio Mier y la diputada, también trans, Salma
Luévano. De ésta última se quejó por excluirla de diversas
actividades y de Mier por dejarla fuera de la Comisión
Permanente. Si usted no ubica a la diputada Clemente por
su trabajo legislativo, quizá la recuerde por sus broncas con
Gabriel Quadri o por los besos y abrazos que se dieron, ya
reconciliados. ¿Será?

Otra megaobra para IC A
ICAno le pierde, latinea 12 del Metro parece haber queda
do en el olvido.. .ahorala Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes le adjudicó la construcción
del Puente Nichupté, en la zona hotelera de Cancún,
QuintanaRoo, claro, después de cinco años de trabajo de
la Agencia de Proyectos Estratégicos de ese estado. Apartir
de 2022, ya con todas las etapas de planeacióny gestión
finalizadas, así como permisos obtenidos, la dependencia
de Arganis tomó el control de la obra para que concluya a fi
nales del año... ojalá ahora sí garanticen seguridad. ¿Será?
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Las asociaciones de
gobernadores, RIP
Las asociaciones de gobernadores, comen

zando por la Conago, han desaparecido
del mapa político y dejaron de ser interlo
cutores con el Gobierno federal.

En lo que va de la administración del presiden
te Andrés Manuel López Obrador, por lo menos
tres asociaciones de gobernadores trataron de
hacerle contrapeso, pero fracasaron en el intento.
Desde la inútil Conago, cuyo último presidente

fue el hidalguense Ornar Fayad, pasando por los
gobernadores de la llamada Alianza Federalista y
la Asamblea Nacional de Gobernadores del PAN
(GOAN).
El tema que les dio vida a estas organizaciones

fue la disputa por los recursos públicos.
Los gobernadores que formaron la Alianza Fe

deralista (Miguel Riquelme Solís, Francisco
García Cabeza de Vaca, José Rosas Aispuro, En
rique Alfar o Ramírez, Diego Sinhue Rodríguez
Vallejo y Martín Orozco Sandoval) trataron, sin
éxito, que el propio López Obrador se sentara a
negociar con ellos un nuevo pacto federal.
Se trataba, se dijo entonces, que el reparto de la

recaudación fiscal se hiciera de acuerdo a la apor
tación porcentual de cada estado alPIB.
Los estados habían sido fuertemente castigados

en sus participaciones federales, hecho que se
agravó con la llegada de la pandemia.
Los gobernadores delPAN, con un discurso más

moderado, pretendían lo mismo pero, no el presi
dente tampoco se quiso reunir con ellos.
Las asociaciones terminaron muriendo de nada.
Incluso gobernadores como Javier Corral, que

reclamaban con fuerza un nuevo pacto fiscal, ter
minaron en los brazos del Gobierno federal; al
gunos de los reclamantes son ahora diplomáticos
y otros que terminaron o están por terminar sus
gestiones también esperan una recompensa.
En síntesis, las asociaciones de gobernadores,

que en cierto momento pudieron hacer presión,
como lo hizo la Conago con Vicente Fox, no cum
plieron con su papel de generar un equilibrio con
el Gobierno federal y ahora, con 20 estados en

manos de Morena y dos en manos de sus rémoras,
solo queda darles una formal sepultura.
Quizá ello explique el desdén presidencial de

ofrecer ayuda a estados como Nuevo León, que
pasa por una severa crisis por falta de agua.

• • • •

La senadora con licencia Marybel Villegas Can
ché, compitió por una diputación local, por la
vía plurinominal, en las pasadas elecciones en
Quintana Roo.
Como es sabido, Morena arrasó y con ello Ville

gas será diputada local y la próxima presidenta de
lamesa directiva del Congreso local.
El problema que se plantea es si en su caso, no

se aplican las medidas legales que sí aplicaron al
exgobernador de Baja California, Jaime Bonilla.
Como sabe, Bonilla fue electo senador y luego

pidió licencia para competir por la gubernatura,
que ganó.
Terminando su efímero Gobierno 18 meses,

volvió al Senado pero el Tribunal Electoral deter
minó que eso no se valía.
Villegas no ha solicitado licencia definitiva, lo

que marcaría una diferencia legal respecto al caso
Bonilla pues de antemano anunciaría que no pre
tende regresar al Senado.
Aver.

• • • •

Por cierto, hablando del Senado, ayer se oficializó
el segundo regreso del exsuperdelegado Gabriel
García, a su escaño.
García fue al inicio del sexenio y hasta la elec

ción intermedia del 2021 el director de los progra
mas sociales del Gobierno federal.

Volvió al Senado en septiembre pasado, pero
luego fue nombrado encargado de un plan hídrico
para la región de la Laguna, que no prosperó.
Ahora está de nuevo en el Senado y seguramen

te habrá quien especule que "lo regresaron", ahora
sí, para competirle la coordinación de la bancada
de Morena, dados los cuestionamientos que el
zacatecano ha recibido desde la cúpula del poder.
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En Morena

primero Edomex,
después Coahuila
Aunque la convocatoria para elegir

a quien encabece a los Comités de
Defensa de la 4T en el Edomex se
tiene programada para publicarse

el jueves, la carrera por la candidatura de
Morena comenzó en la oficina del secretario

de Gobernación, Adán Augusto López, la
semana pasada.
Siete personajes fueron convocados para

plantearles el tema de las encuestas y ex
presarles la necesidad de la unidad. En el
encuentro se observó a un Mario Delgado
fuerte, como presidente morenista, que sabe
poner sobre la mesa todos sus triunfos.
Ahí se les informó que primero se elegirá

candidato morenista en tierras mexiquen
ses para después definir al abanderado de
Coahuila, lo que provocó un brillo en los ojos,
sobre todo en los hombres, que veían como
un dolor de cabeza el término constitucio

nal de la paridad de género, pues muchos ya
verían muy activo al subsecretario de Segu
ridad, Ricardo Mejía Rerdeja, lo que en sus
cálculos favorecía a una mujer en el Estado
de México.

Que el candidato sea al que vea Benito
Juárez, soltóbromista el director del ISSSTE,
Pedro Zenteno, ubicado frente a un busto del
Benemérito de las Américas.

¿Y (Alejandro) Encinas por qué, si él no
vive ahí?, soltó Higinio Martínez, creador del
Grupo Acción Política, al cuestionar por qué
se estaba incluyendo al subsecretario entre
los aspirantes a la gubematura.

¿Y el que gane se lleva todo?, preguntó
Horacio Duaite, el pupilo de Higinio Martí
nez que lo superó en sus vínculos con grupos
que van más allá del Grupo Texcoco y del
Edomex, y por el reconocimiento que le tiene
el Pr esidente.

Fue ahí cuando Mario Delgado respondió

que no, y los llamó a hacer unidad, como se
hiz o en Tamaulipas.
A Delfina Gómez se le observó seria, de

pocas palabras, y de las pocas participacio
nes que se recuerdan fue cuando secundó a
la alcaldesa de Tecámac, Mariela Gutiérrez,
en el momento en el que planteó que todos
estaban ahí por la cuarta transformación y
habría que fortalecerla en lugar de pensar
de forma individualista. Quien no brilló fue
el alcalde de Ecatepec, Fernando Vilchis, un
personaje al que le falta recorrer más camino
en la política de nivel, más allá de las grillas
del movimiento popular.
Aunque no estuvo presente aludiendo una

situación médica, el subsecretario y exjefe de
Gobierno de la Ciudad de México, Alejandro
Encinas, también fue convocado y escudado
en una dirección en Chapingo.
De la reunión salió un Horacio Duarte for

talecido, pero también se observó echada
para adelante a Mar iela Gutiérrez.
#LOBOSAPIENSSAPIENS
LA HORA DE LA PARIDAD

Aunque no está reglamentado, el término
de paridad total, a partir de la reforma cons
titucional de 2019, ha provocado intensos
debates y hasta recursos legales durante y
después de la elección de candidatos. Resol
ver el problema está en manos de los partidos
políticos, sobre todo el mayoritario, que es
Morena, pues desde el 14 de diciembre de
2020 existe una orden del Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación para que
el Congreso la recule... pero han pateado
el bote porque les mete mido en sus propias
ecuaciones, o no les importa.
LaSop¡rii®EseX:pféiiai& pop foscoEMrtistas
¡ independientes y no reflejan necesariamente

el RUnlt)fe«stS;Íe24 HORAS.
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NOMENKLATURA
DELPODER

PANCHO
GRAUE v

@Pancho_Graue

La cultura del descarte
Pronunciarse sobre un tema tan de

licado como el aborto, siempre es
muy complejo, requiere empatia,
comprensión, serenidad. Hoy, esto

parece imposible en una discusión totalmente
polarizada entre los pro viday los pro aborto.
En uno y otro bando, la descalificación está

por delante de la comprensión que necesitan
muchas mujeres acorraladas, la estigmatí
zación por encima de la caridad, la pasión
desmedida que elimina cualquier espacio de
diálogo y comprensión.
La reciente sentencia de la Suprema Corte

de Estados Unidos que revoca la despenaliza

ción del aborto vigente desde 1973 ha pro
vocado las reacciones más virulentas en todos

los medios de la opinión pública internacio
nal, que ven en la sentencia una regresión
histórica de "consecuencias catastróficas".
Este año hemos asistido perplejos a la in

vasión rusa en Ucrania. Las manifestaciones

en todo el mundo en contra de la guerra y
de exigir detener la muerte y sufrimiento de
hombres y mujeres y, de forma muy especial,
la de los niños inocentes de esta nación. Sin

duda es lo correcto, pero, ¿podemos clamar
por la vida de estas personas y de forma simul
tánea acoger la muerte de niños no nacidos
sin ninguna reflexión?
En México, la cultura de la violencia y de la

muerte se van apoderando de todos los espa
cios de nuestra vida cotidiana. Clamamos por
una sociedad donde podamos vivirtodos.
La doble moral de los países productores

de armamento principalmente en Estados
Unidos y la Unión Europea que dicen defen
der los derechos del "mundo libre" y, por otro
lado, arman a los gobiernos totalitarios y a los
criminales hasta los dientes con armamento
y tecnología que superan con mucho la capa
cidad de defensa de las naciones pobres y la
de los ciudadanos comunes, que no quieren
un arma en sus casas, solo pazy felicidad para
sus familias. El que arma a los criminales no es
mejor que éstos.
Esta doble moral, más bien múltiple in

moralidad, está más presente que nunca en
el debate del derecho o la condena al aborto.
Hay una total irracionalidad en la lógica de

los radicales pro vida y de los furibundos pro
aborto. Hay más odio entre ellos, que volun
tad por comprender la tragedia de muchas
mujeresy de los niños que serán eliminados.
Antes de una sentencia favorable o conde

natoria del aborto, habría que analizar sus
causas y no generalizar las culpas. El debate
no puede centrarse solo en si la mujer tiene
el derecho sobre su cuerpo y su futuro o si
solo importan los derechos del nonato. El
debate de fondo es cómo estamos dispuestos
a asumirnos como sociedad: en la cultura

de la vida o en la cultura de la muerte. En el

descarte sin piedad. En la cultura de la vida,
las mujeres deben tener la libertad de poder

lado, arman a los gobiernos totalitarios y a los
criminales hasta los dientes con armamento

y tecnología que superan con mucho la capa
cidad de defensa de las naciones pobres y la
de los ciudadanos comunes, que no quieren
un arma en sus casas, solo pazy felicidad para
sus familias. El que arma a los criminales no es
mejor que éstos.
Esta doble moral, más bien múltiple in

moralidad, está más presente que nunca en
el debate del derecho o la condena al aborto.
Hay una total irracionalidad en la lógica de

los radicales pro vida y de los furibundos pro
aborto. Hay más odio entre ellos, que volun
tad por comprender la tragedia de muchas
mujeresy de los niños que serán eliminados.
Antes de una sentencia favorable o conde

natoria del aborto, habría que analizar sus
causas y no generalizar las culpas. El debate
no puede centrarse solo en si la mujer tiene
el derecho sobre su cuerpo y su futuro o si
solo importan los derechos del nonato. El
debate de fondo es cómo estamos dispuestos
a asumirnos como sociedad: en la cultura
de la vida o en la cultura de la muerte. En el

descarte sin piedad. En la cultura de la vida,
las mujeres deben tener la libertad de poder

concebir o no y que tengan todas las facilida
des posibles.
En la cultura de la vida todos los hombres

deben ser responsables de su paternidad y
no dar la espalda a las mujeres, ya sea aban
donándolas a su suerte o bien obligándolas
a abortar, haciendo morir a muchas de estas
mujeres en clínicas infames o condenándolas
a una muerte social.

Sentenciar y condenar a una mujer por
abortar, sin comprender sus causas parti
culares, es tan inhumano y absurdo como
aprobar el derecho al aborto indiscriminado
y generalizado. Ambas descartan lo humano.
Lo esencial.

Urge abrir un espacio de reflexión sobre el
tipo de sociedad que queremos desarrollar en
México: compasiva, inclusiva, humana yjus
ta. Mujeres libres y niños con oportunidad de
vivir. La otra alternativa es adoptar la cultura
del descarte: la condena absurda y la muerte
innecesaria.
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Va por México: alianza nacional o derrota segura
Sólo con una condición habrá compe

tencia en 2024:

La alianza general de toda la opo
sición para contender por la Presi

dencia, el Poder Legislativo y los cargos de
elección locales.

La larga lista de posiciones públicas en liza
incluirá ocho estados más la Ciudad de México,
donde por ahora PRI, PAN y PRD son mayoría.
Este comentario no es propio.
Forma parte de las pláticas entre dirigen

tes de los tres partidos Alejandro Moreno,
Marko Cortés y Jesús Zambrano para el
frente VaporMéxico.
Tampoco es casual.

En las votaciones intermedias de junio de
2021 midieron su propia miopía y regateos
con la pérdida de plaz as importantes.
Dos datos ilustran mejor:
En la capital del país ese frente sería Gobier

no en 12 alcaldías, en lugar nueve de 16 para
enojo presidencial.
En la Cámara de Diputados sería mayoría

calificada, lo cual le hubiese permitido reo
rientar el gasto público.
APRENDERDE ERRORES

Algunos estados son parte también de ese
error.

A Nuevo León, por ejemplo, esa triada lo

tenía a la mano con el priista Adrián de la
Garza como candidato.

Pero se opuso el PAN y el resultado es elo
cuente : éste tuvo 12 puntos y el PRI perdió
con siete.

Con esos números ahora Monterrey y su
zona metropolitana no tendrían a un gober
nador omiso, Samuel García, ante la grave
escasez de agua.

García pertenece a Movimiento Ciudada
no, cuyo dirigente Dante Delgado está em
peñado en llevarlo solo a todas las contiendas.
Empero, hay contacto con él.
Si encuentran coincidencia las partes, MC

se sumaría para dar posibilidades de triunfo
en el estado de Méxicoy Coahuila en 2023.
Y quizá ese éxito anime a los cuatro para

las federales del 2024 con ofertas para Dante
Delgado y Clemente Castañeda: apoyar
muchas candidaturas suyas.
Son naturales Jalisco Enrique Alfaro de

signará abanderado y Veracruz con José
Manuel del Río, mártir del mal Gobierno de
Cuitláhuac García.

Por ahí van las negociaciones.
DESAIRE PARA EL TRIFE

1.  A los órganos y tribunales de contrapeso
al Ejecutivo debiera bastarles la animosidad
presidencial para dignificar su actuación.

Pero no es así.

Por ejemplo, ayer hubo una sesión conjunta
de plenos del Poder Judicial de la Federación
para la protesta de la nueva consejera Lilia
Mónica López y con el ministro lopezobra
doristaArturo Zaldívar al fr ente.

Pero losmagistradosdel TEPJFno fueron con
vocados bajo el aigumento de restricciones sani
taiiasaraíz delalzaencontagiosdeCovid.
Esto se da cuando hay la pretensión de de

bilitar los órganos electorales el INE de Lo
renzo Córdova y el Tribunal de Reyes Rodrí
guez Mondragón a través de una reforma
para regresarlos a control gubernamental.
Lástima.
Y 2.  Esa actitud de Zaldívar no demerita el

éxito con la serie estrenada el lunes por cana
les públicos y privados detelevisión.
Caníbal. Indignación total ha gustado

porque conmueve y toca uno de los proble
mas humanos más sensibles, los feminicidios.
Por ello hay interés del Gobierno y Televisa,

único consorcio empresarial partícipe en la
difusión de los cinco capítulos, para proyec
tarlo en el futuro a fin de masificarlo.

El objetivo es obvio: generar conciencia
para frenar la violencia contra las mujeres.
LasoRfní(jiftK0ros8dtewrtecol.yrtti1htss.¥írt:
independientes"y no reflejan necesariamente

itaSBKiS vistáis 24 HORAS.
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• AM LO y la tragedia en Texas. La reunión que sostendrá
con Joe Biden, presidente de Estados Unidos, el 12 de
julio, tendrá como tema central la migración. La muerte
de 51 migrantes, 27 de ellos mexicanos, ya ha recibido
la condena de ambos. Sin embargo, López Obrador aún
tiene pendiente de aclarar la muerte de 5 6 migrantes cen
troamericanos que murieron en un accidente de tráiler
apenas en diciembre pasado y de lo cual no se sabe nada.
• Audomaro Martínez Zapata, general, director del Cen
tro Nacional de Inteligencia... y con buen ojo empresarial.
Ayer les confirmamos que la empresa de seguridad priva
da relacionada con Oscar Audomaro Martínez Hernán

dez, hijo del general Audomaro, ha obtenido contratos
con Banj ercito y Birmex. Hoy les podemos informar que
también ha obtenido contratitos con Capufe, Liconsay
Conapesca... y hay más sorpresas, nos dicen.
• Agustín Carstens y Arturo Herrera, ambos exsecreta
rios de Hacienda, uno del neoliberalismo que tanto dice
odiar la autodenominada 4T, y el otro... de esa misma 4T.
Ambos han estado alertando de los riesgos para México y
el mundo por la economía. ¿Los escucharán?
• Hugo LópezGatell comienza a reconocer la realidad.
Admitió que hubo más muertes por Covid en el período
de 20202021 y que el aumento en las defunciones por
otras enfermedades se debió a la falta de acceso opor
tuno al tratamiento, en un estudio publicado en The
Lancet, firmado por él y otros.
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Cadena perpetua
a García I una,

L***

ABOGADOS DE GARCIA LUNA PIDEN PERMISO

AL JUEZ COGAN PARA VER PRUEBAS...

Ya son muchos recursos y pretextos dilatorios
al juicio y sentencia. Cadena perpetua (unos
60 años, Genaro saldría de 113), y si quiere re
bajarla, que diga a quiénes del gabinete calde
ronista salpicó con los moches del Cártel de
Sinaloa para que lo acompañen en su crujía.
Exlíderes del PRI buscan apoyo de exgober
nadores para que Alito renuncie, y amagan
con demandarlo ante el INE y el TEPJF.
Parece INExplicable el apego de #LordBotox
a lo que queda del poder priísta, pero lo hace
para no perder fuero político le quedaría el de
diputado y no ser encarcelado por los escan
dalosos audios.

Marko Cortés dijo que Va por México debe
mantenerse para evitar que Morena des
truya al país.
Lo único que el Priankenstein y su criado
Chuchigor están consiguiendo es su propia
destrucción: los cohetones de jubilo les esta
llan en las manos antes de lanzarlos.

El pastor panista agregó que esa alianza
la pidieron los mexicanos preocupados de
que las cosas en el país van de mal en peor.
Pues han de haber sido bien poquitos y puros
fifís, porque el apoyo no se ve reflejado en las
urnas cada que hay elecciones.
Dicen que Chumel Torres está detrás de la
página pirateada de SinEmbargo para ata
car al hijo menor de AMLO.
Ese sicario de las redes, como tantos otros, es
Sinvergüenza, SinHonorabilidad y SinMadre,
porque no tiene ídem agredir a un infante.
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La Democracia

EN NUESTRO PAISNO EXISTE

Es sencillo escuchar momentos clave de

nuestra historia para darnos cuenta que
la "democracia" en este país no existe y
tal parece que sigue extinguiéndose po
co a poco, haciéndole creer a los mexica
nos que vivimos en un país democrático
cuando es todo lo contrario.

La anestesia publicitaria de los me
dios de comunicación y las redes sociales
ha surtido efecto en miles de mexicanos

que creen que con tan solo un discurso,
podrán cambiar el rumbo de un país en
materia política sin percatarse que este
tipo de "ideas ilusorias" mantienen a mi
llones de mexicanos esperando al "me
sías" que los saque de su pobreza.

México ha vivido elecciones corrup
tas que nos han demostrado la ineficacia
de diversas dependencias que velan por
un voto libre, secreto y honesto. En un
pasado partidos como el PRI lograron re
vivir a miles de muertos para que emitie
ran su voto y después el PAN secuestró la
presidencia durante dos sexenios hasta

que Calderón y compañía hicieron el ri
dículo a nivel nacional para regresarle el
poder a los dinosaurios del PRI.

"Salinas entiende el pueblo no te
quiere" se escuchaba en las calles duran
te el sexenio de Carlos Salinas de Gortari

y sin embargo el repudio de las masas no
logró absolutamente nada, terminó su
sexenio y el dedazo impuso a un candi
dato sin fuerza que pagó los platos rotos
de la época "Gortari".

Foxy Calderón se fusionaron tal cual
si fuesen un híbrido amorfo que fun
cionó para esconder diversos desfalcos,
robos y enriquecimiento ilícito sin em
bargo en ninguno de los dos sexenios las
elecciones fueron honestas y mucho me
nos llenas de "democracia".

Qué nos hace pensar que Enrique
Peña Nieto llegó por un voto libre, se
creto y honesto cuando sabemos que su
sexenio estuvo lleno de ideas irrisorias

donde el verdadero presidente era Luis
Videgaray.

¿El proyecto de Morena es demo
crático?

Nada de lo que pueda suceder en
nuestro país en materia política me per
mitiría asegurarte que estamos vivien
do una "democracia real" pues sabemos
que las estrategias políticas usadas para
lograr la presidencia pueden ser tan co
rruptas como la compra y venta de da
tos al estilo Cambridge Analytica donde
nada INCLUSO la democracia es lo que
parece.
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El aborto

LA CORTE DE LOS Eü HA DADO VIRADE

La Suprema Corte de los Estados Unidos,
hadado un viraje cuestionable e indigno en
el tema del aborto. Desde 1973 la sentencia

Roe vs. Wade, que garantizó el derecho al
aborto en el país vecino, se ha vuelto a mo
dificar por el llamado caso Dobbs vs. Jack
son, que pretende criminalizarlo o reducir
el número de semanas para interrumpir el
embarazo.

Aceptemos que Norteamérica, a pesar
de sus equivocaciones y tratos discrimina
torios, mantiene un respetable liderazgo
en temas jurídicos, como lo es precisamen

te en el que nos ocupa; de esta manera, en
diversidad de estados de la Unión Ameri

cana, abortar era un derecho absoluto de la
mujer, que por ningún concepto debe per
derse; nada más dictatorial que obligar a
una fémina a procrear, atentando contra
un derecho natural, que está por encima
de uno formal.

Gracias a Estados Unidos varios países
siguieron su ejemplo y autorizaron que la
mujer decida cuando y con quien se em
baraza. En México una buena cantidad de

entidades permiten el aborto, sin mayor li
mitante que se practique dentro de un ra
zonable número de semanas de gestación,
para garantizar la vida y salud de la mujer.

Nos parece deleznable y un gran retro
ceso la decisión de la Suprema Corte de los
Estados Unidos, misma que al final es una
situación ofensiva y arbitraria, en épocas
donde a la mujer se le ha considerado en in
finidad de derechos y en los básicos princi
pios de igualdad con el varón, insistimos no
pueden ni deben darse retrocesos; es digno
de aplauso que los mexicanos con toda ca
tegoría y calidad, avancemos.
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Yrma Lydya: erradicar
feminicidios

El feminicidio de la joven cantante Yrma
Lydya, presuntamente perpetrado —uso
de lenguaje con cautela jurídica— por su
esposo Jesús Hernández Alcocer, evidencia
una serie de redundancias: machismo,
prepotencia, amenaza de uso de la violencia
por un usurpador de profesiones cercano a
esos clérigos tan amigos de Marcial Maciel
durante décadas y de ciertos legisladores
muy críticos de la 4T que hoy no han salido a
defenderlo.

Testimonios del crimen en el Suntory de
la alcaldía Benito Juárez dan cuenta de la

agresión de la que fue víctima la muj er previo
al feminicidio, y que urge sean visibilizadas y
denunciadas en todos los casos.
La erradicación de los feminicidios

no ocurrirá sin la convergencia de
empoderamiento femenino, participación
familiar y comunitaria y compromisos de
eficiencia y accesibilidad de las autoridades
policiales, de procuración de justicia,

del sistema judicial y, por supuesto, del
penitenciario.
Un análisis de los casos reportados

a la Línea Mujer y Familia y el Chat de
Confianza, 55 5533 5533, del Consejo
Ciudadano revela que en uno de cada cuatro
reportes por violencia familiar de todo el
país existe riesgo feminicida y más del 95 por
ciento de los ataques proviene de parejas o
ex parejas sentimentales.
Las denuncias detonan medidas de

protección. El Poder Judicial de la CDMX
ha emitido en 2022 un total de 5 mil 893 de

ellas. Son mujeres que pudieron alejarse del
violentador. Tal vez Yrma Lydya no conocía
de esta cadena de auxilio.

Datos de la FGJ, presentados este lunes
por Ernestina Godoy, indican un descenso
del 25 por ciento en los feminicidios, entre
enero y junio de este año comparado con el
mismo periodo de 2019. La jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum tiene razón cuando

señala que nos falta mucho por hacer.
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Ruta SI
Las "benditas redes so

ciales se han convertido

en un termómetro y un es
caparate para que los ciu
dadanos den a conocer sus

inconformidades con las

autoridades así como el

servicio que dan los con
cesionarios de las rutas de

transporte.
Tal es el caso de Milpa

Alta y la línea de transpor
te concesionado Ruta 81

que de la estación del Me
tro Taxqueña hasta llegar
a su base ubicada entre las

calles Sonora Norte y Mi
choacán de la alcaldía Mil

pa Alta.
De acuerdo con los de

nunciantes, esta ruta que
tiene alrededor de 81 pa
radas, señalan que se les
obliga a pagar un pasa

je mínimo de 9 pesos, hay
malos tratos de los chofe

res y además, casi no hay
unidades que den el ser
vicio a los usuarios, por lo
que pidieron al secreta
rio de movilidad, Andrés
Lajous, se realicen opera
tivos a fin de verificar el

funcionamiento de la Ru

ta 81.

Y anótele a la lista de

suspirantes a la CDMX en
el 2024 a Salomón Cherto

rivski de MC, quien ya le
vantó la mano para hacer
le competencia a Xóchitl
Gálvez, Adrián Rubalcava,
Mauricio Tabe, Santiago
Taboada, Sandra Cueva,
Lía Limón, por aquello de
que quieren conformar un
bloque opositor.
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Quieren echar al
gobernatore tiktokero

Samuel García inició su gestión como
gobernador acarreando una pésima
reputación. Durante la contienda electoral,
nunca fue el candidato puntero. El pueblo
neoleonés lo despreciaba por ser un sujeto
superficial y anodino. Su coach de vida era
un tal Carlos Muñoz, un tipejo ramplón y
clasista que después de insultar a un joven
mesero, yace en el olvido.
Antes de que se celebraran las elecciones

que llevaron a Samuel a la gubernatura,
en Nuevo León mucha gente se decantaba
por Clara Luz Flores Carrales. Pero al
descubrirse que la expriísta había conocido
y tomado un curso con Keith Raniere.
fundador de la secta sexual NXIVM, el
electorado se decepcionó de la candidata
morenista. A diferencia de Flores Carrales.

Tatiana Clouthier gozaba de mayor
popularidad y pudo haber tenido mayores
posibilidades de alcanzar la victoria en
aquella contienda. Pero la política sinaloense

no quiso ir por la gubernatura. Hubo
quien dijo que no la dejaron; y hubo quien
aseguró que ella no mostró un genuino
interés y contra todo pronóstico, prefirió
la comodidad burocrática de la Secretaría
de Economía El caso es que Samuel tuvo
el camino libre (y vacío) para colarse a
la gubernatura Y ganó. Y ahí está el tipo,
construyéndose problemas con bolitas de
estambre que él se encarga de transformar
en enormes bolas de nieve.

Pero Samuel, al que muchos apodan "el
gobernatore" o el "gobernador tiktokero",
no ganó por haber esgrimido una propuesta
política interesante. Tampoco ganó por ser
un líder carismático. Samuel ganó porque
el electorado estaba decepcionado. Y por
esa misma razón, por decepción, el pueblo
podría destituirlo y echarlo. Y es que el
Congreso de Nuevo León, aprovechando
el descontento civil por la crisis de agua, ya
abrió la puerta para que la revocación de
mandato pueda ser aplicada a Samuelito.
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De donde haga falta

"Rotundo fracaso la apuesta de privatizar
la salud", afirmó AMLO en su conferencia
de ayer. Desmantelaron el sistema de salud
pública para hacerla privada refirió
Con ello está diciendo que si bien, se

hace un gran esfuerzo por recuperar ese
sistema, se lleva o llevará tiempo porque se
está "recogiendo el tiradero" de hospitales
que dejaron tanto Calderón como Peña
Nieto.

No obstante esa situación heredada, no
eludo la responsabilidad de mi gobierno 
infiere  pero debe quedar muy claro el por
qué esa deficiencia en cuanto a hospitales,
atención, medicamentos y especialistas.
De esto último, ante los ataques de

sus detractores, declaró: "vamos a traer
médicos de Cuba, de Francia...de donde
haga falta"
Es decir es el mensaje cifrado sigan

mintiendo respecto a que se desplaza
médicos mexicanos (que ni siquiera

acudieron a las convocatorias para
contratación), primero es el derecho a la
salud de los mexicanos, así que no me voy
a detener, traeremos especialistas hasta
de la Luna si llegase a ser necesario es la
indirecta

HACER MEMORIA

"Que no se esté pensando que la gran
prensa no se mete a defender intereses
creados" Así se expresó respecto al New
York Times, quien habló maravillas de
Genaro García Luna cuando fungía como
secretario de Seguridad Pública de México
en el sexenio de Felipe Calderón.
Hay que hacer memoria señala el

presidente y tiene razón. En esa época y
a pesar del "baño" de sangre, no sólo la
prensa internacional sino la conservadora
en la república, ensalzaba tanto al ex
presidente como al encargado de la
seguridad durante su gobierno,
"No repitan el mismo periodismo en

otros tiempos" declara.
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¿Solas?
No importa cuánto hayas dado, amado o tenido
en la vida, llegará un momento en que la violencia
también te tocará y puede ser desde una actitud un
gesto, una descalificación de autoridad o hasta los
grados excesivos que van desde empujones hasta, por
supuesto, la muerte.
La violencia de género no es más que la actitud

de imposición, física o psicológica contra otro ser
humano que es... mujer. Puede pasarte a los 20 años
o a los 60, da lo mismo, duele lo mismo y la sensación
de soledad y abandono es exactamente igual. Quizá
tengas un grupo de apoyo, sin embargo, en la mayoría
de los casos existe el aislamiento suficiente, ya sea
porque la pareja o el violentador lo ha provocado,
o porque existe un punto en el que la vergüenza te
impide pedir apoyo, hablar, pedir ayuda.
En otras ocasiones he hablado de centros como

INMUJERES, cuyo apoyo está certificado las 24
horas del día, pero hoy te hablaré de otro: el Centro
de Justicia para las Mujeres en la Ciudad de México,
en donde, mediante un equipo de psicólogos,
trabajadores sociales, abogados y médicos EN
CONJUNTO te brindan una atención integral, cálida
y humana.

El primer paso es la valoración médica, donde
revisan tus signos vitales y están al tanto de tu peso,
talla y cualquier anomalía que tengas en ese momento;
en caso de llegar con lesiones, serás valorada también
por un médico legista; luego, una psicóloga, un
trabajador social y un abogado te realizarán un
cuestionario para luego orientarte sobre tus opciones
legales y pasos a seguir. En ningún caso te vas con las
manos vacías, por el contrario.
El servicio está disponible las 24 horas, las

instalaciones son limpias e iluminadas y te hacen sentir
que estás menos sola, menos vulnerable, menos dolida.
La violencia hacia las mujeres es un acto cotidiano,

llevo semanas reseñando casos y todos dolorosos; no
es mi intención hacer de esta columna una nota roja,
sin embargo, me parece vital que en caso de necesidad
sepas que hay instancias que cuidan de ti y que más
allá de su trabajo, les importas.
Existen tres centros en la Ciudad de México: el

primero está en Tlalpan, el segundo en la zona de
Plaza Ermita Iztapalapay el último muy cerca de la
Basílica.

Espero de verdad que NUNCA tengas necesidad de
acudir ahí por ayuda
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Ilraditos
CONCLAVE ALBIAZUL
•Este lunes el PAN celebró su reunión de la Comisión
Permanente Nacional, ahí aprovechó para renovar
el Programa de Acción Política que enfrentará
los retos que tiene nuestro país rumbo a los
comicios del 2023 y 2024, donde están en juego
las gubernaturas.del Estado de México y Coahuila,
así como quién ocupará la silla presidencial,
respectivamente. Asimismo, nos aseguran que
la palabra clave del encuentro fue unanimidad,
pues por unanimidad se aprobó la decisión de
su dirigente nacional Marko Cortés de que la
Cp a 1 i ción Va por M é x i c o decía r ó u n a "moratoria
constitucional", para lo que resta del sexenio al
frente de la 4T, lo que significa que por ningún
motivo aceptará que el INE, al mando de Lorenzo
Córdova, "sea aniquilado y mucho menos que el
país se militarice".
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FEMINISMO A CAMBIO DE VOTOS
«Trabajar en favor de las mujeres, salvaguardando
sus derechos y alzando la voz contra la violencia
de género, eso es lo que Ana Lilia Herrera,
presidenta del colectivo Capítulo 50+1 Edomex,
prometió hace dos años cuando tomó el cargo. No
obstante, la también diputada y actual aspirante a
la candidatura del PRI a gobernadora del Estado de
México, tenía una agenda bien establecida que ha
utilizado a su favor, ondeando la bandera feminista
y utilizando este estandarte para construirse una
plataforma política rumbo a las elecciones del 2023.
Sin embargo, diversas voces del movimiento señalan
que es una lástima que las buenas intenciones
del Capítulo 50+1, dirigido a nivel nacional por
María Elena Orantes, estén siendo uti',izadas
como propaganda política del PRI, y que ahora las
labore?, del c olect i vo en el Edomexse c entre n en
la precampaña de Ana Tilia Herrera, pero es más
preocupante que lo haga en medio de la crisis de
violencia que viven las mujeres en aquella entidad,
i§. cual registró el mayor número de feminicidios en
el país (39) durante el primer trimestre de 2022.

APRUEBAN REVOCACION DE MANDATO;
PODRÍA SALIR SAMUEL GARCÍA
«La Comisión de Legislación del Congreso de Nuevo
León aprobó la revocación de mandato en el estado,
por lo que podrá ser aplicada al gobierno de Samuel
García Sepúlveda. lista iniciativa fue Impulsada

íJa 11 ^ í.y . rf ^ Í^ i
(PAN) y aprobada por diputados del Partido
^yoJycionariqlnstituciqnalíPR
de Regeneración Nacional (Morena). Cabe destacar
fiLy.£i con estas..modificación^
Partid pación Ciudadana, luego de ser aprobada por
la mayoría de los legisladores del estado de Nuevo
León.Sin embargo, los:.dif>utados_de_Mpy
Ciudadano (MC), el cual gobierna el estado, se
abstuvieron de votar, bajo el argumento de que la
propuesta presenta inconsistencias y excesos.
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BORRAN BARDAS
•Diputados locales del PAN encabezados
por su coordinador en é. Congfreso de
1 o ^ l^> o ^ i*31 !i a ii ^ ii

la ieyenda "Que Siga la Transformación

^A7.kr¿íí i?_(; _\^A0_ ll _
la Jsla dijo _queseLhand^ecudobardas_
con la misma .leyenda en entidades del
Ü. ?_ !ATÁ( >r_ í1!^. I ? l LM1 _írA A1? )<. ?_:_ _ ! i í ?J
Guerrero, .Chiapas y Guanajuato y
argumentó que, "las bardas con mensajes
•A i'AA A Ar_ ^ M1*1 A'. ÍAA, .yiAAÍ í?Ai! í?1!
•A 1A! 1^3! ÍAÍ^ k <AAAi). ^AA k*A_ A^ÜAA ^A ?)Í fAÁ _lAÁ Í?_Í í rSÍ?:
sancionar con base en ia Genfirai 'de

)A frAÁ A <AO <A ¿le. la_ _ÍA?^í í^! ÍA^ÍA ?AA AtÍA^ÍA k< _)AA1 L
ese supuesto uso^.indebido de reci^
DECLARATIVA
•La Comisión.de;PArLicip.ación.
Ciudadana del Cpn^re^.capiúlino.
aprobó .mpdificaciones.a
PALUcipación.Ciudadan^
P.a ÍA.tífr'JAA'A Al.d.'AA'AA^AA.'.1 míen ÍQ. del
procedimiento de..Parl^
entre; oíros¡.instyrum^
el dictamen, la diputada Xóchitl Bravo
"de la Asociación Parlamentaria Mujeres
Demócratas, destacó ia importancia de
la propuesta y señaló que, aun cuando
XA. es^un instmmentó .contemplado,
en. la Ley Orgánica. y.el.Regiamen.to.
del..ie^isiativq^.ioca^ se consideró
."mención .deciaraüva..de Park
M?Áertq''!.comojun..eiemento de
parücipación..Accesible a cuaí^

ciudadano en..i¿da.d.emarcacjm
capitalina.

GARANTIAS EN
PROCEDIMIENTOS
•La.Comisión ..de .Seguridad Ciu^
deí.Congresp.de.la.Ciudad aprobó
reformas, a ja.Ley.de.Centros.
PenitenciaripSj.a.efec^^
personas privadas de su iibertad.y que
P¿rÍA!^c^n.A.AÍfcyALOA^IÍ^A^A!A'ÍA..
.originario o comunidad
lesidaile.disponga
procedimientos íegaíes, incluyendo
laejecución penal,L.de.una persona
traductora..o intérprete, que garan
flue las .personas^^.puedan comprender
y .hacerse.comprender de.m

:La.iniciaü\^..pred ..queen.Mé^co
hablan 364.variante

provenientes de 68 ienguas indígenas,
y dos lenguajes de señas, por ello la
MPortancia..de; aprobar la propuesta.

PRESENTAN ,
MODERNIZACION DE L1
•El director..General. del.Metrode.la.
CDMX, Giiiíiermo Calderón, expuso
en sus.inslaiacion^
interyención que se^realizará en la
Líneai del .Sistema de ^
Colectivo a diputadas y diputados
dé la Comisión de:.Moy.njd.ad..deÍ.
Congreso deja .Ciudad. .EÍ..Íuncionario.
recordó que esas..instaiaciones están
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por cumplir 53 años de servicio,
por lo cuai es necesario renovar
los .sistemas.de. yiaSj.iossiste.mas.
de control de..tren^Sj además del
mejoramiento dei túnel. Á ia reunión

acudieron Fiit^oicyv Sllj^uei
Ángel Macedo, de ..Morena; Martó^
Padciia, del PVEM; iopialhan
Colmenares, "del PRÍ; Jorge Gavifto,
del.PRD; así como, Aníbal Canez y
Luis Cliávez del PAN.
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Penalizar el derecho al aborto, criminaliza la libertad reproductiva
n medio de la polémica
desalada por la decisión
de la Corte Suprema de
Estados Unidos de dero

gar la jurisprudencia Roe
vs. VVatle que garantizaba
a las mujeres desde hace

medio siglo el derecho constitucional
a practicarse, un aborto, en México se
han encendido las alertas ante la posibi
lidad fie qué la prohibición que podría
extenderse por toda la, Unión America
na, se expanda en otros países como
el nuestro.

De acuerdo con la Organización
Mundial fie la Salud (OMS), cada año se
practican 25 millones de abortos inse
guros, por los que mueren cerca fie 50
mil mujeres y 5 millones quedan con
alguna, incapacidad. Hay que subrayar
que esta práctica es la cuarta cansa de
muerte materna en el planeta.

Lo que es evidenl e y así lo han ma
nifestado diversos políticos y analistas
estadunidenses,,e,s que. la medida ava
lada por la Corte tiene un fondo polí
tico é ideológico, debido a que están
próximas las elecciones intermedias fie
noviembre, en las cuales los demócra

tas podrían llegar a perder el control
del Congreso.
Al consumarse la sentencia histó

rica., el presidente de Estados l. nidos.
Joe Biden, declaró que la decisión dé
la Corte Suprema fue un "error trági
co" y el resultado ele, una "ideología
extremista". Para el exp residen te repu
blicano, Donald Trump, la anulación
fiel derecho al aborto obedece a "la
voluntad de. Dios", mientras que el ex
maiiflatario demócrata, Barack Obama,
señaló que esta medida es un capricho
de políticos e ideólogos.
La presidenta de la Cámara fie Re

presentantes, Nancy Pelosi, advirtió
ciertamente que, con esta sentencia,
los republicanos radicales avanzan con
su cruzada para criminalizar la libertad
reproductiva.
Amnistía. Internacional señaló qué

el aborto es un. derecho humano, pero

alguna, incapacidad. Hay que subrayar
que esta práctica es la cuarta cansa de
muerte materna en el planeta.

Lo que es evidenl e y así lo han ma
nifestado diversos políticos y analistas
estadunidenses,,e,s que. la medida ava
lada por la Corte tiene un fondo polí
tico é ideológico, debido a que están
próximas las elecciones intermedias fie
noviembre, en las cuales los demócra

tas podrían llegar a perder el control
del Congreso.
Al consumarse la sentencia histó

rica., el presidente de Estados l. nidos.
Joe Biden, declaró que la decisión dé
la Corte Suprema fue un "error trági
co" y el resultado ele, una "ideología
extremista". Para el exp residen te repu
blicano, Donald Trump, la anulación
fiel derecho al aborto obedece a "la
voluntad de. Dios", mientras que el ex
maiiflatario demócrata, Barack Obama,
señaló que esta medida es un capricho
de políticos e ideólogos.
La presidenta de la Cámara fie Re

presentantes, Nancy Pelosi, advirtió
ciertamente que, con esta sentencia,
los republicanos radicales avanzan con
su cruzada para criminalizar la libertad
reproductiva.
Amnistía. Internacional señaló qué

el aborto es un. derecho humano, pero

las leyes para permitirlo varían drásti
camenie en todo el mundo. En algunos
países se permite por decisión personal;
sen otros, se acepta bajo ciertas circuns
tancias, en casos tle violación y malfor
maciones fiel feto. Y en muchos otros,
la interrupción del embarazo es total
mente ilegal.
Por esos motivos, 110 sé desCarla

que, con el tiempo, México se convier
ta en uno de los principales destinos
para las mujeres estadounidenses que
busquen interrumpir su embarazo de
manera segura.

En septiembre de 2021, La Suprema
Corle de Justicia de la Nación (SCJN)
declaró inconsiiiucionales las leyes es
látales qué criminalizan el aborto y en
mayo fie este año declaró constii ucional
una norma qué consagra el derecho a
abortar, sin el permiso fie sus padres,
a las menores de 12 a 17 años que han
sido víctimas de violación. Con este fa

llo, ninguna niña o adolescente podrá
ser obligada a ser madre, lanío por el
Estarlo,sus padres o t uiores.

Pese a ello, en 2021 se registraron 6

En septiembre de 2021, La Suprema
Corle de Justicia de la Nación (SCJN)
declaró inconsiiiucionales las leyes es
látales qué criminalizan el aborto y en
mayo fie este año declaró constii ucional
una norma qué consagra el derecho a
abortar, sin el permiso fie sus padres,
a las menores de 12 a 17 años que han
sido víctimas de violación. Con este fa

llo, ninguna niña o adolescente podrá
ser obligada a ser madre, lanío por el
Estarlo,sus padres o t uiores.

Pese a ello, en 2021 se registraron 6

mil 700 muertes relacionadas con abor

tos inseguros, \ durante la primera etapa
fie la pandemia, los embarazos no pla
nearlos se elevaron 30 por ciento.
Dalos de la Organización para la

Cooperación y el Desarrollo Económi
cos (OCDE) señalan que México ocu
pa el primer lugar a nivel mundial en
embarazos en adolescentes entre las

naciones que integran este organismo,
Con una. tasa de fecundidad de 77 na
cimientos por cada mil adolescentes
de 15 i 19 años de edad. Dé acuerdo
con cifras del Consejo Nacional de Po
blación (CONAPO), el 23 por ciento de
los adolescentes inician su vida sexual

entre los 12 y 19 años fie edad.
Hay que dejar muy claro que la des

peiialización del abono debe entender
se a nivel global como un acto de justicia
social para todas las mujeres, el cual les
otorga el derecho de decidir libre y res
ponsablemente sobre su salad sexual y
reproductiva.. De Ahí la validez del lla
mado de alertó hecho por la presiden
la de la Cámara de Representantes de
SO, Nancy Pelosi, para luchar contra su
Crimiiialización.

Contra RéplicaFecha: 29/06/2022
Página: 15

Area cm2: 452

1 / 2

Columnas Políticas

Rocio Barrera Badillo

Costo: 85,599

Página 3 de 16



Y es que la decisión de
prohibir el procedimiento,
con d istas a imponer una
maternidad forzada, se
dejará en manos de los
estados, de los que se espera
que alrededor de la mitad
prohiban el aborto, lo cual
afectará, principalmente
a las mujeres de escasos
recursos económicos y
aquellas mayores de 40
años que han perdido una
protección constitucional,
que las obligará a recurrir
a un aborto clandestino 

generalmente practicado en
condiciones insalubres , que
ponen en riesgo su vida,

En nuestro país ocho
estados lian despenalizado el.
aborto. La Ciudad de México

fue el primero, en 2007,
con un límite gestacional
de hasta 12 semanas. La

decisión fue un paiteaguas
en favor de los derechos

sexuales y reproductivos
de las mexicanas, porque
les dio el poder de decidir
sobre sus propios cuerpos.

Por ello, expertos en salud
reproductiva, señalan la
importancia de brindar
información de calidad a los

jóvenes para una vida sexual
plena y responsable, además
de acceso a los métodos de

planificación familiar.
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El G7: reminiscencias setenteras

La reciénté cumbre el G7 ce
lebrada en Alemania luvo
efluvios de ios años selén

ta. Inflación, crisis energética,
enfrentamienlo severo con
Rusia, crecimiento <aconó
mico feble, carestía alimen

taria, lemas muy comunes cuando nació
el grupo en el lejano 1975 con su primera
junta en el castillo de Rambouillel. Para
dójicamente, jusio por ello esta singular
insiilución internacional podría volver a
cobrar relevancia. La incertidumbresobre

la guerra de Ucrania y el rápido deterioro
de las perspectivas económicas en todo el
mundo exacerba lasensación de vulnera
bilidad global. El G7, como lia sucedido
con la OTAN, recupera transcendencia én
un mundo donde crecen las rivalidades

estratégicas entre las grandes potencias y
cada espacio internacional es.susceptible
a convertirse en un campo de batalla.
El G7 reafirmó unánimemente su so

lidaridad completa e incondicional con
Ucrania, aparentemente dejando atrás
ciertas dudas surgidas recientemente.
También externaron sus buenas inten

ciones para tratar de superar la som
bría situación de la economía mundial,
sacudida por la guerra y la pandemia.:
Pero si de verdad quiere recuperar li
derazgo mundial necesita demostrar
genuina capacidad (y no solo discurso)
para responder a los retos mundiales.
Cierto, su papel geopolítico debe refor
zarse,pero sería un error si únicamente
se concibe como una coalición ant irrusa
y antichina. Si lo hacen alienarían a mu

El G7 reafirmó unánimemente su so

lidaridad completa e incondicional con
Ucrania, aparentemente dejando atrás
ciertas dudas surgidas recientemente.
También externaron sus buenas inten

ciones para tratar de superar la som
bría situación de la economía mundial,
sacudida por la guerra y la pandemia.:
Pero si de verdad quiere recuperar li
derazgo mundial necesita demostrar
genuina capacidad (y no solo discurso)
para responder a los retos mundiales.
Cierto, su papel geopolítico debe refor
zarse,pero sería un error si únicamente
se concibe como una coalición ant irrusa
y antichina. Si lo hacen alienarían a mu

El G7 ha perdido capacidad
para configurar los asuntos
económicos mundiales.
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La participación de sus
miembros en el PIB mundial

era del 44 por ciento en
el año 2000 y hoy apenas
¡lega al 31 por ciento, Pero
aún conservan cohesión de

propósitos y capacidad de
actuar unidos en temas de

gobernanta mundial, Juntos
tienen dos quintas partes
de los derechos de voto en

el Banco Mundial y en el Fondo
Monetario Internacional

y desempeñan un papel
relevante en la financiación de

las operaciones humanitarias
internacionales. Por

ejemplo, cubrieron el 70
por ciento del presupuesto
del Programa Mundial
de Alimentos (PMA)
en 2021. China aportó
menos del 1 por ciento.

•@elosobruno

Especialista en política comparada
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El derecho a una sana
Aunque las autoridades

en nuesiro país han
contribuido de manera
sustantiva a eliminar el

Ira bajo infanlil,aún que
dan mucho, muchísimo,
ira.bajo por hacer en es

ta materia, que.irremediablemente inicia
desde el Poder legislativo.

IJn documento elaborarlo por la em
bajada de los Estados Unirlos eii México,
en poder fie este reportero, revela que
diversos organismos que defienden los
derechos humanos han puesto un énfasis
en aquellos menores de edad que mantie
nen condiciones de migrantes.
Las denominadas Organizaciones de

la Sociedad Civil (ONG), entre ellos algu
nos medios de comunicación, impulsan
que el Estarlo mexicano garantice el de
recho de eslos menores a acceder a ser

vicios como la educación, salud o acceso
al agua potable.
El documento revela que en nuesiro

terrilorio nacional se han enjuiciado a di
versas personas responsables de, por lo
menos, "199 casos de trata de menores",
sin contar aquellos Casos qué sé quedan
sin presenlar una denuncia debirlo a que
viajan solos y que sus familiares les han
perdido la pista.

E11 estás circunstancias, el gobierno
ríe Joe, Birlen reconoce la labor de, los
integran les del Congreso mexicano,

quienes han aprobado crear "una retí
nacional de comisiones para la prevenir
y erradicar el trabajo infanlil y prote
ger a los adolescentes a fin ríe mejorar
las labores de respuesta en las peores
formas de trabajo infantil en los niveles
municipal y local".

En este, seniido, la embajada estadou
nidensequeconduce el diplomático Ken
Salazar lambién reconoció el programa
nacional de derechos humanos 20202024
así como el programa nacional de la Se
cretaría del Trabajo y Previsión Social,
ríe Luisa María Alcalde, que garantizan e.1
derecho a infancia sana en nuestro país.

"Sin embargo, hay menores en México
que son somei irlos a las peores formas de
trabajo infanlil, entre ellas la explotación
sexual con fines comerciales, a veces co
mo consecuencia, fie la irata de personas,
y actividades ilícitas, como la producción
y el tráfico ríe drogas".

"Los niños también realizan tareas peli
grosas en la agriculi ura, por ejemplo, en la
producción fie chile, café, caña ríe azúcar y
lómales. La pandemia de Covid19 afectó
gravemente la economía mexicana y llevó
a 1111 aumento marcarlo del número ríe ni
ños que realizan Irabajo infantil", sostiene
el análisis.

De manera lamentable, y hay que sub
rayarlo, los organismos de aplicación de
esta legislación laboral (y penal) "carecen
ríe recursos humanos y financieros, lo

cual obstaculiza su aplicación, por lo que
el gobierno federal rio publicó informa
ción exhaustiva sobre sus labores para
combatir el trabajo inlanlill

Por oli o lado, ríalos de la Encuesta Na
cional de Trabajo Infanlil, financiada por
él Deparlamenlo de Trabajo fie la unión
americana, arrojan que 3.1 millones de
menores de edad, de en i re 5 y 17 años,,,
realizan trabajo infanlil, como tareas
domésticas peligrosas. 'También indican
que el 52 por eienlo realizan Irabajos pe
ligrosos y el 25 por cienlo 110 asisten a la
escuela.

Agrega que el irabajo infanlil ocurre
principalmente éñ Puebla, Michoacán,
Oaxaca y Chiapas; y el 61 por ciento fie los
niños Ira bajadores Son varones; míen iras
que el 49 restante son mujeres en calidad
de irabajos de índole sexual.

PUNTO CERO
La plataforma de criptomonerlas Bitso
procesó mil millones de dólares en re
mesas de los Estarlos Unirlos a México
en el primer semestre de este año, 1111 in
cremente ríe 400 por cierno respecto al
mismo periodo ríe 2021. Dicha canlirlad
significó igualar el volumen ríe transac
ciones ríe. lorio 2021, además ríe cuadru
plicar lo registrarlo en el primer semestre
del año pasado.

•Periodista.
@JoseVictor Rdz
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Tiraderos clandestinos
Han sido denunciamos

decenas de liraderos
clandestinos de basura

y desechos en el Estado
de México.
Hasta el momen

lo se tienen identi

ficados más de 30 tiros ilegales en
Naucalpan, operados por redes que
provienen de la Ciudad de México, en
las que están involucradas empresas
privadas, autoridades federales, es
tatales y municipales; situación que
está provocando un ccocidio impor
tante en en esa jurisdicción, esto lo
ha dado a conocer el diputado local
Isaac Montoya.
El legislador señaló que los parti

culares deciden traer sus desechos
desde la Ciudad de México, porque
en la capital del país no se cuenta con
espacio, las leyes son más estrictas y
no hay impunidad, como en los muni
cipios conurbados, "entonces vienen a
Na una! pan".
La mayoría de los tiros son de cas

cajo de construcciones, pero también
hay otro tipo de desechos y basura que
están provocando la contaminación de
las áreas verdes y ríos en varias zonas
del municipio, destacó.
"La solución que dan son mcjora

litos, paliativos, la autoridad estatal
pone sellos de clausura, luego la po

licía municipal cuida dos o tres días
los predios, donde al poco tiempo
rcinician operación y todo marcha,
como si nada".
aLos (iros, siguen creciendo y las

áreas verdes que quedan en Naucal
pan se las han venido comiendo".
Destacó que además, las zonas

donde han surgido los tiros ilegales
en Naucalpan, son "muy apetecibles"
para las grandes empresas inmobilia
rias que buscan conectar los fraccio
namientos residenciales de Santa Fe,
Interlomas y Bosque Real, en Huix
quilucan, con la zona Esmeralda
en Atizapán.
Es por ello, que se puede considerar

que así como existe una mafia de la
construcción, también hay redes de
desechos y basura que se está hacien
do millonada.

El legislador de Morena señaló que
está reuniendo los elementos para pre
sentar denuncias ante las autoridades
federales y estatales correspondientes.
Til primero es una investigación,

ver quiénes son los responsables;por
que no es el gobierno de la Ciudad de
México a tirar, son redes clandestinas
que se han estado generando, se tiene
que llegar con los responsables"
Entre las comunidades de Naucal

pan donde operan los liraderos clan
destinos se encuentran Tcpallaxco,
Puente de Piedra, el Infiernillo y la

Nopalera.
En el Barrio del Castillo, se tiene un

caso grave, donde el tiradero destruyó
la zona boscosa y tapó un río, que llega
a la zona délas comunidades las Minas

y las Chamapas.
De manera silenciosa en lodos los

sentidos, las autoridades autorizan o
permiten este tipo de eeocidios a cam
bio de j ugosos sobornos.

VENTANAL

Haneydi Yazmín Guznián Amonio, la. jo
ven que fue relacionada con una de los
sobrevivientes del iráiler que fue hallado
con 51 migrantes.muertos, dio a conocer
que su credencial del IMS fue robada hace
un año.

El secretario de Relaciones Exterio
res, Marcelo Ebrard, informó en su cuen
ta de Twil ter sobre el estado de salud de
dos mexicanos identificados, Haneydi
de Chiapas y José Luis Vásquez de Oaxa
ca. Sin dar muchos detalles dijo que se.
encontraban deshidratados y recibien
do atención médica en Texas,
A partir del anuncio Haneydi co

menzó a recibir mensajes de amigos y
familiares, por lo que decidió explicar la
confusión en sus redes sociales:

"A los que han visto esta publicación
no creannada esto es mentira, esa cre
dencial me la robaron hace irn año ami

ggs y familiares esloy bien x la gracia de
Dios gracias x su preocupación".
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Retroceso de
Derechos, el
Aborto en
Estados Unidos

El pasado viernes, la Suprema Corle
de Justicia de la Nación de. Estados
l nulos de América, dejó sin efectos
el fallo fie Roe vs. Wade de 1973. La
decisión fie hace casi 50 años, otor
gó a la mujer el derecho de abortar
duranie la totalidad del embarazo y

determinó diferentes niveles de interés estatal
para regular el aborto en el segundo y tercer tri
mestré. La. reversión de este fallo, ahora implica
que cada estado de este país será libre de auto
rizar o prohibir estos procedimientos

Actualmente hay 13 estados con normas restricti
vas y controversiales ya aprobadas que entrarán in
mediatamente en vigor. Estos estarlos son: Arkansas,
Ldaho. Kentucky, Louisiana, Mississippi, Missouri,
Dakota del Norte, Dakota del Sur, Oklahoma, Ten
nessoe, t tali, Wyoming y Texas. En la mayoría de
ellos, las leyes como la aprobada en Texas en sep
tiembre del año pasado, prohiben abortar a partir
délas 6 semanas de embarazo. Además, ofrece una
recompensa de 10.000 dólares a quienes denuncien
a. cualquier personasospechosariéáyudar a. abortar.

Mientras que en Alabama, se prohibe el aborto
en cualquier supuesto a part ir del momento en que
"sesabe que la mujer e¡ÉamutaazadáP|sin ninguna
excepción.

Es necesario conocer los antecedentes fie este

fallo, para entender qué hay detrás de esta medida
que va en contra de la democracia y de los derechos

largamente buscados por las mujeres:
En caso de Roe vs. Wade, se, estableció que el de

recho a la privacidad comprendido en el concepto
de la libertad personal amparado en la enmienda
catorce, e incluso, la reserva de la novena enmien
da, es suficientemente amplio como para estimar
que prevé el derecho fie las mujeres para dar por
terminado un embarazo. Varios analistas,estiman

que de esta decisión se desprende el otorgamiento
de mucho* otros derechos. Y por lo anterior, temen
que continúe un retroceso en los derechos hunía
nos ya ganados por parte del ala conservadora fié
la Suprema Corte de J usticia fie, los Estados Unidos.

El suceso fiel viernes, es sumamente grave,, ya
que. se ha dejado que temas políticos estén por
encima de derechos ya otorgados a las mujeres de
Estados Unidos. Preocupa que esto pudiera suceder
con otros derechos y que además, el país que ha
lideradoen esta victoria para las mujeres.seaahora
pionero en desdecirse. Los derechos de las mujeres
no deben estar sujetos a. los cambios fiel péndulo
político de cada nación, deben ser reconocidos y
respetados. En México, hasta, ahora, ge ha despena
lizado el aborto en 8 estados, pugnemos por que
másestados se unan a resarcir esta deuda histórica
con las mujeres.

•Senador, presidente de la Comisión de Agricultura,
Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Senado de

la República @NarroJose
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Monreal no quiere
CDMX

A Ricardo Monreal,esta, vez, a.diferencia,de lo
que pasa en 2018, le han puesto sobre la me
sa la candidatura para jefe de gobierno fie
la Ciudad de México (CDMX). No la quiere.

No está dispuesto a canjear la posibili
dad de la candida! ura presidencial por la
qué aspiraba liace enano años,

En dicha ocasión, aceptó como premio fie consolación
la coordinación fiel grupo parlamentario de la mayoría en
el Senado y ahí sigue. Hay quienes apuestan a que sus días
están contados en esa posición, que tiene un pie afuera del
partido guinda y que en cualquier momento lo echan.
Para su permanencia, el senador ha puesto como límite

la. dignidad. No se ¡ríade inmediai o, esperaría a subir el cos
to de su salida, dejar la percepción de que es víctima y no
victimario del proyectó en turno.

Ya no le interesa la jefatura degobierno dé la CDMX, quie
re estar en la boleta de las elecciones de2024 como candidato
a la presidencia de la República. Trabaja en ese sentido.
Aún Cuantío en las encuestas no aparece entre los pri

meros lugares, ser candidato presidencial es su objetivo,
aprovecha todas las oportunidades para mantenerse en
medios tradicionales, en redes sociales, en chais, en lo que
sea comunicación.

Personaje entrenado para la polílica, curtido en los des
aires. Ta primera vez le cerraron la puerta en su antiguo par
tifio iricolor y encontró en la oposición el camino hacia la
gubernatura de Zacatecas. Demostró que tenía fie su lado a
la militancia y nadir objetó su triunfo.

Ea segunda vez, una encuesta que nunca lo convenció,le
cerró el paso hacia el gobierno de lá CDMX.

Hoy que su miraestá en olro nivel, la oferta es la jefa! ura
del gobierno capitalino, para tratar de tranquilizar su ímpetu
presidencia!.

A estas all tiras, con 61 años de edad, su lucha no llene
regreso. Tampoco la tiene fácil y mucho menos en el partido
que todavía milita. A pesar desu rechazo al mecanismo inter
no de selección, esté tomada la decisión en la dirigencia para
que sea la encuesta la que arroje el nombre del candidato.

Eos simpatizantes que tuvo en Zacatecas, también los
que en el 2018 estaban dispuestos a respaldarlo para pelear
la CDMX, muchos fie ellos deben fie estar en la operación
subterránea, en el armado de la catapulta que lo lance a la
competencia anhelada cuando llegue el momento. Sería,
pueril suponer que está solo en su cruzada.

Si alguien de los que buscan competir por la presidencia
de la República conoce por dentro y por fuera al partido en
el poder, sus int esl inos, sus fuerzas y debilidades, es Monreal.

Bagaje que lo hace alternativa para la triada partidista
PR1PANPRD o para Movimiento¦Ciudadanoque pretende
participar por su cuenta. O para los cuatro en su conjunto si
concretan el acuerdo fie formar ruártelo.

El llegar a convertirse en el candidato de la alianza no lo
haría en automático triunfador en 2024, faltaría ver cómo lo
valoraría la sociedad en general y el potencial fiel adversario
o la adversaria que nominaría Morena.

Además, no sería el único fie la oposición que aspiraría
a la candidatura presidencial, hay otros apuntados, aunque
ninguno con su larga trayectoria.
En cualquier caso, tendría a su favor el viejo y sabio

dicho de que "para, que la cuña apriete, tiene que ser del
mismo palo".
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Balas , muchas balas,
que nadie se quede
sin balas
Luego de las diversas masacres

inverosímiles en supermerca
dos y jardines fie niños de los
úilimos meses, Estados Unidos
por fin pasó una ley que restrin
ge, supuestamente, la venta ele
armas. Las ideas principales son

las siguientes: se olorgan 1.750 millones de
dólares para ayudar a los estados a implan
tar y gestionar programas de intervención en
crisis, se cierra la llamada "laguna del novio",
se exige que más vendedores de armas se re
gistren como comerciantes dearmas de fuego
con licencia federal, se harán revisiones más
exhaustivas de las personas de 18 a 21 años
que quieran comprar armas, se crean nuevos
estal utos federales contra el tráfico de armas,
y hay un aumento de la financiación fie los
programas de salud mental y la seguridad
escolar.

La ley pasó con el voto de los demócratas y
sólo "una parte" de los republicanos. Los que
volaron en contra deben ser una joya de per
sonas. El origen de la segunda enmienda en
la const it ución non eamericana, que es Ja que
garantiza a las personas poseer armas sin ser
parte del ejército fue que,en el momento de la

redacción de laConstitución de l .l el ejército
nacional era prácticamente inexistente y los
ejércitos fie los estados eran muy desiguales.

No estaba descartado, a finales fiel siglo
XV111, que los antiguos imperios quisieran re
cuperar sus colonias* Sí, era una protección
contra el rey cte Inglaterra, aunque suene a
chiste.

Actualmente, la segunda enmienda se ut i
liza para que civifes¿casi todos aficionados de
las armas o extremistas de cualquier upo. pue
dan comprar armas de alto poder con menos
restricciones que las que hay para la venta de
cigarros. Tampoco es broma . Lo cierto es que
a la mitad de ese país les encanta la violencia
como entretenimiento (hay convenciones de
armas donde la gente enseña sus adornos y
modificaciones como si fueran juguetes de
colección, literalmente),pero también hay un
rasgo antropológico más profundo queexpli
ca su afición por las balas.

Richard Hofstadter tiene un libro, escrito
en los años 60 fiel siglo XX, llamado " The
paranoifl stylein american poliiics". Con una
argumentación convincente, lince una revi
sión histórica desde la formación fie, Estados

Unidos y concluye que la unidad nacional,
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pero también la identidad regional y hasta
pseuflo racial (the "irishmen", the^italiansí, the
"mayflowers", aunque todos sean lejanos de
quinta generación), está íntimamente ligada
a la convicción fie una superioridad moral,
Social y política hacia el resto fiel mundo, y por
ende a una zozobra permanente fie amenazas
exteriores para socavar esa superioridad. Es
una locura, pero una que comparten millones
fie norteamericanos de manera muy honesta.

PortodoJoanteriorj
no importa cuántas
masacres

íííaíiucst^
QCÚdentesfa

enmanosdeci\fc

^Í.MCf^Of ¡Jara Itt
Hn'ííííííící/íaíSj,
sonargumentos
guejortalecensu

conviccióndegue
deben estar armada
en CMulquhir&tugcwn.
X sin niwún motivo
justificable.

Es proba ble que esta n üeva ley tenga pron
tos reveses de una Suprema Corte que está
decidiendo bajo la lógica déla base fie Donald
Trump, con lodo lo que ello implica. Nos que
damos con la frase que él mismo dijo en un
mitin, el mismo fin de semana fie, la masacre

de niños: "lo único que puede detener a un
mal hombre con un arma, es un buen hombre

con un arma'! Y el hombre bueno es él, y los
que creen que Estados Unidos no es un país
hecho de inmigrantes, sino una especie de
isla. fie libertades, donde los padres funclado
res lucharon por el derecho de los hombres
enojados a disparar balas, muchas balas. Ob
viamente. Así eslán los vecinos.

•Autor y consultor especialista en políticas
públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgado
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LA AGENDA DE

Como si fuera autoridad de

procedimientos penales o
dirigente político o líder so
cial, el presidente de la Su
prema Corte de Justicia de
la nación, Arturo Zaldivar
Lelo de Larrea, salió con la
actitud demagógica y vul
gar de exigir que no haya ni
un feminicidio más, cuando
la organización que preside
tiene la capacidad y los ins
trumentos operativos para
modificar leyes que contri
buyan a enfrentar el flagelo
de las agresiones contra las
mujeres en función de su
género.

La "maldita computadora"
portátil de Hunter Biden,
hijo del presidente Joseph
Biden, sigue aportando ele
mentos que están demos
trando que el responsable
político de la Casa Blanca
ha mentido y sigue mintien
do respecto a los negocios
oscuros de su primogéni
to, sobre todo en aquellos
temas que tienen conside
raciones políticas. El pre
sidente Biden sí habló con

su hijo de la revelación de
conversaciones de Hunter

con un jefe del espionaje
chino, además de que se
acumulan evidencias sobre

los negocios en Ucrania
que fueron revelados en su
momento por el presidente
Donald Trump. Nixon tuvo
que renunciar por decir
mentiras.

Y en Estados Unidos, la vi
cepresidente Kamala Harris
se sigue hundiendo en la
confusión y la incapacidad
para comprender con sensi
bilidad los problemas socia
les. Ella misma difundió una

foto donde aparece en un
avión mirando, con los bra
zos cruzados como señal de

impotencia, una pantalla de
televisión que transmitía las
primeras protestas feminis
tas contra la decisión de la

Corte Suprema de penalizar
el aborto. Esa fotografía re
veló la sordera política de la
vicepresidenta y su lejanía
de la crisis de las mujeres.
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Indicador Político

La narcoguerra, única opción al
modelo de ''''abrazos, no balazos"

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

El asesinato de dos sacer

dotes jesuítas en la apar
tada zona tarahumara de

Chihuahua ha sido el punto para
catapultar con mayor dinamismo
la demanda/exigencia de un cam
bio en la estrategia de seguridad
gubernamental para terminar con
el modelo de construcción de la

paz que sea resumido en la frase de
"abrazos, no balazos'' Sin embar
go, la única opción sería regresar
al combate frontal a balazos contra
las bandas delictivas.

Solo para dar un ejemplo, un
cambio de estrategia con el Cár
tel de Sinaloa sería organizar, con
etapas previas de investigación de
inteligencia, un operativo militar
en forma para invadir las zonas
que controla esta organización del
Chapo Guzmán en Sinaloa, dirigi
da por sus hijos, y ejercer órdenes
de aprehensión en medio de bala
ceras por la reacción previsible de
los delincuentes.

Pero habría entonces el proble
ma de tener alguna solución para
combatir el mismo Cártel en cuanto
menos una veintena de estados de

la República donde domina y en
tonces el operativo se complicaría
porque obligaría a utilizar toda la
fuerza armada del Estado.

Y de modo natural y para evi
tar modelos de economía suma

cero, de manera simultánea habría
que atacar a todas las plazas que
controla el Cártel Jalisco de Nue
va Generación en alrededor de 30

estados de la República, de tal ma
nera que el desmantelamiento del
Cártel de Sinaloa no deje el camino
libre para que el CJNG ocupe en
sus territorios.

Pero el asunto no terminaría

ahí. El gobierno mexicano tendría
que presionar a la Casa Blanca para
organizar operativos en los 44 esta
dos de la Unión americana donde

el tráfico de drogas está controlado

por estos dos cárteles mexicanos y
que mantienen relaciones operati
vas y de vinculación orgánica con
sus sedes en México, para evitar
que las organizaciones se aplasten
en México sigan funcionando en
Estados Unidos.
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Como dato ilustrativo, habría
que recordar el mensaje que dejó
con mucha claridad el Cártel de
Sinaloa en octubre de 2019 cuan

do las autoridades ejercieron una
orden de aprehensión con vistas a
la extradición en contra de Ovidio

Guzmán López, el hijo del Chapo
que controla toda el área producti
va y distributiva defentaniloen Mé
xico y Estados Unidos. Arrinconado
Ovidio en tu casa, el Cártel amena
zó con estallar camiones bomba en
zonas habitacionales de los milita

res en comisión, además desatar la

violencia total en todo el estado.

Lo que queda de este escenario
es una certeza: el Estado mexicano

de 1984 al 2022 parece haber perdi
do la capacidad de ofensiva operati
va contra los cárteles delictivos por
la acumulación de incompetencias
y complicidades que permitieron el
fortalecimiento operativo y armado
de las bandas de delincuentes. Los

videos que gusta difundir el CJNG
muestran la capacidad de organiza
ción de fuerza operativa de los de
lincuentes con acceso armas, uni

formes y vehículos que son usados
para su expansión criminal.

La alternativa o nueva estrate

gia u otra estrategia al modelo de
construcción de la paz no es otra
que la declaración de guerra que
ya fracasó en los gobiernos de Fe
lipe Calderón y Enrique Peña Nie
to y la utilización de toda la fuerza
del Estado para decretar ahora
sí una guerra territorial y arma
da contra las bandas delictivas,
comenzando con la localización

y arresto de los principales capos
que dirigen esas agrupaciones.

El Estado mexicano y sus fuer
zas de seguridad tiene capacidad
superior a las de las organizaciones
delictivas y podría encabezar ope
rativos de ofensiva para reducir a
escombros las zonas donde viven

los mandos delincuenciales, pero

tendría que esperar una respuesta
violenta de todas las fuerzas de los

cárteles y bandas que han acumu
lado armas y dispositivos de guerra
para usarlos contra quien quiera
atacarlos o arrestarlos.

Todos hablan y ahora la igle
sia lo hace con singular énfasis
de que se tiene que cambiar la
estrategia de seguridad, pero sin
reconocer que la única estrategia
alternativa es la de lanzar toda la

fuerza del Estado para aplastar a
las bandas criminales, aunque a
costa de convertir el territorio na
cional en una zona de combate de

sangre y fuego.
Las exigencias de un cambio

de estrategia de seguridad no han
medido uno de los principios clave
de toda guerra: cuidado con lo que
se desea. La fuerza del Estado es

muy superior a la de las bandas cri
minales, pero la respuesta delictiva
tendría un costo mayor. El Estado
tiene salidas intermedias, pero son
complementarias a las dos únicas
opciones: la construcción de la paz
o declaración de la guerra.

Política para dummies: La polí
tica no es lo que se desea, sino lo
que no se desea.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva de!
columnista y no del periódico que
la publica.
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Análisis a Fondo

Dos jesuítas más 50 migrantes
Por Francisco Gómez Maza

• La muerte de los prietos ¿no vale el grito
de condena del Papa?

• Empleado, pero muy mal pagado el 96.7
por ciento de la PEA
Es justo y equitativo que los miem

bros de la Compañía de Jesús, en
cabezados por sus superiores y su

general, comenzando por el Papa Francisco,
miembro de esa orden religiosa, así como
la sociedad y los fieles católicos, estén jus
tamente indignados, enojados, por el asesi
nato de los padres Joaquín Mora Salazar y
Javier Campos Morales, misioneros en la
Sierra Tarahumara.

Duele hondo a los creyentes conscientes
la muerte violenta de los ministros religiosos,
que dedicaban su vida al acompañamiento
de los indígenas rarámuris, en su pobreza y
en su exclusión, decretadas por la sociedad
occidental cristiana.

Los sacerdotes jesuítas, y otros muchos
ministros católicos, y protestantes, optaron
por los pobres, en seguimiento de las orde

nanzas del Concilio Vaticano II y la verdadera
doctrina emanada de los libros sagrados del
cristianismo de Jesucristo.

Sin embargo, los obispos en su gran ma
yoría, como jerarquía dominante en lo doc
trinal, no se destacan por ser sinceros segui
dores del Evangelio de Jesús y no comulgan
con los clérigos que abandonan la vida que
les ofrece la sociedad de consumo, y optan
por los cambios que debe de haber para
crear igualdad de oportunidades para todos
en lo material y lo espiritual.

Los obispos son autoridad, que gene
ralmente opta por los poderosos económi
camente, por estar al servicio de las clases
dominantes. No es necesario profundizar. No
son parte de los cristianos católicos que op
tan por el servicio a los pobres.

Espantoso que México haya caído, desde
tiempos inmemorables, en el mercado de las
drogas alucinógenas. Y que muchos jóvenes
se adhieran a las empresas operadas por la
llamada delincuencia organizada porque, en
otros campos de la economía no tienen ca
bida y son rehenes de múltiples carencias.

principalmente por la pobreza, generalmente
extrema, en la que nacen y se desenvuelven,
y sin ninguna esperanza de progreso.

En ese contexto, muchos jovencitos e
incluso adolescentes se adhieren  general
mente son cooptados a grupos de delin
cuentes organizados, y atacan y asesinan a
la sociedad, porque la odian. Sólo en las em
presas del crimen tienen cabida, y se convier
ten en sicarios que asesinan sin miramientos.
Arrasan todo lo que se les pone enfrente.Tie
nen el apoyo de las enormes ganancias que
les produce el abasto de estupefacientes, so
bre todo, a la demanda estadounidense, ante
la cual no sabe qué hacer la Casa Blanca.

De esta materia estudian, hablan y escri
ben los expertos. Los expertos dedicados a
análisis profundo del fenómeno delincuencial.
Pero el hecho es que la indignación por el cri
men en Cerocahui ha cimbrado a la sociedad

mexicana. Hay que vengar el crimen de lesa
sacramentalidad. El padre general de la Com
pañía de Jesús, los obispos mexicanos sindi
cados en la Conferencia Episcopal Mexicana,
el Sumo Pontífice han clamado venganza y le
exigen al gobierno federal el fin de la violen
cia, un cambio radical de la política de segu
ridad pública. "No más abrazos a cambio de
balazos?claman. Y muchos inclusive aseguran
que el presidente López Obrador es cómplice
de la delincuencia organizada...

Por otro lado, y no en México, sino el Es
tados Unidos, este lunes, 27 de junio, en la
ciudad de San Antonio, en el estado deTexas,
fue descubierto en un enorme tractocamión

o tráiler, en el cual había encerrados 50 cadá
veres de migrantes, entre ellos una veintena
de mexicanos, virtualmente asesinados por
la delincuencia dedicada a traficar con seres

humanos, que necesitan llegar a territorio es
tadounidense en busca de una opción para
salir de la pobreza y la miseria en las que so
breviven en sus lugares de origen, donde la
riqueza está absolutamente concentrada en
muy pocas manos.

El hecho ocurre en Estados Unidos, don
de la política de seguridad pública responde

a la ley de ojo por ojo y diente por diente. Allá
no hay abrazos. Sólo balazos que matan, in
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clusive a niños escolapios.Y no pasa nada.
Desgarra el alma la muerte prematura,

por un balazo, de los dos misioneros jesuí
tas. La ira y la condena del crimen es justa
y equitativa. La muerte por asesinato de 50
pobres, que buscaban el sueño americano,
no causa el desgarramiento de vestiduras,
ni la condena al presidente del país vecino.
50 pobres, indios prietos, no valen el grito
de angustia, de condena, ni del generalato
de la Sociedad de Jesús, ni el farisaico re
clamo de los obispos, ni mucho menos el de
los políticos del PAN.
A DESFONDO

En mayo, la Población Económicamen
te Activa (PEA) fue de 59.1 millones de per
sonas, lo que implicó unaTasa de Participa
ción de 59.6 por ciento. Dicha población es
superior en 1.9 millones a la de mayo de
2021. La Población No Económicamente

Activa (PNEA) fue de 40 millones de perso
nas, 206 mil menos que en mayo de 2021.

A su interior, la PNEA disponible descen
dió en 496 mil... De la PEA, 57.1 millones
de personas (96.7 %) estuvieron ocupadas,
2.2 millones más que en mayo de 2021. A
su interior, las personas subocupadas, es
decir las que declararon tener necesidad
y disponibilidad para trabajar más horas,
fueron 4.8 millones (8.5 % de la población
ocupada), una reducción de 2.2 millones de
personas con relación a mayo de 2021 ...La
población desocupada fue de 1.9 millones
de personas y laTasa de Desocupación (TD)
de 3.3 % de la PEA. Respecto a mayo de
2021, la población desocupada descendió
en 352 mil personas y laTD fue menor en
0.7 puntos porcentuales... LaTasa de Des
ocupación creció 0.3 puntos porcentuales,
al ubicarse en 3.4 por ciento. La Tasa de
Subocupación disminuyó 0.4 puntos, a! si
tuarse en 8,4 % en el mismo periodo. [En
cuesta Nacional de Ocupación y Empleo,
Nueva Edición (ENOEN)]
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Itinerario Político

¡Vivir en "la casa gris" y
morir en la caja migrante!
Por Ricardo Alemán*

Sin duda que el contraste ofende.
Pero ofende más la realidad que

viven millones de migrantes que, a
pesar de todos los riesgos, buscan sin des
canso "el sueño americano''

Y es que no es lo mismo vivir en "La Casa
Gris" que, en el otro extremo de la realidad;
morir en el horror de "la caja de un camión"
de migrantes.

Sí, se trata del mismo sueño; "el sueño
americano? al que se llega por dos caminos
opuestos; el de la opulencia y el poder, ejem
plificado en la "Casa Gris^'y el de la búsqueda
peligrosa y desesperada de un empleo allen
de la frontera norte.

Pero también es cierto que los primeros,
los hijos del populismo depredador, huyen a
Estados Unidos en busca de las comodida

des y los placeres del neoliberalismo; inclu
so para ver nacer a sus hijos quienes, de esa
manera, serán ciudadanos del odiado capi
talismo.En cambio, los desesperados que
huyen de los depredadores gobiernos popu
listas, en realidad escapan del desempleo, de
la violencia y el crimen pero, en especial, de
ben pagar peligrosas travesías que incluyen
la eventualidad, ya cotidiana, de morir en el
intento; "morir en la caja de un camión" de
carga, a falta de oxigeno.

Un "sueño" al que lo mismo aspiran los
hijos de presidentes dizque socialistas y que
dicen odiar al neoliberalismo; que buscan
"los hijos del vecino','quienes sólo quieren la
elemental seguridad de un empleo.

Sin embargo, los primeros, los hijos del
populismo depredador, buscan "el sueño del
norte" como una más de sus múltiples alter
nativas para vivir lejos de las pesadillas del
populismo. Mientras que los segundos, los
desesperados, los sin casa, sin empleo, sin
alternativas, deben pagar el costo económi

co, social y psicológico de salir huyendo por
que "el sueño del norte" es la única luz al final
del camino.

Y precisamente esa es la tragedia.
Que los padres de aquellos que eligen

vivir en "La Casa Gris',' son los mismos po
pulistas que mal gobiernan en México, en el
centro y el sur del Continente; todas naciones
expulsoras de pudientes pero, sobre todo,
que nutren el éxodo de ciudadanos deses
perados al note, en donde deben arriesgarlo
todo, la vida misma, para tener un mejor fu
turo. Y es que resultan tan nefastos decaden
tes y repugnantes los gobiernos populistas
de México, del centro y del sur del Continen
te, que ni los propios hijos de los presidentes
populistas se atreven a vivir en los países go
bernados por sus propios padres.

Y frente a tal paradoja, aparecen las pre
guntas. ¿Por qué viven fuera de México,
de Argentina, Nicaragua, Venezuela, Chile,
Bolivia... los hijos de los "presidentes" de
esos países? ¿Por qué vivir en La Meca del
neoliberalismo?

¿Qué responsabilidad tiene el gobier
no de López Obrador en la tragedia de San
Antonio, Texas, en donde los traficantes de
personas "olvidaron" un camión repleto de
migrantes, de los cuales 50 perdieron la vida;
22 de ellos de origen mexicano, a causa de la
falta de oxigeno?

¿Entenderá el presidente López Obrador
el costo que pagan millones de compatriotas
desplazados a Estados Unidos, cuando pre
sume como un logro de su gobierno las re
mesas de esos mexicanos expulsados?

¿Entenderá que además de poner en
riesgo sus vidas, los migrantes rompen
familias, afectos, culturas y se enfrentan
a un cambio radical que pone en peligro a
familias enteras? Sin duda que buena parte
de la responsabilidad de tragedias como la
ocurrida el pasado lunes en Texas recae en
el gobierno federal y, sobre todo, en el pre
sidente Obrador.

¿Por qué?
1. Porque la tragedia de San Antonio,

Texas, confirma el fracaso no sólo económico,
sino político y social del gobierno de López; un
gobierno que parece empeñado en estimular
la migración ilegal y criminal de mexicanos al
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norte, para luego alardear de la existencia de
un monto creciente de remesas.

2. Porque la expulsión de miles de
mexicanos, el desplazamiento de sus co
munidades, el desempleo, la extorsión, la
violencia y el crimen hacen de muchas re
giones del país un verdadero infierno, sin
futuro y sin alternativas para los niños y
jóvenes de miles de familias.

Y el mejor ejemplo lo vimos en el cri
men reciente de sacerdotes jesuítas en la
Tarahumara de Chihuahua, en donde los
pastores fueron sacrificados porque son
un estorbo para "los negocios" de las ban
das criminales.

3. Porque uno de los puntos noda
les de la propuesta del candidato López
Obrador, en los previos a julio de 2018 la
promesa de dignificar y proteger a los mi
grantes, no se cumplió cuando López se
convirtió en presidente.

Un mandatario que, en cambio, alardea
con el fruto del trabajo de los migrantes 
con el monto de las remesas, pero que
nada hace para mejorar las condiciones de
vida en México y tampoco para someter
a los traficantes de personas, quienes han
convertido en vergonzantes negocios el
del traslado ilegal de mexicanos allende la
frontera norte.

4. Porque el propio gobierno federal
se ha encargado de engordar el negocio
del tráfico ¡legal de personas; no sólo los
migrantes nacionales sino los de todo el

centro y el sur del Continente.
Un negocio que está en manos de las

autoridades migratorias, las mismas que
tienen toda la libertad "de exprimir" esa
mina de oro que son las garitas, los puer
tos, puentes, carreteras y aeropuertos.

5. Es decir, que migrantes como los
que perdieron la vida en Texas debieron
pagar miles de pesos para llegar a donde
llegaron; a San AntonioTexas. Pero la llega
da hasta ese punto significó que por buena
parte del territorio mexicano se cumplió, de
manera precisa, el reloj de la extorsión, la
dádiva, la corrupción y el moche...

¿Cómo es posible que, a lo largo de
todo el trayecto, del lado mexicano y del
extremo norteamericano, ninguna auto
ridad haya sido capaz de detectar un ca
mión repleto de migrantes?

Es posible porque la corrupción manda
en los dos lados de la frontera.

¿Cuántos camiones como ese recorren
las carreteras mexicanas, pasan por adua
nas, puentes, garitas y retenes, en su peri
plo de reparto de dinero?

En efecto, la corrupción estimulada por
el gobierno de López Obrador en las adua
nas es otro de los efectos culposos de la ad
ministración federal en la tragedia deTexas.

Y es que la tragedia que costó la vida
de 22 mexicanos en Texas es otra prueba
de que el país se derrumba frente a la más
peligrosa espiral de ingobernabilidad.

Al tiempo.

* ©RicardoAlemanMx
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Balazos, no abrazos
Después de que se filtraran videos

de una balacera en un centro de

vacunación infantil, en donde dos
menores fueron heridos, el presidente na
cional del PRI, y auto destapado precandida
to presidencial, Alejandro Moreno propuso
que cada familia tuviera un arma en su casa
para defenderse. En conferencia de prensa,
el diputado expresó su conocimiento sobre

lo controversia! de la propuesta, pero invitó a
debatirla de manera profunda: "No podemos
permitir que los mexicanos sigamos murien
do a manos de los delincuentes'.'Por esta ra

zón, Alito anunció que su partido propondrá
una iniciativa de ley para que todos los mexi
canos podamos defendernos de los crimina
les; en sus palabras, una iniciativa para que
las familias puedan portar un arma de fuego.
Parecería la contrapropuesta a la estrategia
de seguridad del gobierno de AMLO, "Abra
zos, no balazos''

Ni siquiera la muerte de los dos sacerdo^
tes jesuítas la semana pasada, o la balacera
de este martes, han sido suficiente como
para que el Presidente López Obrador anun
cie un cambio en su estrategia de seguridad.
Durante su conferencia matutina, el manda
tario dijo que pronto ofrecerá datos para jus
tificar porqué mantendrá la actual estrategia,
que ha generado más de 120 mil homicidios
en lo que va del sexenio. Sobre la estrategia
anterior, AMLO aseguró que "fue una estra
tegia fallida e inhumana que nos afectó mu
chísimo. La paz, no hay que olvidarlo, es fruto
de la justicia, y nuestros adversarios, con sus
voceros y achichincles, tratan de confun
dir, desinformar, manipular, diciendo: ¡qué
barbaridad! nunca había habido tanta violen
cia en México como ahora'.'

Parecería que López Obrador no logra re
gistrar que la gente está tan cansada de escu
char de masacres y balaceras todos los días,
que la propuesta, un tanto populista, de Ale
jandro Moreno les podría hacer mucho sen
tido, bajo el razonamiento de que si los ricos

tario dijo que pronto ofrecerá datos para jus
tificar porqué mantendrá la actual estrategia,
que ha generado más de 120 mil homicidios
en lo que va del sexenio. Sobre la estrategia
anterior, AMLO aseguró que "fue una estra
tegia fallida e inhumana que nos afectó mu
chísimo. La paz, no hay que olvidarlo, es fruto
de la justicia, y nuestros adversarios, con sus
voceros y achichincles, tratan de confun
dir, desinformar, manipular, diciendo: ¡qué
barbaridad! nunca había habido tanta violen

cia en México como ahora'.'

Parecería que López Obrador no logra re
gistrar que la gente está tan cansada de escu
char de masacres y balaceras todos los días,
que la propuesta, un tanto populista, de Ale
jandro Moreno les podría hacer mucho sen
tido, bajo el razonamiento de que si los ricos

pueden pagar escoltas, y el Estado no prote
ge a mis hijos, los voy a proteger yo. Y es que
en lo que va de la actual administración, los
mexicanos no han podido defenderse de los
altos niveles de inseguridad. Aunque la pro
puesta ya es duramente criticada en el círcu
lo rojo, podría tener gran aceptación por las
masas, que son las que sufren la delincuen
cia a diario, y les envía un mensaje: el Estado
te abandonó.

Si bien el Presidente goza de una gran
popularidad, la mayoría de los mexicanos
coincide con que su estrategia de seguridad
debe cambiar. Según la Encuesta Nacional
de Seguridad Pública Urbana el 66.2% de la
población mayor a 18 años consideró que es
inseguro vivir en su ciudad. En específico,
76.4% de la población siente inseguridad en
los cajeros automáticos, el 70.2% en el trans
porte público, 61.7% en el banco y 58.6% en
las calles que habitualmente usa.

Finalmente, con esta propuesta Ali
to busca darle un propósito a la incipiente
campaña presidencial de la oposición, cosa
que hasta el momento, ningún aspirante ha
podido lograr: "El gobierno de Morena no
tiene ningún plan de seguridad, ni le inte
resa hacerlo, por lo que la violencia que se
vive en el país es la principal preocupación
de los mexicanos. Las familias no pueden
seguir viviendo en el temor constante',' co
mentó el líder priista.

Personalmente creo que la solución a la
violencia en nuestro país no es que las per
sonas se armen, sino que el Estado cumpla
con su obligación de protegerlas de crimina
les violentos y desalmados. Para eso se creó
el Estado. Sin embargo, con los índices de
inseguridad históricos, y sin un cambio a la
vista, era solo cuestión de tiempo que algún
candidato propusiera algo así. Si el Estado
incumple su responsabilidad de enfrentar al
crimen y proteger a la población, éstas son
las consecuencias.

* tfCallodeHacha
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pueden pagar escoltas, y el Estado no prote
ge a mis hijos, los voy a proteger yo. Y es que
en lo que va de la actual administración, los
mexicanos no han podido defenderse de los
altos niveles de inseguridad. Aunque la pro
puesta ya es duramente criticada en el círcu
lo rojo, podría tener gran aceptación por las
masas, que son las que sufren la delincuen
cia a diario, y les envía un mensaje: el Estado
te abandonó.

Si bien el Presidente goza de una gran
popularidad, la mayoría de los mexicanos
coincide con que su estrategia de seguridad
debe cambiar. Según la Encuesta Nacional
de Seguridad Pública Urbana el 66.2% de la
población mayor a 18 años consideró que es
inseguro vivir en su ciudad. En específico,
76.4% de la población siente inseguridad en
los cajeros automáticos, el 70.2% en el trans
porte público, 61.7% en el banco y 58.6% en
las calles que habitualmente usa.

Finalmente, con esta propuesta Ali
to busca darle un propósito a la incipiente
campaña presidencial de la oposición, cosa
que hasta el momento, ningún aspirante ha
podido lograr: "El gobierno de Morena no
tiene ningún plan de seguridad, ni le inte
resa hacerlo, por lo que la violencia que se
vive en el país es la principal preocupación
de los mexicanos. Las familias no pueden
seguir viviendo en el temor constante',' co
mentó el líder priista.

Personalmente creo que la solución a la
violencia en nuestro país no es que las per
sonas se armen, sino que el Estado cumpla
con su obligación de protegerlas de crimina
les violentos y desalmados. Para eso se creó
el Estado. Sin embargo, con los índices de
inseguridad históricos, y sin un cambio a la
vista, era solo cuestión de tiempo que algún
candidato propusiera algo así. Si el Estado
incumple su responsabilidad de enfrentar al
crimen y proteger a la población, éstas son
las consecuencias.

* tfCallodeHacha

El IndependienteFecha: 29/06/2022
Página: 9

Area cm2: 473

2 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 27,434

Página 13 de 23



Macaverso

Lo que Claudia se llevó
Por Maca Carriedo*

El sábado pasado se celebró la mar
cha del orgullo de la diversidad, es la
numero 44 y sinceramente después

de dos años sin poder salir a las calles todos
me incluyo teníamos unas ganas grandes,
muy grandes de salir y hacer visible lo que
para muchos ojos es aún invisible.

Este año los distintos comités decidieron

que el banderazo inicial iba a estar a cargo
de mujeres de la diversidad y entonces entre
muchas otras me invitaron a mi... yo les voy
a ser honesta, muy honesta... cuando me in
vitan a eventos nunca voy peeeero si se trata
de apoyar a la comunidad a la que pertenez
co pues la verdad es que no lo pienso dos

veces, y así estemos en plena quinta ola de
covid acepto y voy.

Como yo, muchas otras aceptaron, cada
una de ellas admirable, cada una de ellas
haciendo algo por la comunidad desde sus
trincheras y cada una de ellas y sus mensajes
fueron completamente ¡nvisibilizadosporque
Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno de la
Ciudad de México llegó mas de hora y media
tarde a la cita.

Mientras estábamos todas esperando en
el Ángel de la Independencia platiqué con
una Diputada de la CDMX a la que le tengo
mucho cariño y que se llama Ana Francis
Mor, gran activista y de quien me siento or
gullosa por su papel ahora como represen
tante popular, mientras veíamos lo impresio

nante que se veía ya Paseo de la Reforma me
dijo "¿Qué increíble que venga una Jefa de
Gobierno a dar el banderazo de salida, no?Y
mi respuesta de botepronto fue "sí" aunque
después, lo pensé bien y dije, ¿por qué???

¿Por qué necesitamos que venga un actor
político a validar nuestro movimiento?, ¿por
qué queremos que vengan si tantos años he
mos podido sin ellos y muchas veces a pesar
de ellos?... eso me quedé pensando... este
movimiento existe con o sin ella dando un
banderazo... este movimiento es mucho más

que un discurso hueco de alguien que está
solo construyendo su camino para sacarnos
el voto en el 2024.

Creo que a Claudia le ganaron las ganas
del 2024, creo que la asesoraron mal y creo
también que se le pegaron las sábanas o
fue víctima de los policías que simplemen
te cuando se ponen a dirigir el transito ha
cen todo lo posible por dejarte atorado en
el caos vial simplemente porque no saben
cómo hacerle para desahogar las calles. De
verdad, le pienso y le pienso y no entiendo
que pudo haber hecho que llegara tarde...
taaaan tarde, ¿Cómo es posible que des
perdiciara esa oportunidad de oro con una
comunidad que da su corazón al menor in
tento?, la Jefa de Gobierno decidió tirar eso
a la basura, decidió dejar a la multitud es
perando bajo el sol, apretados y en peligro,
prefirió NO hacer un discurso increíble que
nos demostrara que no es un robot, que nos
demostrara que no iba solo para salir en la
foto, decidió quedarse en la rayita... supon
go que con alguien debe de estar muy eno
jada porque algo que debería de haberla en
cumbrado le salió al revés, como dicen por
ahí: le salió el chirrión por el palito.

Es un buen momento para que la comu
nidad lgbttiq+ piense en el 2024, que empe
cemos a fijarnos no solo en los que hablen
bonito si no también en los que de verdad
hayan ido contra el sistema para que esta mi
noría oprimida por años vaya teniendo cada
vez más derechos, es hora de pensar quien
ha hecho algo desde su trinchera cada vez
que ha podido... así que creo que es buen
momento para recordarles que en 2009 bajo
la administración de Marcelo Ebrard se hizo

todo para que el matrimonio entre personas
del mismo sexo fuera legal y si la memoria
no me traiciona el Canciller entonces jefe de
gobierno hasta fue a un par de bodas, por
cierto, hoy desde su trinchera sigue defen
diendo las libertades para todas todos y to
des, instruyendo a los consulados de México
en el mundo a respetar las decisiones de sus
ciudadanos y garantizar el matrimonio igua
litario, también desde enero del 2022 perso
nas trans con nacionalidad mexicana pueden
tramitar actas de nacimiento por reconoci
miento de identidad de género.
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Así que ¿que prefieren? ¿Qué vayan a una
marcha, hagan un discurso a medias, lleguen
tarde y los tengan esperando o que desde
una oficina hagan todo para que existamos
en la sociedad tal y como queremos existir?

Es pregunta.
* @maca_online
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Cuenta Regresiva
Del Mazo entregaría
el estado a Morena
Por José Luis Rojas R.

Quienes hemos vivido en el Esta
do de México más de 4 décadas

y nos dedicamos al periodismo,
hemos aprendido cómo se hace política en
la entidad más poblada del país. Los usos y
costumbres priistas han dictado que desde
el centro se mandan las señales para de
terminar quién será la o el siguiente man
datario. O cómo negociar si el presidente

en turno es de otro partido, como ocurrió
con la candidatura de Enrique Peña Nieto
en 2005. En Cuenta Regresiva exponemos
varios escenarios, ya que el tibio goberna
dor Alfredo del Mazo Maza ha sido uno de

los mandatarios priistas más dóciles con
Andrés Manuel López Obrador y pareciera
que desea entregar la plaza mexiquense a
Morena y aceptar una embajada, como ha
ocurrido con otros gobernadores. No obs
tante, el Estado de México se cuece aparte.

Incluso ya es un cliché decir que esta enti
dad "Es el laboratorio político del país''

¿Cuáles son los fantasmas que persiguen
a Del Mazo Maza? Sin que sean encuestas
formales, existen empresas que, mediante
el análisis de la Big Data captan el humor
social de una colectividad determinada, Al

fredito, como conocen al aún mandatario,
conoce esos análisis y teme que Morena no
sólo gane, sino arrase en las elecciones de
2023. En especial si López Obrador pide a
Delfina Gómez Áivarez, su actual secretaria
de Educación Pública, repita como abande
rada del partido oficial y ahora sí le gante a
la fórmula priista.

En Toluca, nuestros contactos, nos ex
plican que la salida de Ernesto Nemer de la
Secretaría de Gobierno del Estado de México

fue por hechos de gran violencia que se ha
registrado y por sus "maniobras persona
les" para ser el abanderado del tricolor en

las tierras mexiquenses. Como se recordará,
la gota que derramó el vaso fue el enfrenta
miento en el paraje "La Laguna? municipio
deTexcaltitlán, sobre la carretera a Sultepec,
entre delincuentes, presumiblemente inte
grantes del "CJNG" y miembros de la Fis
calía General de Justicia. El saldo fue de 11

miembros del cártel muertos, 10 detenidos
y tres agentes lesionados. Muchos enfrenta
mientos en este año en esa zona y poca es
trategia de combate. Esto generó una disputa
entre el fiscal y Nemer, y el perdedor fue éste
último y de ahí su "renuncia''

Además, Del Mazo tiene otros planes, así
como Enrique Peña Nieto, quien desde "su
exilio" millonario en España, manda ins
trucciones. De ahí que el número dos en el

gabinete de Alfredo del Mazo fue sustituido
por Luis Felipe Puente, quien previamente
estuvo en el gobierno de Peña Nieto.

Del Mazo Maza recuerda que en la pasa
da elección de 2017 Delfina casi lo alcanza. Él
obtuvo 33 por ciento de los votos y la aban
derada de Morena 30. Ahora que hay efecto
López Obrador, todo se podría contrarrestar.
Por eso, en sus cuentas no descarta darle jue
go a la exdiputada y alcaldesa de Cuautitlán
Izcalli, Alejandra del Moral, la actual secreta
ria de Desarrollo Social del estado.

Alejandra es "hechura de Peña Nieto'/
quien avaló su candidatura como alcaldesa
y legisladora. También es bien vista por Del
Mazo Maza, ios dos priistas saben que se
ría una "contendiente digna? pero al fin un
cartucho quemado, ya que muy poco podría
hacer contra Delfina, quien se ha protegido
mucho de las descalificaciones desde su ofi
cina en la SER

Falta poco para saber qué pasará, pero
un politólogo mexiquense nos argumentó:
en política real, es un hecho que Morena se
queda con el Estado de México. La dinastía
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Del Mazo y el Grupo Atlacomulco han queda
do a deber muchísimo a los mexiquenses, al
servir a grupos en el poder, enriquecerse en
forma desmedida y abandonar a la sociedad
ante la delincuencia.

En dos meses se darán los "destapes"
porque las precampañas se realizarán del 23

de enero al 3 de marzo de 2023. Mientras

que las campañas comenzarán el 3 de abril
y concluirán el 31 de mayo. El 4 de junio ter
minaría el dominio priista en la entidad más
poblada e importante del país. Estamos en
Cuenta Regresiva.
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Por la espiral
Turquía retira su veto a Suecia
y a Finlandia para la OTAN
Por Claudia Luna Palencia*

La Cumbre de la OTAN que, hoy miér
coles 29 de junio arranca en Madrid,
será histórica por varias razones: la

primera, porque el presidente turco, Recep
Tayyip Erdogan, ha decidido levantar el veto
para el ingreso de Suecia y Finlandia en la
Alianza Trasatlántica; la segunda, porque los
30 países miembros están mostrando una
unidad decisiva y sorprendente; y la tercera,
porque abre una nueva Era militar en el mun
do, un nuevo rearme con más gasto militar
para comprar mejor armamento y equipo
dotado con las nuevas tecnologías y la Inte
ligencia Artificial; y la cuarta, porque si en la
Cumbre de Lisboa en 2010, la OTAN asegu
ró que Rusia era su principal amenaza, en la
de Madrid, con su Concepto Estratégico, se
incorpora China a su lista de desafíos sen
sibles y se refrenda el papel de Rusia como
enemigo. Hoy los miembros de la Alianza
encabezados por el noruego Jens Stolten
berg coincidirán en la necesidad de reforzar
el flanco oriental de la OTAN en Europa am
pliando la presencia de tropas y de equipo
militar; y ubicarán esas mismas necesidades
en el sur, para beneplácito de España, que ex
perimenta un amago creciente no solo en la
migración utilizada por las mafias desde Áfri
ca sino también en la creciente influencia del

yihadismo en la región.
La hoja de ruta traza un camino de más

gasto militar (el 2% del PIB) cristalizando así
lo signado en la Cumbre de Gales desde 2014
pero que, por una u otra razón, sobre todo
porque Europa no salía del todo de la larga
crisis económica, no habían podido cumplir
la mayoría de los países miembros.

El Concepto Estratégico de Madrid refor
zará todas las vulnerabilidades de la OTAN.
La invasión rusa a Ucrania ha marcado una

Alianza exante y expost. El miedo de los
europeos a otra gran guerra mundial ha
obligado a que la organización Trasatlántica
muestre músculo, unidad, arrojo y respaldo
a Ucrania un país invado atrozmente; violen
tado en su soberanía. Porque detrás de esta

invasión lo que hay es una guerra de valores,
de concepciones del pasado frente al futuro;
de dos modelos de sociedad: una que defien
de a la democracia y otra, a la tiranía.

Estados Unidos retorna a su papel supre
macista en un mundo que dejó de ser unipo
lar desde los atentados del 11 de septiembre
de 2001, con un país como China que, justo
tres meses después, de los eventos terrorista
en la Unión Americana ingresó en la Organi
zación Mundial del Comercio (OMC) y no ha
dejado de expandirse de forma considerable
a nivel global en los ámbitos comerciales,
financieros, de inversiones y con su Nueva
Ruta de la Seda.

Este cónclave histórico de la Alianza en

Madrid proporciona a Estados Unidos alas
para recuperar el terreno perdido ante China,
en el renglón de la influencia estratégica: en
África, en Asia y en América Latina.

Porque el presidente de Estados Unidos,
Joe Biden, ha vuelto a Europa convertido en

su Comandante en Jefe, para exigir mayor
presencia militar norteamericana; y para ha
blar de cooperación conjunta para recuperar
esas áreas de influencia perdidas tras años
en los que solo se ha ocupado de la expan
sión y los desafíos geopolíticos y geoeconó
micos con China.

En esta Cumbre, Estados Unidos está
de vuelta en Europa como zona de influen
cia. Con España, con el presidente Pedro
Sánchez, en esa reunión sostenida en la
Moncloa, el inquilino de la Casa Blanca ha
sido muy claro en sentar las bases de una
cooperación a cambio de tener más buques
militares para fortalecer su escudo antimi
siles en su base militar en Rota, ai sur de
España. Si actualmente hay cuatro buques
quiere dos más. Como muy probablemente
anunciará que habrá una mayor presencia
de soldados estadounidenses, no solo en el
flanco sur, también para proveer de mayor
seguridad a Polonia, Rumania, Bulgaria, Le
tonia, Estonia y Lituania.
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A COLACIÓN
Para Ucrania habrá más apoyo económi

co y más armamento. Hace unos días levantó
mucho revuelo la idea de que el mandatario
ucranio, Volodímir Zelenski, viniese a Madrid
para participar en persona en la reunión de la
OTAN. Al final, lo hará por streaming... salvo
que ocurra una sorpresa como la anunciada
ayer: Erdogan deja de bloquear el ingreso de
Suecia y de Finlandia a la Alianza, tras acu
sar a ambos países de dar cobijo a terroris
tas kurdos. Lo que parecía demoraría meses
en lograr dirimirse entre Suecia, Finlandia y
Turquía, ha tomado varias sesiones de diplo
macia en la que ha participado Stoltenberg .

El memorándum signado entre el líder
turco, Magdalena Andersson, primer minis
tra de Suecia y Sauli Niinisto, presidente de
Finlandia, permite que dichos países obten
gan el estatus de "invitados a ingresar en
la OTAN'' El presidente turco ha pedido a

Suecia y a Finlandia más mano dura con las
organizaciones terroristas, una petición a la
que estarían de acuerdo en ceder a través de
cambios legislativos. Pero Erdogan también
tiene en mente presionar para que Estados
Unidos levante el castigo a los aviones tur
cos F16 que no pueden ser vendidos como
represalia porque Ankara compró a Rusia el
sistema de defensa aéreo S400.

Al final todo es cuestión de llegarle al
precio. Ahora bien, el proceso de adhesión
de Suecia y Finlandia, tendrá un recorrido
que por muy corto que sea podría llevarse
al menos hasta final de año. La OTAN está

jubilosa, el aire de concordia entre sus líderes
lo ha provocado la invasión de Putin. Nadie
habla de paz, todos hablan de más armas,
en una aldea global llena de tensiones, con
roces por aquí y por allá. Esperemos que los
Aliados tengan la razón, el tiempo nos dará
las respuestas...

* @claudialunapale
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Aquí en el Congreso
Alianza integral en todo para 2024
Por José Antonio Chávez*

En la alianza Va por México, el prin
cipal ingrediente es consolidar un
bloque para todos los cargos de

elección política del 2024.
Si bien la Presidencia de México será la

parte medular, también es cierto que hoy en
la mesa de reuniones de los líderes Alejandro
Moreno, del PRI, Marko Cortés del Pan y Je
sús Zambrano del PRD, se busca no separar
de la gran alianza el Senado ni Cámara de
Diputados. Hay la experiencia de los estados
que perdieron al no ir en esa alianza y el men
saje está más que claro: o se alian en todos
los cargos o que le digan adiós a la posibili
dad de lograr el mayor número del Congreso
y la propia Presidencia.

Saben que ganar el Congreso les garan
tizará frenar las reformas de Morena que
busca lograr aprobar en la nueva legislatura
del 2024. Por eso la necesidad de buscar los

acuerdos en estas mesas que ya iniciaron
con las pláticas del liderazgo de las tres fuer
zas políticas opositoras.

También están buscando convencer a

Dante Delgado de Movimiento Ciudadano
que para que se integre en este bloque opo
sitor, pues sus puntos puede ser la diferencia
de ganarle a Morena.

Una de las causas del ataque que se desa
tó en contra de los líderes del PRI y del PAN,
es precisamente porque los de Palacio Na
cional buscan destruir la alianza para evitar
poner en riesgo la presidencia.}

Los números de Morena con sus aliados

le dan 45 por ciento, mientras que el PRI,
PAN y PRD 40 y si se integra Movimiento
Ciudadano con sus 7 superan al partido ofi

cial, en consecuencia para Marko Cortés esa
es la importancia que se sume para fortale
cer el bloque. Le comenté en días pasados
que el líder del PRI, Alejandro Moreno ade
lantó incluso que si en 2024 no le favorece
llevar candidato presidencial, ellos, los tri
colores están dispuesto de apoyar al que la
alianza determine.

Sería la primera vez que el PRI no contará
con candidato, sin embargo, Alejandro More
no señaló que lo que ellos buscar en grupo y
no particular, es ganar la Presidencia y no en

capricharse que es lo que provoca los errores
rumbo al fracaso.

Cuál es la importancia de lograr ir en blo
que en el Senado y la Cámara de Diputados,
bueno, de entrada que podrían ganar el ma
yor número de curules y escaños, en conse
cuencia buscar la mayoría simple para poder
llevar la agenda legislativa.

Tanto en el PAN como en el PRI adelan

taron que se busca integrar también la expe
riencia de los ex presidentes de esos partidos
para fortalecer con sus vivencias el proyecto
para el 2024, así como ex gobernadores y
gobernadores, todos los políticos y toda la
militancia. Anote en puerta los nombres de
Manlio Fabio Beltrones, José Antonio Gonzá
lez, Felipe Calderón, Margarita Zavala, entre
otros para unificar el frente.

Cortés adelantó que se necesita, hoy más
que nunca de todos los opositores para ofre
cer la mejor oferta que beneficie a los mexi
canos, esa es la idea de este armado opositor.

Entonces la tarea que enfrentan es lo
grar acuerdos con miras de garantizar los
triunfos, de lo contrario que se vayan prepa
rando para sufrir un descalabro por no decir
un fracaso cantado.

SUELTAN RUMOR DE SALIDA DE
MONREAL

En la fracción de Morena en el Senado de

la República, hay voces que andan sembran
do la renuncia del líder Ricardo Monreal.

Quieren que se genere la expectativa que
será destituido de la Junta de Coordinación

Política y del liderazgo de los senadores.
Desde luego que esas voces están identi

ficadas con el grupo de Claudia Sheinbaum
que buscan quedarse con la administración
de la Cámara alta y expulsar a Don Ricardo.

Bueno, de entrada lo que no saben los
quejosos es que Monreal ha tejido fino con
sus pares del PAN, Julén rementería, del
PTRI, Miguel Angel Osorio, del PRD Miguel
Angel Mancera y del MC, Dante Delgado.
En suma son la mayoría y en consecuencia

ofrecieron de manera abierta su respaldo al
aspirante presidencial. Monreal goza de una
extraordinaria vagancia política, por ello el
Presidente Andrés Manuel López Obrador
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fue la única imposición que les pidió en la
conformación de la bancada cuando fue Pre

sidente electo. Les dijo, en aquella reunión
con los Senadores y Diputados que ganaron
las elecciones de Morena, que era lo único
que les pedía y nada más, que Ricardo Mon
real fuera su coordinador porque fue el com
promiso que hizo con él.

En ese escenario, no estaría nada mal que
se le recordara a los senadores revoltosos

ese compromiso del que manda en Palacio
Nacional o solo que ya no tenga valor la pa
labra presidencial.

* Jachavez77@yahoo.com
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Tras la puerta del poder
Su inclusión en la pasarela de Morena, acepta
Monreal, no lo sacó del congelador de AMLO
Por Roberto Vizcaíno*

Renuente, Ricardo Monreal acepta
que persiste su lejanía del Presi
dente Andrés Manuel López Obra

dor, que su inclusión en el grupo de aspiran
tes presidenciales de Morena no restituyó
las invitaciones del mandatario a desayunar
en Palacio. "Yo lo entiendo. Es una posición
personal. Yo lo respeto, pero entiendo sus
motivaciones. Lo conozco, he estado con él
25 años y sólo hay de mi parte respeto y de
amistad''afirma ayer a Ciro Gómez Leyva .

Pero luego afirma que "no me preocu
pa que no me mencione el Presidente... me
gustaría que me mencionara...dice con lan
guidez. Y revela que en un recuento de men
ciones presidenciales Marcelo Ebrard se ubi

ca con unas 150 referencias de AMLO; unas
100 para Claudia Sheinbaum y quizá 60
para Adán Augusto López. Para él y cero. Eso,
dice el zacatecano, a pesar de que "yo soy
aliado" desde hace 25 años.

"He trabajado con él en el ideario político
de nuestro movimiento, que él fundó o que
él empujó o que él impulsó o que él diseñó,
pero del que somos parte todos'.'

Y reitera una vez más:

"Yo no me voy a confrontar nunca con
el Presidente. Si él no me menciona, sus
razones tendrá; pero yo tendré que luchar
dentro de Morena en una actitud de respeto
y de inclusión'' En cuanto a su participación
en el evento de Coahuila donde coincidió en

el estrado junto a los otros aspirantes presi
denciales de Morena, dice, "yo entiendo que
hubo una rectificación de la dirigencia nacio
nal de Morena al incluirme y considerarme
como un aspirante a la Presidencia... para mí
representa una esperanza de rectificación"

Y aclara que esa invitación no incluyó
la aceptación de ninguna de sus exigencias
como el cambio del método de selección de

candidatos y dirigentes.
"... no es una herejía política pedir me

canismos más confiables en la selección de

dirigentes y de candidatos.
"Hoy mismo está corriendo un proceso la

elección de dirigentes {dentro de Morena) y
si no se tiene una gran unidad, un gran con
senso, me temo que va a haber problemas.

"Está planteándose para finales de julio
la renovación de dirigentes estatales y el ini
cio de la renovación del Consejo Nacional de
Morena... si no se tienen consensos, acuer
dos con todos los grupos; va a haber dificul
tades? insiste. Por eso, dice, él va a continuar
demandando la democratización de Morena

y de sus decisiones políticas.
Pide además debatir, discutir las políticas

públicas de la 4T, "deliberar, proponer, llegar
a acuerdos en distintas materias, en las que
no podemos estar ajenos ni podemos evadir,
como son los temas de la seguridad pública,
migración, agua que es un problema gravísi
mo que está pasando, salud pública..."
Reconoce que hay resistencias

de AMLO y su entorno a debatir estos temas,
pero dice saber que la militancia y la realidad
terminarán por obligarlos a abrir esa discu
sión y análisis.

AMLO NO CONCLUIRÁ LA TRANSICIÓN
Y advierte que la transición política que

vive el país, "que para mí está inacaba
da, que nosotros la diseñamos como un cam
bio de régimen, para mí no se va a cumplir
en los seis años, no se va a agotar en los seis
años que le toca de responsabilidad al Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador; por
eso es que nosotros pensamos que Morena

requiere discutir las políticas públicas más
importantes que tenemos en este momen
to: seguridad pública, el agua, reactivación
económica, la relación con el sector producti
vo... salud pública','subraya..

Y toma distancia de los otros aspiran
tes presidenciales de Morena y del pro
pio AMLO al indicar:

"Yo soy un hombre de leyes, soy un
hombre que me formé en el derecho, soy un
hombre que cree en el principio de legalidad
y yo creo que no debemos alejarnos, como
Morena, de la clase media.

"Creo que no debemos alejarnos de las
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asociaciones religiosas, de los comunicado
res, del sector productivo, no debemos ale
jarnos del sector intelectual, del sector aca
démico, de los universitarios que gran parte
de ellos, nos apoyaron en el 18; y Morena no
se puede dar el lujo de alejarse, de separarse
ni menos de confrontarse con esos sectores

que son indispensables para este proceso
de transición política. Porque si nos aleja
mos de estos sectores, del sector académi
co, universitario, del sector de empresarios,
de las asociaciones religiosas, del sector de
comunicadores, por supuesto que vamos a
estar en riesgo''Considera que quienes creen
que quien logre la candidatura presidencial
de Morena tiene garantizado el triunfo en la
presidencial del 2024 están absolutamente
equivocados.

"Yo creo que va a ser una contienda a

pesar de que no se ve en este momento la
oposición agrupada sino aislada, debilita
da, más o menos cerrada, y no hay necesi
dad de que la lucha al interior de Morena sea
de facciones o fratricida, pensando en que la
lucha es sólo interna y de que el que gane
adentro, eliminando y liquidando a los otros,
ya va a ser el próximo Presidente.

"No, yo creo que no es así y eso es lo que
pienso; por eso el llamado a la tolerancia,
a la no exclusión, el llamado a no ejercer el
dogmatismo como una práctica política o la
intolerancia como una actitud política coti
diana. Yo estoy en contra de eso, y por eso
en el discurso (de Coahuila) lo hice, porque
no podía ser de otra manera?concluyó.

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @_Viz
caino / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Se comenta sólo con...

Enrique y el AIFA
Por Carlos Ramos Padilla*

El aeropuerto Felipe Ángeles continúa
en el fracaso aún con las instruccio

nes presidenciales de que todos los
funcionarios del gobierno deben usar sus
instalaciones y las presiones sobre las aero
líneas. Las pérdidas son mayúsculas y la ter
minal aérea está inconclusa.

Llama pues la atención que el exsecreta
rio de turismo Enrique de la Madrid contem
ple que si gana la Presidencia de la República
en el 2024 una de sus primeras determina
ciones será cancelar las operaciones del AIFA
es decir, cerrarlo. Ante esto destacan dos
apartados, uno, que Enrique considera la
posibilidad de participar como candidato de
la alianza para la presidencia (algunos lo ven
también en la boleta para jefe de gobierno de
la CDMX), y dos, enmendar este grave error
presidencial de imponer una obra aún con
las advertencias de especialistas nacionales
y extranjeros que sería inviable.

De hecho, por mera venganza política,
AMLO decidió cancelar las obras del aero

puerto deTexcoco acusando corrupción que
no ha demostrado en cuatro años de su go
bierno. Enrique De la Madrid sostiene que
el AiFA no tiene futuro alguno y no habrá

recuperación de inversiones y ganancias,
por lo que la alternativa es devolverlo a las
Fuerzas Armadas para que continúe sien
do base aérea militar. "El AIFA se cerrará si

ganó las elecciones 2024 a la Presidencia de
la República. Por poner un ejemplo, AIFA no
va a dar, no va a servir. Yo creo que en su
momento hay que devolvérselo a las Fuer
zas Armadas, para que se queden con una
increíble base.

Estamos trabajando es un frente amplio
opositor, que no solamente sean todos los
partidos de oposición, sino que sea la socie
dad, y, sobre todo, la sociedad agraviada" y
este pronunciamiento cobra fuerza dadas las
recientes actividades de Enrique con diver
sos y amplios sectores, su última conversa
ción con LillyTéllez, y los proyectos que tiene
en mente para desarrollar.

He dicho y escrito que de no ganar More
na en el 2024 quien asuma las riendas del go
bierno tendrá la maratónica tarea de corregir

el rumbo, reorganizar al gobierno, fomentar
las líneas de comunicación con empresarios
y sociedad, recomponer la diplomacia y for
talecer la imagen de México en el extranjero,
aplicar la ley sin distingos a corruptos que se
sienten intocables, fortalecer la autonomía de
las universidades, regresar a la abundancia
en el sector salud, frenar la migración ilegal,
modificar las políticas energéticas, econó
micas, de seguridad nacional y educativas y
como señala Enrique cancelar las obras inne

cesarias, costosas y anacrónicas que hoy son
emblema de lo que llaman transformación.

Las tres propuestas faraónicas de AMLO:
el AIFA, Dos Bocas y el Tren Maya, además
de ser inauguradas sin concluir, con exce
sos en los costos, violaciones a las normas
ambientales, riesgos y peligro en el espacio

aéreo nacional y pésima plantación en su
momento tendrán que ser desarticuladas.
Tiempo al tiempo.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Capitanas
JIMENA
PARDO...

Esta emprendedora se
estrena como socia in
versionista del fondo

de ALLVP, que invirtió
en startups como Cor
nershop, Fiat, Reworth
y Flink. Desde esta posi
ción buscará impulsar
empresas fundadas por
mujeres. Hace 10 años
creó Carrot, un servicio
de autos compartidos,
con lo que se convirtió
en la primera empren
dedora en la que apostó
ALLVP en 2012.
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Mayor inflación
La inflación en el País está resultando

todo menos transitoria, y aunque a me
diados del año pasado parecía poco pro
bable que llegara a niveles de 7 por ciento,
actualmente las previsiones son cada vez
más pesimistas.

La semana pasada se dio a conocer
que la inflación fue de 7.88 por ciento a ta
sa anual en la primera quincena de junio,
lejos ya de aquella inflación de 5.88 regis
trada en el mismo mes de 2021.

El Banco de México, que encabeza
Victoria Rodríguez Ceja, reveló que es
pera que el pico más elevado de la infla
ción en este año sea de 8.1 por ciento,
en el tercer trimestre

Sin embargo, analistas ya estiman que
incluso rebase la tasa de 8 por ciento en la
temporada vacacional que se avecina, lo

que tiene que ver, en buena medida, con el
hecho de que los factores externos no han
sido transitorios.

Entre ellos están los cuellos de bote
lla en las cadenas de suministro agrava
dos por la guerra entre Rusia y Ucrania,
así como los nuevos confinamientos
en China para evitar más contagios
de Covid19.

Parte de la estimación de una mayor
inflación en lo que resta del año está en la
eventual recesión de la economía de EU,
dada la estrecha relación comercial entre
México y el vecino del norte.

Así, en México todavía se espera una
inflación mayor a la registrada hasta aho
ra, lo que daña el poder adquisitivo de los
hogares, ya que con los mismos ingresos
alcanza para menos.

Más tarjetas,
menos fraude

YoCripto, la plataforma di
gital de taijetas de crédito
con recompensas en Bitcoin,
anuncia hoy el cierre de
una alianza para acelerar el
proceso de aprobación de
tarjetas, reducir el fraude y
prevenir los delitos financie
ros, un problema fuerte en
América Latina

YoCripto, de Rafael
Maya y Julián Arber, ha
ce alianza con Jumio, la pla
taforma de verificación de
identidad e Inteligencia Ar
tificial para combatir el deli
to financiero.

Con esta tecnología, los
potenciales usuarios de Yo
Cripto podrán verificar su
identidad en línea para la
solicitud de la tarjeta de
crédito y tendrán un nivel
adicional de seguridad, lo
que reducirá las peticiones

a irnos minutos, cuando un
proceso tradicional se lleva
de 24 a 72 horas.

La integración de esta
tecnología elimina el uso de
documentos certificados en
físico, con lo que lo usuarios
únicamente tendrán que su
bir una identificación oficial
con foto y tomarse una sel
fie con su smartphone.

De acuerdo con Nord
VPN, los usuarios de tarje
tas de crédito en México
y Brasil son quienes corren
más riesgos de que sus
datos sean robados y
vendidos.

Condusef calculó que
en 2021 el fraude bancario
en México aumentó 52 por
ciento a tasa anual.

Aniversario
en la BMV

Walmart de México, que

lleva Guflherme Loureiro,
está de fiesta

Hoy celebrarán con un
timbrazo 45 años de cotizar
en la Bolsa Mexicana
de Valores (BMV), donde
son una de las empresas
con más peso en el índice
de referencia

Cabe recordar que
los inicios de Walmart de
México se dieron hace ya
64 años, cuando surgió
la primera tienda Aurre
rá en el País, un concep
to ideado por Jerónimo
Arango.

Aurrerá comenzó a co
tizar en la BMV en el vera
no de 1977, cinco años des
pués de que Walmart Stores
hiciera lo mismo en la Bol
sa de Nueva York. En 1997,
Walmart Stores compraría
el total de las acciones de
Arango y crearía Walmart
de México.

En medio de un es

cenario de alta inflación,
Walmart ha batallado por
mantener la preferencia de
los consumidores mexica
nos, que buscan hacer ren
dir su dinero más
que nunca.

Historia
de obras

Y hablando de aniversarios,
otra empresa que anda en
las mismas es Grupo INDI,
que preside Manuel Mu
ñoz Cano.

Hace justo 45 años es
ta empresa familiar de in
geniería y construcción,
referente de obras en la
Ciudad de México, comen
zó a construir escuelas y
hospitales. Su primer gran
obra fue el Centro Nacio
nal de las Artes, en 1994,
que posteriormente daría
paso a otras como la reha
bilitación del sistema Cut
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zamala, el Segundo Piso
del Periférico y la nueva
sede del Senado.

La empresa comenzó a
realizar grandes obras en
otros sitios como la am
pliación de la nueva ter
minal de contenedores del
Puerto de Veracruz, la fase
2 del Puerto de Manzanillo
y actualmente el tramo 3
del Tren Maya, donde ga
nó en asociación con ASVI
y Construcciones Urales y
cuyo valor es de 10 mil mi
llones de pesos.
• Las últimas licitacio

nes públicas que ha obte
nido son la construcción
de la estructura de la Cal
zada Flotante de Los Pinos,
en el Bosque de Chapulte
pec, por un monto de 201
millones de pesos, así co
mo la construcción de dos
viaductos para conectar al
AIFA, por 415 millones de
pesos.

capitanes@reforma.com
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5G,
su lado oscuro
Lecturas entusiastas y

prometedoras sobre
el despliegue de redes

y servicios 5G abundan por
todas partes. Esta columna
pondrá énfasis en lo que nor
malmente se omite del 5G.

SG. Es la siguiente ge
neración de servicios mó
viles que incrementará sig
nificativamente la velocidad
de transmisión de 3 Mbps
(3G) y 100 Mbps (4G) has
ta 100,000 Mbps (5G); re
ducirá la latencia de 200
milisegundos (3G) y 30 ms
(4G) hasta lms (5G); e in
crementará la capacidad de
ancho de banda de 5 MHz
(3G) y 20 MHz (4G) hasta
100 MHz (5G). Esto permi
tiría una telecirugía de gran
precisión, el Internet de las
Cosas (IoT), vehículos au
tónomos, aplicaciones in
dustriales, realidad virtual
y aumentada, etcétera

Redes. A diferencia de
las antenas de celular que
abarcan porciones amplias
de cobertura, las redes 5G
ocupan antenas (beamfor
ming) que forman haces
más precisos y enfocados
por lo que requieren des
plegarse muchísimas más
antenas, de menor tamaño y
cobertura Ocupan diferen
tes frecuencias y un ideal
de red 5G utilizaría bandas
bajas (menos de 1 GHz) que

le daría más cobertura, me
dias (16 GHz) con menos
cobertura y más velocidad, y
altas (arriba de 6 GHz) con
las mayores velocidades, la
menor cobertura y menos
penetración.

Brechas. Críticos de la
euforia del 5G destacan que
5G está destinado a conec
tar cosas y no personas, por
lo que existiendo enormes
brechas digitales como en
México es mejor enfocarse
en conectar a los desconec
tados. Además los costos de
los teléfonos para 5G son ele
vados para la inmensa mayo
ría de la población, a lo que
hay que sumarle que el pre
cio de los servicios es mayor.

¿Privilegio injustifica
do? Se han identificado mu
chas bandas de frecuencias
para 5G que los reguladores
en el mundo, incluyendo el
Instituto Federal de Tele
comunicaciones, están pre
viendo destinar al boom del
5G. ¿Dónde quedan otros
servicios de telecomunica
ciones que también requie
ren frecuencias? ¿Habrá un
derecho de preferencia para
el 5G respecto al satelital,
por ejemplo?

Interferencias. Los al
tímetros son instrumentos
utilizados por los aviones
que determinan la altura

respecto del suelo en aterri
zajes y despegues, que son
especialmente importantes
cuando hay mal clima Los
altímetros entran en con
flicto en ciertos rangos de
frecuencias con las radio
bases de 5G que ha lleva
do en EUA a postergar va
rias veces la operación cerca
de aeropuertos. Si bien se
han establecido zonas de
amortiguación y fomenta
do (¿forzado?) a las aerolí
neas en EUA a modernizar
sus altímetros, hay un tema
que atender.

Menos difundida es la
potencial interferencia con

los sistemas meteorológicos
satelitales en la banda de
23.8 GHz que identifican el
vapor de agua en la atmós
fera y ayuda a pronosticar
el clima (incluyendo hura
canes). Si hay radiobases
de 5G cerca, pueden ate
nuar la señal que el satélite
interpretaría erróneamente
como humedad.

Competencia. El ele
vado costo del despliegue
de redes 5G genera incenti
vos para la compartición de
infraestructura entre com
petidores. El lado gris es
que ello puede reducir los
incentivos de invertir en re
des o puede darse una colu
sión tácita, por ejemplo.

Ciberseguridad En las
redes 5G el software tie
ne un rol preponderante, lo
que aumenta los riesgos de
su configuración y actuali
zación. Además, al estar co
nectados más dispositivos
se visualizan potencialmen
te mayores intromisiones a
la red y más lugares para
ciberataques. Lo anterior
sin contar con las amena
zas que varios países ven en
proveedores de tecnología
en los que algunos Estados/
nación tienen injerencia

Salud. Existen inquie
tudes sobre los efectos de
la salud por las redes 5G. La
Organización Mundial de la
Salud ha expresado que aún
están bajo investigación los
efectos, pero que la exposi
ción es similar a las redes
celulares en frecuencias ba
jas y medias, mientras que
las ondas milimétricas pe
netran menos los tejidos del
cuerpo y la absorción de
energía es sólo en la super
ficie. Hay preguntas, hay su
posiciones mas no respues
tas contundentes.

Por todo lo anterior, pa
ra 5G aplica "no todo lo que
brilla es oro".

Investigadora de la
Universidad Panamericana

claraluzalvarez.org
@claraluzalvarez
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What's
News

Finist & Young acordó
JZipagar una multa récord
de 100 millones de dólares y
admitir que algunos de sus
auditores hicieron trampa
en exámenes de ética re
queridos en años recientes,
señala una orden de reso

lución dada a conocer ayer.
La Comisión de Valores e
Intercambio (SEC) señaló
que el castigo es la multa
más grande jamás impuesta
a una firma de auditoría, y
que se derivó en parte de
que no reportó el escándalo
a los reguladores que le ha
bían preguntado a la firma
sobre semejante conducta.

? El Comité sobre Inver
sión Extranjera en EU está
revisando la adquisición
propuesta por 6.2 mil mi
llones de dólares de Vonage
Holdings Corp. por parte
de Ericsson AB. El gigante
sueco de equipo de teleco
municaciones dijo que el
trato por el proveedor de
servicios de comunicación
basados en internet sorteó
todos los demás requisitos
de aprobación regulato
rios estadounidenses y
extranjeros. Agregó que

las empresas trabajaban
con el comité, conocido
como Cfius por sus siglas
en inglés, que determina
cómo esas transacciones
podrían afectar la seguri
dad nacional.

? Las firmas de tecnología
verde han sido golpeadas
en el mercado de valores,
pero los inversionistas pri
vados aún vierten efectivo
en el sector. El trato más
reciente es una inversión
de 750 millones de dólares
en un proveedor de energía
renovable de rápido creci
miento por parte de varios
fondos incluyendo TPG Inc.
Intersect Power LLC y tres
startups climáticos más
han reunido más de 1.6 mil
millones de dólares en la
última semanaJntersect
desarrolla algunas de las
instalaciones de almacena
miento solar y de baterías
más grandes en EU.

? El LongTerm Stock
Exchange, una firma del
Silicon Valley que intenta
promover la inversión
sustentable, recaudó 100
millones de dólares en junio

de James Walton, nieto de
Sam Walton, fundador de
Walmart, quien es un filán
tropo, conservacionista y
colíder del fondo de impac
to social Wend Collective.
Él y The Space Between, un
fondo de capital de riesgo,
iniciaron discusiones con
la bolsa de valores hace
meses.

? JetBlue Airways Corp.
no se está echando atrás en

su lucha por comprar Spirit
Airlines Inc., elevando su
oferta una vez más en un
esfuerzo por superar a
su rival Frontier Airlines.
JetBlue propuso una cuota
de separación de 400 millo
nes de dólares, que pagaría
a Spirit si los reguladores
bloquean la fusión, compa
rado con los 350 millones
de dólares que había
prometido anteriormente.
JetBlue también pagaría
por adelantado 2.50 dólares
por acción una vez que los
inversionistas aprueben el
trato, arriba de 1.50 dólares
por acción previos.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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¿Regalo anticipado al SAT?
::::: Nos dicen que en las oficinas de avenida
Hidalgo, enfrente de la Alameda Central de la
Ciudad de México, el equipo de la jefa del
SAT, Raquel Buenrostro, trabaja a marchas
forzadas por el encargo del presidente An
drés Manuel López Obrador, quien se
comprometió a analizar la conveniencia de la
constancia fiscal pues, de volverse un proceso
tortuoso para los trabajadores, podría elimi
narla. Nos cuentan que todavía no los han ci
tado para acudir a la conferencia mañanera a
Palacio Nacional, porque al momento se des
conoce con toda precisión la agenda. Nos re
cuerdan que, si bien este viernes 1 de julio se
cumplen 25 años de la creación del SAT, a cu
yo festejo está invitado el jefe del Ejecutivo,
coincide con la inauguración de la refinería
Olmeca, en el puerto de Dos Bocas, ubicado
en Paraíso, Tabasco.

Santiago Nieto reaparece
en Tamaulipas
::::: Nos cuentan que finalmente se conoció la
razón de la presencia del extitular de la Uni
dad de Inteligencia Financiera de la Secreta
ría de Hacienda, Santiago Nieto, en Tamau
lipas. Nos hacen ver que el exjefe de la uni
dad antilavado, acompañado por su equipo
de trabajo, se incorpora como asesor al grupo
de transición del gobernador electo de la enti
dad fronteriza, Américo Villarreal. Se supo
que Nieto tuvo una reunión con el morenista
ganador de las pasadas elecciones y que, ade
más de asesorar el proceso administrativo de
la entregarecepción, va a poner lupa al blan
quiazul, aplicando toda su experiencia como
fiscal electoral y en operaciones con recursos
de procedencia ilícita, frente a acciones de in
constitucionalidad en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación interpuestas por diputa
dos de Morena.
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La maraña del caso Lozoya
El caso de Emilio Lozoya

Austin se enreda cada
vez más y, tras la filtra

ción de un audio donde se es
cucha a su padre recibir rega
ños del Fiscal General de laRe
pública así como de las decla
raciones de su exabogado, Ja
vier Coello Trejo, con respecto
a la falsedad de declaraciones
del exdirector de Pemex, todo
indica que va aterminar como
empezó: muy mal.
Algunas de las revelaciones

recientes que ha hecho el exa
bogado de Lozoya, Coello Trejo,
fueron investigadas en su mo
mento para el libro "Lozoya, el
traidor" (Grupo Planeta, 2021)
que publiqué hace casi un año
y medio, tales como que fue su
propio padre el que entregó un
teléfono para localizar a su hijo,
quien se escondía en el lujoso
barrio La Zagaleta; y también
que, según fuentes guberna
mentales, únicamente perma
neció en España durante su fu
ga, a pesar de que se tejió una
trama en Rusia Esto no quiere
decir que no se haya beneficia
do de sus contactos rusos.
Emilio Lozoya permaneció

oculto nueve meses en la casa
de un empresario mexicano.
Habríasido su excolaboradory
amigo, Arturo Henríquez Au
trey, quien lo ayudó a escapar.
Sobre el empresario mexicano
que lo acogió en España, se es
pecula que fue un antiguo
amigo de la preparatoria con
quien compartía frecuente
mente comunicaciones cuan
do era director de Pemex.
Lo que detonó que su padre

El caso de Emilio Lozoya
Austin se enreda cada

vez más y, tras la filtra
ción de un audio donde se es
cucha a su padre recibir rega
ños del Fiscal General de laRe
pública así como de las decla
raciones de su exabogado, Ja
vier Coello Trejo, con respecto
a la falsedad de declaraciones
del exdirector de Pemex, todo
indica que va aterminar como
empezó: muy mal.
Algunas de las revelaciones

recientes que ha hecho el exa
bogado de Lozoya, Coello Trejo,
fueron investigadas en su mo
mento para el libro "Lozoya, el
traidor" (Grupo Planeta, 2021)
que publiqué hace casi un año
y medio, tales como que fue su
propio padre el que entregó un
teléfono para localizar a su hijo,
quien se escondía en el lujoso
barrio La Zagaleta; y también
que, según fuentes guberna
mentales, únicamente perma
neció en España durante su fu
ga, a pesar de que se tejió una
trama en Rusia Esto no quiere
decir que no se haya beneficia
do de sus contactos rusos.
Emilio Lozoya permaneció

oculto nueve meses en la casa
de un empresario mexicano.
Habríasido su excolaboradory
amigo, Arturo Henríquez Au
trey, quien lo ayudó a escapar.
Sobre el empresario mexicano
que lo acogió en España, se es
pecula que fue un antiguo
amigo de la preparatoria con
quien compartía frecuente
mente comunicaciones cuan
do era director de Pemex.

Lo que detonó que su padre

y hermano lo "entregaran" a la
justicia española fue el encar
celamiento de su madre, Gilda
Austin, en Alemania, en julio
de 2019enla paradisiaca islade
Juist, mientras se encontraba
de vacaciones con sus nietos.
Originalmente los investiga
dores estaban vigilando direc
ciones en Múnich, ciudad en la
que Lozoya contaba con dos
empresas establecidas: AllME
Hamburg y ELMO Wolfsburg.
Le habían seguido un rastro
hasta un edificio cerca del lago
Starnbeig, luego de que regis
traron una entrada al aero
puerto de Francfort, para des
pués trasladarse a España
Gilda Austin permaneció

en Alemania durante casi
cuatro meses hasta que se
aprobó su extradición a Mé
xico. A diferencia de lo que vi
viría más adelante su hijo, Gil
da Austin sí pisó el Reclusorio
Norte y soportó una audien
cia de más de nueve horas en
tre el jet lag, el hambre y sus
problemas de hipertensión.
Luego aseguraría que el siste
ma de justicia alemán era aún
peor que el mexicano.
En contraste, cuando los

abogados le plantearon a Emi
lio Lozoya que se entregara pa
ra ser juzgado por un solo de
lito, exclamó: "Ni madres, yo

Cuando los abogados le plantearon a
Lozoya que se entregara para ser I
juzgado por un solo delito, exclamó: |
"Ni madres, yo no voy aírala cárcel".

no voy a ir a la cárcel".
Cuando comenzaron a per

seguir a su hijo, Emilio Lozoya
Thalmann recibió un consejo
de un prominente abogado pe
nalista enviarle una carta al

expresidente Enrique Peña
Nieto para pedir protección.
"Él sabe todo, hay que prote
gerlo", escribió Lozoya Thal
mann. Las versiones indican
que el abogado quiso cobrar a
la familia más de cinco millo
nes de dólares por la defensa y
recomendó solicitar esta can
tidad de recursos a Peña quien
no aceptó y fue ese el momen
to en que se rompieron las re
laciones entre las partes.
La familia Lozoya contrató

para su defensa al abogado
Javier Coello Trejo, quien ten
dría el apoyo de su hijo Javier
Coello Zuarth. Hoy el llama
do "fiscal de hierro" ha co
menzado a revelar mucha in
formación que ha puesto otra
vez el caso de cabeza. Sobre
todo, lo ha hecho mucho más
complicado para la FGR, para
Emilio Lozoya y su familia, y
para el gobierno del presiden
te López Obrador, que lo usó
política y mediáticamente.
POSDATA. Mucho hemos
escrito en este espacio sobre
el empresario Roberto Guz
mán García y su empresa Es
corfin, implicados en el frau
de de Segalmex y otros. La
bomba que está por explotar
ahora es con las casas de bol
sa. Resulta que varias tienen
papel colocado con respaldo
de esta empresa, la cual no ha
cubierto los vencimientos
desde hace meses y mucho
menos puede devolver el ca
pital. El escándalo apunta a
un esquema piramidal el cual
ya investiga la CNBV. •

no voy a ir a la cárcel".
Cuando comenzaron a per

seguir a su hijo, Emilio Lozoya
Thalmann recibió un consejo
de un prominente abogado pe
nalista enviarle una carta al

expresidente Enrique Peña
Nieto para pedir protección.
"Él sabe todo, hay que prote
gerlo", escribió Lozoya Thal
mann. Las versiones indican

que el abogado quiso cobrar a
la familia más de cinco millo
nes de dólares por la defensa y
recomendó solicitar esta can
tidad de recursos a Peña quien
no aceptó y fue ese el momen
to en que se rompieron las re
laciones entre las partes.
La familia Lozoya contrató

para su defensa al abogado
Javier Coello Trejo, quien ten
dría el apoyo de su hijo Javier
Coello Zuarth. Hoy el llama
do "fiscal de hierro" ha co
menzado a revelar mucha in
formación que ha puesto otra
vez el caso de cabeza. Sobre
todo, lo ha hecho mucho más
complicado para la FGR, para
Emilio Lozoya y su familia, y
para el gobierno del presiden
te López Obrador, que lo usó
política y mediáticamente.
POSDATA. Mucho hemos

escrito en este espacio sobre
el empresario Roberto Guz
mán García y su empresa Es
corfin, implicados en el frau
de de Segalmex y otros. La
bomba que está por explotar
ahora es con las casas de bol

sa. Resulta que varias tienen
papel colocado con respaldo
de esta empresa, la cual no ha
cubierto los vencimientos
desde hace meses y mucho
menos puede devolver el ca
pital. El escándalo apunta a
un esquema piramidal el cual
ya investiga la CNBV. •
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Hace poco más de ana década se publicó un
libro titulado Clasemedlero, sus reconocidos au
tores, Luis Rubio y Luis de la Calle, planteaban
que México se había convertido en un país de
clase media y ello explicaba el ajustado triunfo
de Felipe Calderón en la elección de 2006,

La definición del clasemediero mexicano
iba más allá de! ingreso y se planteaba que te
nía mucho que ver con las aspiraciones. En un
artículo. Luis Rubio escribía que. según un estu
dioso de ias encuestas, el mexicano se conside
raba de clase media: "En los últimos años logró
Comprar una casa; tiene tarjetas de Crédito Cer
canasal tope; entiende que el futuro de sus hijos
depende de contar con habilidades en el uso de
una computadora, altos niveles de educación y
dominar otros idiomas; cuenta con automóvil y
aspira a elevar su nivel de consumo de manera
sistemática". En cuanto a los ingresos, el Inegi
publicó una frontera más específica en una in
vestigación que reveló en noviembre de 2021,
titulada: "Cuanüficandolaclase media2010

2020", en dicha investigación advierten que, si
bien se tomaron en cuenta criterios cuantitati
vos en términos de ingresos y gastos, también
se incluyeron variables cualitativas como gra
do escolar de las cabezas del hogar, así como
porcentaje de los hogares que tienen acceso a
vivienda propia

Considerando lo anterior se estableció un

umbral que plantea que. en promedio, tin hogar
de clase media tiene un ingreso mensual de 22
mil 297 pesos. La Encuesta de Ocupación y Em
pleo que publica el Inegi cada trimestre, ayuda
a entender cómo se ha transformado el ingreso
en México y se puede intuir la evolución de la
clase media,

O
DECLIVE DE LOS SALARIOS

Tomando en cuenta la hipótesis de Luis Rubio
y Luis de la Calle en cuanto al resultado elec
toral de 2006. los datos muestran que Felipe
Calderón no hizo un gran papel en fortalecer a
las clases medias.

?e acuerdo con la Encuesta de Ocupación y
Rmpleo entre el cuarto trimestre de 2006 y los

primeros tres meses de 2010, el porcentaje de
trabajadores que ganaba más de cinco salarios
mínimos pasó de 11.9 por ciento a 8.7 por cien
to, en cuanto a los que tenían ingresos de tres
a cinco salarios mínimos el porcentaje bajó de
18.1 por ciento a 16.9 por ciento, Los números
absolutos muestran que poco más de un millón
y medio de trabajadores dejaron de ubicarse en
la categoría de tres salarios mínimos o más. En
los primeros meses del gobierno de Calderón
el porcentaje de más de tres salarios mínimos
se mantuvo, pero experimentó un deterioro en
la Gran Recesión de 2009 y, a partir de ahí, ya
no alcanzó los niveles que venían de tiempos
de Vicente Fox

En los primeros 11 trimestres del gobierno de
Enrique Peña Nieto, la tendencia descendente
de los trabajadores que ganan más se acentuó,
el porcentaje de trabajadores que ganaban más
de cinco salarios se movió de 8 por ciento en el
cuarto trimestre de 2012 a 5.9 por ciento en ei
primer trimestre de 2016, lo que significó, en tér
minos absolutos, 950 mil trabajadores menos en
este umbral. En donde más se perdieron puestos
de trabajo en ese gobierno fue en el rango de
tres a cinco salarios mínimos, que pasó de ser
15.2 por ciento a 12,5 por ciento y. en términos
absolutos, un millón 59 mil trabajadores menos.
Los números de Andrés Manuel López

Obrador muestran una acelerada precarización
del empleo y los más negativos de las tres últi
mas administraciones, dado que se tienen datos
únicamente desde el primer trimestre de 2005.
Entre el cuarto trimestre de 2018 y el primero de
2022, el porcentaje de personas que ganan más
de cinco salarios mínimos pasó de 4.6 por ciento
a 1.5 por ciento del total, lo que significó un mi
llón 633 mil menos, lo que supera al gobierno de
Felipe Calderón, aunque porcenfualmente es
casi similar. Ln donde el deterioro es abrumador
es en el rango de tres a cinco salarios mínimos,
en donde pasó de 12.9 por ciento a 4.t por ciento,
lo que restó 4 millones 605 mil trabajadores. El
¡'residente se ha mostrado receloso de la clase
media, quizás intuyendo el diagnóstico de Luis
de la Calle y Luis Rubio que. de darse una se
gunda recesión en este sexenio, la clase media
puede pauperizarse aún más.
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Toda práctica ventajosa llevada al extremo
genera consecuencias indeseables, y en e¡
turismo hay varios casos notables,

Allí están los paquetes de viajes, en don
de varios proveedores terminan mezclan
do sus precios y los más débiles cediendo
demasiado.

O lo que han hecho las agencias de via
jes por internet (OTA, en inglés) que pueden
cobrar comisiones leoninas por otorgar sus
servicios de distribución.
Así ha ocurrido también con las "tarifas

flexibles", que nacieron en el mundo de la
aviación y que, al ser expor
tadas a la boletería, han dado
origen a abusos que terminan
pagando los consumidores.

Hoy. es comün que. al hacer
una reservación desde una PC
o una Mac. los sistemas cobren
tarifas más altas a los segundos.
pues suponen que los propieta
rios de estas últimas tienen un

poder adquisitivo mayor,
O cuando alguien busca en

Eookingo de Cxpediay respon
de que van a un viaje de negó
clos, el sistema le arroja una tarifa más alia
que si fuera a un viaje de placer.

No es exagerado decir que las empresas
de reservaciones y sus programadores están
aplicando el viejo refrán que señala: "Según
el tamafio del sapo es la pedrada"
Roberto Tame y Emilio Fernández son

fundadores de Noktos, una empresa rravel
tech (en inglés) o de "viajes y finanzas", que
busca hacer dinero ofreciéndole a los corpa
rativos ahorros con un modelo de tarifas fijas
en cuartos de hotel todo el año.
Esta smn up financiera nació en 2020.

cuando la crisis del covíd19puso contraías
cuerdas su cadena de 13 hoteles orientados

a estancias largas.
En esos meses de largas cavilaciones y

asumiendo que algunos, como el de Cela
ya incluso, no abrirían por la inseguridad,
sumaron a un aliado tecnológico y diseña
ron un modelo para que los corporativos

pagaran una tarifa fija por hospedaje, sin
importar la época del año

Para ello establecieron una "divisa" lia
mada nokto, que en este momento tiene
un precio de 321 80 pesos y venden a las
empresas paquetes de las mismas, para que
sean aplicadas para pagar las rentas de los
cuartos de hotel con una tarifa que no cam
bia durante todo el año.
Esto se hace a través de su sitio web o

de unaApp y cerrando convenios, tanto con
las empresas demandantes de cuartos como
con los hoteles y conectándose a través de

Sabré, sin usar a las OTAS,
Tener tarifas fijas sin im

portar la temporada del año,
controlar los gastos, conciliar
ias facturas en la plataforma y
hacer reservaciones desde el si

tio forman parte de la oferta de
valor de esta (rciveltecli

No es la única que está tra
tando de dar una alternativa a

esa multiplicidad de tarifas y
comisiones no explícitas, de
hecho, las ¡¡rtíechs son exllosas
precisamente porque están efí

dentando, abaratando y transparentando los
procesos financieros

Es pronto para anticipar el futuro de nok
tos, pero empresas tecnológicas como ésta
son las que están encontrando caminos para
acotar la hegemonía de las OTA

O
DIVISAOS RO
DESASTRE. Es impreciso afirmar que la Sec
tur. que lleva Miguel Torruco. terminará an
ticipadamente el convenio de concertación
que le dio a Rraintivity, de Marcos Achar y
Juan Vergara, para comandar Visit México:
comenzando porque el mismo no incluye
sanciones.

Nos dicen en la dependencia que hará un
anuncio al respecto en 40 días, pero es la
mentable el nivel de inoperatividad en que
se encuentra esta plataforma.

Al hacer una
reservación
desde una PC
o una Mac, los
sistemas cobran
tarifas más altas

a los segundos.
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Hace unos días, la Suprema Corte de Esta
dos Unidos regresó la regulación del aborto
a los estados, rechazando el precedente de
Roe lfs. Wade, que permitía constitucional 
mente el aborto a nivel federal. Los conser
vadores festejaron, mientras que la izquierda
se escandalizó. En otro caso, el Congreso de
Estados Unidos reguló el uso de las armas
en manos de civiles. Se escandalizaron los
republicanos, mientras que ios demócratas
festejaron. Por años. Estados Unidos y gran
parte de las democracias occidentales han
echado por la borda la discusión y civilidad
política: no hay punto medio
ni consenso en temas tan con

troversiales como estos. Todo
debe ser blanco o negro: elios
contra nosotros.

La cosa pública en Estados
Unidos y otros países ahora
altamente polarizados —como
México no siempre fueron
asi Hubo un momento de sus
historias en donde el disenso
existia, pero no dividía como ahora. Las
posiciones políticas no eran tan sectarias
y totalitarias como para cancelar, censu
rar o insultar las ideas del adversario. Sin
embargo, en algún momento se perdió la
civilidad política y se empezó a ver al otro
como un ente lejano, abstracto y elimina
ble, El caldo de cultivo estuvo puesto para
que candidatos populistas como Donald
Trump o López Obrador usaran esa divi
sión o la fomentaran— para asumir el (o
mayor) poder.

Ese momento nunca fue tan visible como
ahora, La división está más presente que
nunca. Ambos lados —progresistas y con
servadores asumen sus posiciones como
verdades absolutas, dignas de defenderse,
sin conocer o escucharla posición contraria.
Ello lleva a juzgar una posición u otra desde
una supuesta superioridad moral y pontificar
como si el mundo fuera binario.

Ejemplo de ello es que, en el tema del
aborto, múltiples movimientos iliberales
progresistas han dominado la narrativa de
que rechazar el aborto es objetar las liber
tades individuales y las conquistas de iz
quierda. Por otra parte, los conservadores
extremos también iliberales empujan
la narrativa de que el aborto es un pecado
y atenta contra los valores cristianos. Am
bos asumen posiciones que dejan poco que
dialogar.

Una división de posiciones extremas fue
la que, gradualmente, llevó a la destrucción

de la República en épocas clási 
cas y la que. en la época moder
na, causa tanto daño al debate
y la civilidad. ¿Cuál es la solu
ción? La revolución francesa
instauró un régimen republica
no después de ¡a monarquía
y el terror—, donde los valores
liberales de libertad individual y
propiedad privada se volvieron
también los de occidente. Esos
valores  la libertad de prensa,
pensamiento, asociación, es
presión y otros . junto con la

división de poderes, sobrevivieron durante
siglos en occidente y permitieron que la ci
vilización floreciera con sus problemas y
revoluciones ocasionales.
Esos mismos valores liberales permi

tieron resolver los debates más álgidos,
siempre bajo el respeto del adversario, Sin
embargo, ahora, bajo la excusa de "ellos y
nosotros', éstos están amenazados, sin con
siderar el diálogo o el consenso,

El problema ahora es que todo aquel que
no se sitúa en algún extremo, no tiene ca
bida. Eres pro o contra e! aborto. Eres iz
quierda radical o conservador cristiano, Fres
blanco o negro.

No hay grises.

©
Por eso, hace falta retomar ios valores
liberales.

Ambos lacios

—progresistas y
conservadores
asumen

sus posiciones
como verdades
absolutas.
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Ésa es la pregunta que tiene todo mundo en la
cabeza cuando se especula sobre el valor de la
Banca de Consumo y Empresarial de Gtibana
mex. que vende Jane Fraser de Citigroup.

Han pasado casi seis meses del anuncio que
se efectuó el 11 de enero de este ano y muchos
se la piensan, si Fraser considera que la decisión
de Citi es irrevocable, dado que el activo se está
vendiendo en un momento en el que quizá no
sea lo óptimo.

Es una pregunta válida, sobre todo porque el
anuncio y compromiso frente a sus accionistas
lo hizo antes de que Rusia invadiera Ucrania y
Citi tuviera que salir en estampida por el em
bargo impuesto por Occidente, en un entorno
complicado para su propio negocio de consumo
en Estados Unidos y trente a un clima de merca
dos volátiles, economías maduras complicadas,
con alia inflación, elevación de tasas y visos de
recesión.

Mire, a estas alturas, todos los que han ingre
sado al cuarto de datos, saben que Fraser está
consciente de que no está vendiendo la joya de
una corona, al menos, al dividirla no era lo que
fue cuando la compró a Roberto Hernández
desde hace 15 años.

Estos argumentos, evidentemente, buscan
bajar el precio, lo que me hace suponer que los
postores firmes, como Banorte, Santander e In
bursa. van en serió, y en un M&A de este rama
ño, el que BofA o Goldman, o [PMorgan o Credit
Suisse se suban para asesorar, no quiere decir
que los tiradores ya tengan un apoyo financiero,
porque estos mismos tenderán a condicionar la
exclusividad, salvo para el que ganen en la puja,

Los activos no serán joya, pero hay varios
que saben que es la mejor oportunidad de cre
cimiento no orgánico en un mercado en per
manente expansión, algo que no se observa
en muchos mercados del mundo. Considere
que el foor prinr que tiene la banca de consu
mo y comercial es el mismo que tiene BBVA,
pero éste tiene más apetito de riesgo que el de
Citibanamex. ¡Eso es un factor de valor inigua
lable! Se parece a una joya.
OE FONDOS A FONDO

feMetabaseQ Metabase 0. la empresa de c¡
berseguridad con sede tecnológica en Silicon

Valley, que es dirigida por Mauricio Benavides
y Louise Ireland, Con operaciones en México,
Chile. Colombia, Brasil y Argentina, recibió una
primera ronda de capital semilla de SYN Ven
tures, cuyos socios fundadores son Jay Leeky
PatrickHeim, un fondo especializado en finan
ciar compañías con soluciones disruptívas en ci
berseguddad, mercado que ellos estiman supera
los 10.5 billones de dólares (fritas en inglés).
Lo interesante es que como parte de dicha ronda
de capitalización, fohn Watters se integra a la
lunta Directiva como miembro independiente e
inversionista, aportando a Metabase Q, 20 años
de experiencia,

Watters es presidente y director de operacio
nes de Mandiant (NASDAQ: MNDT), en proceso
de ser adquirida por Google en una transacción
valuada en 5.4 mil millones de dólares y su in
tegración al cuerpo directivo de Metabase 0
permitirá a la firma mexicana fortalecer su ca
pacidad de gestión de los servicios que ofrece,
meforarel ecosistema de ciberscguridad a nivel
empresarial y regional v ampliar su huella global.

fGPO... No sólo para Sinaloa, sino para el agro
del país, la producción de fertilizantes se ha vuel
to critica, tras la suspensión de importaciones de
Ucrania y Rusia, De ahí que el gobernador Rubén
Rocha está poniendo especial atención en cui
dar los preparativos de la consulta indígena a
las 60 comunidades del pueblo yorememayo,
que se llevará a cabo el 9 y 10 de julio próximos.
Recordemos que éste ha sido socializado por la
empresa desde hace unos ocho años entre la po
blación de Abóme, Guasave y El Fuene.

El proceso es supervisado por encargo del
presidente López Obrador por el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, y se inició
el fin de semana pasado (25 y 26 de junto), cuan
do el Instituto Nacional de ios Pueblos Indíge
nas (INPI), de Adelfo Montes, y Semarnat, de
María Luisa Albores, entregaron información
a las comunidades para explicar cada detalle y
resolver las dudas que les fueron expresadas en
un diálogo ordenado sobre la construcción de la
planta de fertilizantes que Gas y Petroquímica de
Occidente IGPO), dirigida por Arturo Moya, que
quiere construir en Topolobampo. con inversión
de 5 mil 500 millones de dólares,
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Migración y energía
dominarán reunión
AMLO/Biden
La tragedia de Texas, tras la muerte de 51 indocumentados
27 de ellos mexicanos—, eleva la prioridad del tema de
migración en la reunión que tendrán los presidentes López
Obrador y Joe Biden, el próximo 12 de julio, en la que otro
tema relevante será ¡a política energética de la4T y el avan
ce del TMEC.

López Obrador reconoció, al igual que Biden, que se
requiere trabajar en forma conjunta para enfrentar el pro
blema de la migración de mexicanos y de oíros países lati
noamericanos que están dispuestos a exponer su vida con
el fin de llegar a Estados Unidos para conseguir una mejor
oportunidad laboral y para huir de la violencia en sus paí
ses. Una mayor cooperación para combatir a las mafias de
traficantes de personas que se enriquecen con el traslado
de migrantes en situaciones inhumanas, como fue evidente
en esta última tragedia.

Aunque López Obrador pretende festejar este viernes
con bombo y platillos los logros de la 4T. la realidad es que
se ha Incrementado el número de mexicanos que también
buscan vivir mejor en Estados Unidos, y no sólo por la si
tuación económica en México, sino por la creciente insegu
ridad, López Obrador insistirá, seguramente, en que para
combatir la migración se invierta más en países centroame

ricanos y que se exporten pro
gramas como Sembrando Vida y
lóvenes Construyendo el Futuro.

La triste realidad, y lo demues
tra el elevado número de mexica
nos que fallecieron en la carretera
a San Anronio, es que ha fraca
sado la estrategia de abrazos no
balazos, por la mayor inseguridad,
y que los programas sociales de la
4T no han logrado frenar la mi
gración a Estados Unidos,

O
PANEL SOBRE TMEC, SIN NAHLE
Por cierto, la secretaria de Economía. Tatiana Clouthier,
organiza hoy un panel sobre el TMEC, a dos años de su
entrada en vigor, en el que están confirmados el titular de la

Sader, Víctor Villalobos: Francisco Cervantes, presidente
del CCE: Claudia Ruiz Massieu, presidenta de la Comisión
de Seguimiento e Implementación del TMEC del Senado, y
Luz María de la Mora, subsecretaría de Comercio Exterior

No participará la secretaria de Energía, Rocío Nahle,
quien está ocupada en la inauguración parcial de la refi
nería de Dos Bocas, que se realizará el próximo viernes,
y tampoco está confirmada aún la participación de Luisa
María Alcalde, secretaria del Trabajo y Previsión Social.
Indudablemente, el T MEC es clave en ¡a economía

mexicana y lo demuestra el crecimiento de 16% en las ex
portaciones en los primeros cinco meses del año.

Sin embargo, un análisis serio sobre los retos del TMEC
debe incluir los dos temas que más preocupan al USTR,
la política energética, que afecta inversiones de empresas
estadunidenses, y la reforma laboral, que se ha traducido ya
en la activación de cuatro mecanismos de respuesta rápida
laboral, todos ellos en la industria automotriz.

La prioridad para Katherine Tai. representante comer
cial de Estados (inicios, es que se respeten los derechos de
los trabajadores, la libre elección de sus sindicatos y sus
contratos colectivos.

O
NUEVO CONSEJO DE ALTAN

Ya se integró el nuevo consejo de Altan Redes, Como ya le
habíamos informado, está presidido por Anthony McCarthy
y el director es Carlos Lerma, quien dijo que la meta es que
Altan sea una empresa rentable y eficiente, Y debe serlo,
porque fue rescatada por la banca de desarrollo.

López Obrador
reconoció, al
igual que Biden,
que se requiere
trabajaren forma
conjunta el tema
de la migración.

Fecha: 29/06/2022

Página: 4

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 16,924

Página 7 de 10



ITraxión continúa con expectativas
•al alza, luego de que Filch mejoró su

calificación de largo plazo y escala nació
nal a A+ con perspectiva estable. Además,
ratificó las calificaciones en escala nacio

nal de corto plazo y de la porción de plazo
del programa revolvente de CB de corto y
largo plazo en F1 (mex), que indica la ma
yor capacidad de pago oportuno de ¡os
compromisos financieros. Así, la empre
sa de movilidad y logística, liderada por
Aby Lijtszain, demuestra cuán sólido es
el modelo de negocio que descansa so
bre tres pilares dedicados a la disciplina
financiera, diversificación del portafolio
con servicios en la cadena de suministro e
innovaciones mediante tecnología.

2 Una de ¡as metas que se ha traza
ndo la Asociación Nacional de indus

trias del Plástico, al mando de Aldimir
Torres Arenas, es fortalecer la circulari
dad y sustemabilidad del plástico, y para
ello es necesario transitar del modelo ac
tual lineal de consumo al de economía

circular Asi, los productos seguirán por
más tiempo en la cadena de valor, a la
par de promover la reutilización y recicla
je. Esto se busca lograr en conjunto con la
Asociación Latinoamericana de la Indus
tria Plástica, integrada por Brasil. Costa
Rica, Chile y Argentina, y que desde el pa
sado 8 de junio preside ta asociación. En
el mundo se estima un consumo anual de
plástico de 400 millones de toneladas.
3 En el marco del Día Mundial de las

• Pymes. el Centro de Competivi
dad de México, que dirige Juan Carlos
Osiolaza. y es una iniciativa del Consejo
Mexicano de Negocios, está por celebrar
su primera década de vida, Durante este
tiempo, se ha dedicado a impulsar e! de
sarrollo y crecimiento de las pymes me

diante un modelo único de integración a
las cadenas de suministro y profesiona
lización. basado en las mejores prácticas
y la transmisión de conocimiento de las
grandes empresas para incentivar la in
novación y capitalizar ¡as ventajas com
petitivas. Ha logrado impactar a más de 10
mil pymes, con la participación de empre
sas como Cinépoiis. Coppel, GEPP, etc.
4 Este miércoles, en la Bolsa Medi

acaña de Valores (BMV), que dirige
JoséOriol Bosch, se realizará un timbra
zo conmemorativo de los 15 años de Wal
mex en el mercado. Aunque Walmex, que
dirige GuiHierme Lourelro, es la cadena
de autoservicio más grande del país, no
está exenta de desafíos, tras ocho años de
crecer por arriba del mercado de autoser
vicio y clubes medido por la ANTAD, que
dirige Vicente Yáftez, en el primer tri
mestre el mercado creció más rápido que
la cadena, por lo que la firma trabaja en
fortalecer su propuesta de valor y en recu
perar el liderazgo en crecimiento. Uno de
ios factores que más juega en contra de la
cadena es la inflación

5 El Programa lóvenes Construyendo
•el Futuro, liderado por la secretaria

del Trabajo. Luisa María Alcalde, llegó a
su meta sexenal. Éste ha beneficiado a 23
millones de jóvenes con una beca y ca
pacitación laboral. Los incorporados este
año reciben una beca mensual de 5 mil
258 pesos, ésta tiene vigencia de hasta 12
meses, Los beneficiarios también reciben
seguro médico contra enfermedades, ma
temidad y riesgos de trabajo. El objetivo es
que incrementen sus competencias al ser
capacitados por una empresa, taller, ins
titución privada o de gobierno para que
puedan ser conrrarados. Ha trascendido
que uno de cada dos jóvenes participantes
en el mismo se coloca en un trabajo.

Fecha: 29/06/2022

Página: 3

Area cm2: 178

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 12,657

Página 8 de 10



Incapaces, no perversos
Gada vez hay más gente convencida de que los funcionarios
de la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Trans
portes están tomando medidas conscientes para hartara los
pasajeros del AICM y que éstos decidan comenzar a realizar
vuelos desde el A1FA,

El Padre det Andfeis Superior reitera que esta opinión es
falsa, puesto que funcionarios, como Jorge Arganis. Rogelio
Jiménez Pons y, particularmente en estos momentos, Carlos
Moran, no tienen capacidad para ser perversos 0 maquinar
acciones de ese calibre; requerirían tener una inteligencia
que. simple y sencillamente, no poseen. Todos ellos llegaron
al gobierno de la mano de una visión bastante exótica de la
lealtad, la característica de todos ellos es el servilismo (que
hace creer en la supuesta ley de Newton, según ¡a cual, todo
lo que se arrastra tiende a subir), pero no está acompañado
de eficiencia

El desorden que se vive en el AICM no proviene de una
estrategia, sino de la inutilidad. Si fuera como dicen algunos,
estarían más ocupados en resolver los problemas que man
tienen ala aviación mexicana en la categoría 2, lo que impide
realizar nuevos vuelos internacionales.

Cuando ya se sabía que México reprobaría la revisión de
la FAA. el director de laAFAC, Carlos Rodríguez, dio una en
[revista asegurando que ya se habían subsanado, en el papel,
las observaciones y que se recuperaría la categoría 1.

Este tipo de afirmaciones sólo permiten dos posibilidades:
este funcionario es mentiroso y. por lo tanto, perverso, o es
incapaz, el PAS se inclina por la segunda posibilidad.

Lo mismo sucede con la forma burda en la que cedió el
director del AICM ante los intereses de los grupos de taxistas,
Las medidas que tomó en contra de los usuarios de apps,
simplemente muestran la debilidad institucional de Morán

Algunos dentro del sector dicen que Jiménez Pons está
haciendo un buen, trabajo al crear una gran cantidad de me 
sas de trabajo con la inmensa mayoría de los participantes
en el sector y que eso puede sentar las bases para lograr so
luciones,,, Esto lo dicen en público o cuando saben que están
siendo escuchados. En privado, la posición es muy diferente.
Tienen miedo de que estas reuniones sean sólo de puro rollo
y que no tengan capacidad ejecutiva. Recuerdan que este
funcionario ya una vez fue descalificado, con justificadas ra

zones, por el Presidente de la República y, por tanto, no es
una gran idea confiar en él.
REMATE DESCOLORIDO

¿Tiene usted muchas expectativas de cara a la inauguración
de Dos Bocas? El Presidente eligió este acto para celebrar su
triunfo en las elecciones y como símbolo de lo que se po
dría ¡ograr en su administración. Sin embargo, parece que el
evento será anticlimático. Ya se sabe que todavía están muy
lejos de refinar el primer barril de petróleo.

Según las estimaciones muy optimistas de la secretaria de
Energía. Rocío Nahle. el periodo de pruebas durará nueve
meses, lo que en sí mismo representará un nuevo récord
mundial. En la industria petrolera estos procedimientos lle
gan a durar varios anos.

Se sabe que, de acuerdo con la versión oficial, el monto ya
se incrementó entre 2,000 y 3,000 millones de dólares. En
porcentaje parece menos, pero significa el incumplimiento
de la promesa de hacer la obra con un presupuesto de 8,900
millones de pesos, lo que llevó a descalificar a cuatro em
presas internacionales, ya que no pudieron cumplir con ese
principio. Se llegará a la inauguración con crecientes denun
cias de actos de corrupción por parte de funcionarios de Pe
mex, encabezados por Octavio Romero No se puede saber
quién ni de qué partido ganará las próximas elecciones, pero
el E4S sí le puede anticipar que habrá una gran cantidad de
acciones jurídicas no sólo dentro de Pemex. sino en todo el
sector de la energía.
REMATE DEPURADO

Algunos creen que se trata de un gran descubrimiento pe
riodístico la confirmación de que Banorte y Santander,
comandado por Héctor Grisi, ya presentaron ofertas no
vinculatorias por el control del negocio minorista de Citiba
namex. ¿Qué esperaban? Es lógico que en un procedimiento
de este tipo se hagan estos ofrecimientos y algunos deslindes
como el que ya hizo Banco Azteca, encabezado por Ricardo
Salinas. No hay ninguna novedad, rodo sigue como desde
el primer momento y tal como ¡o señaló el PAS. El proceso
llevará tiempo y será ganado por los que encabeza Carlos
Hank González

Como lo advirtió el MSdesde el lunes, hay quienes tratan
de calentar ¡a información con base en refritos.
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Sheinbaum retoma Tren

MéxicoToluca; terminación
anticipada con Caabsa
Claudia Sheinbaum retoma el Tren México Toluca. la obra
Inconclusa del sexenio de Enrique Peña Nieto Fue una obra
que estuvo estancada esperando que Javier |iménez Espríii,
exsecretario de la SCT, lahidera suya. Pero, después de Tiem
po de no tener avance alguno, el presidente Lope/ Obrador
decidió pasarle la papa caliente a Sheinbaum.

La jefa de Gobierno capitalino vio la obra, sentó a los
constructores, a los señores Amodio de la constructora Caab
sa, y tuvieron un sinfín de reuniones, semana tras semana.
Los hermanos Amodio habían recibido el anticipo, pero ar
gumentaron que los precios se habían elevado, Después de
negociaciones, llegaron a un acuerdo. Decidieron la termi
nación anticipada del contrato de diciembre de 203'I, sobre
todo para la construcción de los 17 kilómetros de] tramo 3 del
Tren Interurbano MéxicoToluca. Cada quien con su golpe.

©,ENTRARON 15 CONSTRUCTORAS, SI VA SANTA
FEOBSERVATORIO

La Jefa de Gobierno ha decidido terminar la obra para no
dejar más construcciones sin concluir. Y, sí, se va a realizar el
tramo que va de Santa Te a Observatorio, De tal manera que
el tren vendrá desde Toluca, pasando por Metepec, Lerma,
Ocoyoacac, llegando a Santa Fe y
terminando en Observatorio,

Sheinbaum optó por licitar la
obra, y habrá 15 distintas compa
ñías constructoras para evitar lo
sucedido con Caabsa. que todo se
centró en una sola empresa.

La relación entre la jefa de Go
bierno y los Amodio concluyó en
buenos términos, jamás escaló a
Palacio Nacional y menos con el
presidente López Obrador,
Es interesante lo que busca

Sheinbaum, que, como se sabe, es una de las fuertes con
tendientes para la sucesión presidencial.

0 SHEINBAUM CON L1; L12 Y CABLEBU5 EN
CHAPULTEPEC

Irá por terminar el Tren Interurbano MéxicoToluca, pero
también concluir !a manutención de la Línea l del Metro, la
más vieja del Sistema dé Transporte Colectivo, que necesi
taba revisión completa Además, estará viendo la conclusión
del proyecto presidencial Chapultepec. donde el cabiebüs
conectará la que era la Residencia Oficial de Los Pinos, hoy
abierta al público, con la 4a Sección del Bosque de Chapul
tepec. La inversión será de 3 mil millones de pesos, teniendo
el cabiebüs como el proyecto más emblemático.

También se terminará la reconstrucción de la Línea 12.
Sheinbaum quiere llegar a 2024 habiendo concluido

obras que se han quedado inconclusas, y mostrando efi
ciencia administrativa para laposible contienda presidencial.

©SUBEN A BLANCA TREVINO Y A RAUL PULIDO
A ALTAN REDES
Se dieron los cambios en Altan Redes, iaempresa de internet
y telefonía con cobertura social, la cual el gobierno entró a
salvarla. Están llegando los que saben. Anthony McCarthy.
viejo conocido en reestructuras sustituirá a Bernardo
Sepúlveda como presidente de! consejo, mientras Carlos
Lerma. sustituirá en la dirección a Salvador Álvarez,
Y la sorpresa vino en los nuevos integrantes de] Con

sejo de Administración, todos especialistas, Desde Blanca
Treviño hasta el conocido Raúl Lucido, pasando por Héctor
Toledo. Carlos Robles Gil, Héctor Velardo, Yacine Saidji.
Johan PFeiffer, LauraVilay Mohsin Sohani. En Altán Redes
se la están tomando en serio, y qué bueno porque el gobierno
¡e está inyectando 161 millones de dólares mediante la banca
de desarrollo.

La jefa ele
Gobierno ha
decidido terminar

la obra para
no dejar más
construcciones

sin concluir.
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COORDENADAS

Cómo Morena podría seguir
en el gobierno hasta 2030

Enrique
Quintana

Desde hace poco más de tres semanas, Morena ha
lanzado abiertamente una campaña en la cual
ya están desatados sus aspirantes a ser candi

datos presidenciales.
Andrés Manuel López Obrador se convirtió en can

didato presidencial del 2006 luego de largo tiempo de
campaña, desde la Jefatura de Gobierno del entonces
Distrito Federal.

Era famosa su frase que usó por varios años: "denme
por muerto". Significaba, estoy vivo y peleando por la
candidatura.

López Obrador aprendió desde entonces que en la
política el tiempo es lo que manda.
Arrancar con ventaja una carrera puede dar un mar

gen decisivo frente a los adversarios.
Si López Obrador perdió en 2006 fue por errores de

su campaña, pero pudo haber ganado sin problema si
hubiera sido más inteligente en la contienda.
Ahora, tras haber ganado la Presidencia de la Repú

blica y comenzar su proceso sucesorio, López Obrador
entiende perfectamente la relevancia de anticiparse.
Como en el 2006 y en las otras dos campañas presi

denciales en las cuales participó, sabe perfectamente
que hay manera de darle la vuelta a las restricciones
que la ley fija.
Serán quizás coordinadores territoriales o cualquier

otra figura inventada los aspirantes por parte de Mo
rena, es lo de menos.
Frente a la circunstancia en la cual Morena está arran

cando con ventaja, en la oposición han surgido voces
que llaman a acelerar el proceso para definir la estra
tegia para el 2024.
Quizás, la primera gran definición tenga que ser la

ratificación de la alianza opositora que, por lo pronto,
incluye al PRI, PAN y PRD.
El problema que tiene la oposición es que por lo me

nos en los dos partidos relevantes que conforman la
alianza "Va por México", PAN y PRI, las dirigencias na
cionales se encuentran bajo fuego.
Ni en el PAN ni en el PRI las cabezas de los partidos

tienen la legitimidad ni la autoridad moral para lanzar
una gran alianza opositora que permita competir en el
2024.
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Las actuales dirigencias llevarían la alianza al
precipicio. Pero ninguno de los dirigentes parece estar
dispuesto a soltar "su hueso".
Para fortuna de Morena, de la 4T y de López Obra

dor, tanto Alejandro Moreno como Marko Cortés
hoy están más preocupados en sobrevivir en sus
cargos que en trazar una estrategia para la contienda
presidencial.
Algunos organismos de la sociedad civil que han es

tado cerca de "Va por México", están observando con
preocupación cómo Morena, día con día, toma ventaja
en la exposición de sus aspirantes.
Probablemente, por las características de la comuni

cación hoy día, pudiera remontarse esta ventaja siem
pre y cuando en el curso de las próximas semanas o de
muy pocos meses, la alianza opositora empezara a ad
quirir protagonismo y al menos definiera el método
a través del cual va a seleccionar a su candidato

presidencial... siempre y cuando ratifique que habrá
un candidato común.

Si, como producto de las contiendas internas, este
proceso no logra concretarse antes de que termine este
año, lo más probable es que la verdadera carrera por
la Presidencia de la República sea la que se suscite al
interior de Morena.

Para los historiadores de la política, esta circunstan
cia no es nueva.

Antes de que comenzáramos con la alternancia, la
verdadera carrera presidencial no ocurría entre parti
dos políticos, sino entre los prospectos del Partido Re
volucionario Institucional (PRI).
Era en esa contienda donde realmente se definía el

futuro del país.
El resultado del proceso electoral formal era tan ob

vio que resultaba irrelevante.
En contraste, lo que realmente suscitaba el interés

público era cómo se movían las corcholatas... per
dón, los tapados.
Si no tuviéramos pronto candidato opositor, la clase

política mexicana demostraría que es su pequeñez y su
mezquindad lo que habrá dado espacio a Morena, que
en esa circunstancia seguirá en el gobierno por lo me
nos hasta el año 2030.
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La 'nueva apuesta'
de Citi por México
• n cuánto será vendido

Cítibanamex? La res
J—I puesta habrá de darse

en los seis meses que restan del
año para concluir el proceso de
venta del Banco Nacional de Mé
xico en enero de 2023.

Esta operación implica la sa
lida de la banca de consumo y la
empresarial de México, donde
Citi mantendrá el negocio de
clientes institucionales como

parte de una estrategia global.
Su apuesta la focalizará en los

negocios de banca corporativa y
de inversión, y en su banca pri
vada, en los que México es uno
de los mayores mercados para la
institución financiera fuera de
Estados Unidos.
De acuerdo con Ernesto Torres

Cantú, director general de Citi
en Latinoamérica, la venta de
Citibanamex, anunciada el pa
sado 11 de enero, es una transac
ción que tomará todo el año,
periodo en el que se analizarán a
los potenciales 'tiradores'.
"Es una operación que se ce

rrará a principios de 2023",
dijo el banquero en una reu
nión reciente en Nueva York

con representantes de medios
latinoamericanos, incluido este

enviado de El Financiero, para
hablar de la estrategia de Citi en
la región y en otros mercados
relevantes.

Luego vendrán las autorizacio
nes regulatorias tanto en México

como en EU, la integración de
los sistemas y será hasta meses
después entre 12 y 15 cuando
se dará por concluida la opera
ción, según la hoja de ruta del
proceso.
"No puedo hablar de posibles

compradores" nacionales y
extranjeros, con los que Citi si
gue platicando, "ni espero una
afectación en el precio de la ope
ración" por el incremento de la
inflación y el alza de las tasas de
interés, acotó Torres Cantú.
Aunque no se ha determinado

si el proceso se dará mediante
una venta directa o una even

tual operación en el mercado de
valores, la intención es vender
a un solo comprador e incluir
todos los negocios de banca
minorista.

Esto comprende el Banco Na
cional de México con la licencia

de una institución que ha es
tado presente en el país por 137
años, así como sus operaciones
de Afore y seguros, además de
la infraestructura física, los in
muebles históricos y el invalua
ble patrimonio cultural.
La venta de la franquicia de

banca de consumo y empresarial
en México será una transacción

de miles de millones de dólares,
sobre la que Citi se comprometió
a cumplir con todas las obliga
ciones fiscales y legales.
Banamex es el tercer banco

más grande del país, sólo des
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pués de BBVA México y Santan
der, pero en términos de activos,
le sigue muy de cerca Banorte.
Citi pondrá su enfoque en el

negocio de clientes institucio
nales, pues anticipa que en los
próximos años México será un
destino importante de inver
sión global y flujos comerciales
por su integración al mercado de
EU en el TMEC.

El impacto de la pandemia de
covid19 y la guerra de Rusia
contra Ucrania sobre las cade
nas de suministro globales ha
abierto nuevas oportunidades
para la región, como benefi
ciarse del llamado nearshoring
para hacer frente a la crisis de la
globalización.
México puede jugar un rol

clave en la relocalización de

industrias y cadenas de valor
estadounidenses.

Si bien el principal ejecutivo
de Citi para Latinoamérica tiene
confianza en el país, no duda en
señalar su preocupación por el
tema de seguridad.
Al aludir al caso de Chihua

hua, donde dos sacerdotes jesuí
tas y un guía de turistas fueron
asesinados la semana pasada,
Ernesto Torres afirma que "el
tema de seguridad es y ha sido
un pendiente de México, pero
no nada más de este sexenio,
sino de los anteriores".

En términos generales, agrega
el banquero, la inseguridad "si

gue siendo un problema acotado
a ciertas geografías, pero eso no
lo hace menos importante".
Torres Cantú considera que

cuando se analizan los datos de

México, comparativa y macro
económicamente se ven muy
sólidos, aunque lo importante es
que continúen las inversiones.
Sí hay inversiones, pero en el

Bajío y el norte del país, no en el
sur, donde falta inversión para
llevar gas natural y contribuir al
crecimiento de los estados del

sureste, por ejemplo.
De lo dicho por el ejecutivo

bancario se concluye que, para
tener más y nuevos jugadores
globales del peso de Citi, la clave
está en que las autoridades na
cionales se den cuenta de que
México tiene una ventaja com
petitiva para atraer inversiones.
La condición es que exista cer

tidumbre en las leyes y se pro
mueva el desarrollo de energías
limpias para combatir el cambio
climático, entre otros factores.
Se abren oportunidades de

inversión, aunque el reto está
en tomarlas y aprovecharlas.

"la clave está en que
las autoridades se

den cuenta de que
México tiene una

ventaja competitiva"
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Ahora España 'huele'a boom
España no figuraba. Hasta

hace unos 10 años había

sido una nación que se be
nefició del dinero otorgado por
sus vecinos y de los negocios que
pudo amarrar en Latinoamérica
para sus bancos y constructoras.
Ahora son los españoles y no

necesariamente las empresas
españolas, las que parecen guiar
esa economía. Ese factor provocó
que aceleren en un momento de
letargo para otras regiones.
Allá invertirán 12 mil 400

millones de dólares en el desa

rrollo de microchips y semi
conductores de acuerdo con su

primer ministro, Pedro Sánchez;
es más o menos lo mismo que
México invierte en producir más
gasolina y diésel, reformando y
construyendo refinerías.
Los primeros son dispositivos

miniatura usados en smartpho

nes y en todos los electrónicos;
urgen a la economía desde hace
dos años. Los segundos podrían
sobrar en un mundo que se
electrifica rápidamente. Pronto
abundaré sobre eso.
Coursera es líder en el entre

namiento de gente a través de
internet, y en un reporte liberado
esta semana, llamado Global
Skills Report, explicó detalles del
asunto.

Argumenta que los estudian
tes en España están adoptando
tecnologías en la "frontera de
la innovación".

"Están sobrerrepresentados
en áreas de tecnología de punta
que incluyen bioinformática,
blockchain y visión artificial. Los
líderes empresariales que buscan
trabajar en estas áreas deben
buscar contratar trabajadores
en el país", advierte la compañía

estadounidense.

Se basa en hechos registrados,
tales como anuncios de inversión

recientes, pero también en los
cursos que estudian las personas
provenientes de ese territorio.
Está entre los países "vanguar

distas", un grupo principalmente
europeo con ingresos per cápita
de 34 mil dólares anuales, unos
700 mil pesos. La oportunidad
de crecimiento en esas naciones
está en invertir en las habilida

des requeridas para inventar
lo que viene, en tecnología de
nueva generación.
Supera la situación general

de Estados Unidos y de Canadá,
ubicadas de acuerdo con este

análisis entre los países "com
petitivos", un calificativo que
comparten con regiones asiáti
cas cuyos habitantes promedian
20 mil dólares o poco más de
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400 mil pesos por año y que aún
deben perfeccionar a su gente
para que puedan tomar ventaja
de nuevas oportunidades de
trabajo.
En esa zona hay excepciones

específicas, como la del estado
de California, cuya gente sí está
categorizada de modo indivi
dual entre las poblaciones más
avanzadas.

¿Y cómo perciben a México? El
estudio lo ubica entre los países
"rezagados", principalmente ubi
cados en África Subsahariana,
con ingresos de 5 mil 400 dóla
res, que aún enfrentan el reto de
que la mayoría de la gente com
prenda y participe de la econo
mía digital. Hay excepciones en
pequeñas zonas, como Guadala
jara, apunta la investigación.
Coursera refiere que en estas

naciones es indispensable la di
seminación del lenguaje de la
nueva economía, términos como
blockchain que aún resultan le
janos para muchos, pero que ya
son comprendidos en términos
generales en muchas comunida
des europeas.
"Como una economía orien

tada a las exportaciones, México
se destaca en la manufactura, in
cluidos los automóviles y la elec
trónica. Sin embargo, es posible
que el país enfrente un futuro di
fícil, ya que ha adoptado la pro
ducción de combustibles fósiles

en lugar de las energías renova
bles", explica el documento.
"Vulnerable a los cambios en

la cadena de suministro, no ha
adoptado ampliamente la inteli
gencia artificial y la automatiza
ción en la fabricación", reitera.

Coursera se convierte de a
poco en distribuidora de en
trenamientos diseñados por
compañías como Google y Meta
para que la gente comprenda
habilidades para administrar
la información de compañías y
la seguridad de la misma en la
nube.

Es una característica que no
es exclusiva. La comparte con
la sudamericana Crehana, cuyo
nicho ahora está en la firma de

contratos con Pepsico o HP, para
entrenar a su personal en habili
dades que les permitirán mante
ner su liderazgo de mercado.
España luce más fuerte en

esas actividades que además
entregan más ganancias que la
manufactura. "España está po
sicionada para prosperar", ad
vierte Coursera.

"España luce más fuerte en esas actividades
(tecnológicas) que además entregan más
ganancias que la manufactura"
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Contratan a 50
hackers éticos en
Guadalajara
Nos cuentan que Bishop Fox, la
compañía privada de cibersegu
ridad originaria de Estados Uni
dos, que encabeza Andrew
Wilson comovkepresidfifrte—"
y director general de la empresa
en Latinoamérica, cerrará este
mes con 50 expertos en ciber
seguridad (hackers éticos) con
tratados de los 100 que planea
emplear de aquí al 2023 en
México.

Fue en septiembre del año
pasado cuando la firma inició
operaciones en Guadalajara,
Jalisco, donde su principal ob
jetivo era encontrar profesiona
les en sistemas y tecnologías de
información, así como estudian
tes a punto de concluir carreras
como ingeniería en computa
ción, comunicaciones, electró
nica y afines en el país, todos con
dominio del inglés.
La de Guadalajara fue la pri

mera oficina que la firma abrió
en el continente americano
fuera de Estados Unidos.
Hasta ahora la oficina de Gua

dalajara exporta sus servicios
a la Unión Americana y otros
países mediante soluciones en
consultoría en ciberseguridad,
pruebas internas y externas de

penetración y vulnerabilidad de
sistema y aplicaciones, revisión
y evaluación de arquitecturas en
la nube e ingeniería social, entre
otras.

Según el Instituto Jalisciense

de Tecnologías de la hiforma
ción, el 58 por ciento de los
servicios que las empresas de
tecnología con sede en Jalisco
exportan, se dirige a Estados
Unidos.
En lpsúltimos 16 años, Bishop

F.oxha trabajado con más del
25 por ciento de las empresas
Fortune 100 y con ocho de las 10
firmas tecnológicas más grandes
del mundo y otros cientos de
organizaciones para mejorar su
seguridad. En el último lustro ha
publicado cerca de 50 adverten
cias de seguridad.

Compran dos ve
ces por semana en
línea el 45% de los
consumidores
Durante el 2022, el 45 por
ciento de los consumidores rea

liza compras por internet entre
una y dos veces por semana,
según un estudio realizado por
ClearSale, empresa especiali
zada en protección contra el
fraude en ecommerce.

"Alrededor del 30 por ciento

gasta más de 400 dólares en pro
medio al mes", comentó Víctor
Islas, director de operaciones
de clientes de América Latina de
la firma.
En su estudio anual El com

portamiento del consumidor e
commerce en 2022, realizado a 5
mil personas de Estados Unidos,
Canadá, México, Reino Unido
y Australia, la compañía reveló
que además del aumento en la
preferencia de comprar por in

ternet, también son más quienes
han incrementado el valor de sus

adquisiciones en línea.
Destacó que las categorías con

mayor crecimiento de ventas en
ecommerce durante 2022 son

ropa, moda y accesorios; en se
gundo lugar, electrónica y tecno
logía, y en tercero, los artículos
para el hogar.
Estos segmentos han sido im

pulsados por la incorporación de
nuevos consumidores, ya que el
59 por ciento manifestó haber
realizado su primera compra en
línea en meses recientes, mien
tras que un 43 por ciento dijo
que su primera compra por esta
vía fue de artículos electrónicos

o de tecnología.
La encuesta detalló que al

rededor del 50 por ciento de
los millennials y los centennials
prefieren comprar en línea, cifra
que contrasta con la tenden
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cia de 35 por ciento de quienes
pertenecen a la generaciónXy
boomers.

Destacados
indicadores

En el terreno de movilidad y lo
gística destaca Traxión, de Aby
Lijtszain, pues Fitch Ratings

subió a A+ su calificación de

largo plazo y escala nacional con
perspectiva estable. Se trata de
un indicador que refleja el bajo
riesgo que representa la firma
al compararse con los emisores
nacionales; asimismo, mantuvo
firme las calificaciones en escala

nacional de corto plazo y de la
porción de plazo del programa

revolvente de CB de corto y largo
plazo en 'F1 (mex)', que refleja
mayores capacidades para asu
mir los compromisos financieros
en tiempo y forma. Todo indica
que Traxión seguirá en ruta con
disciplina financiera, innovacio
nes y diversificación de servicios.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En EU se publicará la segunda
revisión del PIB al primer
trimestre. También destaca la
conferencia de Jerome Powell
en el Foro del BCE; a nivel local
no hay información relevante.

ESTADOS UNIDOS: En

punto de las 7:30 horas, ei Buró
de Análisis Económico (BEA)
publicará la segunda revisión
del PIB al primer trimestre
del año; las expectativas de
analistas consultados por
Bloomberg anticipan que se
mantenga sin cambios con una
baja de 1.5 por ciento.
Más tarde, la Asociación

de Banqueros Hipotecarios
[MBA] publicará el índice del
mercado hipotecario sobre so
licitudes, que de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg
durante la semana anterior

aumentaron 4.2 por ciento
respecto a la previa.
En el foro realizado por el

Banco Central Europeo [BCE]
de Bancos Centrales 2022, el
presidente de la Fed Jerome
Powell, participará en una
mesadediscusionesjunto a
Christine Lagarde, Andrew
Bailey y Agustín Carstens.
 Eleazar Rodríguez
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Por donde miremos, esta
mos en territorio de un

mercado bajista cono
cido como bear market. Con el
índice S&P 500 cayendo alre
dedor de un 23% desde prin
cipios de año hasta el viernes
por la tarde. Los expertos pre
dicen que una recesión podría
estar a la vuelta de la esquina.
Y cripto no se salva.
Aunque en esta parte del he

misferio norte empieza el ve
rano, en el mundo de cripto se
siente un invierno desde hace

más de un mes. Pero solo hay
que abrigarse bien.
El concepto de invierno

cripto se refiere a cuando los
precios de las criptomonedas
caen y se mantienen bajos du
rante un período prolongado
de tiempo.
Es importante comprender

la diferencia entre liquidacio
nes e inviernos cripto. Si bien

es común que los medios in
flen la gravedad de los movi
mientos del mercado cripto, la
gran mayoría de las correccio
nes son simplemente ventas
masivas con una caída en el

precio de aproximadamente
5% al 20%.
Por otro lado, los inviernos

cripto se caracterizan por la
pérdida de más del 20% del
valor durante un periodo pro
longado. En lo que va del año,
bitcoin ha caído alrededor de

58%. Ethereum (ETH) y otras
criptomonedas líderes, como
cardano (ADA) y polygon
(MATIC), tienen una baja de
más del 60% hasta la fecha.

Así que el invierno es oficial.
Las criptomonedas se han

distinguido por tener altas y
bajas desde su concepción;
hay que entender que como
todo, necesitan un periodo
de adaptación. El camino de

cripto hasta ahora se puede
describir como equilibrio
puntuado: períodos de equi
librio que están puntuados
por momentos dramáticos de
hipercrecimiento, seguidos de
contracciones agudas que se
establecen en un nuevo equi
librio que es más alto que el
anterior.

Por seguir con el ejemplo de
bitcoin, aunque haya caído
este año, está un 788.27%
arriba en los últimos 5 años.

Los inviernos en cripto son co

a finales de 2017 y principios
de 2018, cuando bitcoin cayó
hasta un 80% desde sus máxi

mos históricos y tardó unos 18
meses en recuperarse.
Claro que no me encanta

que las criptomonedas bajen
su valor drásticamente, pero
mi parte favorita de los invier
nos es la innovación con la que
van de la mano. En esta etapa
es cuando se reduce el ruido,
la validación externa y el hype.
Y es momento de construir.

Los proyectos con buenas ba
ses y fundamentos son los que
proliferarán para el siguiente
verano.

Y si en el invierno pasado
llegaron grandes avances en
la industria, como finanzas
descentralizadas (conocido
como DeFi), préstamos en
cripto, o NFTs, estoy conven
cida que este periodo no será
la excepción. Cada invierno
que ha existido ha tenido di
ferentes niveles de madurez

en el mercado, mejor regu
lación, inversionistas mejor
educados y mejores productos
financieros.

Hay que estar aquí para ver
salir el sol.

Solo hay que
abrigarse bien
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" Equivocad
con el dóla
por ahora"
• Después de una
caída del 9 % en la

segunda ni i tad de
2020, el índice amplio
del dólar (el tipo de
cambio efectivo real calculado por el
Banco de Pagos Internacionales) lia ido
en sentido contrario, aumentando un
12.3 % desde enero del2021 lias ta mayo
del 2022. Y, sin embargo, lia continuado
el deterioro de la balanza por cuenta
corriente de Estados Unidos

EW HAVEN Debería
haber #scuchado a Alan
Greenspan, al mifios en lo
que respecta a la previsión

^ dedivisas. El ex prudente
de la iteserva Federal (Fed) me dijo una vez
que era un juego de tontos, con las proba
bilidades de acertar en bs llamadas de di
visas peores que una apuesta exitosa en un
lanzamiento de moneda. Haced® años
ignoré el consejo del maestro y me arries

gué, prediciendo que el dólar estadour
dense se pljrrbail en un 35 por ciento.

Después de sina tentadora caída del 9%
§n la segunda mitad de 2020B.I índice
amplio del dólar (el tipo decambio efectivo
real calculado por el Banco de Pagos Inter
nacionales) se ha ido en sentido contrario,
aumentand;#: un 12.3 % d#sde enero de
2021 hasta mayo de 2022. Eso sitúa al
dólar un 2.3 % por encima de su niysl de
mayode 2020j cuando hice esta llamada

aparentemente tonta. ¿Cómo rrts equivo
qué tanto?
Tres factores dieron forma a mi pensa

miento: e(déficit de cueiHWriente dis
tados Unidos, la política de la Reserva íedH
ral y NFHA ("no hay alternativa"). Argumenté
que el déficit eBrno se dirigía ^^Hran
problema y que una Reserva Federal pasiva
haría poco para detener el problema, ob
gando efectivamente a que la mayor parte
del ajuste de la cuenta corriente se concen
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trara m una moneda debilitada en lugar de
#n tasas de interés:frecientes. También le di
"yn golpe a la d<|}#ñsa del dólar de NFHA e
ritenté defindir el caso d# la apreciación
deláuroyel renminbi.

Básicamente, la Reserva Federal salvé el
dólar, cOh la ayuda y la complicidad del
residente rusHVHJirriir Putin. 0 déficit de

cienta corrientede Estados Unidos, el quid
de mi cascrfundaraental contra el dólar, de
hecho se ha deteriorado dramáticamente
en los últimos dos años. La medida más am

plia del balance internacional de Estados
Unidos pasó; de 2% del PIB en el primer
trimestre de 2020 a 4.8% en el primer tri
mestre de 2022, y los datos scién informa
das para principios de 2022 revelan el se
gundo deterioro triijRstral más pronunciado
desde IVáOBl déficit 'ITrienH
de Esta di Unidos no ha sido tan grandé
desd# mediados dé 2008: en lo más pro
fiHdo de laHisiKncHciera mundial.
Mi narrativa de la caída del dólar de

pendía en gran medida de la posibilidad
de una dinámica dec&enta corriente pos
pandémica cada vez más inestable, con
déficits presuHestarifl federalesHBrne
surados qye condujeran a una fuerte com
presión dfel ahófjp interno ya deprimido.
La teoría, sfn realidad, la identidad de la
contabilidad de ingresos nacional, enfatiza
que las economías cOñ poco ahorro deben
importar ahorro excedente para seguir cre
ciencBy liego inHrrir en grandes dtficiM
de cuenta Corriente para atraer el Capital
extranj». Ante la explosicBde losBéficH
presupuestar¡osi 1a. teoría funcionó como se
esperaba: la tasa de ahorro interno neto sg.
desplomó a cero en bs dos trimestres inter
medios de 2020.

Sorprendentemente, el ahorro interno se
ha recuperado desde entonces:, con una
tasa de ahorro nacional neto promediando
3.25% pn el 2021 y subiendo aún más
hasta 4.2% a principios del 2022. Sin

fmbargo, durante el período posterior a
la pandemia que comienza en el segundo
trirriéStré del 2020, el ahorra interno neto
ha promediado solo el 2.6% del ingreso
nacional, un déficit dSRttico delHro^H
dio a más largo plazo de 45 años del 7%
entre 1960 y 2005. Esto coincide razo
noblemente breo con la fuerte ampliación
B5h it Jel déficit de cuenta corrienteBe
Estados Unidos.

La historia demuestra qB bsfaldos de
cuenta #fjrnente en fuerte deterióf# ño f#ñ
:un resultado sostenibb para bs países que
carecen de ahorro interno. Los acreedores,

Jsxtranjeros eligirán concesiones para prel
tar Sus Stcedentes: mayores rendimientos
¡tasas de interés), financiamient B|l ara
te (la conversión dé moneda), o ambos. Si
SSderra una opción, Hotro canal se lleva
la peor parte del ajuste de la Cuenta corrien
te.

Aquí es donde la Fed salvóel dólar. Cier
tamente, no parecía así en el 2020 y prinJa
pios del 2021. Duranteese período, la Fed

firríH^Bnantener SpBura
política demasiado acomodaticia, ¡nclyfo
freí® a un impacto inflacionariBKiergenH
que inicialmente diagnosticó frrórtea mente
como "transitoricH

Consideré esta intransigencia CO'fftSUna
buena razón para creer que las tasas de
interés se mantendrían incómodamente ba

jas. Como resultado^ el ajuste de lacuenta
Corriente estadounidense se concentraría ca

da vez méifán la fuerte depreciación de un
dólar s<f||revaluiS¿o. Mi Hartado a una co
firsisfílfí del 35% en el iÉlar estaba en línea
can el promedio del 30% de tres grandes
caídas cíclicas anteriores que ocurrieron en
bs años 70, 80 y principios de los 2000.
Cuando la Reserva Federal giró tardía

mente, a fircnstfej 2'j20| ddbs'ía Bbcr
hgRho Id mismo ton :rtji Opción es compra
denplaiBk KmerccMM financieros ccM
visión de futuro Recibieron caFrgctamenfe

que algo tenía que ceder y se movieron
bien en previsión del cambio efe actitud
de la Reserva Federal; aproximadamente
la mitcjglife lg qpgfiSción del 1 2.3% dg[
dólar desde enero del 202 1 ocurrió antes
de la ;í|Dnvefí¡án de la Reserva Federal en
diciembre siguiente

El ruido, de sables dgPutin y la subsi
guiente agresión militar en Ucrania agrS
garon una oferta sign '¡cativa de refugio
Seguro para el dólar. El euro e incluso el
renminbi cayeron, en lugar de subir, como
había predicho,/y el yen japonés se derrum
bó, ya que el Banco de Japón estaba más
que dispuesto a acBncSbr una inflBión
sorpresiva como antídoto para su tercera
"década perdida".

FHay muchas lecciones qye aprender de
est®episodio. Prime®, y b más obvio, no
luches SSntra la Reserva Federal. El banco
central l^^H1 ln¡doHnalrrient®iz&ls}
correcto; tiene mucha más que hgger, pero
ahüra pc#$K niás dispuestf a hacerlo. En
segundo ugafcjos mercados fiffiancieros
no podría importarles menos la teoría. El en
durecimiento rtíSfHürio efe: listados Unidos
ül considera Írtenos como una cOnCSSión

ggfinanciamiento cgcuei^^Briente fW
parte de una economía estadounidense GOrt
poco ahorro ymás Como un esfuerzo deses
perado por alcanzar la curva de rendimien'
to. Tercero, el privilegio exorbitante del dólar
como moneda de reserva mundial nunca:®
más claro que en tiempos de guerra. Con
el mundo en crisis gracias a Putin, NFHA es
más seductora que nunca.
En última instancia, por supuesto, todo

ie a cuánto de estp ya ha sido des
contcBMHBr los mercad® financieros con
visión de futuro, Sospecho que la llamada
de la Fed y el factor NIHA ya ¦listón §n el
precio de un dólar sobrevaluado. No creo
que se pueda decir lo mismo sobre el nefas
to pronóstico de la balanza de pagos de
Estados Unidos. Lo sé, eso m b que di'p
hace dos años.

ex presidente dq
MtjfggffStanley
Asia, es miembro
de la facultad de
Is Utiiveridad
dé Yísle y autor
de Accidental
Conllict:;ñtneiica,
f3¡¡tia| and the
Ciash o! fmisa
Narratives.
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Cuando los banqueros
centrales se convierten
en el objetivo
Con el aumento de la inflaci< >11, sería prudente que los banqueros

centrales no supusieran que su reputación se recuperará
automát icamente y que se restablecerá el statu qtio anterior.
Deberán ordenar sus defensas de manera más efectiv a y no deberían
considerar la ¡ ndependencia del banco central como el final de la
historia monetar ia
LONDRES  ¿Quién querría ser

responsable de la política mor
netaria en 2022? A juzgar por
los feroces debates económicos

y políticos en curso en todo el
mundo, es como si se hubiera declarado la
temporada abierta dgcaza de Igs goberncr
dóresele los bancos centrales: lesgstán dis
parando desde todos los lados.

El presidente Je |a Repefva Federal de Es*'
tadípÉ Unidos, jeí#mé,Po%el|, y sig coligas
están acusados de no detectar los prim#®8
GgnoSJe una ai^wza inflacionaria el año
pasado. Todavía @ti®l otoñó del 2021 ar
gumentaban que Jos aurrientos.de precios
eran "transitorios". Con la inflcBón anual de

Estados Unidos hoy acercándoseai nivel de
dos dígit<H parece haber sido un mal jui
cio. Rera ahora que la Fed ha reconocido
su error y está aumentando las tasas de

interés, muchos la acusan de sofocar la
recuperación posterior a la pandemia,
colapsar Igs mercados de acciones y
bonQS'y precipitar una recesión.

El Bancg Central Eyrgpeo (BCE)
aún no ha comenzado a subir tasas,
aunque lü espera que lo hagaBn
julio, El BCE está acusado tanto de in
decisión como de sembrar las sáWiillas de

.Una nué® crisis en la eurozona al sugerir una
posible reversiórHHBflexibilización <^St¡
tativa. El diferencial entre bs rendiffíiéfitos de
los boncJ8.de los gobiernos italiano y alemán
SSha ampliado considerablemente, amena
zar» la esM'ilidad fiscal del sur deBrcRi.
Se ha prometido un arma antifragmentación,
pero hasta ahora sólo es visible en el tablero
de diseño.

El Banco de Inglaterra (BOE) se enfrenta
a una hoja de cargos similar a la redacta
da epntra la Reserva Federal, gpn un par de
arrugas adicionales. Algunos han acusado
al gobernador'dff BOE, Andrew Bailey, df:
lavarse las manos grite el problema de la in
flación,di culpar a fa8>res . H
rra en Ucrania y la escasez de eñSrgía) por

el aumento de ios. precios. El Banco también
está acusado de¡*pensaffí¡énto grupal". Trí
ele los cuatro miembrose^ernoS de «Comi
té de Política Monetaria votaron dos veces

por tasas más altas, sofe: para ser frustrados,
por los cinco miembros del BOE.

El Banco de Japón está en una posición
diferent®. Se le acusa de no hacer nada y
sólo presenciar una fuerte caída del valor
sSerno del yen.

Es tentador concluir que los banqueros
centrales de hoy serán condenados si hacen
algo, y también condenados si no lo hacen.
Tal vez si se quedan quietos capearán la tor
menta. A principios de la década de 1980,
el entonces presidente de la Fed, Paul Volcker;
era g] enemigo público númeM uno en Esta
dos Unidos, cuandgcifliminó del sistema la
inflación posterior a Hsrisis del RtrólJBfli
tasas de interés de dos dígitos. Pero en sus
últimos añósfiss Élfferenciado y se convirtié
en un tesoro nacional, llamado a asesorar a
los sucesivos presidentes en cualquier emáfr
gencia Hancien^M
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Pero los banqueras central® harían bien
en no suponer q!ü SU reputación se rsffijpe
rará automáticamente y que se restaurará el
statu quO anterior» Vivimos én una era más
polémica que la década de 1980: Las insti
tuciones públicas son cuestionadas y obliga^
das a rendir cuentas con mayor frecuencia
por legisladores mucho menos reverentes.
Cuando otro ex presidente de la Fed,

Alan Greenspan, dijo al Congreso qu¡g
había "aprendido a murmurar con gran in
coherencia", se tgmó'Como uncgrSntario
ingenioso. Tal comentario n§caería tan bien
hoy, Enorgulfefifrse déser opaco ya nóésQ
de moda. fespuÉffidHin largo período en el
que criticar abiertamente a un banco central
independiente no era lo correcto, los poli
WS efe boy en día a menudo fe hacen SSH
presteza. La Fed y el BCE tienen fuertes críti
casign el Congreso y el Parlamento Europeo,
Eespectivarfi§nte. Uno de fes aliados polítifiSK
más cSfcanos del prifflSf ministro cfel fiéino.
Unido, Boris Johnson, ha pedido la cabeza
de Bailey en el BOE.
Además, Si banqueros centrales se han

sumado al coro de críticos. El ex presidente
de la Fed, Ben Bernanke, rortipiendo la regla
no escrita de no reprochar a fes Sucesores,
ha dicho que: la Fed actual cometió ftjn error"
d l^Bnte a I® ¡Bación. Y loH
predecesores inmediatos de Bailey, /Vtefvyn

King y Mark Carney, también intervinieron
con desafíos a la política del BOE. El tejido
de la fraternidad de la banca sgntral s® está
deshilacliando.
g'Cobrará fuerza esta desaprobación?;

¿Podría fúSioñarsirén 'tina crítica coherente,
que tal/vez lleve a repensar la independencia
del banco ^Bal y » metas de inflaciáWlM
Aunque fes bancos éntrales tuvieíon un

desempeño Cuestionable apenas en el pe
i a la crisis financiera rrHdiaí de
2008, paradójicamente fueron fes mayores
ganadores después. A pesafd© las fallas de
los responsables de la política monetaria, los
gobiernos de todo jgl mundo les otorgaron
nuevos podete&ytflS'ponsabilidades, espe
cialmente en el ámbito regulatorio. Salieron
más fuertes qyenunca.

Pero ahora hay signos ominosos de una
reacción violenta, incluso, en dos nuevos II
bros que desafían la política ortodoxa de las
últimas décadas. Dos golondrinas no haogn
verano, pero dan mfjtospara preguntarse! fi
:|| clima está a punto de cambiar.

En El precio del tiempo, (The Príce ofTirtíéj
Edward Chaneellor lanza üft ataque frontal a
las políticas adoptadas por los bancos cen
trales en los últimos 15 años. En su opinión,
al centrarsHexclusivamei^Bn la inflación
de fes precios al consumidor y descuidar los
precios de fes activos, las banqueros céntra

te han dañado la inversión y el crecimiento,
Hec§|> inestabilidad financiera^Hta.saH

de interés muy bajas y aumentado la
desigualdad a través del QE. El pa
radigma, argumenta Chancellor,
necesita una reelaboración seria.
Las autgridgdes; monetarias nef
cesitan objetivos diferentes y
una mejor rendición décuen
tas.

Jon Danielsson, profesor de Fi
nanzas en la Londorí School of Econo

m¡cs, está más preocupado por laHxcesiva
concentración de poder. En Tlie Illusion of
Control, argumenta que poner a fes bancos
Rntrales a cargo de la estabilic^KinanciercM
es un error porqu® enfrentan "un dominio :de
políticas ccMplejoyMidefinido para el cual
noexiste un consenso claro ni sobre el proble
ma ni sobre el objetivo". Por lo tanto, agrega,
el objetivo está condenado al fracaso. Para
esa tarea necesitan agenciasseparadas,
ggn una responsabilidad política más directa.

Estas revisiones pygftgn ser exageradas:,
pero plantean preguntas importantes^ue los
bancos éntrales deben abordar. Murñiyrgr
con gran inconsistencia ríe; fi|8plverá estos
desafíos. Lós encargados de la política mo
netaria deberán Organizar SuS defensas de
manera más efectiva y no deben asumir que
la independencia del banco c«il el final
de la historia monetaria.
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Suspender patente de va
cuna no es lo importante

Dos años tardó la Organización Mundial de Co
mercio (OMC) discutiendo sobre la conveniencia
o no de permitir la suspensión de patente en torno
a los insumos contra la pandemia de Covidl 9, y
a la mera hora, cuando ya finalmente los países

miembros lo aprobaron, ahora resulta que eso no es lo más
importante.
La medida fue histórica porque nunca antes dentro de los

acuerdos de la OMC se había permitido una flexibilización
de tal magnitud para las reglas internacionales de propiedad
intelectual. Claro, fue limitada a un periodo de 5 años y se
otorgó solamente a las vacunas anticovid. Los tratamientos
para personas contagiadas, como anticuerpos y antivirales,
quedaron exentos o fuera de esa suspensión; de igual mane
ra, los kits de pruebas de Covid. Esto fue muy criticado por or
ganizaciones civiles.

Lo que parece evidente es que la decisión de la OMC ya
llegó a destiempo pues no sólo hoy la pandemia parece irse
controlando gracias en gran parte a las vacunas, sino que ya
hay suficientes inventarios de vacunas anticovid por el mun
do. Inclusive en algunas zonas hay oferta en exceso y están
caducando sin ser aprovechadas.
La iniciativa COVAX, de la Organización Mundial de

la Salud (OMS), recién pidió a los fabricantes que reduz
can o retrasen las entregas para frenar las dosis desperdi
ciadas. De acuerdo con Reuters, Covax quiere entre 400
y 600 millones de dosis menos de las contratadas a seis
empresas.

Para la industria biofarmacéutica en México la posición de
la OMC es preocupante por el mensaje que se manda a quie
nes llevan a cabo investigación, desarrollo e innovación en
salud a nivel global y cuyos esfuerzos han sido determinantes
para poner fin a la pandemia porCovid19.
Cristóbal Thompson, director de la Asociación Mexica

na de Industrias de Investigación Farmacéutica (AMIIF) nos
comenta que con la decisión de la OMC se señala inco

rrectamente a la propiedad intelectual como una barrera
para la respuesta a la pandemia cuando ha sido un habi
litador. Justo al contrario, dice, una sólida protección a la
propiedad intelectual fue lo que generó el ambiente pro
picio para que hoy el mundo cuente con 11 vacunas con
tra la Covid19 aprobadas para uso de emergencia por la
Organización Mundial de la Salud (OMS), y con 36 trata
mientos aprobados.
Hasta abril de 2022 se habían entregado 13,700 millo

nes de dosis de vacunas contra Covid19 a nivel mundial y se
habían administrado 11,000 millones.
La escala de fabricación de cero a más de 13,000 millo

nes de dosis en 16 meses desde que se aprobó la primera va
cuna de emergencia se logró gracias a 372 alianzas, de las
cuales el 88% (329) incluyen transferencia de tecnología. Se
firmaron 51 acuerdos de fabricación y producción en países
en desarrollo.

De los más de 13,000 millones de dosis entregadas,
2,250 millones se mantienen en stock. De ésas, 1,035 millo
nes de dosis se encuentran en países de ingresos bajos y me
dio bajos.
Con esta evidencia, lo que AMIIF dice es que al centrarse

la discusión en la suspensión de patente, se pierde la oportu
nidad de una conversación integral sobre las lecciones apren
didas para la siguiente pandemia, entre ellas las limitadas
capacidades logísticas de los países, la falta de cadenas de
frío, la escasez de insumos para producirlas y las barreras en
aduanas. Porque una cosa es producir las vacunas pero igual
de importante es tener todo listo para aplicarlas.
En pocas palabras, para la AMIIF que preside Rodrigo

Ruiz, en lugar de ver a la propiedad industrial como una ba
rrera, hay una discusión más amplia hacia adelante que pa
sa por 5 puntos: 1Intensificar el intercambio de dosis. 2Op
timizar la producción. 3 Eliminar las barreras comerciales.
4 Apoyar en la preparación de las naciones, 5 Incentivar a
la innovación.
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Telecomunicaciones: elol: divo
del gobierno es recaudar
En materia de telecomunicaciones, el objetivo del gobierno es re

caudar, lo demás son distractores para hacer como que hacen
pero sin cambiar nada. ¿De qué sirve que la Constitución esta
blezca el derecho de acceso a las tecnologías de la información
y comunicación? ¿De qué sirve que el Estado esté obligado a ga

rantizar a todos su integración a la sociedad de la información y el co
nocimiento, mediante una política de inclusión digital universal con me
tas anuales y sexenales? ¿De qué sirve que la Constitución diga que las
concesiones para usar el espectro radioeléctrico serán otorgadas exclu
sivamente por el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT)? ¿De qué
sirve que la Constitución le otorgue al IFT la facultad exclusiva de regular,
promover y supervisar el uso, aprovechamiento y explotación del espec
tro radioeléctrico para conseguir la inclusión digital universal? ¿De qué
sirve que la Constitución establezca que en ningún caso el factor econó
mico será determinante para el otorgamiento de concesiones sobre el es
pectro radioeléctrico?
De nada. Todo lo anterior no sirve para nada porque el gobierno quiere

exprimir al sector telecomunicaciones lo más posible, a través de derechos
exorbitantes por el uso del espectro radioeléctrico, establecidos por el Con
greso de la Unión en flagrante contradicción al texto constitucional y con un
evidente interés recaudatorio. De nada sirve, porque el gobierno continúa
gravando los servicios de telecomunicaciones como si fueran un servicio de
lujo y no un derecho expresamente consagrado en la Constitución. No sir
ve de nada si tenemos un IFT con amplísimas atribuciones constitucionales,
pero comandado por funcionarios que temen cumplir con su deber para
no ofender al gobierno y su partido, aún y cuando esta actitud sacrifique el
bienestar de la población al permitir que el gobierno continúe extrayendo
ingresos que están desangrando al sector y su incipiente competencia, sin
que esto tenga ningún impacto social.

De nada sirve tener las mejores leyes y derechos humanos de avanzada
si seguimos girando en torno a una burocracia que sólo mira por sus inte
reses y por mantenerse en el poder. El IFT debe demandar al Ejecutivo y al
Legislativo para que la Suprema Corte le ratifique el control exclusivo que
tiene sobre el espectro radioeléctrico, sus contraprestaciones, usos y com
promisos de cobertura, a efecto de poder cumplir con los objetivos plas
mados en la Constitución. Debe, también, demandar de inmediato al pre
sidente de la República para que cumpla con su obligación constitucional
de proponer al Senado los candidatos a comisionados que deberán ser ra
tificados por éste.

Es claro que el gobierno de López Obrador no tiene la menor ¡dea de có
mo cumplir sus promesas de llevar Internet para todos. La industria y el IFT sí
lo sabemos. Trabajemos juntos para que los recursos generados por el sec
tor se queden en el sector y se pueda cumplir con la obligación constitucio
nal de conseguir la inclusión digital universal. Daniel Ha¡¡, director general
de América Móvil, propuso la creación de programas sociales para subsi
diar la conectividad y los equipos terminales de aquellos que por su condi
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ción de pobreza así lo requieran, y tiene razón. El sector tiene los recursos
para hacerlo, lo que urge es el compromiso y la guía del IFT, que pasan por
recobrar la rectoría sobre el espectro radioeléctrico que le ha sido escatima
da por los políticos.

El presidente López Obrador quiere ahogar al IFT y a la Comisión Federal
de Competencia Económica para que mueran sin necesidad de modificar la
Constitución; los comisionados de la segunda por lo menos están dando la
batalla. Bien deberían seguir su ejemplo los comisionados del IFT y pelear
para cumplir con su deber.
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Espacio aéreo: AIFA Y AICM

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y el Aeropuer
to Internacional de la Ciudad de México (AICM) con su casi
nula operación y presunta saturación, tienen en sus respecti
vas problemáticas, el mismo origen: el rediseño del espacio
aéreo mexicano.

El rediseño del espacio aéreo mexicano puesto en operación en este
año con antelación a la inauguración del AIFA marcó el inicio de una
apuesta que ha resultado totalmente fallida, con todo y la autogestiona
da saturación del AICM, para hacer realidad un sistema aeroportuario.
Y como parte central de la misma trama está el cancelado Nue

vo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM) de
Texcoco.

De hecho, todo comenzó con la decisión del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador de cancelar lo que su antecesor, Enrique Peña Nie
to planeó y comenzó a construir: un hub aeroportuario internacional.

Luego vino la decisión de construir el AIFA a un costo y en un tiempo
mucho menor que el cancelado.
La decisión presidencial se cumplió pese a las advertencias previas

de organizaciones internacionales especializadas en aeronáutica en
el sentido de que no era viable la operación simultánea del AICM y
lo que hasta ese momento venía siendo el aeropuerto de Santa Lucía.
Prácticamente desde el inicio de la actual administración la actual

Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes a través
del Seneam, que encabezó hasta hace poco Víctor Hernández, desa
rrollaron un plan rector para la modernización y reestructura del espa
cio aéreo mediante la Navegación Basada en la Performance (PBN).

Fue así como el 25 de marzo del 2021 entró en operación la prime
ra etapa del rediseño del espacio aéreo con la intención de hacer posi
ble la operación simultánea del AICM, el AlFAy el deToluca,
El gobierno mexicano estuvo asesorado por la empresa extranje

ra NavBlue.

Luego vendría la segunda fase que permitiría la operación del AlFAy
el AICM, a partir del 21 de marzo de este año, fecha en la que inició
operaciones el aeropuerto insignia lopezobradorista.
A partir de esa fecha comenzaron a registrarse una creciente canti

dad de incidentes aéreos que se hicieron públicos y virales a través de
las redes sociales.

Posteriormente se registraron las quejas públicas de la IATA e Ifal
pa. La respuesta del gobierno fue política. Designó al secretario de
Gobernación Adán Augusto López Hernández para dialogar con las
aerolíneas.

El acuerdo que logró no fue para resolver el problema del rediseño
del espacio aéreo mexicano. El Presidente de México negó que hubie
ra tal. En cambio, el funcionario logró compromisos de las principales
líneas aéreas para llevar masa crítica al AIFA.
El tema del rediseño del espacio aéreo simple y sencillamente no

fue atendido.

Ayer el Colectivo Más Seguridad Aérea Menos Ruido reveló que el
gobierno federal realiza mesas de trabajo con actores de la industria
para hacer un análisis sobre el rediseño del espacio aéreo en el Valle
de México y si fuera necesario, hacer modificaciones.

En videoconferencia, Alfredo Ade, integrante de este colectivo, in
formó que a estos encuentros se ha invitado a las aerolíneas naciona
les e internacionales que operan en el país, así como a diversos orga
nismos empresariales.
Acle informó que en otra mesa de trabajo se analiza el tema de las

operaciones máximas permitidas en el AICM y reclamó que se invite a
esa organización ciudadana.

Oficialmente no se registró información al respecto. Habrá que ver
si son ciertas las versiones. Si lo son, sería una buena noticia porque
implica el principio de una posible solución a un problema riesgoso.
La experta en la materia María Larriva, advirtió desde hace tiempo

que el rediseño se realizó para hacer realidad el deseo presidencial:
que operen simultáneamente el AICM y el AIFA.

Pero ese rediseño, dice, no respetó las normas internacionales de la
OACI y ha provocado serios problemas a la navegación aérea.

Desde su punto de vista, la presunta saturación del AICM es parte de
una estrategia deliberada para enviar tráfico al AIFA.
Lo mejor sería que realmente se atienda el problema original, el fa

llido rediseño del espacio aéreo mexicano. A ver.
Atisbos
OFICIAL. El consejo de administración de Altán Redes nom
bró a Anthony McCarthy Sandland como nuevo presidente de
la compañía y a Carlos Lerma Cotera como Director General.
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La gran
lepresión

Mexicanos que
emigran y mueren
en el intento

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomista.mx

La muerte de medio centenar de se

res humanos, atrapados en la caja
de un tráiler en San Antonio, Texas,
deja ver que esa industria del tráfico
de personas, como el tráfico de dro

gas o de armas, funciona en ambos lados
de la frontera.

Hay grupos delincuenciales que mue
ven a esas personas desde la frontera sur
de nuestro país hasta los límites de Esta
dos Unidos. Pero hoy, con el dolor de esas
muertes, no se esconde que en ese país
también hay grupos delictivos que hacen
lo mismo en aquel territorio.
En diciembre pasado otro medio cente

nar de centro y sudamericanos murieron
dentro de la caja de un tráiler que cho
có en Chiapas. Esto alimentó el discurso
oficial de la 4T de compasión hacia los
del sur del continente y del Caribe porque
ellos son los que emigran.

Esta tragedia humana en San Antonio
destapa varias coladeras, empezando
por el uso político de la desgracia.
El gobernador de Texas, Greg Abbott,

no duda en llamarlos "los muertos de Bi

den", cuando está claro que las autorida
des locales y federales fallaron en detectar
ese tráfico masivo de personas.
Abbott querrá usar esas muertes para

radicalizar aún más su postura antinmi
grante y reforzar los muros y las guardias
en la amplia frontera de Texas y México.
Mientras que Biden buscará usar el im

pulso de la atención mediática que logró
esta tragedia en Estados Unidos para pro
mover su agenda migratoria.
Pero hay otro mito que quedó derriba

do con este hecho tan terrible.

Parte del discurso migratorio del gobier
no del presidente Andrés Manuel López
Obrador es que su régimen quiere ayudar
a los países centroamericanos a que ten
gan más oportunidades de empleo para
que su gente no tenga que salir de sus tie
rras, dejar a su familia, para ir a Estados
Unidos.

Quiere que el gobierno de Biden apor
te millones de dólares para sembrar arbo
litos en Centroamérica.
La retórica oficial habla de México co

mo un país de tránsito que da visas de tra
bajo y reclama a Estados Unidos por no
apoyar más decididamente a los extranje
ros que quieren llegar a ese país. Reclama
el gobierno de López Obrador a Biden
por no aportar millones de dólares para
sembrar arbolitos... en Centroamérica.
Si algún día México llegó a tener una

migración neta de cero, hoy este país ha
regresado a los días de expulsar a mucha
gente.
De acuerdo con datos de la Patrulla

Fronteriza de Estados Unidos entre marzo

del 2020 y marzo de este año fueron re
patriados a México, con el pretexto de la
pandemia, 1 millón 800,000 migrantes,
de los cuales 60% eran mexicanos.

Los muertos mexicanos de San Antonio

desmantelan de manera brutal el discurso

oficial del México de paso para migrantes
centroamericanos y nos ubica en el Méxi
co que vuelve otra vez a expulsar a su gen
te de manera masiva.

Es la prolongada crisis económica y
las pocas expectativas de mejora, pero
es también esa ola de violencia que hace
que la gente salga corriendo con lo poco
que tenga para salvar sus vidas, al menos
para intentarlo.

Una tragedia humana
Uso político
La tragediti'
humana en San
/«irtio destapa;
%SSfiSli fiSladáraSj,
BMheza ndo poíftl
uso político de la

(¦•I

Fallas
El gstBlidor de Texas,
Spreg Abbott, r® filuda
en larraarlos "fes muertos
de Biden", cuando áSlíM
claro cfflSallariH la®
autori<|Bifls I^CaléSf
federe®.

Expulsión
Los Jtspertos mexicanos de
San Antonio desmgiWan el
discurso oficia del México
He paso para migrantes
Hgfl¡|¡amer¡canos y titos ubi
ca en el Itéxico JfeiKÉlve
a expulsar a su
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«Re porte ASG
• Va a revisar

Se expande

Terrafma, un fideicomiso de inversión en bienes raí
sesespecializacb en propiedades industriales, anunció la
publicación de su primer reportede evaluación de factores;
ambientales, sociales y de gobierna corporativo (ASG), reali
zado por Standard & Poor's Global Ratings, el cual midssó
mo estos factores podrían afectar a sus grupos de interés y píJ
t«i(JBieiB condiBr a i^Bpp;to financi^^Bterial «la
compañía.

La empresa recib¡4una puntuación global de 65 puntos, por
encima del puntaje promedio de Latinoamérica {53 puntos) y
en línea con la puntuación promedio de la región parad sector
inmobiliario,
la dlificacl^ifSl ¡iS!u>^Ba PriHBedos p«|concedi
da por la preparación adecuada del equipo directivo y el comi
té i' api leT^Mna.

% : • ¦ : • i Uno, el mcMMideicomiso de inversión
nes raíces listado en el mercado bursátil mexicano, anunció la
actualización de su estrategia ASG hacia 2030, después de
conseguiry superar bs objettesde reducción de intensidad de
energía, agua y emisiones que se propuso paraise año.

Elon Musk, dueño el fabricante de autos eléctrigasTesla, ob
tuvo acceso a los datos de Twitter qu&solicitó para concretar la
adquisición déla red social por 44,000 millones de dólares,
p>erg los¦entífico.sy especialistcMde date BHjS 1 B la ¡tfir
mación proporcione las respuestas concluyentes que busca so
bre la cantidad d©cuentas falsas en la plataforma.

Después de algunas discusiones legales entre las dos partes,
en las últimas semanas Twitter proporcionó a MUskdatos históri
cosdetuitsyaccesoa su llamada "manguera Cintra incendios".
Esa "manguera contra incendios" muestra la avalancha comple
ta de todos los tuits (las personas publican cientos de millones de
veces al día en la plataforma, de acuerdo con la compañía), ca

si ertliempo real. El acceso deMusk a esos datos podría allanar
el camino para completar la compra.

El empresario dijo que el acuerdo no precedería a menos
que pudiera ver esa información para evaluar las estimaciones
de la asrrtpañía sobre cuántos de:sus usuarias san spam oseaeo
tas falsas. NgphÉbnBlaBaturalealfclps dat ®Sfllta que
Musk o cualquier otra persona encuentre evidencia clara en un
período cortgjBie demuestre si las afirrHciones deTwitte^^H
precisas o no.

Financiera Independencia, una compañía especializa
da en microcréditos, comenzó a operar en Texas, a travésde

; sus subsldiaria.sBH c Jileó sBaiBí finBiciBriento.
La semana pasada la subsidiaria Apoyo Financiero (AFI¡ Ufe

libio una licencia pagarte de Office of Consumer CreditCom
missioner para operar cotTO prestamista de consumo regulado
(regulated lender).

Con esta autorización, Apoyo Financiero podrá otorgar án
ditos hasta por 20,000 dólares en el estado de Texas.

Vestua, una startup de origen chileno enfocada ®ffilla com
pra ytgrita de ropa desegunda manoa través de Internet, lla
gará a México para impulsar la moda circular en el país.

La compañía ofrece más de 100,000 prendas para muje
res @n su plataforma de venta en línea, desde blusas, s^estidos y
calzado hasta bolsas y accesorios de distintas marcasy a módi
cos precios.

El modelo de la pmpregg consiste en reeslectar las prendas
que el usuario inicial vende para darles un segundo uso, mismas
que pasan por un proceso de revisión. En caso de ser aproba
dos, Vestua sube los productos a la plataforma para que se pue
dan adquirir. Las prendas rechazadas pueden ser donadas a
fundaciones de apoyo a mujeres mexicanas.
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La producción y el campo
dependen del clima
Se está teniendo un c íma caluroso y sin lluvias en naciones como España,

Túnez, Francia e Italia que dependen en gran medida del abasto de granos
de Ucrania. Lo anterior representa que el mercado agrícola será muy volátil

Buenos días buenas tardes, buenas noches. Te
salüdo'con mucho gusto. El mundo sigue giran:
do y parece cjue se está normalizando la sitúa
iión en Ucrania.

No hace mucho ta narrativa sugería esca
SSzy hambruna, la guefra sigue, los inventa
rios agrícolas éri Ucrania siguen atrapados, el
W gwrano es inciHo p>uesH clima defin^H
doyestamós ¡iBb©ilesos momentos.

Aun así ¿los precios bajan? Hoy como nun
ca tenémdSun mosaico'policrortfiico de efec
tos entrelazados que hacen fnuy complicada la
lectura de mercados.

Los gobiernos del mundo están arrebatados
combatRdo efeBBinflackftirios, los ciiMH
danos están padeciendo un efecto global de
inflación que golpea Brte. Los bBcos centrH
les están intentando a toda costa hacer frenar
Hn poco el motor ^©consumo,enfriar un poco
la espj©fflíg para darle oportunidad al abasto.
Tristemente los bancos |¡5ñtralé| tienen he

rrámientas para mpnejar solo la parte de la de
manda, sin embargó, pees a nada pueden
hacer para estimular la oferta f hdcfer que la
multiplicación de ofrecimiento detenga las al
zas, de prigEios.

Es bien sabido que, desde los t¡3Dposfem
pranos del Covid1 9 China detuvo su econo
mía yCCon ello la cadena de abasto. El rüBn
cfadejó de producir y ahora es difícil reponer
inventarios a tiempo. Encima de ello tenemos

una crisis energética en el planeta una vez que
les ángulos polarizantes que ha desatado Rw
•§¡a han forzado sustitución energética dedar
de s® pueda.

Con ello, bs países que bajo esta mecáni
ca de presión importan grwgéticos, están ex
portando BinflacicSa quíft i 1flraSB y la
industria fósil rio es capaz de multipliccjí oferta
tan fácilfTtSü®, en eso, sabemos que la OPEP
ntS^ffieisoriamente la panacea de altruismo.

Hoy, la burocracia del mundo esta contra
riada, gl electorado actúa de manera arreba
tada y seguimos viendo cambios políticos muy
series, digamps que Colombia Bsuma a la
tinta de corriente populista con ® reciente resul
tado electoral.

Con todo lo anterior, "tSñémcS ahora que
puntualizar sobre níJSstrós mercados de cófít
modities. En el papel, mientras las presiones in
flSionarias seSnn, rnuBos ¡nversiHist^^H
guardan actBs comprando materias primas.
U^Ra es que si la inflacicBestá p>|B]ue
darse, al comprar commodities estás bloqueaH
do prados a un nivel inferior al que los vende
Bis d Au<9 la inflación se en<8rg<^Ble ese
acarreo.

Con esta premisa vimos mucho dinero en*
trar a nuestros mercados para asegurar una
pBBtciórBntHnfbotonaría p^ftu [ B
lío. Encima de ello, las condiciones producti
vas son ajustadasy la narrativa fundamental da

notas abistas.

M herniBricBorte BfinBwo n i «ali13grf
cola%n estos momentos. Si hacemos un paseo
por las nubes nos damos Süenta que España
está siendo azotada por una ólá de calor, Tú
nez igual, Francia igual, Italia no se queda
atrás, estos paite fg^gepfcj Francia) han crea
dps un hilo de dependencia con el abasto
ucraniano qfflobviamente no está, y si a ello
sunit§ff®í^í#!ug ciclos agrícolas estáfi eft ries
go, la realidad efcque nos queda |plo espe
rar SpeEstados Unidos pueda producir müy
bien para poder alimentar toda .está RSSesidad
multiplicada.
BS clima ¦¦definiendo el juego, y tam
bién hemos tenido un verano cálido y no tan
lluviQSd, el cinturón productor requiere un mS§
de julio y agosto ideal para garantizar buenos
rendimientos.

Todo esto® da pauta para pensar que bs
mercados agrícolas serán muy volátiles. De
momento estamos en una liquidación, tal vez
algunos inversionistas interpretan ¡|kis bs ban
(mis centrales harán lo que necesiten hacer pa
Ki abatirla irffa§lórBBlveSfor ello, al aca
rreo natural de bs corrírnodíiigs no está para
quedarse,

Muchos retiran pos¡c¡órt§s y ahites donde
nos llega el espacio confuso. Fundaméntales al
cistas, reacción bajista. Difícil adivinar precios:»
predecir tendencias bajoestas líneas.
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Los productores
en Estados Unidos

tendrán que ser
más eficientes para
suplir la demanda
que enfrentarán en
el corto plazo. fotcH
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Dos años del

TMEC: ¿qué tanto
más puede crecer
la relación con Su?

Estamos a punto decüreípllr dos años con
el TMEC. ¿Qué tarH mis puede cig*
car la fdctíSn eccsrcffiicagntre México,
y Estados Unidos? Esta relacif® se H

¡¦multiplicado po¡3 siete desde que entró
gfi'igfi: el TLCAN, hgas 29 años. Valía 93,000
Hiillone&de dólares en 1993 y ahora asciende a
661 ,0Q£5 ¡pones de dólares, si tomamos corría
referencia las cifras de 2021.

Esta sociedad económica genera 5 millones de
empleos:*! EstadolUnidos y otros 5 millfihes de
empleos ervMéxico, según üSdocumento del US
México Center de San Diego. Del lado mexia®!'®,
estc©Sffl|oleos están reladbnados casi siempS con
los Bíseles más altSS dé productividad y fambi^l
con remuneraciones Síuy superiores al promedio
del.tíBiCado laboral.

La integpciaS BS palpable80 ¡SÉístrias cgfi®¡
la automotrizy la esCtiHca, pero tan&éruede
¡a ver Sunglndustria cgfcral yde consumo donde
suceden cosas ¡mpggsqbles hace 30 años. Más
allá del Río Bravo, las scfespcarfls e|¡fc mexica
no han derrotado a la salsa catsup y el aguacate
eHbrma de guacamole es la botajgpedominan
SÉélsíá dé] SuperBowl. Películas^otagonizadas
por mexicanSsAMno Eugenio Derbezérüibezan
las listdSdé taquilla en ístados Midos y los espic
táculoBle música mexicana'gStSióníiirtái Aero
allá qué en nuestro país, ¿Llegará un momentó'én
Bs^ue sé seídaff más tortillas en EstadcS .tt'dos
que en México?

Si se Bantuvieüt el ritma de las.ptíiJHIS tres
décadas, en el 2QSQfendríaríBS"Cf£l slaciótj: y.
lateral qijafflidría más da 4. billones de dólares
anuales ffrillions, dirícKbs vecinos del norte]. Un
crecimiento de esta magnitud parece improbable,
porque implicaría sglver g multiplicar el coftiercio.
por siete en 30 año§.,MBf aún, implica conHigj®

grcunsfcjncias parecidas a las que se vivieron entre
1994 y M2®ritre ell<:B^Bif¡ariza comBtida
entre las elitesylos pyeblos de México y Estados
lISJos de quesél lÉfe cKMSb entre nuestros paí
ses és. la WiBfáf feíM de tener relaciones económi
cas binacionales.

bit mayor oportunidad de crecimiSBto está en 8¡t
neafsteffigi. El desacoplaWfStito de bf cadenas
p>rñdüd&as de Estado®riidós (aspecto a China
Buede siBficar una mayor acoplamierfcSjri Mé
xico. La mayes" amenaza está gfi la emergencia
de tendencias ncHonalistcBirotecciSstas, en am
tos lados de la frontera. Son realesJascpsBida
des derivadas de asta relocalización de inversiones
que ahoifl e|tÉnSC Chirtsj, México es Bcandida
H natural para capfcjr una parte de ese río de dfiH
ro, pero no es algo que sedará en automático. C1H
na se convgsen lídHrrjyndial de captaciór^H
Inversión Extranjera Directa, entre otras cosas,
que realizó cuantiosas inversiones en infraestructura

educación. Tiéífe parques industriales, puertos
iíaeropüSitos de cla^ mundial, adenrtásde tifia
Mario d«fti calificada en todos fas nivel® co
mo la que PeqLiiefe la manufactura del siglo XXI.
¿Está Ifeto México para levantar la mano y ScSÉST
Cuando llegue el moMéntO de dar las respuestas
•del neúfshoríng?

Nuestratfaestwciircty n¡velgducativo son limi
tantes, pero loSifesgceyriás (reportantes estár®n la
esfera políticasoc¡al. Son reales lasa®ienazas:der¡
vadas del proteccionismo. Es una tendencia que va
al alza ere Estados Unidos,gn Europa y sn fflppr
do. |j5 México, se empresa en el apoyo populBa
lasdecisiones lopezobradoristas Sel sector ener
sét¡co;,Misallá de los costos económicos, esas
medidas cotizan alto en la bolsa de vates polí
tica. Significan popularidad y everitHlmente Be
den gatear elecceiSi,

LosMiStróáños de la Era Trutilp son un aviso de
loque podífa pasar. Hay Uffl parte de la sociedad
estadoiíftíSfise que cree quéel libré comercio ha
traído más p&blgFSS;que soluciones. QufeM otra
cosa. Pafffesegrupo, que está lejos de ser margi
nal, la relación económica ideal con.México no es
aquella que sigriifi^Hia integraóMcrecierMe
taSBíSible, (Sino todo «contrario.

Aguas cfn el regreso deTrump. El amsriazó
con desconoce'glTi'atado de L¡tBCoríjs®jp de
jSf^/ica del Norte y p puntade hacerlo. El
dqcure^S para comenzar el proceso de '"divor
cio" con AAéxico estaba listo para la firma «siderr
.fflal, sobtéel escñfork&slél mandatario. Eso ócuíííA
e'B 2017% si hemos de tOKHí en serio lo que di
ce Bob \AfoodwOrd en su libro sob«§ TfUmp, titu
fadó tefe/a.

Si quSfemos hablar de nubafonesBo necesi
tamos tacér futuii9w3 políficd Las.controvetáK co
merciales entre México y Estados Unidos estána la
vista. De parte de Méxí© (¡unto con Canadá] es
muy relevante la solicitud de un panel pura rescjfer
las difatSKias en la intepgtadón que Estados U#
dos haegrfe las réglasele origen en la industria au
tomotriz. En ¡usgo,, está Suturo de IcHrdustria que
más le fgp dado a México en el cojijSo de la rela
ciórpejamercial con Estados Unidos. Son 93,000
Billones de dóla^de exportacioijgsy cgrca de 1
Billón degrnpleqgj.

De parte de Estados Unidos, Se avistan
áMellas por las. acciones ¿fbfedl Gobierno de Mé
jico ha tomado para proteger afefrtexyCFE. Pue
den irse por un panel, como ISiSstablece él TMEC.
Pueden también buscar otra solución mfe radical,
algo que eséfüéO.'de la caja peifique téftgaHu
cf® SSntabilidad .política. Vivimos tiempHimpre
decible . iffin est^Bsfiriierdo... ;:;Qué
tanto se puede cHiicar la relaciórcffionÓFtifcü con
Estados Unidos?'
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MéxicoEU: fron tera letal £ Récord en muertes
de migrantes // Hora de trascender el discurso
CARLOS FERNANDEZVEGA

SI NO ES un día es el siguiente, pero el
hecho es que la tragedia de la migra
ción no sólo es una de las más graves
que se registran, sino que se incremen
ta permanentemente sin que al parecer

nadie este interesado en resolverla de una vez
por todas. El fenómeno es internacional, pero
como documenta la Organización de Naciones
Unidas (ONU) "año tras año la región fronteriza
entre Estados Unidos y México ha sido la más
letal del continente": de 2014 a la fecha más de
6 mil 500 migrantes han muerto o desaparecido
en condiciones por demás infrahumanas.

DE ACUERDO CON la misma fuente de infor
mación, en los pasados nueve años las muertes
confirmadas y documentadas suman más de 2
mil 500 sólo en la frontera Estados UnidosMé
xico y el registro crece día tras día, toda vez que
ese cruce fronterizo "se ha convertido en una zo
na de grave crisis de derechos humanos, donde
miles de personas han desaparecido y perdido la
vida durante la migración".

LA ONU SUBRAYA que "las principales causas
directas de muerte identificadas en esta zona
son los ahogamientos principalmente en el Río
Grande/Río Bravo y canales aledañosy las cau
sadas por las duras condiciones ambientales y la
falta de refugio, alimentos y agua. Los migrantes
también pueden ser víctimas de accidentes
vehiculares, caídas del muro fronterizo y por lo
accidentado del terreno, y violencia. Sin embar
go, se desconoce la causa de la muerte en más
de un tercio de los casos registrados. Debido a
la escasa presencia humana en las zonas fronte
rizas, la inmensidad del territorio y lo inhóspito
del terreno, en muchos casos los restos de los
difuntos se encuentran mucho tiempo después
de su muerte, cuando ya no es posible establecer
la causa. Trágicamente, los restos de muchas
personas nunca se recuperan y sus muertes per
manecen invisibles".

LOS MIGRANTES QUE transitan por México y
Centroamérica, señala el organismo, enfrentan
experiencias comunes de marginación y vulnera
bilidad mientras viajan por canales irregulares.
"El aumento de la vigilancia y aplicación de la
ley de inmigración en todo México ha empujado
a las personas hacia rutas más clandestinas y
remotas, diseñadas en un intento de evadir los
controles estatales repartidos por todo el interior

del país. Estas rutas a menudo implican tomar
medios de transporte altamente inseguros y
caminar a través de largos tramos de terreno de
solado, donde los migrantes a menudo enfrentan
abusos, lesiones y extorsiones sistemáticas. Los
registros recopilados indican que muchas perso
nas mueren debido a las dificultades del viaje en
sí. La principal causa de muerte registrada en las
rutas migratorias por Centroamérica son los ac
cidentes vehiculares, en su mayoría relacionados
con los trenes de carga, que son utilizados como
medio de transporte por los migrantes". Año tras
año se divulgan informes como el que se cita, pe
ro al parecer ningún gobierno está interesado en
poner fin a esta barbaridad.

UNA TRAGEDIA TRAS otra. El presidente
López Obrador informa que al menos 50 per
sonas (22 mexicanos, siete guatemaltecos, dos
hondureños y 19 todavía sin información sobre
su nacionalidad) fueron encontradas muertas
dentro de un tráiler en una carretera en Texas,
en el área de San Antonio, en uno de los episo
dios más mortíferos de tráfico de personas en la
frontera entre México y Estados Unidos. Pero
como en ocasiones anteriores, si bien va detie
nen al chofer del camión y hasta ahí llega la in
vestigación, mientras el jugosísimo negocio del
tráfico de personas crece a paso veloz. ¿Quiénes
integran es mafia? ¿Qué autoridades, de ambos
lados, están involucradas?

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador lamentó
este nuevo hecho, "que desde luego tiene que ver
con la situación de pobreza, de desesperación
de hermanos centroamericanos, de mexicanos;
sucede porque también hay tráfico de personas y
falta de controles (y muchísima corrupción), en
este caso, en la frontera de México con Estados
Unidos y al interior de Estados Unidos. Estamos
apoyando, está desde ayer nuestro cónsul (en San
Antonio, Texas), están también funcionarios de
migración de México y vamos a estar atentos pa
ra apoyar a los familiares de las víctimas, el trasla
do de los cuerpos y desde luego hacer la investiga
ción en lo que a nosotros nos corresponde".

Las rebanadas del pas tel

URGE TRASCENDER EL discurso, siempre de
ocasión, tanto en México como en Estados Uni
dos, y actuar contra la mafia que controla el trá
fico de migrantes, porque hasta ahora el número
de muertos crece a la par de la retórica oficial.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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Vista aérea del muro fronterizo entre donde Los accidentes de migrantes son
Estados Unidos y México en eL área de Tijuana, comunes. Foto Afp
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avieyra@live.com.mx Twitter: @ArturoVieyraF

La i nflación continuó su marcha ascen

dente. Se publicó el dato de la primera
quincena de junio con resultados decep
cionantes. El avance quincenal del INPC
de 0.49% resultó no sólo más alto que el
consenso de analistas de la Encuesta Citi

banamex, sino también estuvo arriba de
los 34 participantes. Así la inflación anual
se incrementó 7.88% desde 7.72% en la se

gunda mitad de mayo.
Desafortunadamente, persisten las pre

siones por el lado de los precios de los ali
mentos (manufacturados y frescos) que son
la principal fuente de presión inflacionaria.
Incluso, la inflación subyacente, que es el
componente que marca la trayectoria funda
mental de la inflación, se incrementó hasta
7.47% desde 7.32% la quincena anterior.

Otro hecho significativo que manifiesta
el pesimismo en materia de inflación fue el
hecho de que el Banco de México en su más

reciente comunicado de política monetaria
incrementó de nueva cuenta su pronóstico
de crecimiento de los precios hasta 7.5%
para el cuarto trimestre del año desde 6.4%
en su estimación preliminar.

En paralelo, debido a las políticas mone
tarias mucho más restrictivas que lo previs
to, los riesgos de recesión para México y Es
tados Unidos se han incrementado. Si bien

las expectativas de una contracción econó
mica se han incrementado notablemente

éstas todavía no rebasan el 50% (a la fecha
están ligeramente arriba de 30%), por ello
los escenarios base de los distintos analistas

suponen todavía crecimiento para éste y el
próximo año en EU; sin embargo, hay que
admitir que los pronósticos de crecimiento
se vienen ajustando gradualmente a la baja.

Estos temores sobre la recesión se han

consolidado de manera muy acentuada en
los mercados bursátiles con caídas en las

bolsas. Por ejemplo, el S&P ya acumula una
caída de 20% desde su punto más alto a fina
les del año pasado. La perspectiva, aunque
es positiva para los mercados bursátiles en
lo que resta del año, es muy improbable que
recuperen el terreno perdido.

Lo que hay que esperar es mayor vo
latilidad e incertidumbre, en tanto que
la lucha contra la inflación no consolide

una tendencia a la baja. La compresión
en los márgenes, motivada por la subida

de tasas reales y la política restrictiva de
la Fed continuará. Así, incrementos en la
tasa mayores a los previstos por una falta
de contundencia en la lucha contra la infla

ción seguirán golpeando las bolsas y acen
tuando las probabilidades de recesión. Los
beneficios o el premio que se generaban
en bolsa por el estilo de crecimiento han
disminuido dramáticamente

En general, este año camina bien para
las economías de México y Estados Unidos,
el riesgo mayor de recesión se prevé para el
2023. En el caso de México, podría haber
un mayor impulso al crecimiento vía la po
lítica fiscal. Hay margen para hacerlo. Las
medidas gubernamentales para aumen
tar la oferta de alimentos se consolidarán

hasta el final del año y el siguiente, lo que
promoverá mayor crecimiento y menor
inflación; sin embargo, serán a todas luces
insuficientes si el consumo en Estados

Unidos se con trae.

Fecha: 29/06/2022

Página: 20

Area cm2: 256

1 / 1

Columnas Económicas

Arturo Vieyra Brújula Económica

Arturo Vieyra

Costo: 36,390

Página 3 de 7



juliopilotzi@hotmail.com Twitter: @juliopilotzi

El tema de los problemas en el espacio aéreo nacional de México parece
no terminar, y es que ya no sólo es un tema nacional, sino internacional

en el que muchas aerolíneas extranjeras no sólo se sienten presionadas pa
ra operar en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, sino porque desde
ya se les pide que pongan en sus itinerarios oficiales sus rutas hacia el aero
puerto del Estado de México, en el que muchas responden que apenas están
negociando y que lo harán cuando México recupere la Categoría 1 que avala
la Federal Aviation Administration (FAA). Pero el tema no para ahí, porque
integrantes del colectivo Más Seguridad Aérea, Menos Ruido exigen al Go
bierno de México, a través de sus autoridades aeronáuticas, su inclusión en
el rediseño del espacio aéreo del Valle de México por ser un grupo de interés
como lo mandata desde 2001 la Asamblea de la Organización Internacional
de Aviación Civil (OACI), en la Circular 351, específicamente sobre la "Partici
pación de la comunidad en la gestión ambiental en la aviación".

La respuesta a este tema se dará luego del
envío de una cartaoficio al subsecretario de

Transportes de la Secretaría de Infraestruc
tura, Comunicaciones y Transportes, Roge
lio Jiménez Pons. Pero además hacen el lla

mado a una oficina que no toma llamadas, y
mucho menos hace por establecer una línea
de comunicación, para mínimamente escu
char su opinión. Si usted recuerda, este co
lectivo es parte de los afectados por el ruido
que provocan las aeronaves con el rediseño,
que los ha afectado gravemente su salud y la
de otras especies. Se apegan a una responsa
bilidad del gobierno de cuidar a los ciudada
nos en su salud. En sus derechos humanos,
por eso, en esta ocasión, en estas mesas de
trabajo quieren estar presentes.

Desde el cambio ocurrido desde el pasa

do 25 de marzo de 2021 en las rutas de llega
da y salida del Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México (AICM), advirtieron al
gobierno la relevancia de su participación
en las mesas donde ya están los pilotos, los
controladores de vuelo y las aerolíneas, es
"de suma importancia" porque el rediseño,

además de duplicar la zona de sobrevuelos
a menos de 4 mil pies, ahora también abar
can las zonas más altas del Valle de México,
causando un gran impacto ambiental, ruido
y gases efecto invernadero. Las cartas oficio
ya están en los escritorios de José Humberto
Gual Ángeles, secretario general de la Asocia
ción Sindical de Pilotos Aviadores de México

(ASPA); Diana Olivares, presiden ta de la Cá
mara Nacional de Aerotransportes; Heriber
to Salazar Eguiluz, presidente del Colegio de

Pilotos Aviadores de México, y a Cuitláhuac
Gutiérrez, gerente de la oficina en México de
la Asociación Internacional de Transporte
Aéreo (IATA). Anote en todo esto el acer
camiento del próximo periodo legislativo,
donde el Congreso de la Unión tendrá que
aprobar recursos para subsanar las deficien
cias del AIFA, y que entregó puntualmente
la FAA a la Agencia Federal de Aviación Civil
(AFAC) para cumplir con sus obligaciones
impuestas por ley.

Así que en el Presupuesto de Egresos de
la Federación (PEF), tendrá que venir este
apartado que se podría usar en los primeros

días de 2023. Ya veremos cuántos millones

de pesos quedan para este fin, porque bien
se sabe de la vida exquisita que se dan en
esas oficinas de gobierno, incluso donde su
90 por ciento de la AFAC se destina para el
pago de servicios, y el resto es para gasto de
operación, administración y agregue perso
nal insuficiente, calificado, entrenado, actua
lizado, bien pagado, con equipos modernos,
aviones verificadores, tecnología suficiente,
actualizada, y, todo aquello necesario para
el debido cumplimiento de sus obligaciones
donde en ocasiones, el personal labora con
equipos y computadoras de su pr opiedad.

Voz en ojf. Natura México inició operacio
nes de su nuevo Centro de Atención en nues

tro país. El principal objetivo del Centro de
Atención Natura (CAN) es abonar a la estrate
gia omnicanal de la compañía para mantener
la cercanía con el cliente final y asegurar que
la experiencia de atención que reciban sea
consistente en todos los canales. Además,
brindará soporte relacionado con el produc
to, la gestión y crecimiento de su negocio a
Consultores de Belleza y líderes de la marca...
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CONDICIONES
LABORALES: EMPLEO
POR ARTURO DAMMARNAL

La Población Económicamente Ac

tiva, PEA, está compuesta por los
mayores de 15 años que buscan traba
jo. Si lo encuentran se vuelven Pobla
ción Ocupada, PO. Si no lo encuentran,
y siguen buscando, son Población Des
ocupada, PD.

La Población No Económicamente Activa, PNEA, está
formada por los mayores de 15 años que no buscan trabajo,
y se divide en dos grupos: la PNEA no disponible, PNEAND,
integrada por quienes, si les ofrecieran un trabajo, no lo
aceptarían, y la PNEA sí disponible, PNEASD, compuesta
por quienes, si les ofrecieran un trabajo, sí lo aceptarían.
Se trata de desempleados desesperanzados, convencidos
de que si buscaran trabajo no lo encontrarían, razón por la
cual no lo buscan.

En mayo de 2021 la PD fue 4.0 por ciento de la PEA. Un
año después, en mayo pasado, fue 3.3, menor, bien. En abril
de 2022 la PD fue 3.0 por ciento de la PEA. Un mes después,
en mayo pasado, fue 3.3, mayor, mal.

En mayo de 2021, lo que llamo la Población Desocupada
Real, PDR, la suma de la PD más la PNEASD, fue 17.7 por ciento
de la PEA. Un año después, en mayo pasado, fue 15.7, menor,
bien. En abril de 2022 la PDR fue 16.0 por ciento de la PEA. Un
mes después, en mayo pasado, fue 15.7, menor, bien.

La Población Subocupada, PS, está compuesta por la PO
que tiene la necesidad y la disposición de trabajar más, pero
no la posibilidad. En mayo de 2021 la PS fue 12.9 por ciento
de la PO. Un año después, en mayo pasado, fue 8.5, menor,

bien. En abril de2022 la PS fue 9.0 por ciento de la PO. Un mes
después, en mayo pasado, fue 8.5, menor, bien.

La Población Ocupada Parcialmente más la Desocupada,
POPD, está formada por quienes trabajan menos de 15 horas
a la semana más la PD. En mayo de 2021 la POPD fue 10.6 por
ciento de la PEA. Un año después, en mayo pasado, fue 9.1,
menor, bien. En abril de 2022 la POPD fue 9.3 por ciento de la
PEA. Un mes después, en mayo pasado, fue 9.1, menor, bien.

La Población en Condiciones Críticas de Ocupación,
PCCO, está integrada por quienes trabajan menos de 35
horas semanales, o más de 35 ganando hasta un salario mí
nimo, o más de 40 ganando hasta dos salarios mínimos. En
mayo de 2021 la PCCO fue 25.3 por ciento de la PO. Un año
después, en mayo pasado, fue 30.5, mayor, mal. En abril
de 2022 la PCCO fue el 29.3 por ciento de la PO. Un mes
después, en mayo pasado, fue 30.5, mayor, mal.

La Población en Informalidad Laboral, PIL, está compues
ta, según la definición del INEGI, por "las personas que traba
jan para unidades económicas no agropecuarias operadas sin
registros contables y que funcionan a partir de los recursos
del hogar, o de la persona que encabeza la actividad sin que
se constituya como empresa". En mayo de 2021la PIL fue 55.5
por ciento de la PO. Un año después, en mayo pasado, fue 55.6,
mayor, mal. En abril de 2022 la PIL fue 55.5 por ciento de la PO
(mismo porcentaje que en mayo de 2021). Un mes después,
en mayo pasado, fue 55.6, mayor, mal.

Comparando mayo con abril tenemos que: (i) la PD au
mentó (mal) de 3.0 a 3.3 por ciento de la PEA; (ii) la PS bajó
(bien) de 9.0 a 8,5 por ciento de la PO; (iii) la POPD bajó (bien)
de 9.3 a 9.1 de la PEA; (iv) la PCCO aumentó (mal) de 29.3 a
30.5 por ciento de la PO; (v) la PIL aumentó (mal) de 55.5
a 55.6 por ciento de la PO. De cinco, dos bien y tres mal, con
siderando solo el empleo, sin tomar en cuenta la otra cara de
la moneda del mundo laboral, las remuneraciones, tema que
dejo para mañana.
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GENTE DETRAS DEL DINERO

OTRA VEZ, VIOLENCIA Y MIEDO EN CARRETERAS
POR MAURICIO FLORES

La pandemiay la menor movilidad que sig
nificó la caída de las acti vidades econó

micas en2020, tuvieron como consecuencia
una caída de los índices delictivos, incluyen
do el asalto al autotransporte de carga tanto
el catalogado de fuero común como federal
en 29.3% en los primeros 5 meses de ese año
(al inicio de la emergencia sanitaria) respecto
a 2019; sin embargo, los datos de la Cámara
Nacional del Autotransporte de Carga, que
encabeza José Ramón Medrano, revelan el
consistente aumento de esos delitos en casi

3% en los primeros 5 meses de2022 respecto
al mismo período de 2021.

Si bien los operativos de vigilancia
efectuados por las policías estatales y la
Guardia Nacional, ésta a cargo de Luis Ro
dríguez Bucio, y servicios de seguridad pri
vada contribuyen en atajar un crecimien
to más acelerado, no son pocos los 5,290

robos registrados entre enero y mayo del
año en curso. De hecho, el robo de mercan
cías en tránsito es la segunda preocupación
tanto de empresas estadounidenses asen
tadas en México y de formas nacionales,
según la más reciente encuesta de seguri
dad efectuada por la American Chambers
of Commerce of México principal que pre
side Vladimiro de la Mora.

De hecho, el mayor componente de los
robos (67%) son los de fuero común, y de
ellos el mayor y preocupante suceso es el
asalto con violencia que representó a mayo
87% de los delitos del fuero común, arriba
del 82% que representó en 2018.

Es decir, la violencia ya es el modus ope
randi favorito de los delincuentes que, con
forme los datos procesados por Canacar se
concentra en los tramos; a) libramiento
Sur de Celaya, autopista Salamanca Cela
ya y Pénjamo  Irapuato  Guanajuato; b)
en carretera Orizaba  Veracruz, carretera
La AntiguaVeracruzSayula de Alemán y
Autopista Córdoba Veracruz; c) la autopis
ta MéxicoQuerétaro y QuerétaroCelaya.
Ello hace que el 93.3% de esos delitos se
concentren en 10 entidades.

Y los productos favoritos de los asal
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tantes son alimentos y abarrotes (16.51%),
materiales de construcción (8.1%) y un
largo catálogo de productos (72%) que van
desde hidrocarburo, productos de limpie
za, medicamentos y material de curación,
ropa y calzado, cartón, plástico y químicos.

En todo esto no hay abrazos.

Propuesta de Tren Turix, ámbito fe
deral. Pues la oferta no solicitada que
hace un año presentó exitosamente TM
Sourcing, al mando de Adolfo González,
al gobierno de Mauricio Vila para ejecutar
el Tren MéridaPuerto Progreso (Turix),
acaba de pasar al campo de decisiones del
Gobierno federal, ya sea la Secretada de In
fraestructura, Comunicaciones y Transpor
tes, a cargo de Jorge Arganis, o Tren Maya,
a cargo de Javier May. El proyecto, valuado
en 32 mil millones de pesos, incluye una
ruta de 120 kilómetros entre el Aeropuer
to Internacional de Mérida y la Terminal
Portuaria de Progreso para el transporte
de carga y pasajeros con locomotoras a
diésel. Veremos cuál es la decisión federal

de quién será la autoridad a cargo... y su ar
ticulación probablemente para efectuarse
después del 2024.
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La SEC multa con
100 mdd a EY

La Comisión de Bolsay Valores de
Estados Unidos (SEC) impuso
ayer una multa de 100 millones

de dólares ala firma de auditoríay consultaría
Ernst & Young (EY) porque "cientos de em
pleados hicieron trampa durante varios años"
en los exámenes de ética de contador público
certificado. Es la auditora formal de grandes
corporativos en México como América Móvil,
Grupo Herdezy Codere; la empresa Promoto
ra y Operadora de Infraestructura la cambió
en mayo porque no entregó a tiempo los esta
dos financieros 2021.

No es cualquier cosa porque la credibili
dad se puede hundir. La comisaria Hester M.
Peirce de la SEC destacó que esas acciones
socavaron "la integridad que es fundamental
para su importante papel en nuestros merca
dos de capitales", y Gurbir S. Grewal, direc
tor de la División de Cumplimiento de la SEC
precisó que EY obstaculizó también la inves
tigación sobre la mala conducta seguida
Grewal agregó que se violó la confianza de

los encargados de "auditar muchas empresas
públicas" en EU y garantizar que los contado
res pueden evaluar "adecuadamente si los es
tados financieros de los clientes cumplen con
los principios de contabilidad generalmente
aceptados". EY tendrá que contratar dos con
sultores independientes para revisar las polí
ticas y procedimientos de la empresa relacio
nados con la ética y la integridad, y otro para

las conductas de divulgación.
Por cierto, ese despacho de contadores fue

el que hizo la auditoría a la española OHL so
bre la construcción del Viaducto Bicentena
rio en el Estado de México y el aumento de
tarifas, tema que fue todo un escándalo. En
junio de 2019 lamismaSEC multó a otra con

sultora, KPMG con 50 millones de dólares por
la misma razón.

Cuarto de junto
El Consejo de la Iniciativade Transparencia de
la Industria Extractiva (EITI por sus siglas en
inglés) suspendió temporalmente a México por
la baja puntuación en la implementación del
EITI dentro del sector minero y el deterioro de
la participación de la sociedad civiL.. Al conver
tirse en el único banco mexicano premiado por
World Finance en Reino Unido, Carlos Hank
González, presidente del Grupo Financiero
Banorte apuntó que se trabajará para ser los
mejores en el mundo digital, mientras el di
rector general Marcos Ramírez destacó que
desarrollarán servicios personalizados... Las
compras de bienes y servicios al menudeo con
tarjetas de crédito y débito este 2022 en Méxi
co, son las más altas de los últimos siete años.
Sandra Medellín Mendoza, consultora e in
vestigadora de la iniciativa LegalTecLab de la
Escuela de Gobierno y Transformación Públi
ca del Tec de Monterrey apuntó que el comer
cio al menudeo creció a tasas superiores a 40%
en20202021, lo que representaun crecimien
to de 10 puntos porcentuales con relación a las
cifras anteriores de la pandemia. <mmm
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IN
VER
SIONES
PROGRAMA DEL IMSS

Aeroméxico suma a

13 mil a plan de salud
Aeroméxico firmó una car
ta de adhesión a la estrategia
Entornos Laborales Seguros y
Saludables del IMSS. Con ello,
quedaron incorporados los 13
mil trabajadores de la aerolí
nea mexicana al programa pa
ra impulsar la salud y el bien
estar con acciones enfocadas
en los principales problemas
por riesgos de trabajo y enfer
medad general.
ESPERA RATIFICACIÓN
Farmacias Benavides
cambia de consejeros
Farmacias Benavides nom

bró Michele Ingravallo con
sejero propietario temporal
de su consejo de administra
ción, en sustitución de Sean
Feeney, quien dejó la junta
y las subsidiarias en las que
participaba con dicho carác
ter. El nombramiento será
propuesto para ratificación
en la próxima asamblea de ac
cionistas que celebre la firma.
FIRMA AÍ.HOINMSTIUAI

Agrinam se integra
al mercado bursátil

La empresa agroindus
trial Agrinam Acquisition

Corporation entró al merca
do bursátil con 13.8 millones
de acciones a 10 dólares, im
pulsada por Maquia Capital,
que lidera Agustín Tristán.
Los recursos, 138 millones de
dólares, se enfocarán a inves
tigación y creación de produc
tos agrarios.

DE 23 A 25 DE OCTUBRE

Cumbre de Negocios
vuelve en presencial
México Cumbre de Negocios
regresará al formato presen
cial esté año. La cita es del 23

al 25 de octubre en Querétaro,
donde se realizará el encuentro
entre el sector empresarial y lí
deres políticos. El foro serábajo
el lema "Reconectar a México
con un mayor crecimiento en
un contexto global volátil".
INICIATIVA DEL CEESP

Saltillo firma pacto
de apoyo a empresas
Hoy se llevará a cabo la firma
del convenio entre el Centro
de Estudios Económicos del
Sector Privadoyelgobierno de
Saltillo para participar en la ini
ciativa del Ceesp "Municipios
Competitivos", cuyo objetivo
es transparentar y simplificar
los trámites y regulaciones pa
ra lasempresasytenermejores
condiciones para invertir.
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Santander y Banorte, primer
paso por Banamex

Poco a poco se van decantando los postores para
comprar parte de lo que fue Banamex, que ahora
está en manos de Citibank. La puja, como es natural
llama a muchos interesados, pero conforme se con
solida el proceso de venta empiezan a quedar reza

gados, como es el caso de Ricardo Salinas, de Banco Azteca,
quien de plano lo consideró como una compra onerosa, pero
quienes dieron el siguiente paso fue Santander, que lleva Hé
ctor Grisi y Banorte de Carlos Hank González. Cada uno de
ellos contrato a expertos para que les hicieran un avalúo pro
pio y saber qué es lo que hay y cuanto vale.

Santander contrató a Credit Suisse Group y Goldman Sachs,
que son expertos mundiales para fusiones y adquisiciones. Ba
norte se decidió por Bank of America, que tienen una fuerte
presencia en banca de inversión.

Quedan algunos postores que deberán dar el primer paso,
porque Ernesto Torres actual di
rector de Citibanamex está decidi

do que para el primer semestre del
próximo año deberá quedar con
cluido el proceso. Cierto, quedarán
algunos temas importantes como el visto bueno de las autorida
des, en especial del Presidente Andrés Manuel López Obrador.
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En la lista queda Inbursa, de Carlos Slim que es un trabuco
a la hora de comprar, pero no caro. No buscarán adquirir Banamex
a cualquier precio. Germán Larrea está también en la lista, el se
gundo hombre más rico de México y un poco más rezagados Da
niel Becker, actual presidente de la Asociación de Bancos de
México y Javier Garza, el empresario del sexenio actual.

Los negocios que quedan a la venta son la marca Banamex,
las sucursales y las cuentas de los clientes, el acervo cultural
que incluye edificios en el Centro Histórico, el negocio de crédi
to de nómina, de tarjetas, de hipotecas, de auto y pymes. Tam
bién se pondrá a la venta el negocio de las Afores y seguros.

DIGITAL

AT&T, que dirige Mónica Aspe realizará su primera feria virtual
para ofertar +200 vacantes en todo México y atraer nuevos talentos
en diversas áreas del negocio y en diferentes estados del país. Esta
convocatoria busca hacer frente a las barreras de acceso al mundo

laboral que en la actualidad afectan
a más de 20 millones de personas en
el país. A lo largo de la transmisión
se compartirá la descripción de los
puestos, así como los perfiles y !a
experiencia que necesita cada una de las vacantes.

RECUPERACIÓN

La demanda de departamentos en la Ciudad de México y el Es
tado de México recuperó las cifras que mostraba previo a la
pandemia y que en comparación al año pasado, tan sólo en la
CDMX fue del 69% durante el primer trimestre de 2022, contra
60% del mismo periodo de tiempo del 2021.

RECONOCIMIENTO

La publicación internacional especializada en la industria finan
ciera, World Finance, dio a conocer que otorgó a Banorte, que di
rige Carlos Hank González los premios Mejor Banco de Consumo
y Mejor Gobierno Corporativo en México por segundo año consecu
tivo, debido a su liderazgo en el enfoque en el cliente y a las fortalezas
de su Consejo de Administración, respectivamente»
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Gasolineras te roban 10%
Los altos precios del combustible, que tendrían que es
tar a 31 pesos sin subsidio federal, hicieron que los con
sumidores revisaran sus cargas de gasolina y notaran
una gran diferencia entre una estación de bajo precio y
una más cara y mayor rendimiento: donde rinde menos,
te roban más.

La merma legal aceptada por Profeco es de hasta 2%.
Sin embargo, en las últimas semanas fue llevada al extre
mo de que todos los gasolineras con bandera verde, em
presarios que usan y darían la marca de Pemex, tienen
esta merma en al menos 10%, es decir, hay que pagar pre
cios altos en sus bombas y además comprar incompleto.
La diferencia entre una bomba y otra no es solo el

precio o el servicio, las marcas que compran producto
Pemex, pero no tienen la marca Franquicia Pemex ven
den su producto más caro y con un rendimiento mayor
simplemente porque despachan htros completos, verifi
cables en los medidores de los autos, mientras que en
otros lados con producto de Pemex y su marca registrada
no ocurre así.

Estamos hablando de que de cada 10 mil litros de ga
solina regular, con un costo de venta de 24 pesos, le da a
los empresarios gasolineras una ganancia de 24 mil pesos
más el margen comercial que les corresponde.

Profeco es burlada y el SAT también por la doble con
tabilidad de estos franquiciatarios, la presión es sobre las
marcas que tienen banderas diferentes a las de Pemex.
Las fuentes consultadas nos explican que hay al menos 6
mil estaciones de servicio con este tipo de esquema, los
gasolineras le están robando al consumidor, no a Pemex,
unos 144 millones de pesos diarios con estas prácticas.

Esto es lo que nos explican ocurre a nivel nacional,

hoy, con la economía ralentizada por el mal desempeño y
los topes a los precios, se consumen unos 600 mil barri
les diarios de gasolina, esto es, unos 95.4 millones de li
tros. En teoría más del 50% de las gasolineras tiene esta
práctica, lo que implica que hay 4.75 millones de litros
que son revendidos en la red legal de estaciones de servi
cio. Literalmente es el elefante en la sala.

Los gasolineras que venden dos veces el combustible
tienen una red en prácticamente todo el país. Desde
Quintana Roo, a donde hicieron su fiesta anual los de
Onexpo Nacional, hasta Baja California donde el merca
do se mantiene más libre.

Onexpo Nacional defiende a sus asociados y sus prác
ticas, el problema es que los consumidores son los que
quedan indefensos ante las malas prácticas de los malos
empresarios y donde están más bravos es en el Bajío, la
CdMx, Puebla capital, Cuernavaca, Querétaro en la ca
rretera, el puerto de Veracruz, Acapulco, San Luis Potosí
y en Hidalgo.

BUZOS

L Si bien el plástico ha sido muy satanizado se estima
que alrededor de un 60% de los productos fabricados con
este material tienen una durabilidad de entre dos y 50
arios, con ello hay un ahorra energético además de con
tribuir al cuidado del medio ambiente. Además, es im
portante transitar a una Economía Circular donde entre
otros factores se reuse y recicle, a fin de que permanezca
en el ciclo de vida por más tiempo, precisamente este es
uno de los objetivos de la ANIPAC, representada por Al
dimir Torres, ahora que preside la Asociación Latinoa
mericana de la Industria del Plástico (ALIPLAST).

Fecha: 29/06/2022

Página: 17

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Económicas

Aguas Profundas / Luis Carriles

Luis Carriles

Costo: 8,964

Página 3 de 6



GE México se prepara, en 2024 fin a escisión
en 3 firmas y pronto derrotero de la marca
A finales del afio pasado General Electric (GE)
que preside Lawrence Culp anunció un nuevo
paso en la reconformación que ha sufrido tras
de que primero se desprendiera de su negocio
financiero.

Ahora vienen tres escisiones de las cuatro

divisiones que la componen: energía y energía
renovable se fusionarán para luego dar paso a
un "spin offal igual que sucederá con la par
te de aviación y salud.

Esto significa que la multinacional fundada
por Thomas Alva Edison hace BO años se con
vertirá en tres compañías independientes con la
idea de profundizar su enfoque y la rentabilidad.

Conforme a lo que se ha expuesto la pri
mera operación en la bolsa de NY será a
principios de 2023 y seguirán las siguientes

para concluir en 2024.
Es un misterio lo que sucederá con la iró

nica marca, aunque se espera que en unas se
manas se pueda develar la interrogante.

Cada una de las firmas resultantes tendrán

equipos y consejos separados. La más grande
será la de energía con una facturación de
33,000 mdd. Le seguirá la de aviación con
28,000 mdd y salud con 18,000 mdd

Obvio esto afectará a GE México que co
manda Vladimiro de la Mora. GE tiene aquí 126
años. Con 5,000 empleados es un importante
reducto manufacturero para la firma de EU. En
salud tiene la planta de Ciudad Juárez que pro
duce brazaletes desechables paia equipos de
presión arterial, ultrasonidos o incubadoras.

En Monterrey, Saltillo y Morelia hay facto
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rías para el ámbito de aviación y energía. En
Querétaro hay un centro de ingeniería y en
Monterrey la operación para recursos huma
nos de AL.

Por supuesto la compañía ya se prepara
aquí, sin olvidar el enfoque sustentado en in
novación que hoy le permite facturar más de
71,000 mdd vía su presencia en 125 países.

Los cambios vienen tras el impacto que
generó la pandemia. La aviación gradualmen
te se recupera, en salud los hospitales han
realizado compras pospuestas en equipo, y en
energía, más allá de la difícil coyuntura, CFE
de Manuel BarÜett ha retomado el paso para
acrecentar la generación.

En GE hay inversiones en proceso, y las
que vieren dependerán de las compañías ya
escindidas: el punto estará en potenciarlas en
un mercado que es el 2° de AL y el número 20
en importancia para el consorcio global.

Así que GE profunda transformación es
tratégica.

SE DECANTAN POSTORES

POR BANAMEX, ENCUENTROS
Y A FIN DE AÑO
Como le adelanté en su momento, ahora sí se
decantan los postores por Citibanamex que
dirige Manuel Romo. Son públicas las ofertas
no vinculantes de Santander de Ana Botín y
Banorte de Carlos Hank González. Siguen
aún, según se conoce, Carlos Slim Helú, su

puestamente Germán Larrea quien se asegura
se sumó recientemente, y por separado otro
grupo que encabeza Daniel Becker. Parece
que el interés del grupo de Antonio de Valle se
enfrió. En el transcurso del verano habrá más

claridad. Se prevén acercamientos más en
forma con el equipo de Jane Fraser para tener
a un ganador antes de fin de año.

CRÉDITO REAL PRIVILEGIARÁ
PAGOS A BANCOS Y NAFIN115 MDD

Más allá de la presión que ejercen los tenedo
res de bonos que incluso solicitaran un
"chapter eleven" en EU, Crédito Real que diri
ge Felipe Guelfi va a privilegiar el pago a la
banca mexicana. Una prioridad será Naftn
que dirige Luis Antonio Ramírez. A éste se le
adeudan 115 mdd, buena parte destinados a
préstamos de nómina.

POSPONEN OTRA VEZ IPO EN

BIVA QUE SE REALIZARÍA AYER
Nada, que el IPO que realizaría ayer Global
Cash de Roberto Aramburo no se pudo con
cretar. La oferta a realizar en BIVA de Santia

go Urquiza ya se había pospuesto. La compa
ñía de crédito prendario pretende levantar al
menos 1,000 mdp.

@aguilar_dd
albertoaguilarcpdondinero.mx
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Alfa: mismo camino pero
¿diferente resultado?
Ayer las acciones de Axtel cerraron la jornada bursátil
con una pérdida de 5.8%, restando parte de la ganancia
con la que los títulos recibieron la propuesta de esci
sión de la empresa de telecomunicaciones que, aun
que ya fue avalada por el Consejo de Administración,
requiere la aprobación del resto de los accionistas que
lo discutirán el próximo 12 de julio en una asamblea
extraordinaria. El plan consiste en entregar una acción
de una nueva compañía, Controladora Axtel, a cada
uno de los tenedores de títulos de Alfa. Dicha controla

dora, que cotizará en la BMY absorberá la participa
ción del conglomerado con sede en Monterrey, 53.9%
de las acciones, y el resto de los títulos en circulación.
Desde hace años, Alfa trató de vender sus activos de
telecomunicaciones, que incluso separó aparente
mente para atraer a más potenciales compradores, y
pese a que la administración de Alfa reiteradamente
habló de un supuesto interés de varios postores, senci
llamente no se concretó ninguna venta y, al parecer, no
tuvo más opción que repetir el mismo mecanismo que
apheó en 2020 con el productor de autopartes Nemak,
que convirtió en una unidad independiente, por cierto
agobiada por el menor volumen de producción de sus
clientes por la escasez de microprocesadores, inte
rrupción de las cadenas de suministro, y mayores pre
cios de la energía.

"En nuestra opinión, este paso refleja que la compa
ñía buscará seguir avanzando con los compromisos
que hizo con los inversionistas, independientemente

de la venta de Axtel o de la unidad de infraestructura

{Axtel Networks). Especialmente, luego de que en el
reporte del 1T22 se mostraran abiertos a explorar la po
sibilidad de entablar asociaciones estratégicas en su
división de telecomunicaciones", consideró Actinver
en un reporte.

Sin embargo, otras voces consideraron que el meca
nismo busca compensar a los pacientes tenedores de
acciones de Axtel porque las propiedades habrían per
dido atractivo, no sólo por el tiempo en que el corpora
tivo se tomó para deshojar la margarita, sino por otras
alternativas tecnológicamente disponibles, y además
porque el plan original era utilizar los recursos prove
nientes de la desinversión para disminuir pasivos de
Alfa, y repartir un dividendo.

PARA CELEBRAR

Desde hace casi una década, el Centro de Competitivi
dad de México, una iniciativa del Consejo Mexicano de
Negocios (CMN), y que dirige luán Carlos Ostolaza, im
pulsa el desarrollo y crecimiento de las pequeñas y
medianas empresas mediante un modelo de integra
ción a las cadenas de suministro y profesionalización,
basado en las mejores prácticas de las grandes empre
sas, y que ya logró impactar a más de 10 mil Pymes en
alianzas con organismos del sector público y privado,
nacionales e internacionales, gobiernos estatales, y la
participación de grandes empresas integrantes del
CMN como Cinépolis, GEEIÍ Grupo BAL, KUO, Lala, en
tre muchas otras.
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Introdujo una iniciativa de ley para limitar el
consumo de bebidas alcohólicas en los estadios
en donde asistan menores de edad

os morenistas no se cansan de generar
inseguridad jurídica.

Esta vez fue la senadora Lilia Margarita
Valdez, la que introdujo una iniciativa de
ley para limitar severamente el consumo
de bebidas alcohólicas en los estadios y
en recintos donde ocurran espectáculos

masivos en donde asistan menores de eclac!.

Buena parte del razonamiento para lanzaresta aberración
que limitaría la libertad de las personas se derivó del episodio
de violencia en el estadio La Corregidora de Querétaro, que
ensombreció como nunca al fútbol mexicano.

Se pensó que parte del origen de esa violencia estaba en
el alcohol. Fue un razonamiento simplón que derivó en que
la iniciativa incluyera en la ley la limitación de horario para la
venta de alcohol, así como ía delimitación de ciertos espacios
"libres de alcohol" al interior de los recintos.

Tanto en la industria deportiva de México como en el sector
cervecero se encendieron todos los focas rojos.

En primer lugar, los espacios libres c!e alcohol serían una
mala copia c!e los lugares libres de humo al cigarro, porque
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estos últimos impiden que el aire
contaminado entre a los pulmones
de quienes no fuman.

Pero es c!e una simpleza invero
símil creer que hacer lo mismo con
el alcohol impide que el hígado de
una persona se contamine por lo que
bebe su vecino. Que los morenistas
crean esto refleja severas limitacio
nes c!e raciocinio.

En segundo lugar,y más grave, está la consecuencia del au
sentismo generalizado que ocurriría en los estadios si la gente
no puede beber un par de cervezas durante el espectáculo.

En los estadios de béisbol, por ejemplo, no se puede pre
decir la duración del partido, por lo que una limitación horaria
es una locura.

Además, se pondría en riesgo una fuente de ingresos para
miles de familias que venden cerveza.

El descalabro económico sería descomunal. ¿Lo peor?
México arriesgaría su contrato con la FiFA para la realización
de la Copa Mundial c!e la FIFA Canadá/Estados Unidos/México
2026, debido a que, por contrato, la Femexfut debe entregar
tres estadios a la organización suiza y esta tomará el control
de todo lo que ocurra dentro, incluida la venta de bebidas.

La iniciativa de Morena es un balazo en el pie de la industria
de espectáculos en todo México, incluido el fútbol. Y si even
tualmente es aprobada, la señal internacional que México
enviaría sería funesta, particularmente por la Copa Mundial
que debemos coorganizar. Eso es inseguridad jurídica.

HEINEKEN

La cervecera Heineken, que encabeza Guillaume Duverdier,
ya tiene en la mira reducirá dos (desde los 2.55 litros actuales),
el volumen c!e agua que utiliza para producir cada litro de
cerveza. En otras partes del mundo se usan en promedio casi
tres litros, así que las fábricas que tiene aquí esta empresa, por
ejemplo en Monterrey, son délas más sustenta bles del mundo.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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Lo publicación World Finalice, por segundo año
posiciona a Banorte como Mejor Banco de Consumo
y Gobierno Cotporatiuo de! mercado mexicano

ara Traxión, experta en movilidad y logística,
ha sido fundamental el diseño de su mo

delo de negocio, mismo que los mantuvoP resilientes durante la pandemia, incluso
con resultados a doble dígito históricos.

Así, para nadie ha resultado extraño
que Fitch Ratings haya ajustado al alza la

evaluación de riesgo crediticio ele la compañía. La reciente
revisión indicó que se posiciona en A+ con perspectiva estable
ele largo plazoy escala nacional.

Corno el propio presidente ejecutivo deTraxión.AbyLijtszain,
ha precisado en más de una ocasión, la cliversificación de
los servicios, disciplina financiera e innovaciones son fun
damentales, ya que además de convertirse en aliado con
soluciones de puerta a puerta en la cadena de suministro,
incrementa eficiencias constantemente gracias a la aplicación
de tecnologías, a uñado a que mantiene niveles sanos de en
deuda miento. Así, tampoco queda de laclo que la calificadora
reiteró la evaluación en escala nacional de corto plazo y de
la porción de plazo del programa revolventecleCBclecortoy
largo plazo en 'F1 (Mex)', que indica más capacidad para hacer
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frente a loscompromísosfinancieros.
Entre los factores a evaluar tam

bién se sitúa el alto nivel de compe
tencia en los sectores en donde se

desenvuelve la compañía, incluido el
traslado de pasajeros, un mercado
que con la reapertura de la economía
presenta muy buenos números.

LA RUTA DEL DINERO

World Finance, por segundo año consecutivo, colocó a Ba
norte, que preside Carlos Hank González, como el Mejor
Banco de Consumo y Mejor Gobierno Corporativo en México.
La publicación, que tiene su sede en Londres, reconoció a la
entidad mexicana por su enfoque al cliente y la fortaleza de
su Consejo de Administración, al tiempo que resaltó su es
trategia de hiperpersonalización a partir de sus inversiones
en tecnología e inteligencia Artificial... En el marco del Día
de las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (Mipymes)
es importante reconocer en nuestro país a quien ha licle
rado este esfuerzo. Me refiero al Centro ele Competitiviclacl
ele México (CCMX), una iniciativa del Consejo Mexicano ele
Negocios [CMN], que trabaja para fortalecer a las Pymes, y
a su cadena ele valor. Desde hace casi una década, el CCMX,
que dirige Juan Carlos Ostolaza, impulsa el desarrollo y cre
cimiento ele las pequeñas y medianas empresas mediante
un modelo único ele integración a las cadenas ele suministro
y profesionalización, basado en las mejores prácticas ele las
graneles empresas. La transmisión ele conocimiento ha sido
una herramienta fundamental para incentivar la innovación
y capitalizar ¡as ventajas competitivas ele México. La nota es
que el CCMX tiene presencia en 95 por ciento ele! territorio
del país, impactanclo positivamente a más ele 10 mil Pymes,
en alianza con diversos organismos del sector públicos y
privados, nacionales e internacionales, gobiernos esta tales y
la participación ele corporativos ele la talla ele Cinépolis, Coppel,
CEEP, Grupo BAL, KUO, Lala, entre otras.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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México será sede del

primer aeropuerto
ZeroEnercjy en
Latinoamérica, y la mente
maestra que lo diseñó es
Benjamín Romano

EL FUTURO DE
LOS AEROPUERTOS

n todo e I m u n c! o se está n reg i stra ndoavan
ces para que los aeropuertos se vuelvan
sostenibles y su funcionamiento contribu
ya a mitigar la emergencia climática que
vivimos. Como ejemplo, los aeropuertos
de París; Orly y Paris Charles de Gaulle de
GroupeADP, que tienen la primera estación

de hidrógeno para taxis desde 2017, tendrán nuevas insta
laciones de hidrógeno para la movilidad terrestre y aérea.

Otro ejemplo está en España, donde la AENA tiene como
objetivo que sus aeropuertos sean cero emisiones netas de
COZ en 2040, adelantando diez años el compromiso del sector.

México no se queda atrás,y será sede del primer aeropuerto
ZeroEnergyen Latinoamérica y la mente maestra que lo diseñó
es Benjamín Romano, fundadorydirectordel despacha LBR&A.
Romano acumula proyectos laureados internacionalmente
por proyectos como Torre Reforma.

Puerto Vallaría es el destino que lo albergará y formará
parte de Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), al mando
de Raúl Revuelta. Nos cuentan que la inversión de más
de cuatro millones de pesos a cargo c!e esta firma, que hoy
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  opera 12 aeropuertos, es significativa
para echar andar un proyecto que
generará su propia energía eléctrica
a partir del octavo año c!e entrar en
operaciones, gracias a las solucio
nes arquitectónicas propuestas por
Romanoy su despacho

Se estima que en julio se ponga
la primera piedra de la obra, cuya
apertura está programada para el

segundo semestre c!e 2024.

DEJA TU INEEN CASA

Se va ampliando la aplicación de la verificación de identidad
de la empresa Incocle, el unicornio del mexicano Ricardo
Amper. El grupo cíe hoteles de lujo Jumeirah, propietario del
¡cónico Burj Al Arab en Dubai, aplicará su tecnología para que
los huéspedes tengan una mejorexperiencia con interacción
segura, rápida y sin contacto desde la reservación hasta el
pago de consumos. En el deporte, formó alianza con Orlegi
Sports, que lleva Alejandro Irarragorriy que es propietaria
de los equipos, Atlas y Santos Laguna, para implementar el
Fan ID para el acceso de aficionados. La semana pasada, con
Team, empresa de TI y comunicaciones, acordó una alianza
estratégica para ofrecer soluciones de ciberseguriclacl y la
Comisión Alemana para la Protección de los Menores en los
Medios aprobó su sistema para la verificación de eclac! para
proteger a menores. Los inversionistas apuestan a que nadie
necesite su INE para ir a un hotel, hospital o eventos masivo o
para viajaren aerolíneas, como recientemente anunció Viva
Aerobús, de Juan Carlos Zuazua. Por eso, se estima que para
el 2030 este mercado crezca tres veces.

PRIMER PASO

El presidente Andrés Manuel López Obrador inaugurará
una parte de la Refinería Olmeca Dos Bocas, en Tabasco.
Uno de los compromisos es la autosuficiencia energética

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI

Fecha: 29/06/2022

Página: 21

Area cm2: 325

2 / 2

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 18,850

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



LA GRAN INAUGURACIÓN
QUE NO SERA TAL

La expectativa de inaugurar la
segunda obra monumental de
este sexenio es casi tan grande
como la certeza de que no hay
refinería que presentar, aseguran
especialistas. Este 1 de julio el Pre
sidente ha anunciado que hará la
apertura formal de la Refinería
Olmeca en Dos Bocas, Tabas
co, y sin embargo, en los videos
mostrados en cada mañanera de

los lunes, no se percibe que las
17 plantas que conforman la refi
nería estén terminadas, mucho
menos las interconexiones entre

las mismas.

Para que la refinería funcione
se requiere, de forma global: que
las 17 plantas que la conforman
estén totalmente terminadas y
no hay ninguna concluida; que
la integración de todas haya
llegado a su fin, es decir, los tubos
que corren entre ellas llevando
y trayendo productos, insumos
y subproductos, y esa interco
nexión no existe tampoco; que
el área de tanques y esferas esté
operando, lamentablemente no
está en ese estado a pesar de que
ya se inauguró; que el crudo pro
veniente de Pemex Exploración
y Producción pueda abastecer a
la refinería, entrada que no está
lista; que la salida de productos al
mercado como gasolinas y diésel,

o cope, estén listos con las mono
boyas o una terminal de almace
namiento, y ninguna de éstas ha
iniciado su construcción siquiera,
en palabras de la propia secretaria
Rocío Nahle.

PRUEBA Y OPERACIÓN

Como lo dijo el Presidente en días
recientes, la refinería, una vez
terminada su etapa constructiva,
requerirá de una etapa que los
técnicos llaman "comisionamien

to" que no es otra cosa que hacer
las pruebas y llegar al estado de
operación. Lo que no dice es que
eso no empezará ahora, no hay
forma. Y, ¿cuándo sí se comenza
rán esas pruebas? La secretaria
de Energía ha forzado a las tres
grandes empresas constructoras
Qcafluor, Techint y Samsung) a
que aceleren el paso y, por esta
razón, les pagó los cinco meses de
retraso en pagos que les debía. Sin
embargo, la respuesta constante
de estas empresas ha sido que no
terminarán las plantas antes de
diciembre, a partir de ahí habrá
que integrarlas. Calcule unos seis
meses para ello y luego otros seis
para el comisionamiento. Enero
del 2024 en el mejor de los casos.

El sexenio terminará sin lograr
la tan buscada soberanía energé
tica, pero no se puede negar el im
pulso que contra todos los vientos
le ha dado el Presidente.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Me sentía como un ratón
asustado en medio de
tanta gente yendo de un
lado a otro. Era mi primer
día en la Universidad
Autónoma de México.

Antes, había estudiado hasta
la prepa en escuelas públicas
del Estado de México e hice

examen para competir por un
lugar en la UNAM. Era eso o
quedarme trabajando un aña
como ayudante en un Aurrerá.
En casa no alcanzaba para
pagar una escuela privada.

Tenía 19 años y el sueño de
convertirme en un gran pe
riodista. Pero también estaba

lleno de dudas y miedos. Había
vivido en un pueblito toda mi
vida y era mi primera vez en la
gran Ciudad de México,

No sabía cómo iba a lograr
ese sueño ni por dónde co
menzar. Dudaba mucho de si

tendría el talento y las faculta
des para tener éxito.
Todo empezó a cambiar

un día, en la tercera clase de
taller de Nota Informativa, con
la maestra Olga. Después de
entregarme mi segundo texto
creativo armado en la clase an

terior y mostrarme un espanto

so "6" de calificación, agarró las
hojas, las hizo bolita y las tiró a
la basura.

Me sentí frustrado y reclamé:
"No entiendo esa calificación,
si es un texto muy parecido al
primero que hice, en el cual me
puso '10' y le gustó mucho', le
dije. Ella me contestó:"Por eso
tienes un '6' porque hiciste lo
mismo que en tu primer texto,
no avanzaste, no hiciste nada
por hacerlo mejor.'
Ahí entendí que la compe

tencia era contra mí mismo. La

profesora, sin decirme más, me
dejó claro que veía potencial
en mí. Creyó en mí.

Desde ese día, la maestra
Olga se Convirtió en mi men
tora académica y de vida, me
ayudó a crecer, a aprender mu
chas cosas y me retó siempre.
Por eso me gusta mucho

lo que está haciendo la Prepa
Tecmilenio con el programa de
Meritoria Apreciativa donde,
desde que las y los jóvenes
ingresan, tienen a un profesor
que se vuelve su mentor duran
te los tres años.

Este mentor les ayuda a
desarrollar sus habilidades

personales e interpersonales
les acompaña para descubrir
su propósito de vida y para
elegir su vocación. Juntos efe
crean al futuro líder que será

agente de cambio en beneficio,
de la sociedad y del planeta.
"El mentor es fundamental

en el proceso de autodescu
brimiento de los jóvenes, para
acompañarlos en la búsqueda
de su propósito de vida y así
formar a los profesionistas y
emprendedores del futuro",
dice Alberto Pérez, coordina
dor nacional de Mentoría de
Tecmilenio.

Para expertos en men
toring de Harvard, el mejor
mentor es el que se centra en
la persona integral y no sólo
en la carrera profesional. "En
su nivel más alto, la tutoría
significa comprometerse a
ayudar a otros a convertirse
en versiones más completas
de sí mismos", dice el profesor
Anthony K. Tjan.

Yo tuve mucha suerte, pero
hay muchos jóvenes que no la
tienen. Me gustaría que todas
y todos los adolescentes que
están en momentos difíciles, de
dudas e inseguridades, tuvie
ran un mentor. Creo que es la
manera más eficaz de formar

a los nuevos líderes que el
mundo necesita y también a
mejores seres humanos, plenos
e íntegros.

Yo estaba perdido y, gracias
a mi mentora, me encontré y
supe para qué estoy aquí.
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FINANZAS 24 1Y NEGOCIOS
ALFREDO iHUERTA

i

ahuertach@yahoo.com

Se incrementa el défícit comercial en 2022
Datos de comercio exterior confir

maron en el mes de mayo un déficit
comercial por 2 mil 215 millones
de dólares, sumando su segundo mes

con marca deficitaria. El registro fue resultado
de importaciones por 52 mil 221 millones de
dólares y exportaciones por 50 mil 5 millones de
dólares. De forma acumulada, en el período ene
ro mayo de 2022, labalanza comercial presentó
un déficit de 8 mil 987 millones de dólares, un
máximo histórico para ese periodo de tiempo.
El mayor déficit de la balanza comercial se ex

plica por un incremento en las importaciones de
productos petroleros durante los primeros cinco
meses del año en comparación con el mismo pe
riodo de 2021, impactado por los mayores precios
en gasolina, gasóleo, diésely turbosinaentre otros.
La balanza petrolera extendió a su racha a 92

meses consecutivos con déficits al registrar nivel
de 3 mil 186 millones de dólares, el segundo
mayor déficit petrolero en la historia, solo su
perado por el registro de marzo 2021. De forma
acumulada, en el período enero  mayo 2022,
marcó un déficit de 11 mil 239 millones de dó
lares, una cifrarécordparalosprimeros5meses.
De acuerdo con información de PEMEX, en el

período enero  mayo de 2022, laparaestatal im
portó en promedio 629.8 millones de barriles
diarios (Mbd) de energéticos, de los cuales, co
rresponden a gasolinas el 58.5% (368.7 Mbd),
le sigue el Diésel con el 20.05% (126.3Mbd) y el
gas licuado con el 10.54% (66.4Mbd). Estos tres
elementos suman el89.3%de las importaciones
totales de hidrocarburos.
En el mercado internacional de futuros, el

precio promedio del crudo se ha incrementado
cerca de un 49% en lo que va del año, la gasolina
un 76%yelgasnaturaÍun 73%.

acumulada, en el período enero  mayo 2022,
marcó un déficit de 11 mil 239 millones de dó
lares, una cifrarécordparalosprimeros5meses.
De acuerdo con información de PEMEX, en el

período enero  mayo de 2022, laparaestatal im
portó en promedio 629.8 millones de barriles
diarios (Mbd) de energéticos, de los cuales, co
rresponden a gasolinas el 58.5% (368.7 Mbd),
le sigue el Diésel con el 20.05% (126.3Mbd) y el
gas licuado con el 10.54% (66.4Mbd). Estos tres
elementos suman el89.3%de las importaciones
totales de hidrocarburos.

En el mercado internacional de futuros, el
precio promedio del crudo se ha incrementado
cerca de un 49% en lo que va del año, la gasolina
un 76%yelgasnaturaÍun 73%.
AVANZALAOTAN EN NUEVOS ACUERDOS Y
AUMENTAEL RIESGO GEOPOÜT1CO
Turquía alcanzó un acuerdo con Suecia y Fin
landia para levantar el veto a su adhesión a la
OTAN. El presidente turco Recep Tayyip Er
dogan había denunciado el supuesto apoyo de
estos países al Partido de los Trabajadores del
Kurdistán (PKK) y las Unidades de Protección
Popular (YPG), considerados como asociacio
nes terroristas por el gobierno turco.
Todavía faltaría un pronunciamiento unáni

me por los 3 0 países miembros para que Estocol
mo y Helsinki se adhieran al artículo 5 del tra
tado de Washington sobre la defensa colectiva.

Rusia ya había amenazado que, de aceptarse
la incorporación de estos países, aumentaría
su presencia militar en la zona del golfo de Fin
landia y el mar báltico, por lo que la situación
geopolítica se tensa aún más.
VIENTO ENPOPA

Una nueva noticia para Traxión es la que anun
ció recientemente donde Fitch Ratings, una de
las calificadoras con mayor prestigio en el mun
do, elevó su calificación de largo plazo y escala
nacional a "A+" con perspectiva estable, si
tuación que posiciona alaexpertaen movilidad
y logística con niveles bajos de riesgo entre las
emisoras del país.
Pero no es todo, yaque la empresa liderada por

AbyLijtszainman tuvo las calificacionesenesca
la nacional de corto plazoy de la porción de plazo
del programa revolvente de CB de corto y largo
plazo en 'F1 (mex)', esto significa que además
muestra mayor capacidad para cubrir los com
promisos financieros en los tiempos marcados.
Desde el mínimo registrado en este proceso

pandémico en abril de 2020 en 8.50 pesos, el
valor de la acción ha subido casi un 213%, com
parado con el crecimiento del 45.4% del IPyC de
la BMV en el mismo periodo de tiempo.
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Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 29,918



¿Qué pasó con Axtel?
Qué pasó con aquel
operador de telecomu

¿n i caí C i o ne s d i s r u p l i v o
de inicios de siglo? ¿En
dónde quedó esa mísii
ca y ese apetito por de
mostrar que el mercado

mexicano debería estar más competi
do? ¿A dónde fueron aparar torios esos
expertos que, guiados por el visionario
espíritu de Tomás Milmo; confirmaron
que se puede competir con inteligen
cia y no solo con billetes? ¿Dónde
quedó Axlel?
La pregunta viene a cuento por el

reciente anuncio del conglomerado
regio. Grupo Alfa; el cual anunció su
decisión fie iniciar la escisión de Ax
tel. Se lo quiere sacar de la panza, ya
110 lo quiere dentro de sus entrañas;
y aunque hábilmente se manejó co
mo una oportunidad para crear una
nueva empresa; realmente podría, ser
el inicio de el enésimo nuevo intento

por vender a Axlel.
Pero si Axlel tiene "una robusta in

fraestructura, el mejor lalenlo con años
fie experiencia, así como un fuerte en
foque a la innovación y a la especializa
ción": ¿Por qué Alia quisiera venderla.'

¿Por qué no quiere tenerla en sus esta
rlos financié ros?

Pocos lo dicen, pero desde hace unas
semanas supe y publiqué en uno de mis
espacios que la otrora poderosa opera
dora fie servicios TIC,, la que ganaba
todas las licitaciones; vive un sisma in

terno descomunal que desde mayo pro
vocó la dest.il lición fié su director Adrián
Cuadros, así como varios directivos fiel
secior gobierno.

En ese momeiiio 110 quise decirlo tan
crudo, pero la limpia en Axlel lambién
está precedida de una escandalosa in
vestigación que reveló "inconsistencias"
en las cifras del negocio. Ni se vendió
lo que se informó, ni se informó lo que
se perdió. Y aunque yo 110 puedo usar
las palabras que lodo mundo sabe. Mis
Amigos Chismosos (MACH) me lo ex
plican con el mejor mexicanismo que
leñemos: se lo chingaron.

PRESIDE EN LATAM
La Asociación Nacional de industrias
del Plástico (AN1P\C), de Aldimir To
rres Arenas; gana presencia regional
pues desde eí 8 de junio, preside la
Asociación Latinoamericana de la.
Industria del Plástico (ALIPLAST). In
tegrada por Brasil, Costa Rica, Colom

bia, Bolivia, Ecuador, Chile, Uruguay,
Venezuela, Argenlina, Paraguay, Perú
y El Salvador; ALIPLAST représenla al
sen ni" ante gobiernos y otros organis
mos internacionales. Aldimir Torres

asume dicho liderazgo al encabezar el
organismo de mayor represenlal¡viciad
de la región pues integra productores,
distribuidores de materias primas, rer.i
cla dores y transformar lores. Así, desde
México se coordinarán esfuerzos y la
cooperación gremial, pues uno de los
objelivos es transitar a la Economía Cir
cular fiel plástico.

ARRANCA CONSULTA
Qué bou i ¡a es la democracia parlicipali
va en media de los procesos de negocio.
Por eso 110 dejo de sen 1 irme orgulloso
de la consulta indígena que se desarro
lla sobre la construcción de una planta
de fenilizanles en Topolobampo, en el
estarlo ríe Sinaloa.:En "paz y gobernabi
lidad", los ceñiros ceremoniales fie 13
ubicaciones ya ofrecen información en
español y en su lengua. Asi, sí.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

@hugogonzalez1
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Hugo González

Costo: 51,700
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MIGRAR ES UN DERECHO..
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Cartón / Migrar es un derecho / Camacho

Costo: 40,874
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DE LA TORRE

QUINTA OLA: MAS VARIANTES
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La ley del rifle
Chavo del Toro

LA LEY DEL

RIFLE
xACÉPtALD CHONG/1 átótfSe
\N0 HABRÁ ADIEN

SE RESIStA/
v — A/' !—\
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Cartón / La ley del rifle  / Alejandro Moreno Cárdenas / Miguel Ángel Osorio Chong / Chavo del Toro

Costo: 97,054
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Símbolo de la violencia
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ESCENA CENSURADA. JORGE DELÁNGEL
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Jorge del Ángel

Costo: 8,979
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Daily Bacon

Costo: 148,146
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